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 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 सोमवार  31  1967)  9  1889  )

 Morday,  July  31,  1967/Srayana  9  889  (Saka)

 ee

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 §  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Speaker  in  the  Chair

 weal  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWER  TO  QUESTIONS

 प्रतीक  देशों  में  बसे  हुए  भारतीय  लोग

 *1471  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  बृज  भूषण  लाल

 श्री  Alo  स्व०  शर्मा  at  दार दा नन्द

 घी  श्रीगोपाल  साबू

 बया  बेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ते  अकी की  देशों  में  बसे  हुए  भारतीय  लोगों  के  प्रश्न

 पर  मम्मी  रता  वर्क
 विचार  नहीं  किया

 क्या  यह  भी  सच
 है

 कि  कुछ  अफ्रीकी  देशों  में  भारतीय  att  को  दूसरे  दर्जे  के

 नागरिक  माना  जाता  है  और  वे  अपमानजनक  स्थिति  में  रह  रहे  और

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरक,र  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 यह-कहना  ठोक  न
 बंदिशें-कार्य

 ्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (atl  सुरेन्द्रपाल  fag) :
 Tay  यों

 होगा  फि  भारत
 सरकार  ने  amar  देशों  में  बसने  बाने  भा  11  नव  से  सम्बद्ध  मामलों  पर

 गंभीर  पव  क  विचार  नहीं  किया  है  ।



 om
 Answers

 oe  July  31,  1967

 a  oe
 (=)  पह  कहना  मो  ठीक  नहीं  है  फि  कुछ  अफ्रीकी  देशों  में  भारतीयों  को  at  दर्ज  का

 नागरिक माना  जाता  है  |
 जिन  लोगों  ने  इन  देगों  की  र  थानीय  नागरिकता  प्राप्त  कर  ली

 उन्हें  नागरिकता  के  सारे  अधिकार  और  विशेषाधिकार  प्राप्त  हैं  ।  जिन  लोगों  ने  उन  देवों  की

 नागरिकता  नहीं
 ली

 है  जहां  वे  रहते  उन्हें  वहां  के  अदनी  नीचा  सेटों  के  सम्बध  में
 रित

 शर्तों  और  आवश्यकताओं के

 जाती है  ।

 अनुरुप  रहने  और  क्राम  करने  की  अब  भी
 अनुमति

 दी

 भारत  सरकार  और  इन  देशों  में  हमारे  निदानों  ने  इन  देशों  में  रहने  वाले  एशियाई
 समुदाय  के  लोगों  धौर  देनी  लोगों  के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  बनाए  रखने  की  दिशाਂ  में  हमेशा  ही
 काम  किया  है  ।  जबर  कभी  सम्भव  और  उचित  हुआ  है  म  भारत मूनक  लोगों  की  ओर  से  संबद्ध
 देशों  की  सरकारों  के  साथ  कठिनाइयां  उत्पन्न  होने  «ी  सूरत  में  बीच  में  पड़े  हैं  ।  जो  भारत मुलक
 लोग  स्थायी  रूप  से  बसने  के  लिये  भारत  वापस  आना  चाहते

 हैं
 ,  उन्हें  सरकार  ने  चुकी  में

 छूट

 ate  अन्य  रियायत  भी  दी  ।

 Shri  A.B.  Valpayee  :  May  |  know  whether  il  isa  fact  that  discrimination  is  being
 meted  out  in  service  even  to  those  Indians  who  have  taken  ण  citizenship  in  East  African
 countries  and  those  Indians  who  have  taken  up  citizenship  in  the  name  of
 are  being  turned  out  of  service  ?

 eft  fag  जहां  तक  हमारी  जानकारी  है  अफ्रीका  के  किसी  मी  देश  की

 रिकता  ले  लेने  वाल  व्यक्तियों  के  साथ  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 Shri  A.  Vajpayee
 :  Iam  astonished  to  hear  this  answer.  Two  years  back  a

 delegation  of  Members  of  Parliament  had  visited  the  East  African  countries  and  a  comp-
 laint  to  this  effect  was  made  there  that  discrimation  was  béing  meted  out  even  to  those

 who  had  taken  up  10081  citizenship.  That  delegation  bad  submitted  a  report  to  the

 Prime  Minister  also.  Shall  |  take  it  that  the  Minister.  of  Sta ६  in  the  Ministry  of  External

 Affalrs  is  not  aware  of  this  fact.

 Shri  Surendrapal  Singh  :  As  far  as  |  know  no  discrimination  is  being  meted  -out  (0

 them.  |  is  a  fact  that  complaints  were  made  previously  that  civil  servants  had  bees

 replaced  by  Africans.  But  it  is  a  thing  of  the  past,  when  they  had  not  taken  up  citizen-

 ship  of  Africa.  The  report  I  have  received  now  indicate¢  that  those’  persons  who  have  taken

 up  African  citizenship  are  not  discriminated  against,

 Shri  A.  B.  Vajpayee  :  May  I  know  whether  the  Ministry  of  External  Affairs  propose

 to  appoint  a  committee  consisting  of  Members  of  Parliament’  to  go  into  the  condition  of

 Indians  settled  in  foreign  countries  whose  duty  will  also  be  to  find  out  the  correct  picture

 by  meetiog  Indians  there  and  to  submit  the  correct  report  to  the  Government  and  the

 House  ?

 बेदेशिक-का्य मंत्री  go
 wo  :

 क्या  मैं  स्थिति  को  स्पष्ट  कर
 सक

 मूल  के  लोगों  को  तीन  न  शियों  में  बांटा  जा  सकता  है  ।  एक  वे  लोग  जिन्होंने
 उस

 दूसरे  वे  लोग  ब्रिटिश
 te  की  नागरिकता  ले  ली  जिसमें  कि  वे  रहते  हैं

 ।

 तीय  नागरिक हैं
 |

 पारपत्र है  भौर  ब्रिटेन  के  नागरिक  हैं  और  तीसरे  वे  लोग
 जो

 भव
 मी  मार

 शियों के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न  दृष्टिकोणों  से  विचार
 इसलिये  इस  ver  पर  मित्र  भिन्न  श्र

 192
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 किया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक  ऐसे  लोगों  का  सम्बन्ध  है  जिन्होंने  कती  देश  की  नागरिकता

 ले  ली  हो  हमारा  उनसे  यही  निवेदन  है  कि  उन्हें  उस  देव  को  ही  अपना  समर्थन  देना  चाहिये

 और  हमारे  पर  निर्भर  नहीं  करना  चाहिये  ।  भारत  उनकी  मातृभूमि  है  इसके  नाते  उन्हें  भारत

 से  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित  रखने  चाहिये  परन्तु  राजनैतिक  दृष्टिकोशा  से  उन्हें  उस  देश  के

 लोगों  से  मिल  जुल  कर  रहना  चाहिये  ।  जहां  तर्क  ऐसे  लोगों  का  सम्बन्ध  हैं  जिनके  पास  ब्रिटेन

 का  पारपत्र  है  उनकी  जिम्मेदारी  ब्रिटेन  की  है  क्योंकि  उनके  पास  ब्रिटेन  का  पारपत्र  है  ।  जहां

 तक  ऐसे  लोगों  का  सम्बन्ध  है  जो  अब  भी  भारतीय  नागरिक  हैं  उनसे  हमारा  निवेदन  है  कि

 यदि  वे  भारत  आना  चाहते  हैं  तो  हमें  उनके  आने  पर  प्रसन्नता  हम  उनको  यहां  आने  पर

 सुविधायें  प्रदान  करेंगे  |  सही  स्थिति  इस  प्रकार  है  ।

 श्री  weet  बिहारी  बाजपेयी :  मेरे
 प्रश्न

 का  उत्तर  नहीं  गया  है  1  मानवीय

 मंत्री  ने  जो  स्थिति  बताई  है  उसका  चुके  ज्ञान है  ।  इस  पर  मैं  उनसे  पूर्णतया  सहमत  हूँ  ।  ऐसे

 भारती प्र  नागरिकों  जिन्होंने  दूसरे  यय  caine  ले  ली  हो  जिसमें  वे  रहना  चाहते

 उस  देश  के  हित  में  रहना  चाहिये  ।  परन्तु  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूँ  कया  यह  सच  नहीं  है

 कि  ऐसे  लोगों  के  साथ  जिन्होंने  उन  देशों  की  नागरिकता  ले  ली  है  व्यापार  और

 उद्योग  के  मामल  मैं  भेदभाव  किया  जाता  है  ।

 श्री  मु०  Fo  चागला :  जसा  मेरे  सहयोगी  बता  चुकें  हैं  हमारी  .  जनकारी  तो  यही  है  कि

 ऐसे  लोगों  के  साथ  जिन्होंने  स्थानीय  नागरिकता  ले  ली  कोई  भेदभाव  नहीं  ज्ञाता  है  ।

 यदि  ऐसे  लोगों  के  साथ  भेदभाव  किया  जाता  है  जिन्होंने  स्थानीय  नागरिकता  न  ली  तो

 यह  दूसरी  बात  है  ।  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य  गलत  फहमी  में  है  ।  ऐसे  लोगों  साथ

 भेदभाव  किया  जा  रहा  होगा  जिन्होंने  या  तो  स्थानीय  नागरिकता  नहीं  ली  है  या  जिनके  पास

 अब  भी  ब्रिटिश  पारपत्र  हैं  ।  परन्तु  जहां  तक  हमारी  जानक।री  है  ऐसे  लोगों  के  साथ  कोई

 भाव  नहीं  किया  जा  रहा  है  जिन्होंने  नागरिकता  ले  ली  है  और  जो  अफरीकी  कोनिया

 के  नागरिक  अथवा  तंजानिया  के  नागरिक  बन  गये  हैं  ।  हम  उस  आवाय  की  कोई  खबर  नहीं

 मिली  है  ।

 Shri  Brij  Bhushan  Lal  Will  the  hon.  Minister  be  pleased  to  state  the  number  of
 such  Iadians  who  had  to  come  to  India  from  Africa  under  duress  and  pressure  and  on
 account  of  their  rights  having  been  not  protected  and  the  action  witich  is  being  taken  by
 Government  in  regard  to  there  them

 Shri  Surendrapal  Singh :  Uptill  now  persons  ranging.  from  six  thousand  to  séven

 thousand  have  come  back  to  India  and  they  had  not  to  feel  aay  sort  (९  difficulty.  They
 were  in  a  position  to  bring  all  they  wanted  and  we  have  given  them  all  possible  facilities.

 Shri  Madhu  Limaye :  Keeping  in  view  the  mal  treaiment  meted  out.to  the  Indians

 in  East  Arica  our  High  Commissioner  there  had  assured  the  businessmen  of  that  place
 that  in  case  they  are  in  a  position  to  bring  theit  commercial  goods  with  a  specified  period

 withio  the  British  bounds  they  will  not  have  to  pay  import  duty.  But  later.on  these

 assurances  were  withdrawn  by  the  deeds  of  ex-Minister  of  Commerce  Shri  Manubbai

 Shah  and  the  offices  of  State  Trading  Corporation  and  the  goods  detained  I  had  also

 sent  some  documents  of  Shri  R.  19,  Majhi  of  a  similar  case  to  the  ex-Minister  of

 commeree  May  I  know  wt  sther  keeping  in  view  the  facc  that  the  assurance  was  given
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 by  the  Ministry  of  External  Alfairs  the  Minister  of  External  Affairs  and  the  Prime  Minis- tec  will  institute  an  enquiry  and  do  justice  to  such  persons  2

 भो  Wo
 चागला

 :
 यदि  मेरे  माननीय  मित्र  qe  कोई  ऐसा  उदाहरण  बताये  जिसमें

 भारत  लौटने  वाले  किसी  व्यक्ति  के  साथ  भेदभाव  किया  गया  हो

 Shri  Madbo  Limaye  :  1  was  talking  about  the  discrimination  being  meted  out  to  by the  Government  of  India  to  the  Indians.  When  this  sort  of  treatment  is  being  meted  out
 by  our  owa  Government  whal  to  speak  of  other  Governments,

 Shri  M.C.  Chagla  :  Iam  also  talking  about  the  same.

 यदि  हमने  किसी  आश्वासन  का  उल्लंघन  किया  है  तो  माननीय  सदस्य  मुझे  बता  सकते  हैं
 मैं  उस  पर  विचार  कठ  गा  |

 Shri  Madbu  Limaye |  |  bave  been  corresponding  siace  November.

 Seri  M.  C.  Chagla  :  With  whom.  With  our  Ministry  ?

 Shri  Madho  Limaye  :  The  Government  is  the  same.
 Minister  and  the  Minister  of  Commerce.  In  case  you  want  I  can  write  to  you  also,

 Thad  written  to  the  Prime

 Shri  C.  Chagla  :  You  write  to  me  200  will  do  the  needful.

 थी  कृष्ण  कुमार  चीजों  :  माननीय  सदस्य  दूसरा  उत्तर  दिये  जाने  के  बावजूद भी  यदि  उन

 देशों  का  दौरा  करने  वाले  मित्र  की  रिपोर्ट  से  यह  पता  चलता  है
 कि

 अफ्रीकी  देशों  की  नागरिकता
 ले  लेने  वाले  लोगों  के  साथ मी  समान  ब्यत्रहमार  नहीं  हो  रहा  जैसाकि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 अभी  बताया  तो  अवश्य  ही  विस्तृत  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  कि  रिपोर्ट  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  दी  गई  है  जिसकी  मान्यता  को  चुनौती  नहीं  दी  जा  मैं

 मार्ननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूगा  कि  वह  इस  आरोप  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  जांच  करे  कि

 उनके  साथ  समान  रूप  से  व्यवहार  नहीं  किया  जा  रहा  है  और  उन्हें  समान  अधिकार  नहीं  दिये

 जा  रहे  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  स्पष्ट  उत्तर  लेना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  ऐसा  करने  को

 तैयार हैं  ।

 भी  qo  wo  चागला  :  यदि  आवश्यक  हुई  मैं  और  अधिक  जांच  करने  को  भी  तैयार

 है  ।  जैसाकि  मैं  समा  को  पहले  ही  सूचित  कर  चुका  हूं  इस  समय  हमारी  जानकारी  यह  है  कि

 कोई  भेदभाव  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  सभा  यह  महसूस  करती  यदि  माननीय  सदस्य

 बहू  महसूस  करते  हैं  कि  किया  जा  रहा  है  तो
 मैं  अवद्य  ही  अपने  मिशनों  से  जांच

 करूगा  ।

 भी  1.0  क्या  यह  सच  है  कि  कूज  समय  पहले  तंजानिया  की  सरकार  ने  भारतीय

 मूलक  लोगों  अथवा  बट्टा  रहने  वाले  भारतीय  नागरिकों  को  यहं  निमन्त्रण  दिया  था  कि  वे  उस

 देश  की  नागरिकता  ले  लें  तथा  लोगों  ने  तंजानिया  सरकार  के  इस  निम  त्त्रण  पर  कोई  विशेष

 =~  नहीं  दिखाई  और  केव
 ल  तब  ही  सरकार  का  रवैया  भारतीय  लोगों  के  खिलाफ

 कि  इस  तरह  की  घटनायें  लगभग  अफ्रीका  के  सभी

 होना  आरके  हुआ
 ।

 कया  यह
 मी

 सच  है
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 ae  ar
 अन्य  देशी में  हो  रही  है  जिससे  हमारे  लोगों  आर  अ  at  देशों  की  सरकारों  के  बीच  सम्बन्ध

 बहुत
 खराब  हो  गये  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  यह  बात  सही  है  कि  अशोक  के  जो  भी  देश  स्वतन्त्र  हुए  उन्होंने  दौ

 ag  की  अवधि  निर्धारित  कर  दी  जिसमें  उन्होंने  ऐशिया  मूलक  लोगों  को  स्थानीय  नागरिकता

 स्वीकार  करने  के  लिए  कहा  ।  परन्तु  बहुत  से  लोगों  ने  इस  प्रस्ताव  पर  रुचि  नहीं  दिखाई  ।  मेरे

 विचार  से  केवल  15  प्रतिशत  ऐशिया  मूलक  लोगों  ने  स्थानीय  नागरिकता  ली  ।  प्रीत  का  दूसरा
 भाग  बया  था  ।

 श्री  स्केल  :  उप-मंत्री  महोदय  मे  मेरे  वक्तव्य  की  पुष्टि  कर  दी  है  प्रश्न  का  दूसरा  भाग

 था  कि  क्या  अफ्री  ही  देशों  के  खुले  निमन्त्रण  पर  बहुत  कम  रुचि  दिखाई  जाने  पर  इन  अफ्रीकी

 देशों  का  भारतीय  लोगों  के  प्रति  रवैया  खराब  होना  शुरू  हुआ  था

 थ्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  यहं  बात  सच  होगी  कि  भारतीय  उदभव  के  बहुत  कम  लोगों  द्वारा

 स्थानीय  नागरिकता  स्वीकार  करना  अफ्रीकी  देशों  के  लिये  निराशाजनक  था  और  उन्होंने  इसे

 अच्छा  नहीं  सभा  |  एशियाई  उद्भव  के  लोग  वहां  जाते  व्यापार  करते  हैं  और  बहुत  सा

 धन  कमाते  हैं  और  फिर  भी  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  वे  अपना  धन  को  उन  देशों  में  वीडियो

 जन  करने  की  अपेक्षा  विदेशों  को  भेज  देते  हैं  तथा  जहां  वे  रहते  उन  देशों  की  नागरिकता

 दिये  जाने  पर  उसे  स्वीकार  करने  की  अपेक्षा  विदेशी  पासपोर्ट  रखते  अफ्रीकी  देशों  का  यह

 मुख्य  आरोप  है  !

 श्री  हवा  ना०  तिवारी  :  क्या  सरकार  हमें  बतायेगी  कि  संसद  सदस्यों  का  जो  दल  पूर्व

 अफ्रीकी  देशों  की  यात्रा  पर  गया  था  और  जिसने  सरकार  को  एक  प्रतिवेदन  भी  दिया  उस
 =

 प्रतिवेदन  में  क्या  लिखा  था  ?  अफ्रीका  में  रहने  वाले  भारतीय  उदभव  ना  लोगों  मुख्य

 शिकायतों  का  उसमें  उल्लेख  किया  गया  था  ?

 श्री  go  कण  चागला  :
 प्रतिवेदन  मुक्के  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  मैं  इस  पर  विचार  कहूंगा

 और  अपने  माननीय  मित्र  को  इस  art  में  बताऊंगा  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  अफ्रीकी  सूत्रों  से
 कभी  कभी  प्रात  इन  समाचारों  में  कितनी  सच्चाई

 है  कि  सब  तो  नहीं  परन्तु  कुछ  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  ने  विशेष  रूप  से  वे  जो  बहुत  समय  से

 वहां  पर  रह  रहे  थे  और  व्यापार  कर  रहे  थे  उन  अफ्रीकी  देखों  के  स्वाधीनता  संग्राम  के  प्रति

 विरोधी  अथवा  सहानुभूतिपूर्ण  रवैया  अपनाया  और  इससे  सन्देह  परस्पर

 असहिष्णुता  का  वातावरण  बना  दिया  है  ?  बया  सरकार  जानकारी  के  अनुसार  इन  समा

 चारों  में  कोई  सत्यता है  ?

 श्री  qo  क०  चागला  :  अफ्रीकी  देशों  के  मामले  में  यह  आंशिक  रूप  से  सच  है  ।  जैसाकि

 मेरे  सहयोगी  ने  बताया  जो  वहां  वर्षों  से  रह  रहे  हैं  और  बहुत  सा  धन  कमाया

 उस  धन  की  उन  देशों  में  लगाने  की

 शी  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  मैं  राष्ट्रीय  स्वतंत्रता  आन्दोलन  में  उनके  भाग  की  बात  कह  रहा  था  ।

 तर

 175



 Oral  A:  July  31,  1967
 a  =

 Jo  क०  चागला  +  ws  | सपर  at  राजन  तिक

 मानन

 hover  ad wee  हैं  सन  है

 क
 प्रधान  मंत्री  तथा  aw  शाक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  यद्यपि  कुछ  भारतीयों  के

 रे  में  यह  सच  अन्य  भारतीय  भी  रहे  जिन्होंने  उन  देशों  के  राष्ट्रीय  स्वतन्त्रता

 न  में  भाग  लिया  है  और  उनके  संग्राम  में  स्थानीय  लोगों  को  प्रोत्साहन

 दिया

 है  ।

 श्री  मनु भाई  पटेल :  क्या  सरकार  की  जानकारी  में  ऐसे  मामले  आये  हैं  जिनमें

 गैसों  ने  भारतीय  परिवारों  की  हत्या  करने  की  धमकियां  दी  हैं  यदि
 7

 पलित  ol
 are

 लोगों  से  विवाह  नहीं  करते  और  क्या  ऐसे  मामलों  में  स्थानीय  सरकार

 ई
 सुरक्षा  प्रदान  नहीं  कर  रही  है  ।

 ः
 eft  सुरेन्द्रपाल  fag :  हमारे  ध्यान  में  ऐसा  कोई  मामला  न  ey  ग

 है  ।  यदि
 माननीय

 ऐसे  किसी  मामले  की  हमें  सूचना  देते
 तो  हम

 जांच  करेंगे  ।

 मि =  Shri  Abdul  Ghani  Dar :  Mr.  Speaker,  I  rose  t

 pi  I  should  also  be  allowed  to  puta  sup

 eae  Speaker  His  name  is  not  there  Not  only  he  01  $Q  ~
 u.tup

 ir.

 सिर  सन्स  इन्टेलिजेन्स  फोरम  जागरुकता  तथा  छ

 द  +-

 राम  कृष्ण  हप्ता  ग

 a  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  श्री  afinaré  जे० nay

 श्री  स०  Wo  सामन्त  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 सूचना  शरीर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  फर्गी
 :

 क्या  देश  भर  में  सिटीजन  इन्टेलिजेन्स  फोरम
 é = f ==  savor

 जागर नागरिक  ता  मंच )  तथा

 नः
 '

 संगठित  करने  का  प्रस्ताव  है  और  वित्त  ratte a के  q सम्बन्ध
 में  नागरिकों  तथा

 छात्रों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 a
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 क्यो  देश  में  चल  रहे  आयोजना  फोरम  क ह  और

 क्या  गर-सरकारी  संस्थाओं  को  भी  और  यह

 secant

 क्या  उन्हें

 कोई  पारिश्रमिक  दिया  जायेगा  ?

 सुचना शौर  प्रसारण  मंत्रो  Ho  के०  )  सिटिज़न्ज़  इनकार xt Tara  फोरम्स

 rafts  सूचना  मण्डल )  इन्टेलिजेन्स  फोरम  नहीं-देश  0  विभिन्न

 ez  ों  पर  पहले  से  ही  काम  कर  रहे  हैं  ओर  छात्र
 कलब  जो  योजना  मण्डल  के  नाम  से  चल  रहे

 जिनकी
 संख्या  1000  से  ऊपर  है

 और  मण्डल  स्थापित  ने क

 शैक्षणिक  संस्थानों में  फैले  हुए  हैं  ।

 थ यथा  सम
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 एक  विवरण  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा

 देखिये  संख्या  एल०

 नहीं  ।

 (f)  नागरिक  सुचना  मण्डल  के  जो  गैर-सरकारी  होते  अवैतनिक  रूप  से

 कायें  करते  परन्तु  मण्डलों  को  कार्यक्रम  आयोजित  फिल्म-शो  और

 सामग्री  विशिष्ट  विषयों  पर  भाषण  करने  के  लिए  विशेषज्ञों  की  सेवायें  उपलब्ध  करने  और

 बैठकों  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  के  आयोजन  में  क्षेत्रीय  प्रचार  यूनिटों  द्वारा  सहायता  दी

 जाती है  ।

 aft  राम  कृष्ण  गुप्त  :  विवरण  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  आयोजना  फोरम  1956

 में  योजना  आयोग  द्वारा  भारम्भ  किये  गये थे  |  क्या  उनके  कार्यकरण  का  मूल्याकन  क्रिया  गया

 है
 a

 ये  कहां  तक  उपयोगी  सिद्ध  हुए  हैं  |

 श्री  के ०  के०  शाह  :  उनके  कार्यकरण  सा  मूल्यांकन  किया  गया  है  भौर  वे  अत्यन्त

 योगी  सिद्ध हुए  हैं  ।

 Shri  Sidbehwar  Prasad:  Assistance  was  being  given  by  Government  to  the  plann-

 ing  forms  set  up  in  the  various  universities  and  educational  instructions  but  during  the
 last  few  years  neither  due  interest  has  been  paid  nor  proper  assistance  has  b-en  provided
 by  00४८7 ॥016171,  What  are  the  reasons  for  it  and  what  steps  are  being  taken  by  Govern-
 ment  to  revitalise  them  ?

 श्री  के ०  के०  शाहू  जो  बात  मानी  गई  वह  सही  नहीं  है  ।  सामाजिक

 श्रमिक  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  तथा  अन्य  रचनात्मक  कार्यों  के  लिये  आयोजना  फोरमों  को  दिये

 जाने  वाले  मूल  अनुदान  में  योजना  आयोग  और  राज्य  सरकार  के  अंदा  का  60  :  40  का

 पात  होता  है  ।  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय  उन्हें  प्रति  वर्ष  राष्ट्रीय  योजना  सप्ताह  बनने  के

 लिए  अनुदान  देता  है  ।  राष्ट्रीय  योजना  सप्ताह  मनाने  के  लिए  अनुदान  की  राशि

 विश्वविद्यालय  आयोजना  फोरम  के  मामले  में  500  रुपये  कालेज  आयोजना  फोरम  के

 मामले  में  50  रुपये  तक  सीमित  होती  है  |

 5071  (९018९  Fernandes  :  Do  Governmet  plan  to  utilise  the  citizens’  intelligence
 forums  for  pasting  newspapers  on  walls  ?

 श्री के०  के  शाहू  :  ag  इस  प्रदान  से  सम्बन्धित  नहीं  है  परन्तु  इंटेलीजेंस  अथवा  विश्वविद्यालय

 फोरम  इसके  लिए  उपयोग  नहीं  किये  जायेंगे  ।

 भी  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी  :  इंडियन  इंस्टीट्यूट  ऑफ  पब्लिक  ओपीनियन  के  कृत्य  क्या

 बया  इसे  सरकार  ये  सहायता  प्राप्त  होती  है  मौर  क्यां  सरकर  का  विचार  राष्ट्रीय  महत्व  के

 विषयों  पर  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  इसकी  सेवाओं  का  उपयोग  करने  का  है  ?

 श्री के०  के०  शाह  :  यह  मूल  प्रश्न  से  सम्बन्धित  नदीं  है  ।  मुक्के  सूचना  चाहिये  |
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 (Seka)

 —————

 श्री  aA  चना
 > ed

 ने  अमी  कहा  कि  उन्होंने  सिटिज़न्ज़
 ra

 इंटेलिजेंस  फोरमों  और
 र  क  ह  फार

 rs |  है
 ce

 =  fia  af  रहा
 wer

 रनों  के  योगदान  का  मुट  यो  पदाने  बहुत

 a
 1

 इस  मूल्यांकन  के  परिणामस्वरूप  इसका  सरकार  की  नीति  पर  कड़ा  (su  प्रभाव

 पड़ा  है

 ?

 के ०  के ०  शाह  :  यह  TH  व्यापक  प्रश्  ||  इत  फार पों  त्र
 पतिजिया  से

 ही
 उठाते  इसे  शब्दों  में  व्यक्त  नहीं  किया  जा  सकता  है

 लिम

 _
 श्री

 अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  मैं  जानना  चाहता
 हूँ  कि  इ  al

 बारे  में
 मूल्यांकन

 किस्
 द

 ने  किया  था  और  व्या  मुल्यांकन  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?
 ्

 द
 श्री  के०  Ho  शाह  हमारे  विभाग  द्वारा  इस  अर्थ  में  मूल्याकन  किया  ज

 ié
 कि  प्रति

 fer  पा
 प्राप्त  की  जाती है  ।  मैंने  स्वयं  दो-तीन  फोरमों  का  aver  किया  और  करने

 जान
 f

 या  कि  क्या  समी  मत  वाले  व्यक्तियों  को  प्रतिनिधित्व  प्रात  है

 बड

 जानकर  qe

 प्रसन्नता
 हुई

 कि  इन  फोरमों  में  सभी  मतों  के  लोगों  को  बुलाया  गया  था  ay  मि  नत

 धारा

 ड

 t  व्यक्त  किया  गया  था  |

 क
 चलचित्र  प्रभाग  द्वारा  बनाये  गये  वृत्तचित्र

 01474,

 |  बाटल  बिहारी  वाजपेयी :
 श्री  राग  ava  far

 ot  कंवर  लाल  गुप्त
 :

 हू  कोठारी
 थी  यज्ञ  दत्त  शर्मा

 :
 |"  ॥  |

 थ्री  रा०  tao  विद्यार्थी
 माय नार

 शी  Wo  न०  aaa  थी  म.रत
 सिह ह  चौहान

 क

 भी  बुक  राज  fag  को

 म्

 चना  कौर  प्रसारित  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  के  चलचित्र  प्रमाण  द्वारा  तयार
 किये  गये  वृत्तचित्र  जनता

 को  प्रम  नहीं  करते  और  वे  बहुत  आरोचक

 मि क्या  सरकार  HT  विचार  वृत्त  चित्रों
 के  स्तर  के

 प्रतीक

 !

 प्रभ
 वोत्पादक  एवं  शिक्षाप्रद  बनाने  का  और

 ं

 hale  क  तका

 उन्हें  और

 (7)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाह

 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  के ०  के०  ऐसा  नह

 =
 जनता  को  प्रभावित  करत  हैं  और  वे  अरोचक  नहीं  हैं  ।

 (a)  फिल्म  विभाग  जो  वृत्त-चित्र  आदि  बनाता  है  उनके  स्तर  में  सुधार  करने  हा
 र  प्रयत्न  करता  रहता  परिणाम  स्वरूप  जनता  में  उनका  प्रभाव  मी  ब

 द यह  और  बातों  के  साय  फिल्म  fears  की  फिल्मों  द्वारा  जीते  गए

 ar  राष्ट्रीय  पुरस्कारों  से
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 स्पष्ट  है  ।
 पिछले

 पांच  वर्षों

 कश्  शा

 में  जीते
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 गए  पुरस्कारों  का  एक  विवरण  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  [  पुस्तकालय  में  रखा

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  1254/67]

 (7)  एक  वितरण  सदन  को  मेज  पर
 q
 i  गया

 में  रखा

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  1255/67]

 Shri  A.  Vajpayee  The  hon.  Minister  have  stated  that  all  the
 are  not  dull,  but  some  of  them  may  be  so.  May  I  know  the  details  of  such  documen-
 taries  ?

 ai  के ०  के ०  शाहू  इन  चल-घरों  के  सम्बन्ध  में  मैं  चन्दा  समिति  के  प्रतिवेदन  का

 खंडन  नहीं  करना  चाहता  ।  चन्दा  समिति  के  सामने  दिये  गये  साक्ष्यों  का  ब्यौरा
 हमें  नहीं

 दिया  गया  है  ।  हमें  बताया  गया  fe  उस  समिति  के  सामने  दिये  गये  साक्ष्य  नष्ट  कर
 fay

 गये  हैं  ।  सभा  के  समक्ष  केवल  प्रतिवेदन है  ।

 किसने  नष्ट  ? श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 Shri A.  B.  Vajpayee  Who  have  destroyed  these  evidences  H:s  it  been  destroyed

 by  the  Chanda  Committee  or  by  the  Government  ?

 Shri  K.  K.  Shah  The  Government  have  not  destroyed  it

 थी  झील  बिहारो  वाजपेयी  साक्ष्य  किसने  नष्ट  किया  ?

 अध्यक्ष  महोदय  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि
 कि  चन्दा  समिति  ने  प्रतिवेदन  तो  प्रस्तुत

 किया  किन्तु  साक्ष्य  नष्ट  कर  दिया  ।

 बताया  गया  कि  चन्दा शी  के०  Fo  दाह  हमने  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  |

 समिति  ने  साक्ष्य  नष्ट  कर  दिया  ।

 Shri A.  B.  Valpayee  It  isa  very  serious  matter.  Can  a  appointed  by
 the  Government,  destroy  such  evidence  ?  Has  the  hon  inister  tried  to  find  out  as  to
 why  the  committer  have  destroyed  it  ?

 श्री  के ०  के ०  बाह  ai  स्वयं  इसका  खेद
 है  ।

 मैंने  इस  बारे  में  पूछताछ  की  है
 ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  It  should  be  investigated  and  the  House  should  be  informed

 Sbri  K.  K,  Shah  All  right.

 श्रघ्यकष  महोदय  क्या  आपने  समिति  से  ख़ुदा है है  कि
 उसने

 साक्ष्य
 नष्ट

 कयों  किया  ?

 afafa  से  पूछने  के  बाद  ही  मैंने  वक्तव्य  दिया  है  । तरीके  के०  शाह

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  Mostly  documentaries  are  prepared  in  order  to  make

 publicity  of  functions  of  Congress  Government  and  activities  of  Ministers,  My  L.  know

 whether  any  documentaries  have  been  prepared  on  States  having  non-Congress  Govern-
 ments  and  whe*her  any  documentaries  have  been  prepared  about  the  activities  of  cc?
 tion  leaders  after  the  General  elections  ?

 L7>
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 fraré  > rami  प् वृतचित्रों  में  मंत्री  महोदय  बहुत  काम  ती

 Shei  Kaowar  La}  Gupta  :  May  I  know  whether  any  documentaries  have  been prepared  on  non-Congress  Gover  nments,

 थी  के०  के ०  इस  वर्ष  के  वृतचित्रों  में  यह  कार्यक्रम  शामिल  होगा  क्योंकि  यह

 त्र

 कार्य  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  किया  जाता  है  ।  परिचय  बंगाल  के  बारे  में  एक  वृति

 Shri  5.  Vidyarthi  It  was  decided  in  September,  1964  that  documentaries  would. be  prepared  on  sccial  vile  and  other  significant  matters  instead  of  on  Ministries  and
 Putlic  Undertakings.  What  action  Gov
 many  filme  have  heen  we  red  On  these  subjects

 ?
 ernment  have  so  far  taken  in  this  regard  and  how

 थी  के
 ०  हे ०

 शाह  :  विस्तृत  उत्तर  के  लिये  मुझे  समय  चाहिए  ।  1964  में  इस  सम्बन्ध
 में  एक  प्रतिवेदन  दिया  गया  या  ।  चल-चित्र  विभाग  के  सर्वोत्तम  चल-चित्र  अन्तर्राष्ट्रीय
 योगिता  कर  सकते  हैं  तथा  शेष  कम  कल।/त्मक  हैं  ।

 Sbri  Ranjit  Singh  :  May  know  whether  Defence-orientated  programme  is  also
 included  in  the  documentaries  prepared  by  the  Film  Division  ?  May  I  also  know  whether
 services  rendered  by  the  public  and  other  non-Government  bodies  will  be  given  any  publi-
 city  through  the  documentaries  by  the  Film  Division  ?

 ayo  के ०  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  फिल्में  तैयार  करके  दिखाई  जाती  है  ।

 थी  cana  fag  कोठारी  :  क्या  अच्छी  फिल्मों  के  आदान  प्रदान  के  लिये  fata,

 रूस  तथा  अन्य  fret  देशों  के  चल-चित्र  विभागों  के  साथ  सरकार  की  कोई  व्यवस्था  है

 तथा  क्या  इन  देशों  में  हमारे  चल-चित्र  विभाग  के  कोई  प्रतिनिधि  है  ताकि  वहां  किसानों  का

 रंगीन  जीवन  हमारे  देश  में  प्रदर्शित  किया  जा  सके  |

 चलचित्रों  का  आदान  प्रदान  होता  है  ।  हमारे  प्रतिनिधि  इन  देवों wt हल  कै ०  ME

 में  नहीं  हैं  |

 Shri  5.  K.  Taporia:  The  hon.  Minister  has  stated  that  28  films  have  been  awarded.

 May  I  know  the  total  number  of  Films  produces  during  this  period  and  the  percentage

 these  28  films  constitute  thereof  ?  May  I  also  know  whether  any  documentary  has  been

 prepared  on  the  developments,  such  in  Madhy  Pradesh,  which  took  place  after  the  Gene-

 ral  Elections  ?

 थ्री  के०  के०  समा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में
 बताया

 गया  है
 कि  एक  एकक

 एक  वर्ष में  छः  वृतचित्र बना  सकता  है  ?  अमी
 आम  चुनावों को  हुए  केवल

 चार  महीने  बीते

 इतने कम  समय  में  यह  काम  नहीं  हो  सकता  है  ।
 यह  सारा  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों  के

 परामस्षं से  निर्घारित  किया  जाता  है  ।  मैं  विश्वास  दिलाता हूँ  कि  राज्य
 सरकारों

 के
 विचारों

 को  पूरी  तरह  ध्यान  में  रखा  जायेगा
 ।

 थी  भावसार :  मंत्री  महोदय  1964 और  1965  में
 चल-चित्र  विभाग  द्वारा  प्राप्त

 त्रियों  के
 अन्तर्राष्ट्रीय  पुरस्कारों  के  बारे  में  अता  रहे  हैं  ।  चल-चित्र  विभाग  केवल  ai
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 मंत्रियों  द्वारा  उद्घाटनों  आदि  में  ही  रूचि  लेता  है  ।  क्या  सरकार  इन  वृतचित्रों  में  ग्रा  मीणा

 जीवन  इरादी  का  चित्रण  भी  करेगी  ?  मैं  चन्दा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकार  हूं  और

 चाहता  हूँ  कि  फिल्म  डिवीजन  पर  भी  वह  लागू  हो  ।  मैं  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार

 फिल्म  डिवीजन  के  ara  संचालन  के  सम्बन्ध  में  उसी  प्रकार  की  एक  समिति  नियुक्त  जिस

 प्रकार  उसने  आकाशवाणी  के  कार्यो-संचालन  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की  अन्यथा

 सरकार  को  फिल्म  डिवीजन  पर  भी  चन्दा  समिति  की  सिफारिश  लागू  करनी  चाहिये  ।

 श्री  के०  के०  दाह  चन्दा  समिति  का  प्रतिवेदन  1966  में  प्रस्तुत  किया  गया

 मैं  समभता  चार  प्रतिवेदन  थे  ca  समिति  की  कई  सिफारिशें  स्वीकार  की  जा

 चूकी  हैं  और  शेष  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।  जब  तक  इन  सब  सिफारिशों  पर॑  विचार  नहीं

 हो  मेरी  राय  दुसरी  समिति  नियुक्त  करना  समय  तथा  धन  की  बर्बादी  करना  है  ।

 रंगा  :  मंत्री  महोदय  ने  जो  कुछ  कह  है  उससे  आइये  होता  है  और  यह  wear

 उठता  है  कि  सरकार  किये-संचालन  किस  प्रकार  करती  है  ।  जब  कभी  ऐसी  समिति  नियुक्त  की
 जाती  है  तो  उस  समिति  का  सचिव  प्रायः  सरकारी  कर्मचारी  होता  है  ।  क्या  सचिव  के

 विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  जो  साक्ष्य  को  नष्ट  करने  के  लिये  जिम्मेदार  अथवा  जिसके

 आदेश  पर  चन्दा  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  के  वृतान्त  जला  कर  नष्ट  कर  दिये  गये  थे  ?

 यदि  सचिव  इसके  लिये  जिम्मेदार  नहीं  तो  फिर  समिति  का  अध्यक्ष  जिम्मेदार  बया

 इस  समिति  के  अध्यक्ष  से  कोई  जवाब  मांगा  गया  है  ?  क्या  सरकार  यह  सुनिश्चित  करेगी  किं

 भविष्य  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त  ऐसी  समितियों  के  मामले  में  ऐसी  कुत्सित  बातें  होने  नहीं  दी

 जायेगी  ?

 थी  Fo  Fo  शाह  :  यद्यपि  मुझसे  कहा  गया  है  कि  नष्ट  हो  गया  फिर  भी

 मैं  इस  बात  की  जांच-पड़ताल  कर  रहा  हूं  कि  यह  सब  कुछ  कसे  हुआ  कौर  वास्तविकता  क्या

 जांच  पुरी  होते  मैं  इस  मामले  में  कार्यवाही  करू गा  क्योंकि  सिफारिशों  पर  विचार  करते

 साक्ष्य  के  उपलब्ध  न  होने  सिफारिशों  को  समझने  में  qh  कभी-कभी  बहुत  कठिनाई

 होती  है  ।  इसलिये  साध्य  का  उपलब्ध  होना  मेरे  लिये  अधिक  जरुरी  है  ।

 str  कया  ga  समिति  के  सचिव  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्री  के०  कण  शाह  मैं  इस  बारे  में  जांच-पड़ताल  कर  रहा  हूं  और  जांच  प्री  होते  ही

 मैं  माननीय  सदस्य  को  जानकारी  दे  दूगा  ।

 श्री  श्रद्धाकर  सूप कार  यह  वर्ष  अन्तर्राष्ट्रीय  पेंशन  वर्ष  है  ।  पर्यटकों  को  इस
 देश

 में

 आकर्षित  करने  के  लिये  अन्य  देशों  में  कितने  चलचित्र  दिखाये  गये  हैं  ?

 थ्रो  के०  के०  शाह  ye  इस  प्रश्न  की  qa  सूचना  चाहिए
 |

 1.0  स०  मो ०  बनों  :  घिराव ों  के  प्रभाव  तथा  दोषों  के  बारे  में  देश  में  बहुत  बड़ा

 विवाद  चेल  रहा  है  ।  क्या  घिराव  के  बारे  में  एक  वृत्तचित्र  तैयार  किये  जाने  की  संभावना

 I8E



 Oral  Answets
 Sravana  9,

 1889  (Saka)
 a

 ताकि  उसके  पन्न  तथा  विपक्ष  चाले  दोनों  हदी  पक्षों  को  अवसर  fri  ने

 च

 ?  मैं  यह  प्रश्न  नहीं  पूछना
 किन्तु  परचम  जमाने  का  दूतावास  इस  सम्बन्ध  में  एक  वितरण  त्र  तेयार  कर  चुकी  है  ।

 mere  महोदय  :  इस  कार्य  के  लिये  श्री  स०  मो०  बनर्जी  को  निदेशक  नियुक्त  किया
 जाये  ।

 थो  के०  के०  शाह  मेरे  मस्तिष्क  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  किन्तु  माननीय  सदस्य  ने

 इस
 सम्बन्ध  में  जो  सुभाव  दिया  है  तथा  मुझे  इस  बात  से  अवगत  कराया  उसके  लिये  मैं

 उनका  आमार करता  हूँ

 थी  स०  जो  बनर्जी  मैं  इस  बारे  में  मंत्री  महोदय  को  लिखूंगा  ।

 थी  न०  कु ०  सांघी :  क्या  इस  बात  का  पता  लगाया गया  है  कि  चलचित्र  देखने  वाले

 लोगों  में  ये  वृत्तचित्र  कितने  लोकप्रिय  क्योंकि  मूल  चलचित्र  आरम्भ  होने  से  पहले  जब

 चित्र  दिखाया  जाता  तो  दक  सिनेमा  हाल  में  नहीं  होते  ?

 थ्री  के०  के०  माननीय  सदस्य  कुछ  समाचारपत्रों को  जिनमें कहा  गया  है

 कि  पहले  ऐसी  ही  स्थिति  किन्तु
 अब

 ऐसी  स्थिति  नहीं  है
 ।

 Shri  5.  | लि  Joshi  :  The  hon.  Minister  has  stated  that  the  programme  is  chalked

 out  once  for  the  whole  year  and  a  programme  had  already  been  drawn  up  for  the  current

 year.  I  want  to  know  fiom  whether  the  Government  propose  10  produce  any  documenta

 ries  for  the  States  where  non-Congress  Governments  have  been  framed,  on  some  important

 events  that  took  place  and  the  works  undertaken  during  the  course  of  the  vear,  such  as

 famine  relief  work  in  Bihar,  and  sinking  of  wells  there  as  a  relief  measure  and  also  efforts

 being  made  to  grow  two  crops  in  the  State  ?

 थी  है ०  है०  शाह  मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  केवल  सूखे  के  बारे में  तैयार  किये

 गये  वृत्तचित्र
 की  ओर  दिखाता  हं  जिसकी  प्रशंसा  सभी  राजनैतिक  दलों  तथा  देश  भर  में  सभी

 लोगों ने  की  है  ।

 श्री  लैम् ने टि  विश्वनाथन  :  श्री  रंगा  ने  जो  प्रदान  पुछा  उसे  मैं  फिर  उठाऊंगा  ।  इस

 समय  प्रघान  मंत्री  तथा  गृह-कार्य  मंत्री  यहां  मौजूद  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूँ  कि  जब

 frat  नियुक्त  की  जाती  हैं  तो  एक  स्थायी  निदेश  होते  हैं  कि  वे  उस  साक्ष्य  को  नष्ट

 बहीं  करेंगी  जिसके  आघार  पर  वे  अपना  प्रतिवेदन  देती  हैं  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  इसे  नोट  करेंगी  ?

 gery  मंत्रो  तथा  ध्वजिक  शक्ति  मंत्री  (  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी )
 :  मैंने  नोट  कर

 लिया है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बात  को  ध्यान  में

 रख
 लिया  है

 ।

 हैं  समा  की  इच्छा  जानना  चाहता  हमने  लगभग
 20  मिनट इस  प्रशन  पर  खर्चें कर

 दिये  हैं
 र

 अरब
 भी  कई  सदस्य  प्रश्न  पुछना  चाहते  क्या  इस

 प्रदान
 को

 चलने  जाये
 ?
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 कुछ  माननीय  सदस्य  नहीं  ।  यदि  सभा  a  तो  हम  10-15  मिनट

 और  ay  कर  सकते  हैं  ।  यदि  सभा  सहमत  तो  हम  अगला  यदि  मैं

 किसी  एक  सदस्य  को  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  देता  तो  मैं  उन  अन्य  सदस्यों  जो  खड़े  हैं

 प्रश्न  पूछने  से  नहीं  सकता  |

 श्री  समर  गुह  केवल  एक  प्रश्न  |

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  मैं  उन्हें  प्रश्न  पूछने  तो  मैं  सबे  श्री  कछवाय

 तथा  अन्य  सदस्यों  को  प्रश्न  पूछने  से  रोक  नहीं  सकता  |

 श्री  समर  गुह  :  मैं  केवल  उन  वृत्तचित्रों  के  बारे  में  gar  चाहता  हूँ  जो  नेताजी  के  बारे

 में  जापान से  लाये गये  हैं  ।

 धप्रथ्यक्ष  महोदय  हमें  अगला  प्रश्न  ले  लेना  चाहिए  ।

 राजस्थान  में  परमाणु  बिजली  घर  में  art  लगने  की  घटना

 #1476.  शी  आकार  लाल  बरवा  थी  वेशीदांकर  शर्मा

 श्री  alae  fag  श्री  हरदयाल  देवपुरा

 श्री  रा०  बरुआ  श्री  टी०  पी०  दाह

 थी  बृजराज  fag  कोटा  श्री  भारत  fae  चौहान

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री  यशपाल  fag

 at  रामसिंह  श्रयरवाल  श्री  रामगोपाल  शालवाले

 शी  जगन्नाथ  राव  जोशो  श्री  भ्द्धाकर  सरकार

 श्री  Alo  स्व०  फार्मा  श्री  ब्रह्मानन्द  जी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नया  13  1967  को  कोटा  में  स्थित  राजस्थान  परमार  बिजली  घर  में  आग

 लंग गई  थी

 यदि  at,  तो  इसके  परिणाम  स्वरूप  कितनी  हानि

 क्या  आग  लगने  के  कारणों  के  आरे  में  कोई  जांच  की  गई  और

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 उप-मंत्री  सरोजनी  (*)  कोटा  के  निकट  राजस्थान  भणुनशक्ति

 परियोजना  स्थल  पर  12  1967  को  आग  लगी  थी  ।

 रिएक्टर  की  इमारत  की  प्रिन्ट्  सड  कंक्रीट  गुम्बज  के  लिये  ठेकेदारों  द्वारा  बनाये

 गये  मचान  तथा  जुड़ी  हुई  लकड़ी  की  पट्टियों  के  ढांचे  को  मुख्य  रूप  से  क्षति  पहुंची  है  ।  ऐसा

 अनुमान  है  कि  सरकार  को  लगभग  2.5  लाख  रुपये  की  क्षति  पहुँची  किन्तु  इसमें  से  काफी

 राशि  बीमा  कम्पनियों  से  वसूल  दोने  जाने  की  आता  है  ।
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 rest  SO और  भाग  लगने के  कारणों  की  जांच  करन  क  लि  ये  सरकार  ने  एक  समिति

 नियुक्त  की  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  भा  चुका है  और उ  स  पर  सरकार  विचार  कर
 रही  है  ।

 थो
 दा०  बुधा

 :  कया  सरकार इस  यह  अनुभव  करती  है  कि  इस  संगठन  की सुरक्षा

 व्यवस्था  को  जांच  की  जानी  चाहिये  और  उसे  मजबूत  करना  चाहिये
 ?

 गोमती  सरोजनी  महिषी  :  सरकार  इसके  प्रति  सजग  है  और  सुरक्षा  के  अनेक

 उपाय  किये  चुके  हैं  तथा  अब  और  कड़े  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 Shri  Hakam  Chand  Kachwai  When  did  the  Government  receive  this  report  aud
 by  what  time  it  will  be  scrutinized  and  decision  thereon  ?

 Dr.  Sarojtni  Mahisbi  :  It  was  received  in  the  middle  of  June  ard  it  is  still  under
 consideralion.

 Shri  Hokam  Chand  Kachwai  :  It  is  strange  that  the  decision  has  not  yet  been  taken
 in  respect  of  the  report  about  sucb  a  serious  incident  like  this,  although  a  period  of  one
 month  has  elapsed.

 Shri  Jegannath  Rao  Joshi  May  I  know  the  reason  why  the  enquiry  committee  set

 upto  go  into  the  causes  of  fire,  has  submitted  the  Report  so  late  and  whether  it  will  affect

 the  working  of  the  plant  ?

 श्रीमती  सरोजनी  महिषी  :  इसमें  विलम्ब  बिल्कुल  भी  नहीं  हुआ  है  ।  वहां  काम  पुनः  शुरु

 हो  गया  है  ।  इस  दुर्घटना  के  कारण  वहां  काम  में  कोई  देरी  नहीं  हुई  है
 ।

 Shri  Yashpai  Singh  :  May  I  know  why  action  has  not  been  taken  against  those

 respons‘ble  for  the  accident  ?

 श्रीमती  सरोजनी  अरु  शक्ति  विभाग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  समिति  ने  तथा

 एक  अन्य  समिति  ने  इसे  मामले  की  gee  जांच  पृथक-पुस्तक  की  परन्तु  दोनों  ही  जिम्मेदारी

 निश्चित  करने  में  असमर्थ  रही  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  किसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकती

 थी  ।  दोनों  प्रतिवेदनों  पर  इस  दृष्टि  से  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  इस  दुर्घटना  की

 जिम्मेदारी  किसी  पर  जली  जाये ।

 थी  सूप कार
 :  यह  जांच  समिति  कितनी  देर  बाद  नियुक्त

 की  गई  थी  ?

 सरोजनी  महिषी  :  तत्काल एक  साह  के
 अन्दर  ag  समिति  नियुक्त  कर

 दी

 गई  थी  |

 डा०  विक्रम  साराबाई  ने  यद  बात  स्वीकार  की  थी  कि
 इस

 शो  नंदकुमार  सोमानी
 :

 fua है  ।
 संयंत्र को  शुरू  करने

 में  कुछ  देर  दूई  हैं
 ।  परन्तु  मंत्री  महोदय कां

 उत्तर  इससे

 ew थित  नथा व्या  है *

 184



 मौखिक  उत्तर 9  1889

 प्रधान  मंत्री  तथा  झुक-दावती  मंत्री  इंदिरा  :  भाग  लगने  के  कारण

 विलम्ब  नहीं  gar,  बल्कि  उपकरण  देरी  से  मिलने  के  कारण  विलम्ब  हुआ  है  ।

 भी  बलराज  मधोक  :  राष्ट्रीय  महत्त्व  के  सरकारी  उपक्रमों  में  कई  स्थानों  पर  अग  लग

 चुकी  पहले  रांची  के  कारखाने  में  आग  लगी  थी  ।  अब  राजस्थान  में  स्थित  कारखाने  में

 आग  लगी  है  ।  क्या  ऐसी  घटनाए  सुनियोजित  तोड़-फोड़  की  कायंबाहो  के  कारण  हो  रही  है  ?

 यदि  तो  सरकार  ने  सरकारी  उपक्रमों  की  सुरक्षा  के  लिये  ८  पूर्वोपाय  किये  हैं  ?

 श्रीमती  सरोजनी  महिषी  :  इस  घटना  और  रांची  में  घटी  घटना  का  परस्पर  कोई  सम्बन्ध

 नही ंहै
 ।  सुरक्षात्मक  उपायों  के  सम्बन्ध  में  जो  सुभाव  विशेष  समिति  ने  दिये  थे  उन्हें  कार्यरूप

 दिया  जा  चुका  है  ।

 Shri  Onkar  21  Bohra  It  was  reported  in  some  newspapers  that  there  were  for.  ign
 elements  behind  this  accident.  Is  it  true  ?

 का  mea डा०  सरोजनी  महिषी  :.  दोनों  ही  प्रतिवेदनों  में  इस  बात  नर्व  प  कि  गया  है  कि

 इस  घटना  का  कारण  तोड़-फोड़  की  कार्यवाही  थी  |

 Shri  Abdul  Ghani  Dar  :  The  Minister  replied  just  now  that  the  delay  occurred  due
 to  the  late  arrival  of  equipments.  Who  is  responsible  for  this  delay  which  occurred

 in

 respect  of  delivery  of  equipments-consignee  or  the  consignor  ?

 डा०  सरोजनी  महिषी  :  कुछ  सामान  हैवी  इलेक्ट्रीकल्स  भोपाल  से  मंगाया  जाता  है  तथा

 कुछ  विदेशों  से  मंगाया  जाता  है  ।  किसी  कारणवश  उपकरण  के  आने  में  देरी  हो  गई  और

 इसका  कुछ  प्रभाव  संयत्र  के  चालू  होने  पर  पड़ा  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  ने  कालरा  क्या  हैं  ।  )

 श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  इन  संस्थानों  की  सुरक्षा  व्यवस्था  को

 साहू  करने  की  ओर  ध्यान  देगी  ?

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  :  उपमंत्री  ने  यहीं  बात  कह  दी  है  ।

 शी  बुरा  fag  :  नया  समझौते  में  कोई  ऐसी  शर्त  मी  है  कि  यदि  माल  की

 सप्लाई  करने  बाला  समय  पर  माल  नहीं  भेजता  तो  उसे  इसके  लिये  दंड  भुगतना  होगा  ?  हम

 यह  मी  नहीं  समय  पाये  कि  अन्य  कारण  क्या  हो  सकते  हैं  ?

 डा०  सरोजनी  महिषी  :  कुछ  कारण  आकस्मिक  रूप  से  भी  बन  जाते  हैं  ।  वेसे  तो  सब

 काम  समझौते  की  शर्तों  के  अनुसर  ही  होता  है  ।

 श्री  नंदकुमार  सो सामी  :  क्या  उसमें  दंड  सम्बन्धी  कोई  खंड  है  या  नहीं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :.  प्रश्न  शक्ति  संयंत्र  के  बारे  में  है  ।
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 थो  माथ  पाई  :.  सरकार  तोड़-फोड़  की  कार्यवाहियों  को  रोकने  में  कितनी  समय  है इसे
 बताने  की

 नहीं
 है  ।  डा०  भामा  को  मृत्यु  आज  तक  रहस्यमय  बनी  हुई  यह

 सन्देह  किया  जाता  है  कि  इसमें  भी  उन  शक्तियों  का  हाथ  था  जो  ara  की  इस  aa  में  प्रगति
 को  ठप्प  देखना  चाहने  हैं  ।  कया  भारत  के  इस  क्षेत्र  में  बिक।स  को  रोकने  के  लिये  कोई  बड़ी

 क
 शनि  गुप्त  से  काम  कर  रही  है

 गोमती  इन्दिरा  गांधी  :  डा०  भामा  की  मृत्यु  की  बात  यहीं  असंगत  है  ।  मेरे

 विचार  से  एसी  कोई  बात  नहीं  जसा  कि  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  ।

 ay  शिवा जो राब  sto  देशमुख  :.  क्या  बीमा  सम्बन्धी  जांच  के  लिये  भी  कोई  समिति

 नियुक्त  की  जायेगी  ?

 डा०  सरोजिनी  महिला  :  इस  दुर्घटना  के  फलस्वरुप  सरकार  को  2.5  लाख  रुपये

 घाटा  हुआ  है  और  इसका  एक  भाग  का  भुगतान  बीमा  कम्पनी  द्वारा  किया  जायेगा  ।  विधि

 मंत्रालय  इस  बात  की  जांच  कर  रहा  है  कि  किस-किस  माल  का  मुआवजा  बीमे  वाले  देंगे  ।

 Sbri  Sbeo  Narain  May  I  know  whether  the  Government  will  take  lesson  from

 these  major  incidents  and  will  take  enough  precautionery  measures  for  the  protection  of

 these  plants  in  future  ?

 Sbrimati  Indira  Gandhi  :  Yes,  Sir.

 भारत  विरोधी  मिथ्या  अचार  को  निष्प्रभावी  करने  के  लिए

 ्ाकाशवाराी  के  कार्यक्रम

 #1478.  चीन  Fo  साल्वे  :..  कपा  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 ,  सरकार  ने  आकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  में  एशिया  तथा  अफ्रीकी  में

 स्तान  और  चीन  के  म/रत-विरोधी  प्रचार  को  निष्प्रभाव  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 (@)  पेकिंग  रेडियो  और  रेडियो  पाकिस्तान  के  भारत-विरोधी  प्रचार  को  सुनने  के

 लिये  आकाशवाणी  में  क्या  प्रबन्ध  और

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रचार  डिवीजन  तथा  उनके  मंत्रालय  के  बीच

 निकट  सम्पर्क  रखने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करने  को  है  ताकि  उनका  मंत्रालय  विदेश  प्रचार

 प्रयासों को  बल  दे  सके  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  wo  क०  (#)  एशिया  देशों

 में  पाकिस्तान  और  चीन के  भारत-विरोधी  प्रचार  को  प्रतिदिन  विदेशों  में  समाचार  प्रसारण

 बर  समाचार  समीक्षाओं  के  द्वारा  निष्प्रम।वी  किया  जाता  है  |

 रेडियो  पीकिंग  और  रेडियो  पाकिस्तान  एवं  इसके  अन्य  रेडियो  स्टेशनों  के

 प्रसारणों  को  मानीटर  करने  की  व्यवस्था है
 ।

 बराबर  सम्पर्क  बनीं  रहता  दै  |

 (7)  आकाशवाणी  और  विदेश  प्रचार  विभाग  के  बीच
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 श्री  न०  Fo  साल्वे  कया  सरकार  को  आकाशवाणी  के  श्रोताओं  से  ऐसी  कोई  शिका

 यत  मिली  है  कि  पाकिस्तान  और  चीन  द्वारा  किये  गये  भारत-विरोधी  प्रचार  वा  खंडन  करने

 के  लिये  आकाशवाणी  से  जो  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  जाता  वह  बिल्कुल  ही  प्रभावहीन  है  ?

 ay  प्रचार-युद्ध  युद्ध  का  एक  प्रमुख  अग  बना  हुआ  है  ।  क्या

 सरकार  इस  विषय  में  अपने  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  दे  रही  है  जिससे  इस  प्रकार  के  युद्ध  में

 मी  निपुणता  प्राप्त  की  जा  सके  ?

 श्री  के०  के०  मैं  केवल  यही  कह  सकता  हूँ  कि  मेरे  माननीय  मित्र  को  इसके  बारे
 में  पूरी  जानकारों  नहीं  है  ।  हमारे  प्रचार  प्रसारण  में  से  जो  नोट  चीन  और  पाकिस्तान

 विरोधी  प्रचार  के  आधार  के  लिये  लेते  उनसे  ही  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  fe  हमारा  प्रचार

 कार्यक्रम  बहुत  ही  प्रभाव पूरण  है  ।

 Shri  Sitaram  Kesari  :  May  I  know  whether  the  Government  have  made  arrange-
 ment  to  broadcast  the  counteracting  propaganda  to  the  one  made  by  China  ia  Naxalbari
 in  Gurkha  and  Maithili  languages  ?

 थ्री के० के० Fo  के०  शाह  गुरखा  भाषा  में  प्रचार  किया  जा  रहा  है  और  मैथिली  भाषा  में

 सारण  का  weet  विचाराधीन  है  ।

 थी  हनुमन्तय्या  क्या  सरकार  को  पता है  किਂ  रूस  के  रेडियो  स्टेशनों  विशेषकर

 ताशकन्द  से  भारत-विरोधी  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ?  इसके  खंडन  के  लिये  सरकार  ने  व्या

 उपाय  किये  हैं  और  क्या  सरकार  ने  रूस  सरकार  का  इस  ओर  ध्यान  दिलाया  है  ।

 श्री  के०  Fo  दाह  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  अनधिकृत  रेडियो  के  द्वारा  भारत-विरोधी

 प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।

 Shr{  Prakash  Vir  Shastri  :  Powerful  transmitters  are  essential  for  counteracting  the
 anti-India  propaganda.  Inostailation  of  (hese  transmitters  are  being  evaded  by  the  Govern-
 ment  for  political  reasons.  May  I  know  the  blockade  in  the  way  of  installation  of  these

 transmitters,  which  our  Government  is  experiencing  and  by  what  time  they  wilf  be
 installed  ?

 श्री  के ०  के०  :  दो  शक्तिशाली  ब्रांच  भीटर  1968  के  अन्य  तक  देश  के  सीमान्त

 seat  में  लगा  दिये  जायेंगे  ।  दो  250  किलोवाट  के  लघु  तेरा  ट्रांसमीटर  भी  लगाये  जायेंगे  ।

 थो  रा०  कु७  बिहार  के  सुभिक्ष  पर  बनी  फिल्में  यूरोप  के  देशों में  दिखाई  जा

 रही  हैं  जिनसे  भारत  की  प्रतिष्ठा  को  aaa  लगता  है  ।  क्या  सरकार  इस  बारे  में  मी  कोई

 नीति  निर्धारित

 बात  तो  यह  सच  है  परन्तु  किया  क्या  जा  सकता  है  ? श्री  के०  के०  शाह

 श्री  to  go  सिन्हा  :.  क्या  यह  उचित  है  कि  मानवीय  एजेन्सियों  द्वारा  ही  भारत  को

 दरिद्रता  का  विदेशों  में  प्रचार  किया  जाये
 ?  इस  प्रकार  की  बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।
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 :

 मंत्रो  महोदय  इस  बात  से  मी  सहमत  हैं  ।

 थो
 ध

 ला०  सोधो  क्या  मंत्री  महोदय  परतों  मापा  के  la  गी  महत्ता को  भली
 भांति  समभते  हैं  ?  यदि  तो  उस  कार्यक्रम  के  कलाकारों  की  संख्या  क्यों  घ्रटाई  गई  है  ?

 क्या  उस  कार्यक्रम  की  समय  सीमा  बढ़ाई  जायेगी  ?

 थो  के०  के०  शाह  :  पतों  भाषा  में  प्रसारित  किये  जाने  वाला  कार्यक्रम  मली  भांति

 चल  रहा  है
 ।

 इसका  ads  कार्यक्रम  पर्याप्त है  ।

 Shri  Talsidas  Jadhav  What  is  our  policy  in  regard  to  the  anti-Indian  propaganda
 being  made  by  Radio  Pakistan,  Radio  Tashkent  and  by  various  other  countries  ?  Do  we
 propose  10  take  initiative  in  this  matter  and  expose  them

 थो  के०  के शाह  जब  पेकिंग  रेडियो  हमारे  निरुद्ध  प्रचार  कर  रहा था  तो  हमने

 निरन्तर  सब  से  यह  बतलाया  कि  देश  के  अन्य  भागों  में  क्या  हो  रहा  उनका  सम्बन्ध  क्या  है

 भोर  उन्होंने  उसको  किस  प्रकार  नीचा  दिखाया  आदि  ।

 क्रम  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ  है  ?
 थो  समर  क्या  भारत  के  पूर्वी  प्रदेश  के  लिये  सरकार  के  पास  कोई  विशेष  कार्य

 ot  के०  के० शाहू  इस  समय  हम  अफ्रीका  के  लिये  6
 भाषियों-अ

 aa  और  हिन्दी  में  11  समाचार  बुलेटिन  प्रसारित  करते  हैं  और  दक्षिण  पुर

 एशिया  के  लिये  9  भाषाओं  बर्मीज़  आदि  में

 16  समाचार  बुलें  टिन  प्रसारित  किये  जाते  हैं  ।

 Shri  Prem  Chand  Verma  :  Do  Government  propose  to  install  powerful  transmitters

 in  the  border  areas  of  Kashmir  and  Himachal  Pradesh  with  a  view  to  counteracting  the
 Virulent  Chinese  and  Pakistani  propaganda  by  exposing  the  political  conditions  of

 those  countries  ?

 श्री  के०  के०  शाह  :  मध्यम  तरंग  भौर  लघु  तरंग  के  दो  शक्तिशाली  ट्रांसमीटर  स्थापित

 किये  जा  रहे  हैं  ।  जहां  तक  हिमाचल  प्रदेश  का  सम्बन्ध  हम  पिछले  तीन  वर्षों  से  स्थान  देने

 के  लिये  कह  रहे  हैं  और  शिमला  में  100  किलो  वाट  के  ट्रांसमीटर  को  लगाते  के  लिये  हम

 ama  नहीं  ले  सके  हैं  और  इसके  परिणाम  स्वरूप  हमें  इसे
 चण्डीगढ़

 में  लगाना  होगा  ।

 समर  मैंने  मारत  के  पूर्वी  प्रदेश  के
 बारे

 में  पर्वा  था
 और

 मानीय  मंत्री  ने

 इसका  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।

 श्री  के०  के०  जसा  कि  मैंने  बताया  प्रसारण  हिन्दी  और

 अंग्रेजी में  किये  जाते  हैं  ।

 थो  नाथ  पाई :  ag  पूर्वी  प्रदेश  का  जिस  कर  रहे  प्रसारण '  की
 बंगला

 होनी  चाहिये
 1
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 ——————  मौखिक  उत्तर

 थी  के०  के०  श्री मन  में  तारांकित  प्रदान  संख्या  1478  के  area  का  उत्तर  दे

 रहा  न  कि  1477  का  ।  जब  कोई  प्रश्न  पुछा  जाता  है  तो  मैं  निश्चित  रूप  से  यह

 समझता  हूं  कि  यह  तारांकित  प्रदान  संख्या  1478  के  बारे  में  है  ।

 श्री समर  मुह  :  मैंने  भारत  के  पुर्व  भाग  का  उल्लेख  किया  था  ।  क्या यह  भारत

 विरोधी  प्रचार  का  मुकाबिला  करने  के  क्षेत्र  में  नहीं  है  ?

 श्री  Fo  के०  शाह  प्रशन  था  कि  एशियाई  और  ग्रफ़ीको  देशों  में  .  .  सरकार

 द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  ऐशिया  का  अथ  भारत  नहीं  है  ।

 ी  समर  यदि  मंत्री  महोदय  मेरे  प्रश्न  को  नहीं  wy  सकते  तो  मैं  क्या  कर

 सकता  हूँ  .

 छी  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  यदि  आपने  अनुपूरक  saw  की  अनुमति  दे  दी

 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इसका  सम्बन्ध  दूसरे  प्रदान  से

 थ्री  Fo  Fo  गह  मैं  फिर  से  प्रश्न  संख्या  1477  पर  आ  जाता  हूं  ।  प्रसारण  गोहाटी
 कलकत्ता  और  पासीघाट  से  किया  जाता  है  ।

 Shri  Kameshwar  Singh  :  Has  the  attention  of  the  hon.  Minister  been  invited  to  the
 Bengali  programme  of  Moscow  Radio  and  that  of  the  B.B.C,  programme  broad  cast  oa
 1100  and  16th  July,  respectively,  inwhich  India  has  been  denigrated  in  regard  to  its  inter
 nal  national  life  ?  Has  any  protest  been  lodged  ?

 थी  है ०  हमे०  शाह  :  इसके  लिये  ye  पुर्व  सूचना  चाहिए

 Shri  Kaawar  Lal  Gupta  :  May  1  know  whether  efforts  have  been  made  to  obtain  a
 powerful  transmitter  from  abroad  and  whether  America  offered  to  supply  a  powerful  tran-
 smitter  on  certain  conditions.  Is  that  deal  still  there  or  it  has  ended  ह

 श्री  के०  के ०  शाह  यह  सच  है  कि  अमरीका  के  साथ  करार  पूरा  नहीं  हुआ  ।  परन्तु

 हम  यूगोस्लाविया  और  रूस  से  पहले  ही  दो  झर्कित्शाली  ट्रांसमिटर  प्राप्त  कर  चुके  हैं  ।

 अल्प  सुचना
 प्रशन

 SHORT  NOTICE  QUESTION

 Copyright  Convention  at  Stockholm

 *38.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Shri  Ramavtar  Sharma  :

 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  :  Shri  Shiv  Kumar  Shastri  :
 Shri  Y.  S.  Kushwah :  Dr.  Surya  Prakash  Puri  :

 Shri  Atam  Das:  Shri  Srichaad  Goel  :
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 18%
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 (a)  whether  the  Delegation  which  had  gone  to  participate  in  the  Copyright  Con- vention  at  Stockholm  has  since  returned  ;

 (b)  the  points  on  which  the  Dele  gation  laid  special  emphasis  and  whether  Indian
 Proposals  have  been  accepted  to  any  ex  tent:

 right  Agreement!  and
 (c)  the  amount  that  0018  would  now  have  to  pay  in  accordance  with  the  Cuopy-

 {d)  the  extent  to  which  the  Government  of  India  agree  with  the  decisions  of  the
 Copyright  Convention  ?

 Miolster  of  State  for  Education  Sher  Singh)  :  (a)  Yes,  Sir.
 (b)  The  Indian  Delegation  180  special  emphasis  on  the  acceptance  of  the

 Protocol  for  Developing  Countries  and  Protection  of  Folk  lore.  These  proposals  have
 largely  been  accepted.

 (c)  The  amount  of  royalty  payable  is  not  specified  inthe  Convention,  but  the
 pasmeats  for  educational  works  will  be  in  conformity  with  stan  ards  of  payment  made
 to  national  authors,  subject  to  national  currency  regulations,  For  other  works,  it  will

 be  ‘tust  compensation’  subject  to  national  currency  reguiations.  The  total  amount  will
 depend  upon(:)  the  number  of  works  utilized;  (2)  their  sale.

 (d)  The  matter  is  under  consideration.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Are  Government  satisfied  that  the  requisite  scientific
 aod  technical  books  will  be  available  io  sufficient  oumber  for  the  importing  of  univers

 sity  education  through  the  medium  of  14  regional  languages  within  the  next  five

 years  and  if  any  shortcoming  is  anticipsted  in  that,  how  that  is  sought  to  be  met.

 Shri  Sher  Singh  :  Government  of  India  has  accepted  ic  in  principle  that  the  highest
 education  is  to  be  given  through  the  medium  of  Indian  languages.  For  this  thousands
 of  books  have  to  be  translated.  Previously  it  was  very  cumbersome  to  have  the  books
 translated  and  in  four  out  of  ten  cases  the  translation  could  materalise,  It  took

 inordinately  long  time  to  get  the  consent  of  the  authors  or  the  publishers  for  getting  the
 books  translated.  It  was  a  difficult  problem.  Now  this  problem  has  been  eased  to  a  greater
 extent  by  the  protocal  accepted  now.  Previously  it  took  us  years  to  get  the  clearance

 of  the  authors.  Now  wedo  not  have  to  obetain  the  consent  of  the  authors or  of  the

 publishers.  Now  we  can  have  the  book  translated  as  soonit  is  published.  The  only

 thing  is  that  now  we  are  required  to  pay  the  royalty  and  that  too  to  the  Indian  authors

 and  in  our  own  currency,

 Sbri  Prakash  Vir  Shastri  ;  May  I  know  that  those  nations  are  losing  which  have

 not  participated  in  this  convension  ?  Why  India  wants  to  doing  to  it  ?  Have  you  been

 which  less  foreign  exchange  will able  to  force  any  decision  in  the  convention  under

 have  to  be  paid  in  the  form  of  royalty  ?

 Shri  Sher  Singh  :  Several  backward  countries  including  Ceylon  and  India  are

 members  of  this  convention.  Those  who  are  not  members  do  not  stand  to  lose  anything.

 As  regards,  saving  of  foreign  exchange,  we  are  at  liberty  to  pay  in  our  rupee.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Why  India  wants  to  oling  to  this  convention  ?  What  do

 we  8211  by  remaining  in  it  ?

 Shri  Sher  Singh  :  We  are  bound  by  the  treaty  and  before  Ie  aviog  it  we  will  have  to

 auch  as ee  as  ahaa mon  etary oral  Wid
 anthd  rawal  of  books  etc.

 lake  into  consideration  various  aspects
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 By  being  its  member  we  are  not  losing  anything.  Our  delegation  tas  succeeded  in  its

 mission  by  having  the  convention  adopt  this  decision,

 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri:  Is  it  afact  that  the  British  delegate  made  frautic
 efforts  to  dissude  the  signatories  of  this  protocol  from  signing  it  ?  What  Britain  is
 josing  byit  Js  it  nota  fact  that  because  of  British  influence  we  could  not  detach
 ourselves  from  this  agreement  so  far.

 Shri  Sher  Singh  :  Britain  thinks  that  it  will  suffer  a  lot  on  account  of  this  protocal.
 It  is  for  this  reason  that  this  publishers  became  vociferous  and  clamoured  for  that  Britain
 should  veto.  But  Britain  did  not  veto,  if  however  abstained.  He  estimated  the  loss  of  about
 one  crore  point  annually  to  Britain  on  this  account,

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  The  hon.  Minister  stated  that  we  ate  member  of
 this  convention  from  the  British  tme.  He  also  stated  that  we  are  not  gaining  anything
 by  remaining  in  it.  In  view  of  this  is  it  because  we  wantto  honour  british  conventiuns
 that  we  do  not  want  disentangle  ourselves  from  this.

 Shri  Sher  Singh  :  I  have  already  sta'ed  that  previously  there  were  some  restrictions
 but  now  they  have  been  removed  and  we  certainly  given  by  it.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Sir,  self-contradictory  statements  are  being  given,  Only
 a  minuté  before  he  stated  that  there  isno  gain,  now  he  says  that  there  is  gain.  How

 does  he  reconcile  these  self-contradictory  things  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  मैं  समिति
 हूं

 कि  मंत्री

 के  उत्तर  के  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  हो  गई  है  ।  स्थिति  यह  है  कि  इस  सम्मेलन  में  जाने  से  हम

 कुछ  ऐसी  दत  रखवा  सके  हैं  जो  हमारे  लिये  लाभप्रद  होगी  ।  उनके  कहने  का  यह  अथ  था  ।

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri  Will  any  saving  be  effected  as  a  result  of  this  convention
 in  the  foreign  exchange  being  given  to  foreign  countries  ?

 Shri  Sher  Singh  have  already  said  that  there  will  be  enormous  saving,  now  we

 may  have,  perhaps,  not  to  pay  in  foreign  oxchange  at  all.

 श्री  जी०  भा०  कृपलानी  :  क्या  हम  इस  सम्मेलन  में  भाग  लियें  बिना  चाहे  जिस  पुस्तक

 को  स्वामित्व  दिये  बिना  प्रकाशित  कर  सकते  हैं  ।

 Shri  Sher  Singh  :  As  I  submitted,  following  deicision  was  taken  at  the  conference;

 Those  books  which  are  meant  for  teaching,  study  and  research  in  all  fields  of

 education  can  be  translated,  reproduced  and  adopted  without  giving  any  notice  to

 the  author  or  the  publisher,  the  very  day  those  books  are  published.  There  is  no  bin

 on  that  according  to  this  and  we  have  to  pay  royalties  on  the  standard  of  payment  that

 we  make  to  our  own  authors  and  in.our  own  currency.  So  itis  upto  us  as  to  how  much

 we  pay  them.  | है  is  not  for  them  to  decide,  It  is  forus  to  decide.

 Shri  J.B.  Kripalani  :  My  question  was  whether  we  can  publish  any  book  without

 the  consideration  of  royalty  ?

 शकल हवा झष्यक्ष  महोदय  :  पला क  क  कह  है  कि  हम  रुपयों  में  स्वामित्व  देंगे
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 wit  शर  fag  पुस्तकों  को  लिखने
 में  लेखक  जो  परिश्रम  करते  हैं  उसको  ध्यान  में  रखते

 हुए  हम  उनको  कुछ  परिधि  से  वंचित  नहीं  करना  चाहते  ।  हमारे  लेखक  वास्तव  में  _
 गरीब  हैं  ।  यदि  हम  स्वामित्व  को  समाप्त  कर  दें  तो  वे  जीवित  नहीं रह  सकते  ।  उनको

 यह  हक  है
 ।

 at  धमकाकर  सुधार  :  कया  वे  भारतीय  लेखक  ही  स्वामित्व  के  हकदार  होंगे जो

 अनुवाद  करेंगे  और  मूल  लेखक  हकदार  नहीं  होंगे  ।  उनकी  पारिश्रमिक  किसी  समझौते  पर
 आघारित  होगी  या  हमारी  मर्जी  पर  ।

 et  शेरसिंह  :  स्वयं  अधिनियम  में  इसको  जानबूझ  कर  संदिग्ध  रखा  गया  है  )
 इससे  हमको  लाभ  है  ।  स्वामित्व  कितना  इस  बात  का  फैसला  करना  स्वयं  देशों

 पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  इसलिये  हमने  इसको  अस्पष्ट  रखा  गया  है  ।  हमने  इसको  स्पष्ट  नहीं

 किया  है  कि  यह  1  या  2  प्रतिशत  या  5  प्रतिशत  होनी  चाहिये  ।

 शो  ह०  बहुधा
 :

 क्या  सरकार  के  लिये  यह  कहना  उचित है  fH  इसको  जानबूझ
 कर

 संदिग्ध  छोड़ा  गया  है  ?  यह  एक  खतरनाक  चीज  है  ।

 छी  बोर  सिह  :  यह  निर्णय  हमारी  सरकार  ने  नहीं  किया  अपितु  52.0  सरकारों  द्वारा

 किया  गया  था  और  उन्होंने  जानबूझ  कर  इसको  उन्होंने  स्वयं  देशों  पर  छोड़  दिया  ।

 भ्रघ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  बिल्कुल  स्पष्ट  था
 कि

 क्या  स्वामित्व विदेशी

 लेखकों  को  दिया  जायेगा  या  भारत  में  हमारे  अनुवादकों  को  दिया  जायेगा  ?

 थी  दोर सिह  :  जसा  कि  मैंने  जिस  दर  से  हम  अपने  लेखकों  को  स्वामित्व  देते

 उसी  दर  से  हम  विदेशी  लेखकों
 को

 स्वामित्व
 ध्  ।

 थी  लोबो  इस  बात  को
 ध्यान

 मैं
 रखते  हुए  कि  इसमें  हम  प्रतिलिप्याकार

 को

 मान्यता  देते  और  स्वामित्व  देने  के  लिए  पर्याप्त  उपबन्ध  करते  क्या  सरकार  का  इरादा

 दुसरे  देशों  में  लिखी  गई  पुस्तकों  में  भेद  करने  का  है  और  यदि  तो  क्या  ag  भेदभाव  नहीं

 क्या  यह  एक  विदेशी  के  विरुद्ध  चोरी  के  समान  नहीं  है  क्योंकि  वह  अपने  अधिकार  लागु

 नहीं  कर  सकता  है
 ?

 थ्रो  शौरी  :  जैसा
 कि

 मैंने  बताया  हम  विदेशी  लेखकों  के
 साथ  वही  बर्ताव  करेंगे जो

 अपने  लेखकों  के  साथ  करते  हैं  ।

 नला anewe  nee

 gat  के  लिखित उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Industries  in  African  Countries

 01472.  Shri  S.C,  Samant  Will  the  Minister  of
 external  Affairs

 be  pleased  to

 state:
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 (a)  the  names  of  countries  in  Africa  to  who  Governm:  nt  are  giving  technical
 tails  of  such  assis SUL  ance. and  other  type  of  assistance  aiong  with  the  de

 (b)  the  full  requirements  of  these  countries  and  the  steps  being  taken  by
 G  vernment  to  meet  their  requirements

 (c)  whether  Government  have  taken  suitable  step3  to  ses  that  there  ig  no  loss
 to  «the  Tadian  capital  in  the  developing  countries  of  Africa  and  that  the  persons

 aged  in  industries  are  not  displaced;  and

 (d)  1.0  so,  the  terms  and  conditions  of  the  agreements  entered  into  with  these
 countries  by  the  Government  of  India  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Ex:ernal  Affairs  (Shri  Surendra  एच्  Singh)
 )  A  statement  is  placed  on  the  Table  of  House,  (Placed  in  Library  See  No.  L.T

 1256/67]

 (b)  The  full  requirements  of  African  countries  for  assistance  are  not  known,
 Assistance  is,  however,  made  available  by  us  depending  upon  availabilities  in  India
 and  our  limited  resources

 (c)  and  (d)  No  cases  of  loss  to  Indian  Capital  nor  of  the  displacement  of  persons
 engaged  in  industries  have  so  far  been  reported.  No  agreemeots  inthis  regard  have
 been  entered  into  with  any  countries  in  Africa  by  the  Government  of  Indi

 भारतीय  बस्तियां

 थ्री  ब०  क०  दास चौ धरो
 :

 क्या  वैदेशिक  art  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  व्यक्तियों  का  प्रशासन  केन्द्रीय  सरकार  करती  है  भारत  के

 सम्बन्धित  राज्य  करते  हैं

 यदि  तो  teh  कितनी  बस्तियों  में  उपयुक्त  प्रशासनिक  व्यवस्था  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  बिचार  पकिस्तान  सरकार  के  साथ  किये  गये

 1965  के  जी०  पार्थसारथी  करार  को  विशेष  रूप  से  1965  में  saga  में  गोलीकांड  के

 पश्चात  क्रियान्वित  करने  का

 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  पाकिस्तान  सरकार  भारतीय  बस्तियों  को  अपने

 अधिकार  में  लेने  की  योजना  बना  रही  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार

 वैदेशिक  eta  मंत्री  go  क०  चागला  :  पूर्व  पाकिस्तान  में  भारतीय  बस्तियाँ

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  में  हैं  ।

 और  1965  के  संघर्ष  के  राज्य  सरकार  का  कोई  प्रतिनिधि

 पाकिस्तान  स्थित  भारतीय  बस्तियों  में  नहीं  गया  है  ।  भारत  सरकार  पाकिस्तान  स्थित

 भारतीय  बस्तियों  में  भारतीय  पुलिस  दल  और  भारत-स्थित  पाकिस्तानी  बस्तियों  में

 बतानी  बस्तियों

 क
 पाकिस्तानी  पुलिस

 दल  करने  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  से  लिखा

 पढ़ी  कर  रही  हैं
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 भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  ने  यह  बार  बार  प्रस्ताव  फिया  है  कि  भारत  और
 पाकिस्तान  के  बीच  सामान्य  यातायात  आरंभ  कर  दिया  जाए  ।  पाकिस्तान  सरकार  इस
 प्रस्ताव

 पर  अमी  सहमत  नहीं  हुई  है  ।

 हमारे  पास  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता

 भारत  विरोधी  मिथ्या  प्रचार  को  निष्प्रमाव  करने  के  लिए

 पुर्व  सोमा  क्षेत्रों  में  श्राकाशवारी  से  प्रसारण

 ©1477.
 थो

 हा  to
 मिश्र

 :
 क्या  सूचना  पौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 कया  भ्राकाशवाशी  ने  पूर्वी  क्षेत्र  के  तनाव  वाले  सीमाभ्षेत्रों  में  शत्रुओं  के  मिथ्या

 प्रचार  को  निष्प्रभावी  बनाने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 क्या  पूर्वी  सीमा  क्षेत्र  में  रेड़ियो  श्रोताओं  के  लिए  बनाये  गये  कार्यक्रमों  का

 रण  awa  में  किया  जाता  है  अथवा  स्थानीय  बोलियों  मे ं;

 (77)  यदि  तो  वे  बोलियां  कौन  कौन  सी  प्रतिदिन  कितने  घंटे  प्रसारण  होता  है

 तथा  किस  किप  प्रकार  के  कार्यक्रमों  का  प्रसारण  जाता  और

 यदि  तो  स्थानीय  बोलियों  में  प्रसारण  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  तथा  प्रतारणा  मंत्री  है०  के  :  ats

 कार्यक्रम  सम्बन्धित  लोगों  की  प्रादेशिक  भाषा  प्रसारित  किये  जाते  हैं  ।

 को  हिमा  रेड़ियो केन्द्र  में  ये
 ae

 जी  में
 भी  प्रसारित किये  जाते  हैं  ।

 एक  विवरण  सभा  सटल  पर  रख  गया है
 ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  एल०  टी०  1257/67]

 प्रीत  नहीं  उठता
 |

 Leader  of  Hostile  Nagas’  Government

 #1479.  Shri  Bal  Raj  Madhok  ;

 Shri  Ram  Gopal  Sh  'Iwale  :

 Shri  O.  Tyagi

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  Sta  te:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  leader  of  the  hostile  Nagas’  Government,  Shri

 Mulwa,  has  reached  Nagaland  on  his  return  from  China

 (0)  whethe  r  it  is  also  a  fact  that  be  had  talks  with  prominent  communist

 leaders  and  obtained  their  cooperation  fo  1  hostile  Nagas;  and

 sion  being  established
 (c)  the  steps  being  taken  by  Government  to  prevent  the  coll

 by  him  between  hostile  Nagas  and  C  ommunist  China  ?
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 31  1967
 लिखित

 उत्तर

 The  Minister  of  External  Affair:  (ShriM.  C  Chagla):  (a)  The  Government  of

 India  have  no  information  about  the  names  of  Undersround  Nagas  who  crossed  over

 illegally  to  China.  The  Government  of  India  are  aware  that  at  least  three  batches  of

 Underground  Nagas  have  gone  to  China  Via  Burma  for  obtaining  arms,  ammunition
 and  getting  military  training  ia  guerrilla  warfare.  Some  of  them  have  since  returned  to
 Nagaland.

 (b)  The  Government  have  no  information  but  are  reasonably  certain  that  these

 Nagas  did  not  proceed  to  China  on  a  pleasure  trip,

 (c)  Suitable  prevertive  measures  within  the  limits  of  our  resources  in  meo  and

 money  have  always  beea  in  force  and  will  continue  to  be  taken.

 qat  पाकिस्तान  में  dia  के  राष्ट्रीय

 *  1480.
 श्री  समर

 गुह  कया  वैदेशिक  ard  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल ही  में  बड़ी  संख्या  में  चीनी  सेनिक  पूर्वी  पाकिस्तान

 आये

 क्या  उन्हें  तीपड़ा  और  चिटगांव  के  क्षेत्रों  में  लगाया  गया  और

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वैदिक  कार्य  मंत्रो  go  छठ  :  ate  पूर्व  पाकिस्तान  के  भागों

 में  चोरी  के  लोग  कहां  कहां  लगे  हुए  इसकी  जानकारी  सरकार  को  नहीं  है  ।

 wet  नहीं  उठता  ।

 War  Prepartions  By  Pakistan

 #1481,  Shri  Ram  Avtar  Sharma  :  Dr.  Surya  Prakash  Puri  . थक
 Shri  Atam  Das  :  Sbri  Shiv  Kumar  Shastri  :
 Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :
 Shri  Y.  S.  Kushwah  :  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :
 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  isa  fact  that  Pakistan  has  started  war  preparations  against  India

 by  making  large-scale  recruitment  to  its  Air  Force;  and

 (b)  ifso,  the  action  taken  by  Government  to  meet  the  situatior  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  and  (b)  Goverument  is  aware  of  the

 large  scale  recruitment  of  pilots  by  the  Pakistan  Government  and  bas  taken  note  of  the
 efforts  being  made  by  them  10.0  strengthen  their  Air  Force.  suitable  steps  have  been
 taken  to  make  our  Air  Force  more  effective  but  it  is  not  in  the  public  interest  to  divulge
 the  details  in  this  regard,  Some  aspects  of,  what  has  been  done,  have  been  stated  in

 the  Annual  Report  of  the  Ministery  of  Defence  laid  before  the  House  prior  to  its  consi-
 deration  of  the  demands  for  grants  of  this  Ministry.
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 बरीशा-एशिया  के  देशों  के  एक  नये  संगठन  को  स्थापना

 ध  1482.  that  सुशोला  रोहतगी
 श्री  atta  कुमार  शाह  :

 कया  बंदिशें-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  सरकार  को  आधिक  सहयोग  के  लिये
 नेलिया  तथा

 सिंगापुर के
 कारी

 दक्षिण  एशियाई  देशों  के  ऐक  नये  संगठन  की  स्थापना  की

 क्या  यह  सच  है  कि  19

 देशों  के  विदेश  मंत्रियों  की  बैठक  हो  रही

 1967  को
 कुआलालमपुर  में  इन

 क्या  सरकार  को  इस  आर्थिक  संगठन  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  आमंत्रित  '  किया
 गया

 यदि  तो  इस  संगठन  की  स्थापना  के  बारे  में  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बंदे शिक कार्य  मंत्रो  Jo  क०  :  और  हमें  इस  आशय  की

 रिपोर्ट  मिली  है  कि  कुछ  दक्षिण  पूर्व  एशियाई  देशों  के  विदेश  मंत्री  एक  आधिक  सहयोग  समुदाय
 बनाने  के  विषय  पर  विचार  करने  के  लिए  अगस्त के  मध्य  में  कुआला  लम्पुर  में  मिलने  का
 प्रस्ताव कर  रहे  हैं  ।

 जी  नहीं ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 भारत  के  बारे  में  वायस  श्राफ  अमेरिका  तथा  ato  ato  ato  हारा  प्रसारण

 01483.  कामेश्वर  सिंह  :  क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  किः

 (*)  क्या  सरकार का  ध्यान  आफ  अमेरिका  तथा  बी०  सी०ਂ  द्वारा

 भारत  के  गत  आम  चुनावों  में  हस्तक्षेप  करने  वाले  तथा  भारत  में  सुखे तथा  अकाल  की स्थिति

 के  बारे  में  पक्षपातपूणां  सुचना  देने  वाले  प्रसारणों  की  ate  दिलाया  गया
 और

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 बदेदिक-कार्य-भंत्रालय में  उप  मंत्री  सुरेख पाल  :  जी  हां  ।

 सरकार
 द्वारा  कोई  कार्रवाई  करने  की  जरूरत  नहीं  क्योंकि इन  प्रसारणों का

 मान्य  चुनावों  को  प्रभावित  करना  अथवा  उनमें  दखल  देना  नहीं था  ।  अब  तक  उनमें  सुखा

 कौर  अकाल  की  हालतों  की  जो  बातें  कही  गई  वे  भी  ऐसी  नहीं  है  कि  उनके  कारण  किसी

 सरकारी  कार्रवाई  का  औचित्य  सिद्ध  होता  हो

 भारतीय  ata  पर  विवादग्रस्त क्षेत्र

 ©1484,  धरी  भंवरलाल  गुप्त  :  क्या  वेंदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
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 9  1889  )  लिखित  उत्तर

 भारतीय  सीमाओं  के  कौन  काग mia  से  विवादग्रस्त  क्षेत्र  अन्य  देशों  के  कब्जे  में

 किन-किन  भारतीय  क्षेत्रों  पर  अन्य  देशों  ने  कब्जा  कर  रखा  है  और  किस  किस

 तारीख

 सरकार  ने  आसाम  के  लाठी  रीला-दुमावाड़ी  क्षेत्र  पर  अन्य  देश  के  कब्जे  के  बारे  में

 संसद  को  पहली  बार  कब  बताया  और

 क्या  उपरोक्त  क्षेत्र  से  से  4  गांवों  की  249.  एकड़  से  अधिक  भूमि  पाकिस्तान  को

 सौंप  देने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लेने  का  चिणुंय  सरकार  ने  किया  था  अथवा  सैनिक

 अधिकारियों  ने  ?

 बेसिक  कार्य  मंत्री  go  क०  :  एक  ब्यौरा  सभा
 पटल  पर  रख  दिया

 गया  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  go  1258/67]

 एक  ब्यौरा  सभा  पटल  पर  रखा  दिया  गया  है  ।  में  रखा  देखिये

 संख्या  एल०  टी ०  1259/67]

 21-9-1963

 सेक्टर  कमांडरों  न्  जिस  कामचलाऊ  सीमा  करार  के  अंतगर्त  पाकिस्तान  ने
 टीला  इमावाड़ी  क्षेत्र  के  4  गांवों  की  लगभग  249  एकड़  भूमि  पर  mont  क जनन  |  चीरे  र  रखा  बह  दोनों

 सरकारों  के  बीच  सहमत  ares  रूल्स  के  अनुसार  है  ।  ग्राउंड  axa  की  एक  प्रति  16  नवम्बर

 1959  को  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  थी  ।

 निगाहों  के  साथ  वार्ता

 #1485.  et  श्रात्मदात  :  कया  वैदेशिक  कार्प  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्रोही  नागाओं  से  कहा  गया  है  कि  उनके  साथ  अग्रेतर  वार्ता

 के  लिये  वे  अपनी  गत  और

 यदि  तो  क्या  नागाओं  ने  अपनी  शर्तें  केन्द्रीय  सरकार  को  बता  दी  हैं  ?

 attire era  मंत्री  (ait  go  कठ  :  और  जनवरी  1967 के

 पहले  हफ्ते  में  छिपे  नागाओं  के  साथ  जो  बातचीत  हुई  उसका  परिणाम  सदन  को  20  मा

 1967  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  15  के  उत्तर  में  बता  दिया  गया  है  जिसमें  यह

 कहा  गया  था  कि  छिपे  नागाओं का  यह  कहना है  कि  सार्वजनिक रूप  से  उन्होंने  जो

 रुख  अपनाया  उससे  वे  उस  वक्त  हटने  की  स्थिति  में  नहीं  लेकिन  अब  तक  जो  बातचीत

 हुई  उसकी  रोशनी  में  वे  मामले  पर  विचार  करने  को  राजी  हो  गए
 हैं  और  उन्होंने  फिर

 किसी  दिन  इस  विषय  पर  आगे  बातचीत  करने  की  इच्छा  जाहिर  क  है  ।'  तब  से  लेकर  अब  तक

 भारत  सरकार  और  छिपे  नागाओं  के  बीच  उपयु क्त  विषय  पर  न  कोई  बातचीत  हुई  है  और

 न  पत्र  व्यवहार ही  ।
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 संयुक्त  झारखंड  मराशास्य  घोर
 इसराईल  के  युद्ध  से  पीड़ित  लोगों  को  सहायता  का  दिया  जाना

 "1486.
 लो  बेदवत  ott  दि  eos

 sit
 य०  प्रसाद :

 att  श्रद्धा कर  सुपकार :

 थो
 हूँ  राए

 fag  :

 कया  बंदेदिक-कायं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  ने  संयुक्त  अरब  गणराज्य  और  इसराईल  दोनों  देशों  के  युद्ध  से  पीड़ित
 के

 लिये  नकदी  अथवा  वस्तुओं  की  कोई  सहायता  दी  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 बेसिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  fag):  और  युद्ध
 पीडित

 शरणार्थियों  को  सहायता  सामग्री  देने  के  निए  जो  प्रार्थनाएं  प्राप्त  हुई  उनके  उत्तर डे

 में  भारत  सरकार  ने  निम्नलिखित  वस्तुए  भेंट  में  भेजी  हैं  :

 सर्जरी  के  उपकरण  ओर  दवाएं  |
 संयुक्त  अरब  गणराज्य
 जॉइन

 तम्बू और  कम्बल

 ह  कम्बल

 नागाध्रों क साथ वार्ता क  साथ  वार्ता

 91487,  थी  राठ  क्या  adie  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  छिपे  विद्रोही  नागाओं  के  साथ  चल  रही  शान्ति  वार्ता  के  पहले  दौर  के  समय

 कुछ  विदेशी  नागाओं  ने  शान्ति  वार्ता  भंग  करने  के  उदय  से  जारहाट  तथा  sarge  में

 दमनात्मक  और  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  की  जिनके  परिणाम  स्वरूप  दत्त  समिति  के

 सदस्यों  सर्वश्री  वो०  पी०  चालीसा  और  जय  प्रकाश  नारायणा  ने  त्याग  पत्र  दिया

 क्या  स्वयं  बना  हुआ  जनरल  केटो  आजकल  उदार  पक्ष  के  नेता  कुमाता

 सुखई  के  निकट  सम्पक  में  भाता  जा  रहा  और

 यदि  at,  तो  उदारवादियों  के  नागालैंड  में  श्ञांति  स्थापित  करने  सम्बन्धी  प्रयत्नों

 को  विफल  बनाने  के  लिए  मो  अ  गामी  और  उनके  साथी  निराश  होकर  उदंड  हो  गए  है  और

 थीन  और  पाकिस्तान  से  प्राप्त  हथियारों  से  भयंकर  दिद्रोह्टी  गतिविधियां  आरम्भ  करना

 चाहते हैं  ?

 बं वे शिक कार्य  मंत्री  Ho
 क०  :  यह  खेदजनक बात  है  कि  छिपे  नागाओं

 का  एक  वर्ग  युद्धविराम  के  करार  को
 अनदेखा

 करके  तोड़  फोड़  की  कारंवाइयां  करता

 रहा  है  ।  श्री  जयप्रकाश  नारायण  और  श्री  चालिहां
 ने

 fara  भिन्न
 कारणों  से  त्यागपत्र दे

 दिया  है  ।  श्री  जयप्रकाश  नारायणा  ने  शांति  मिशन  की  सदस्यता  से  फरवरी  1966 में  इस्तीफा

 दिया  था  क्योंकि  उन्होंने  मह  सूस  किया  कि  उन्हें  छिपे
 नागाओं  विश्वास  प्राप्त  नहीं  है  और

 इसलिये  मी  कि  उन्होंने  उनके  प्रति  समुचित  सौजन्य  नहीं  दिखाया  ।  श्री  जयप्रकाश  नारायण
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 के  हस्ती के  और  श्री  माइकेल  स्काट  के  निकाले  जानें  के  श्री  ato  पी०  चालीसा  ने  सोचा

 कि  चूकि  विवाद  से  संबंद्ध  अर्थात  भारत  सरकार  और  नागा  सम्मेलन  पटल  पर  ले

 आए  गए  न्याति  मिशन  का  काम  घट  गया  है  और  उन्होंने  इस्तीफा  दें  दिया  ।

 और  सरकार  को  छिपे  नागाओं  के  अतिरिक्त  मतभेदों  की  जानकारी है
 और  उन्हें  यह  आशा है  कि  छिपे  नागाओं  में  उग्रवादी  तथा  शांति  और  तक  का  माग

 अपना  लेंगे  ।

 ब्रिटेन  को  सरकार  द्वारा  हिन्द  महासागर  में  द्वीपों  की  acta

 ऋ  थी  मिठाई  जे०  पटेल  :

 att  योगेन्द्र का  :

 क्या  वैदेशिक  कायें  मंत्री  22  1967 के  तारांकित  see  3  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ब्रिटेन  की  सरकार  द्वारा  हिन्द  महासागर में  द्वीपों  की  खरीद  के  बारे  में

 संयुक्त  ह  ae  की  आफ  की  उप  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 कमेटी  आफ  24'  ने  बिचार  कर  लिया

 यदि  तो  क्यो  ब्रिटेन  और  अमरीका  द्वारा  हिन्द  महासागर  में  द्वीपों  की  खरीद

 के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  कार्यवाही  की  जानकारी  सरंकार

 को  दी  गई  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नैदेशिक  काय  मंत्री  qo  क०  :  से  मारीशस  द्वीप  समुह  संबंघी

 उप-समिति  की  रिपोर्ट  पर  जून  1967  में  24  देशों  की  विशेष  समिति  अफ्रीका  में  आयोजित

 अपने  अधिवेशन  में  विचार  किया  था  ।  प्रस्ताव  के  जिन  पैरों  का  दीप  में  सेनिक  अड्डे

 पित  करने  से  सीधा  संबंध  उनमें  यह  कहा  गया  हैं  कि  वह

 सत्ता  द्वारा  मारिशस  और  सिचेलीस  के  पृथक्करण  की  नीचा  करती  जिससे

 उनकी  प्रादेशिक  अखंडता  का  उलंघन  होता है  और  जो  महासभा  के  प्रस्ताव  संख्या  2066

 (x x)  और
 2232  (x  >(1)  के  विरुद्ध  है  और  प्रशासक  सत्ता  से  मांग

 करती
 हैं  कि  वह

 इन  प्रदेशों  को  वे  द्वीप  लौटा  दे  जो  उनसे  अलग  किए  गए

 घोषणा  करती  है  कि  इन  प्रदेशों  में  सैनिक  सस्थापनाएं  लगाना  और  अल्प  सेनिक

 वाइयां  करना  महासभा  के  प्रस्ताव  2232  (x  Xi)  की  उलंघन  है  जो  एशिया

 और  मध्य  पूर्व  में  तनाव  के  कारण  है  और  प्रशासक  सत्ता  से  मांग  करती  है  कि  वह  इस

 प्रकार  की  सेनिक  सं स्थापनाएँ  न  लगाएं  |

 हिन्दमहासागर  दीप  का  प्रश्न  महासभा  के  22  वें  अधिवेशन  में  विचार  fang  के

 लिए  उठाये  जाने  की  संभावना  है  ।
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 eee

 झाकाशवाशो  से
 वाणिज्यिक  के  कारण  समाचार  पत्रों  के  लिए  प्रतिकर

 के  |  राठ  राक
 fag  वेव  :  थ्री  जगन्नाथ  राव  जोशी

 थी  wo  ata  थ्री  ate  नाथ  देव  :
 थो  दे०  जमात

 क्या  भोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  आकाशवाणी  ने  वाणिज्यिक  विज्ञापनों  का  प्रसारण  आरम्भ

 करने  के  परिणामस्वरूप  समाचारपत्रों  के  होने  वाले  घाटे  को  पूरा  करने  का  सरकार  का  विचार
 और

 इस
 सम्बन्ध

 में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  कर  लिये  जाने  की  संभावना है  ?

 सूचना  भोर  प्रसारण  मंत्रो
 हि  क०  :  ate  सरकार  का  यह

 मूल्यांकन  है  कि  वाणिज्यिक  विज्ञापनों  के  प्रसारण  का  छोटे  समाचार  पत्रों  पर  कोई  बुरा

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  जबकि  बड़े  समाचार  पत्रों  पर  थोड़ा  सा  ही  प्रभाव  प्रड़ेगा ।  सरकार  का  यह

 बराबर  प्रयास  रहेगा  कि  वह  छोटे  समाचार  पत्रों  के  fet का  ध्यान  रखे  जिससे  उन्हें  कोई

 हानि न  उठानी  पढ़े  ।  समाचार-पत्रों  के  हित  को  सुरक्षा  की  हष्टिकोण में  रखते  हुए  हाल

 ही  में  दिल्ली  में  हुए  अखिल  भारतीय  समाचार  पत्र  प्रकाशक  सम्मेलन  के  प्रतिनिधियों  से

 से  विचार  विमश  करने  के  उपरान्त  यह  निचय  किया  गया  है  fe  बवाशिज्यिक  प्रसारण  से

 सम्बन्धित  सलाहकार  समिति  में  छोटे  और  बड़े  समाचार-पत्रों  के  प्रतिनिधियों  को  मी  संबंद्ध

 किया  जाये  ।

 E.  A.  Minister’s  Visit  to  Cairo  and  Belgrade

 Shri  Atam  Das  : #12490.  Shri  Ragbavir  Singh  Shastri

 Shri  Prakarh  Vir  Shastri  :  Shri  Shiv  Kumar  Shastri  :

 Sbri  S.  Kusbwah  :  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  :

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  he  rece  ntly  visited  Cairo  and  Belgrade  to  hold  talks

 with  President  Nasser  and  President  Tito  fo  1  ending  the  West-Asia  deadlock:  and

 (b)  if  so,  the  outcome  of  his  talks  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  C.  Chagla)  :  (a)  and  (b)  During  my  recent

 visitto  the  U.  A.  R.  and  Yugoslavi  a  I  discussed  matters  of  mutual  interest  with  the

 Jeaders  of  these  two  countries.  By  th  eir  very  nature  these  talks  are  confidential  and  it

 would  not  be  in  the  p  ublic  interest  to  disclose  details  about  them.

 तिब्बती  शरणार्थियों का  बड़ी  संख्या  में  जाना

 @1491.  श्री  मो लहू  प्रसाद  :  sit  यज्ञदत्त शर्मा  :

 थो  रवि राय  :  श्री  रघुवीर सिह  शास्त्री
 श्री  fo  र०  भास्कर  :

 sit  wy  लिमये
 :

 क्या  बदेगी  10 |  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
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 Aq? क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  x  उत्तर  के  चमीली  नामक  सीमान्त  जिले  में

 माना  at  और  बाराहोली  के  रास्ते  होते  हुए  खड़ी  संख्या  में  शरणार्थी  आ  रहे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारा

 क्या  उनके  साथ  चीनी  जासूस  भी  आ  रहे  और

 वास्तविक  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार  है  ?

 बंदे शिक  कार्य  मंत्री  qo  क०  अब  तक  5।  तिब्बती  माना  दर्रा

 wit  82  बाहोती  से  होकर  आए  है  ।

 और  अभी  तक  यह  स्थिर  करना  संभव  नहीं  हो  सका  है  कि  इस  निष्क्रमण

 का  ठीक-ठीक  क्या  कारण  है  ।  तिब्बती  शरणार्थी  तिब्बत  में  दमन  घार्मिक  अत्याचार  और

 आधिक  कठिनाइयों  से  बचने  के  लिए  वर्षों  से  भारत  आते  रहे  यह  संभव  है  कि  तिब्बत

 स्थित  चीनी  अधिकारी  आने  वाले  वास्तविक  शरणार्थियों  के  साथ  अपने  जासूसी  एजेंट  अथवा

 awa  अवांछनीय  व्यक्ति  भेजने  की  कोशिश  करेंगे  सरकार  इस  मामले  में  श्रावक  सावधानी

 चरत  रही है  ।

 भारत  में  पहले  से  रहने  वाले  wea  तिब्बती  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिए  जिन

 योजनाओं  पर  अमल  किया  रहा  उनके  अंतगर्त  वास्तविक  शरणार्थी  फिर  से  बसाएं
 जाये गे  |

 संयुक्त  राष्ट्र  oles  तथा  सामाजिक  परिषद  को  बैठक

 #1492,  थी  मरण्डी  :  क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  आधिक  तथा  सामाजिक  परिषद  की  जेतेता  में

 हुई  बठक  में  पश्चिम  एशिया  की  स्थिति  के  बारे  में  रूस  ने  एक  संकल्प  प्रस्तुत  किया

 उस  परिषद  ने  रूस  के  संकल्प  को  किस  सीमा  तक  स्वीकार

 क्या  भारत  ने  इस  संकल्प  पर  आपत्ति  को  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  स०  क०  :  जी  हां  ।  सोवियत  संघ  ने  जेनेवा

 में  आधिक  सामाजिक  परिषद  की  वर्तमान  बैठक  में  कार्यसूची  की  मद  संख्या  2,

 भाधिक  ta  सामाजिक  के  अंतगर्त  पश्चिम  एशिया  की  स्थिति  पर  एक  प्रस्ताव  का

 मसौदा  रखा  था  ।

 (a)  अभी  तक  परिषद  में  इस  प्रस्ताव  पर  मत  नहीं  लिए  गए  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता
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 काहिरा में  भ्र फ़ो का  एशियाई  एकता  सम्मेलन

 क  (493.  थो  जे०  एच 0०  पटेल  alt  ny  लिमये  :

 जाज॑  फर नन् डोज :  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 क्या  बेशक-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  और  चीन  के  प्रतिनिधियों  में  काहिरा  में  हाल  में

 हए  अफ्रीका  एशियाई  एकता  सम्मेलन  का  उपयोग  भारत  विरोधी  प्रचार  करने  के  लिए
 प् कया

 यदि  तो  उन्हें  अपने  इस  प्रयास  में  क्रि तनी  सफलता  और

 सरकार  ने  इसके  प्रत्युत्तर  में  क्या  कार्यवाही  की  थी  ;

 वैशेषिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेन्द्रपाल  :  से  श्री-एशियाई

 एकता  संगठन  का  एक  आपाती  सम्मेलन  जुलाई से  3  जुलाई  1967  तक  काहिरा

 में  आयोजित  किया  गया  था  जिसमें  पाकिस्तानी  प्रतिनिधिमंडल  के  नेता  ने  भारत  को  बदनाम

 करने के  लिए  उस  अवसर  का  उपयोग  करने  की  चेष्टा  की  ।  लेकिन  उनके  आरोपों  का  सम्मेलन

 पर  कोई  भरकर  नहीं  हुआ  क्योंकि  पश्चिम  एशिया  के  सकट  पर  भारत  के  रूख  की  एकत्रित

 प्रतिनिधियों  ने  पूरी  सराहना  की  ।  इस  सम्मेलन  में  चीन  का  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  था  ।  भारतीय

 अभी-एशियाई  एकता  एशोसिएशन  ने  जो  अमरी-एशियाई  एकता  संगठन  की  सहायक  संस्था  है

 मौर  गेर-सरकारी  एक  प्रतिनिधिमंडल  भेजा  था  ।

 गाजा  पट्टी  में  dara  भारतीय  सैनिकों  की  मृत्यु  के  बारे  में  जांच-पड़ताल

 #1494.  थो  श्रीचन्द  गोयल  :  थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 श्री  हरदयाल  देवपुरा
 श्री  आत्म  दास  :

 at  दूज  लाल  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 थी  वे गी शंकर  शर्मा  श्री  शिव  कुमार  शास्त्री :

 थ्री  दार दा नंद :  श्री  इसहाक  सम्भाली  :

 श्री  टी०  पी०  शाह
 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 st  स०  Alo  बुर्जों  :
 थी  यज्ञदत्त शर्मा  :

 श्री  शशि  भूषण :
 घी  ज्योतिर्मय  बसु  :

 ची  gto  ato  तिवारी :  ait  लताफत  चलो  वां  :

 श्री  रघुवीर सिह  शास्त्रो  :
 थी  गयूर  प्रति  खा ं:

 थी  यशवंत सिंह  कुशवाह  :
 श्र  ना०

 डा०  सूर्य  प्रकाश पुरी  :

 क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 परिचित  एशिया  में  हुए  संघर्ष  में  गाजा  पट्टी  में  तैनात  भारतीय  सैनिक
 हाल  ही  में

 घायल  किये  गये थे  क्या  उनके  बारे  में  की  जा  रही
 जिन  परिस्थितियों  में  मारे  गये  थे  तथा

 चुकी
 ee
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 क
 we

 en ae  महान  चीन  बचा  में  कोई  रि पीरे

 =

 और

 oe
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  म०  Ko  :  जी  हां  इस  उद्देश्य  के  लिए

 te ह
 क  झ्र घि कारी  मंडल  की  सहायता  से  सेनाध्यक्ष  ने  भारतीय  टुकड़ी  के  उन  कर्मचारी

 बिसवार  के  साथ  पूछताछ  को
 है  जो  इस  घटना  के  बाद  भारत  लोटे हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  महासचिव  ने  5  जून  और  12  जुलाई  की  अन्तिम  fee  के

 सुरक्षा  परिषद  में  और  महासभा  में  कई  रिपोट  पेग  की
 हैं  ।  इन  रिपोर्टों  में  उन  तमाम

 नहीं  की  चर्चा  की  गई  है  जिनमें  भारतीय  टुकड़ी  के  सदस्य  हताहत  हुए  हैं  ।
 द्

 अब  तक  यह  पता  चल  गया  है  कि  ऐसी  छे  घटनाएं हुई  थीं  जिनमें  भारती  (।

 कर्मचारी  हताहत  हुए  थे  ।  इनमें  से  पांच  घटना  जो  इसराईली  सशस्त्र  सेनाओं  द्वारा

 बूझ  कर  हमला  करने  की  थीं  जिनमें  1।  भारतीय  मारे  गये  ओर  24  घायल  हो  गए  ।  जहां

 तक  छठी  घटना  का  सवाल  6  जून  को  3  भारतीय  एक  दुर्घटना  के  उस  समय  शिकार  हो

 गए  थे  और  एक  घायल  हो  गया  था  जबकि  उनकी  जीप  गाजा  शहर  की  सीमा  पर  संयुक्त  अरब

 गणराज्य  की  टेंक  उड़ाने  वाली  एक  सुरंग  से  टकराकर  उड़  गई  जो  कि  इसराईल  की  बख्तरबंद

 सेना  ने  गाजा  दाहर  को  बचाने  के  लिए  बिछाई  गई  थी  ।  इसराईन  की  सेना  A  6  जन  को

 गाजा शहर पर  हमला  किया  भर  उसी  दिन  इस  पर  कब्जा  कर  लिया  ।  इन  छे  घटनाओं के  संबद्ध

 क  संक्षिप्त  ब्यौरा  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  हैं  1[  पुस्तकालय  में  रखा  गया  |  देखिये
 संख्या

 एल
 ० ०  ही०  1260/47

 कीनिया  से  निष्कासित  मारखोर  लोग

 द
 क

 ह  &  495,  श्री  नरेन्द्र सिह  महोबा  को बृज
 लान

 j  श्री  बलराज  मधोक  श्री  हरदयाल  देवगन

 श्री  यज्ञदत्त  swat
 क  क  थो  राम  fag  ध्यान

 बया  बेशक-कार्प  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटिश  पारपत्र  लिये  हुए  सात  भारतीय  लोगों  को  अप
 का

 विरोधी

 विधियों
 के  आरोप  में  हाल  ही  में  की  निया  से  निकाल  दिया  गयां

 गैर यदि  तो  क्या  सरकार  इसके  बारे  में  पूछताछ  कर  रही  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 बदखशी-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  eras  fag)  5  t  को

 कीनिया से  भारतीय  मूल के  जो  12  व्यक्ति  निकाले  गये  थे  उनमें  से  7  के  पास  ब्रिटिश  पासपोर्ट

 ।  इन  सात  मर तीय पों में  से  छः  को  की  निया से  तत्काल  चले  जाने  के  लिए  कहा  गया था

 सरे  दिन  लन्दन  जाने  के  लिए  हवाई  जहाज  में  उनकी  सीट  बुक  करा  दी  थी

 सातवां  जो  किन्हीं  अज्ञात  कारणों से  जेल  में  रहा
 अब  कीनिया  में

 ही

 लेकिन  उसे  भी  अब  भेजा  जाना  है  ।

 के

 ie
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 (a)  alt  कीनिया-स्थित  हमारे  हाई  कमिश्नर  ने  बताया  है  कि  मिशन  को
 इन  वि पत्तनों  के  बारे  में  सरकारी  तौर  से  नहीं  बताया  गया  था  क्योंकि  सम्बद्ध  सभी  व्यक्ति
 डिटेन  के  राष्ट्रिक  हैं  बर  उनके  विपत्ति  से  सम्बद्ध  औपचारिकताएं  कोनिया  सरकार  ने  कोनिया
 में  fade  के  हाई  कमिशनर  से  परामर्श  करके  पूरी की  थीं  ।

 पाकिस्तानी  दूतावास  द्वारा  जारी  को  गई  प्रस  विज्ञप्ति

 *
 1496.  थ्री  बैंको  नन्दन  पाटी दिया  :  नया  वैदेशिक-कायम  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  नई  दिल्ली  में  स्थित  पाकिस्तानी  दूतावास शव  रा  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्त

 में  कहा  गया  हैं  कि  ag  बात  संधा  असंगत  है  कि  भारत  सरकार  पाकिस्तान  और  चीन  के

 बीच  गांठ  का  आरोप

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  की  चीन  के  साथ  सांठगांठ  के  बारे  में  पाकिस्तान

 के  विरुद्ध  अपने  आरोप  के  समर्थन  में  भारत  सरकार  ने  पर्याप्त  प्रमाण  एकत्रित  कर  लिये

 कौर

 यदि  तो  उनका  are  कया  है  ?

 वैदेशिक  काय  wat  मु०  Fo  से  4  1967  के

 विरोघ -  पत्र  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।  |  पुस्तकालय  में  रखो  गई

 संख्या  एल०  टी ०  1261/67]  पाकिस्तान  हाई  कमीशन  की  प्रेस  रिलीज  में  भी  12

 1967  को  इसे  छापा  गया  था  ।  इस  विरोध-पत्र  के  जवाब  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  और  उसे

 भी  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।  जैसा  कि  सभा  को  मालूम  है  कि  पाकिस्तान  और  चीन

 की  साठगांठ  के  बारे  में  कई  सवालों  का  जवाब  संसद  में  दिया  जा  चुका  है  ।  इस  बारे में
 सभी

 बात  ब्यौरेवार  बताना  सार्वजनिक  fea  में  न  होगा  ।

 Substitution  of  ‘‘Bharatiya  Vaya  Senaਂ  by  ‘Indian  Air  Fer:e”’  in  Devnagri  Script

 £1497,  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  2

 Shri  Kushwab Shri  Shiy  Kumar  Shastri:

 Shri  Atam  Das  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  द

 Sbri  Ramji  Ram  :  Shri  Yaina  Datt  Sharma

 Shri  Ram  Charan  : Shri  0,  Tyagi

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  orders  bave  been  issued  to  the  effect  that  the  words

 ‘“Indin  Air  Force
 ११  should  be  written  in  Devnagri  Script  in  place  of  the  words  ‘‘Bbaratiya

 Vayu

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;

 (c)  whether  besides  the  Air  Force,  English  names  have  been  adopted  in  the

 and
 Naval  Headquarters  and  Army  Headquarters  also  in  place  of  Hindi  names;

 (d)  ifso,  the  reasons  therefor  ?
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 लिखित  उत्तर 1889

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  No,  Sir.

 (0)  Does  not  arise.

 (c)  No,  Sir,

 (d)  Does  not  arise.

 मार तोय ों  का  faut  को  sana

 #1498.  श्री  गा०  दां

 थ्री  नोतिराजसिहू  चौधरी  :

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  रहे  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  पांच  वर्षों  में  fata  कनाडा  कूवत  और

 अमेरिका  को  भारत  से  feat  आप्रव्रजक

 उनमें  वैज्ञानिकों  तथा  डाक्टरों  की  संख्या  कितनी  कौर

 में इस  आप्रब्रजन  के  बारे  में  जिसके  परिणामस्वरूप  बड़ी  संख्या  ba  |  योग्य  व्यक्ति

 विदेशों  में  जा  रहे  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 बेदेशिक-काय  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री  सुरेन्द्रपाल  (*)  और  (a)  सुचना

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी ।

 wade  न  देने  आदि  से  सम्बद्ध  पासपोर्ट  अधिनियम  1967  के  सभी

 तरीकों  पर  बराबर  लागु  होता  चाहे  उनका  कुछ  भी  व्यवसाय  हो  और  चाहे  वे  कितने  ही

 पढ़े-लिखे  हों  ।  इस  अधिनियम  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  जिसमें  सरकार  को  इस  श्राघार  पर

 पासपोर्ट  अस्वीकार  करने  का  अधिकार  हो  कि  प्रार्थी  के  विदेश  जाने  से  योग्य  व्यक्ति  यहां  से

 विदेशों  में  पहुँच  जायेंगे  ।  जब  कोई  इंजीनियर  अथवा  वैज्ञानिक  या  डाक्टर  पासपोर्ट

 के  लिए  प्रार्थना-पत्र  देता  है  और  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  पासपोर्ट  पाने  का  अधिकार  है  तो

 उसे  यह  अस्वीकार  नदीं  किया  जा  सकता  ।

 Change  of  Name  Akashvaai  in  States

 #1499.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Shri  Surendra  Nath  Dwivedy  :

 Stri  Onkar  Lal  Berwa  :  Shri  Nath  Pali:

 Shri  Kashi  Natb  Pandey  :  Shri  Rabi  Ray  :

 Shri  Hem  Barua  ;

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  refer  to  the  reply

 given  to  Unstaired  Question  No.  50  on  the  27th  March,  1967
 and  state  :

 (a)  whether  any  suggestions  for  changing  the  name  of  Akashwani  in  ot‘er  States

 have  also  been  received:

 (b)  if  so,  the  action  taken  thereon,  and

 (c)  whether  any  firm  policy  in  this  regard  has  been  evolved  7
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 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Sbri  Shah) :  (a)  to  (c)  As

 mentioned  in  unostarred  Question  No.  50,  dated  the  27th  March,  1967  suggestions  for

 changing  the  name  of  ‘‘Akashvaniਂ  into  ‘*Yeh  Akashvani  Bharat  Bharat

 Vani  Bharatਂ  and  ‘,Bharatiya  Vaniਂ  have  been  received.  But  we

 could  not  accept  them  as  ‘‘Akashvaniਂ  has  been  io  use  for  a  Jong  time  io  all  India  broad-

 casts  and  has  come  to  stay.

 स्टेज  नहर  क्षेत्र  में  संपुक्त  राष्ट्र संघ  के  ses

 #1500.  श्री  आत्म  दास  :  क्या  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  agen  अरब  गणराज्य  ने  स्टेज  नहर  के  साथ-साथ  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  प्रेक्षक  तैनात  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  प्रवक्ता  स्वीकार  कर  ली

 यदि  तो  कया  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  बनाए  इन  प्रेक्षकों  की  सहायता

 क्या  उस  क्षेत्र  में  भारतीय  सैनिक  टुकड़ी  ama  करने  के  लिये  सरकार  को  कोई

 प्रार्थना  को  गई  ओर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुरेख पाल
 :  और  संयुक्त  अरब

 गणराज्य  और  दोनों  इस  पर  सहमत  हो  गए  हैं  कि  युद्ध  विराम  का  पालन  कराने  के

 लिए  स्टेज  नहर  दोनों  किनारे  के  साथ-साथ  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेषक  रखे  जाय  प्रेक्षकों  की  सहायता

 के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  की  सेनाएं  तैनात  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  |

 जी  नहीं  ।

 sat  नहीं  उठता  ।

 7284,  थो  चित्ति बाबू  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  और  कल पाव कम  में  कुल  तीन  परमाणु

 बिजली  घर  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  ये  योजनायें  इन  स्थानों  के  आसपास  के  क्षेत्रों
 में

 परमाणु

 बिजली  की  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखकर  तैयार  की  गई

 (7)  क्य  मूलतः  इन  सबको  विदेशी  सहयोग  से  एक  ही  समय  पर  आरम्भ  करने  का

 विचार

 ता  400
 मेगावाट क्या  यह  सच  है  कि  उनकी  प्रस्तावित  क्षम

 aaa में  परमाणु  बिजली  घर  केवल
 यदि  तो  क्या यह

 मी  सच  है  कि  कलपा

 100  मेगावाट  क्षमता  के  लिये  तथा  भारतीय  तकनी  शियनों  द्वारा  और
 भारतीय

 के

 के  परमाणु  बिजली
 घर

 विदेशी

 अनुसार  बनाया  जा  रहा  है
 जबकि  बम्बई  भोर  राजस्थान

 के  बनाये  गये  और

 सहयोग  से
 400

 मेगावाट  क्षमता
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  द्रु  शक्ति  मन्त्री  इन्दिरा  :  जी  तारापुर

 रानी  प्रति  सागर  और  कलपकक़म

 में  ।

 att

 जी  नहीं  ।  मद्यप  अरु  ताकती  केन्द्र  के  लिपे  विदेशी  तकनीकी  सहायता  को

 बन्ध  नहीं  था  ।

 से  तारापुर  स्टेशन  380  एन०  डब्लू  ई०  के  लिये  बनाया  गया  था  ।  राना

 प्रताप  सागर  के  स्टेशन  में  आरम्भ  में  200  एम०  डब्लू  ई०  का  केवल  एक  युनिट  शामिल  था  |

 बाद  में  उसी  क्षमता  का  एक  अतिरिक्त  एकक  मंजूर  किया  गया  था  कलपक््कम  के  स्टेशन  की

 सरकार  द्वारा  अनुमोदित  अस्तिम  क्षमता  400  एम०डब्लू०ई०  है  जिसमें  दो  200  एम०डब्लू०ई०

 युनिट  भी  शामिल  हैं  ।  स्टेशन  का  निर्माण  दो  चरणों  में  किया  जायेगा  और  प्रत्येक  की  क्षमता

 200  एम डब् लूई  होगी  ।  तारापुर  और  राना  प्रताप  सागर  के  परमाणु  शक्ति  केन्द्रों  के

 निर्माण  में  भा  रतीय  वैज्ञानिकों  और  इंजीनियरों  को  जो  अनुभव  प्राप्त  हुआ  है  उसके  आधार  पर

 बे  अब  बिदेशी  सहायता  के  बिना  ही  कल पव कम  पर  तथा  भविष्य  के
 .

 अन्य  शक्ति  केन्द्रों  का

 निर्माण  करने  की  स्थिति  में  हैं  ।

 रिजविस्ट  एयर मेन ों  को  युद्ध  सेवा  के  लिये  बनाना

 7285.  थी  चित्ति  arg  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1962  में  सेवा  के  लिये  बुलाये  गये  रिजविस्ट  एयर में नों  की

 अपनी  वर्दियों  के  लिये  भुगतान  करने  के  लिये  बाध्य  किया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अन्य  देशों  में  एयर मेन ों  को  उनकी  सेवा  के  सामान्य  लाभों

 के  अतिरिक्त  और  लाभ  दिये  जाते

 क्या  1968  युद्ध  सेवा  के  लिये  बुलाये  गये  हमारे  रिज विस्ट  एयर में नों  को  ये

 लाभ  दिये  गये  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वरों  :  जी  नहीं  ।  वर्तमान  नियमों  के  अनुसार  केवल

 ऐसे  वायु  सैनिकों  जिन्होंने  रिज  में  जाने  के  समय  कुछ  day  वस्त्रों  की  मदों  कौ

 वापिस  नहीं  किया  गया  1962  में  वापस  सेना  में  बुलाएं  जाने  बिशेष  बसूली  दर

 पर  कुल्  मदों  के  लिए  प्रभार  लिया  गया  था  ॥

 से  (4)  अन्य  देवों में  वायु
 सैनिकों  को  उनकी  सेवा  के  सामान्य  लाभों  के

 अतिरिक्त  और  लाभ  दिया  जाता  इसी  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 फिर  भी  1962  में  वापस  सेना  में  बुलाये  गये  रिजविस्ट  वायु  सैनिकों  को  उनको  मिलने  वाले

 सामान्य  लाभों  के  अतिरिक्त  कोई  और  लाभ  नहीं  दिया  गया  ।  TAD  छि  मों  के  अधीन  इस

 प्रकार का  लाभ  दिया  जाता है  ।
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 July  31  1967

 Air  Travel  by  Ministers

 1286,  Shri  Ram  Charan  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state
 (a)  the  number  of  Ministers  who  travelled  by  Chartered  Planes  of  the  Indian  Air Force  during  the  last  there  years;

 (b)  the  amount  of  charges  paid  by  each  of  these  Ministers;  and
 (0).  the  amount  of  expenditure  incurred  by  Government  on  petrol,  salaries  of

 Pilots,  etc  in  connection  with  these  air  journeys  ?

 The  Minister  of  State  ie  the  Ministry  of  Defence  (Shri  B.  R.  Bhagat  (a)  aod  (b)
 During  the  period  from  Ist  April,  1964  to  31st  March,  1967,  fourteen  Central  Ministers
 used  the  [AF  aircraft  on  payment  of  chatges  in  accordance  with  the  rules.  The  charges
 recoverable  for  iourneys  by  them  are  given  in  the  statement.  Laid  on  the  Table  of  the
 Houee,  (Placed  in  Libary,  See,  No.  LT-1262/.,]

 (c)  This  information  is  not  available  as  the  details  in  this  regard  are  not  maintai-
 ned  separately  for  each  flight.

 रिहायशी  विश्वविद्यालयों के  क्षेत्रों  में  योजना  का  प्रचार

 7287.  थो  राठ  का ०  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  रिहायशी  निदवविद्यालथों के  क्षेत्रों  में  सम्बन्धी  प्रचार  करने  की

 कोई  त्रिदोष  योजना  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 सुचना  att  प्रसाररण मन्त्री  क्षे ०  के०  ats

 अध्यापकों  और  विद्यार्थियों  में  योजना  की  आवश्यकता  के  भाव  उत्पन्न  करने  तथा

 पंचवर्षीय  योजनाओं  को  बनाने  और  उनके  कार्यान्वय  में  उनका  निकट  का  सम्बन्ध  जोड़ने  के

 उद् दय  से  विश्वविद्यालयों  और  क।लेजों  में  योजना  अयोग  द्वारा  1956  में  योजना  मण्डल

 कार्यक्रम  शुरू  किया  गया  था  ।  वाद-विवाद

 frat  आदि  का  अ.योजन  करने  के  मण्डल  सामाजिक  आधिक  सर्वेक्षण  भी  करते

 छोटी  बचत  योजनाओं  के  अंतगर्त  धन  एकत्र  करते  are  और  नदी-बांध  बनाने

 कौर  जमीन  को  खेती  योग्य  करने  के  कार्यों  में  '  करते  हैं  तथा  वयस्कों  और  बच्चों

 को  पढ़ाने  के  लिए  कक्षाएं  चलाते  हैं  ।  सर्वतोमुखी  विकास  कार्य  के  लिए  मण्डलों  द्वारा  गांवों

 मे ंभी  ara  किया  जाता है  ।  राष्ट्रीय  योजना  सप्ताह  मनाने  के  लिए  मण्डलों  को  सुचना  ओर

 प्रसरण  मन्त्रालय  द्वारा  सहायक-अनुदान  दिया  जाता  है  ।  इस  अवसर  पर  मण्डल  वाद-विवाद

 आदि  आयोजित  करते  हैं  ।  मण्डल  के  अन्य  कार्यों  के  लिए  योजना

 gram  चौर  राज्य  सरकारें  सहायक  अनुदान  देती  हैं  ।

 साउदी  अरब  तथा  wer  ava  देशों  में  वाणिज्यिक  संस्थानों  में  नियुक्त  भारतीय

 1288.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  कया  बेदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 साउदी  अरब  तथा  ar  पर्
 देशों

 में  विभिन्न  gar  i  तथा  वाणिज्यिक  संस्थानों

 में  नियुक्त  भारतीयों  फी  कुल  संख्या  कितनी  हैं  जिन्हें  नौकरी  से  हैं  और  जिनके

 स्थान  पर  पाकिस्तानी  नियुक्त  किये  गय

 पश्चिम  एशिया  में  ऐसे  कौन-कौन  से  देश  हैं  जहां  भारतीयों  की  छंटनी  की  गई  है

 तथा  प्रत्येक  देश  में  अब  तक  ऐसे  कितने  लोगों  की  छंटनी  की  गई  और

 इस  छंटनी  को  रोकने  के  लिए  तथा  भारतीयों  के  स्थान  पर  अन्य  लोग  नियुक्त  न

 किये  जपें  इसके  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वैदेशिक-काय  मन्त्री  go  कठ  :  और  यह  खबर  है  कि  सऊदी

 अरब  की  सरकार  भारत  समेत  कुछ  अन्य  देशों  के  राष्ट्रिक ों  के  मुकाबले  में  अधिकाधिक  संख्या  में

 पाकिस्तानियों  को  भरती  कर  रही  अन्य  देशों  के  राष्ट्रिक ों  को  अपनी-अपनी  संविदा-गत

 अवधि  समाप्त  करने  की  अनुमति  दी  जा  रही  है  ।  लेकिन  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  कि  सऊदी

 अरब  अथवा  पश्चिम  एशिया  के  किसी  देश  में  भार  पियों  को  हटाकर  पाकिस्तानियों  को  लगाया

 जा  रहा  है  ।

 यह  feat  थी  कि  सऊदी  अरब  की  सरकार  ने  भारतीय  राष्ट्रिक ों  की  भरती  पर

 रोक  लगा  दी  थी  ।  यह  मामला  सऊदी  अरब  की  सरकार  के  साथ  उठाया  गया  था  जिन्होंने  इस

 तरह  की  किसी  रुकावट  से  इन्कार  किया  है  |

 विदेश-स्थित  भारतीय  दूतावासों  में  उन्हों  देवा  के  नागरिकों  का  नियुक्त  किया  जाना

 7289.  थ्री  म०  ला०  सोंधी  :  क्या  बेशक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हमारे  विदेश  स्थित  दूतावासों  में  उन्हीं  देशों  के  नागरिकों  को  किन  सेवा  शर्तों  के

 तर्गत  नियुक्त  किया  जाता  तथा  क्या  उन्हें  दै  निक  अस्थायी  अथवा  स्थायी

 आधार  पर  नियुक्त  किया  जाता  ate

 क्या  उन  नागरिकों  को  रोजगार  देने  से  पहले  उनके  ga  इतिहास  का  पता  नहीं

 लगाया  जाता  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्दी  मु०  क०  :  विदेश-स्थित  भारतीय  मिशनों  में

 काम  करने  वाले  स्थानीय  कर्मचारियों  की  सेवा-दशाओं  का  नियमन  करने  के  लिए  सरकार  ने

 कोई  विवरणात्मक  निगम  नहीं  बनाए  हैं  ।  मिशन  प्रमुख  स्थानीय  कमेंचारी  भरती  कर  सकते

 हैं  और  कुछ  मिशनों  ने  तो  स्वयं  ही  स्थानीय  कर्मचारियों  के  बारे  में  स्थानीय  व्यवहार  के

 अनुरूप  सेवा  नियम  बना  रखे  हैं  ।  लन्दन-स्थित  भारतीय  हाई  कमीशन  और  कुछ  मिशनों

 जो  आजादी  से  पहले  मी  कुछ  स्थानीय  पक्की  जगह  हैं  ।  विदेश-स्थित  अन्य  मिशनों  में

 स्थानीय  रूप  से  भरती  किए  गए  कमंचारियों  को  अस्थायी  जगह  होती हैं  ।  अधिकांश  स्थानीय

 कर्मचारी  समय  वेतन-मान  पर  नियुक्त  हैं  ।  भारत  सरकार  ने  तमाम  मिशनों  में  काम  करने  वाले

 स्थानीय  कर्मचारियों  के  लिए  अवकाश  नियम  बनाए  हैं  जो  आम  तौर  से  समान  तौर  पर  लागु

 होते  हैं  ।  जहां  कहीं  स्थानीय  कानून  के  अंतगर्त  जरूरी  होता  वहां  भारतीय  मिशन  अपने

 स्थानीय  कर्मचारियों  की  ओर  से  सामाजिक  सुरक्षा  योजनाओं  में  अ  मदान  देते  हैं  और  wea
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 ee
 Sravana  9,  1889  Saka)

 कर्मचारियों  को  भारत  सरकार
 की  ग्रेजुएट  सम्बन्धी  यो  ज  के  अन  गत

 रिटायर  होने  पर  दी  जाती  है  कई  मिशनों  में  स्थानीय  hw  चोरियों  के  रिटायर  होने  की

 ow  नियत  कर  दी  गई  है  ।

 लन्दन-स्थित  भारतीय  हाई  कमीशन  में  स्थानीय  कर्मचारी  या  तो  युनाइटेड  किंगडम
 एस् टा कोड  की  शर्तों  पर  या  रुपए-मान  पर  नियुक्त  होते  हैं  ।  रुपया-मान  लोकल  काडर
 स्कीमਂ  नामक एक  यो  जना  के  अन्तर्गत ।  अप्रैल  1963 से  aren  किया  गया  है  ।

 विदेश-स्थित  भारतीय  मिशनों  में  नियुक्त  होने  के  फोरन  बाद  स्थानीय  तमंचा  रियों
 के  पूर्व  इतिहास  का  पता  लगाया  जाता  है  ।

 Indian-  Participating  in  in  Internat  onal  Livingਂ

 72790.  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Will  the  Minister  of  External  Affairs.  be
 pleased  to  state

 (a)  whether  some  [ndian  nationals  went  abroad  to  participate  in  in
 International

 0०)  if-so,  the  details  thereof:

 (c)  the  amount  of  fore  gn  exchange  spent  on  their  journey;  and

 (d)  the  nature  of  benefit  to  India  from  their  ?

 The  Minister  of  Externa!  Affairs  (Sbri  M,C.  Chagta)  इ  (a)  Yes,  Sir,

 (b)  A  total  of  139  people  have  proceeded  abroad  in  1967  under  this  scheme  The

 country-wise  break-up  is  :-

 (i)  6

 (ii)  Sweden  11

 11 (iii)  West  Germany

 (iv)  Italy
 ayia il

 (v)  (1.  5.  100

 (c)  No  foreign  exchange  has  been  released  for  people  going  abroad  under  the
 scheme.

 (b)  The  idea  is  that  these  young  people  create  friendship  for  [India  abroad  amongst

 private  families  and,  through  them,  many  others  among  whom  they  live.  Similarly,

 young  people  from  abroad  come  to  India  to  live  with  Indian  families.  By  this  means  the

 scheme  seeks  to  create  understanding  among  different  people,  to  the  mutual  benefit  of

 the  countries  involved.

 मामा  शक्ति  श्रनुसन्थान  केन्द्र

 |
 क  7292.  श्री  समर  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  नक

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  और  मद्रास  राज्यों  में  मोना जाइंट
 वाले

 क्षेत्रों
 में

 मोनाजाइट  खनिजों  से  वहां  के  लोगों  के  स्वास्थ्य  पर  पड़ने  वाले  मन्द  और  निरन्तर

 रेडियेशन  के  प्रमाव  के  बारे
 में

 माना  अरु  aft  अमुसत्धाम  केन्द्र  ने  विशव

 संगठन  के  सहयोग  से  जनांकिकीय  सर्वेक्षण  किया  और
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 यदि  तो  सर्वेक्षण  दल  ने  कया  मुख्य  निष्कर्ष  निकाले  हैं  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  यह  प्रतिवेदन  कब  तक

 पुर्ण  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  अणु  afer  मन्त्री  इन्दिरा  :  भाभा  परमाणु

 अनुसन्धान  केन्द्र  fray  स्वास्थ्य  संगठन  के  सहयोग  से  केरल  और  मद्रास  राज्यों  के  मोनाजाइट

 क्षेत्रों  में  रहने  वाली  जनता  पर  रेडियेशन  के  प्रभाव  पर  अध्ययनों  का  एक  कार्यक्रम  आरम्भ

 करना  चाहता  है  ।  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  ।

 और  यह  परियोजना  दीघंकालिक है
 site  निश्चित  निष्कर्षों  पर  पहुँचने  में

 faq  लगेंगे  |

 Article  Written  by  Olwald  Stack

 293"  Shri  Hukam  Chand  Kachwai
 Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :

 Will  the  Minister  of  Exteral  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (8)  whetber  attention  has  been  drawn  to  ह  article  by  ‘‘Olwald

 Stackਂ  appearing  in  a  British  magazine  wherein  he  has  opined  that  the  problems  of
 India  do  not  emanate  from  increasing  population  but  from  maladministration;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  he  has  alleged  therein  that  all  sources  of  irriga-
 tion  exist  in  India  but  those  are  not  being  properly  utilised;  and

 (c)  if  so,  Government’s  reaction  thereto  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  Chagla)  i  (a)  Yes,  Sir.  The  correct
 name  15  ‘‘Olwatd  and  the  name  of  the  publication  is  ‘“‘New  Left  Review’  of
 March  -April  issue.

 (b)  Yes,  Sir.

 (2)  The  correct  position  is  being  brought  to  the  notice  of  the  Editor

 मज गांव  डाक  बम्बई

 7294,  श्री  जाज  फरनेन्डोज  :

 थी  ay  लिमये  :

 थ्री  जि०  एच०  पटेल  :

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मजगांव  डाक  बम्बई  के  कर्मचारियों  को  अपना  वेतन  लेते  समय

 अपने  अ  झूठे  का  निशान  लगाने  के  लिए  बाध्य  किया  जाता  है  यद्यपि  वे  अपने  हस्ताक्षर  करने

 योग्य  पढ़े  लिखे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भोर

 क्या  उस  पुरानी  प्रथा  को  बन्द  करने  के  लिये  सरकार  का  विचार  आवश्यक

 अनुदेश  जारी  करने  का  है  ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (sit  ब०
 भगत  से  जी  नहीं  ।

 ऐसी  कोई  बाध्यता  नहीं  है  ।  यह  अम्यास  काफी  लम्बे  ad  से  चली  आ  रही  प्रथा  पर  आधारित

 यूनियन  के  कमंचारियों  ने  इस  महीने  के  आराम  में  पिछली  वेतन  वितरित  होने  के  बाद

 यह
 बात  उठाई  थी

 ।
 प्रथा  में

 अब  अगले
 महीने  से  तबदीली  की  जा  रही  है  ।

 water  में  भारतीय  हष्टिकोण  के  समान  में  प्रचार

 7295.  श्री  mo  ste  fray  :  कया  धघदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ः

 (*)  क्या  झ्र मरी का  में  भारतीय  हष्टिकोण  के  समर्थन  में  प्रचार  कार्य  एक  गैर-सरकारी

 संस्था  द्वारा  किया  जाता

 भारतीय  हष्टिकोश  के  समर्थन  में  प्रचार  करने  के  लिये  इस  संस्था  द्वारा  क्या

 मार्गो पाय  अपनाये  जाते

 क्या  सरकार  अमरीका  में  भारत  का  .  टिकोण  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 स्थित  भारतीय  छात्र  संघ  को  कोई  सहायता  देती

 क्या  इस  संघ  ने  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  और

 (=)  यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 बंदेशिक-का्थे  मंत्रो  go  कठ  :  और  भारत  से  सम्बद्ध  सर

 कारी  प्रचार--कायम  वाशिंगटन-स्थित  हमारे  से  सम्बद्ध  भारतीय  सूचना  सेवा  के

 अधिकारियों  और  न्यूयार्क  तथा  सान  फ़ान्सिसको-स्थित  .  हमारे  प्रधान  कॉंसलावासों  की

 तथा  संयुक्त  राष्ट्र  में  भारत  के  स्थायी  प्रतिनिधि  की  जिम्मेदारी  है  ।  इसके  सरकार  ने

 एक  सार्वजनिक  arcs  परामर्श-यात्री  फर्मे  से  ठेका  किया  है  जो  कि  वाशिंगटन  में  हमारे

 दूतावास  के  दो  वरिष्ठ  अधिकारियों  की  देखरेख  में  कार्य॑  करती  है  ।

 जी  नहीं

 और  अमरीका  के  भारतीय  छात्र  संघ  ने  1000  डालर  का  अनुदान  मांगा

 इस  saa  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 गोदा  में  छोटे  समाचार-पत्र

 7297,  श्री  शिकरे  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  सरकार  को  उन  कठिनाइयों  की  जानकारी  है  जिनका  सामना  गोआ  के  छोटे

 समाचार  पत्रों  को  वहां  के  बड़े  खान  मालिकों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  चार  पत्रों  की  तुलना

 में  करना  पड़ता

 क्या  यह  सच
 है  कि  सरकारी  विज्ञापनों  के

 नियतन  के  बारे  में  स्थानीय  तथा

 केन्द्रीय  सरकार  की  नीति  भी  उनकी  दयनीय  दशा  के  लिये  कुछ  हद  तक  उत्तरदायी

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  कारणों  को  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  करने

 का  है  जिनके  कारण  केवल  6  महीनों  की  भवानी  में  ही  वहां  पर  तीन  दैनिक  पत्रों  का
 प्रकाशन

 बन्द  हो  गया  हैं  और  एक  दैनिक  पत्र  का  प्रकाशन  अस्थायी
 तौर  पर

 रुक  गया  और
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 क्या  सरकार  का  विचार  इन  समाचारपत्रों  की  सहायता  करने  के  लिये  कोई

 योजना  बनाने  का  है  ।

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  कके०  के०  :  से  सूचना  एकत्र  की

 जा  रही  है  और  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  ate  बिहार  में  सुखा  के  बारे  में  चलचित्र

 7298.  sit  विभूति  मिश्र  :

 sit  क०  ato  तिवारी  :

 कया  सूचना  शौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  में  सूखे
 की

 स्थिति  के  बारे  में  सरकार ने  दो  चल

 चित्र  बनाये  और

 यदि  तो  इन  फिल्मों  की  मुख्य  मुख्य  बातें  ग्या  हैं  ?

 सूचना  शर  प्रसारण  मंत्रो  के०  के ०  :  नहीं  ।

 सूखे  की  स्थिति  पर  नाइट्रस  ड्रॉप  लान  क  नामक  दो

 फिल्में  सिनेमाघरों  को  13  जनवरी  at  27  1967  को  रिलीज  की  गई
 |

 उनकी  मुख्य  बातें  इस  प्रकार  हैं  :--

 |  बिहार  नाइट्रस  ड्राप--यह  फिल्म  बिहार  के  1967  ay  के  सूखे  की  स्थिति  से

 सम्बन्ध  रखती  है  और  इसमें  लोगों  के  कष्टों  को  दूर  करने  के  लिये  जो  प्रारम्भिक

 उपाय  किए  गये  उनको  दिखाया  गया है  ।  फिल्म  मे ०  एशियन  फिल्म्स  आफ

 दिल्ली  ने  अपनी  इच्छा  से  बनाई  है  और  बाद  में  फिल्म  डिवीजन  ने  खरीदी  at

 यह  फिल्म  35  मी०  मी०  के  आकार  में  है  और  258  मीटर  लम्बी  है  ।

 रिपोर्ट  आन  ड्राप--यह  फिल्म  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  विशाल  क्षेत्रों  में  1967

 में  जो  सूखा  पड़ा  उसका  चित्र  प्रस्तुत  करती  इस  फिल्म  में  सुखे  पीड़ित

 लोगों  से  उनके  प्राकृतिक  वास  में  इन्टरव्यू  के  आधार  पर  पीड़ित  कौ
 स्थिति

 और  निकट  भविष्य  में  निराशा  को  दूर  करने  के  लिए  सरकारी  और  गैर-सरकारी

 उपायों  तथा  लम्बी  अवधि  की  जसे  कूएਂ  खोदना  को  बताया

 गया  है  ।  यह  फिल्म  राहत  के  लिए  उठाये  गए  उपायों  की  प्रगति  को  बताती  है

 और  इन  क्षेत्रों  के  लोगों  को  जित  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा

 नाइयों  को  मी  चित्रित  करती  है  ।

 ऊपर  बताई  गई  फिल्मों  के  अतिरिक्त  फिल्म  डिवीजन  करा  बनाई  गई  निम्न  चार

 फिल्मों  में  भी  सूखे  की  स्थिति  को  थोड़ा  बहुत  बताया  गया  है

 (1)  फ़ाम  पोर्ट  ट  पीपल
 ।  (2)  दी

 फॉरमैट  बटल
 ।  (3)  दी

 चेजिंग  लैंडस्केप

 (4)  दी  न्यु
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 4  सुखे की  fe  यति  पर  एक  तीसरी  लम्बी  फिल्म  बनाई  जा  रही  हैं  |

 5  इसके  सूखे  को  15  सप्ताहों  की  न्यूजीलौंड़  में  भी  दिखाया  गया है  ।

 Sainik  Schools

 7299.  Shri  Hokam  Chand  Kachwai  :
 Shri  Onkar  Siagh  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  does  not  exist  an  satisfactory  arrangement  for
 meals  for  the  students  in  the  Sainik  Schools;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  main  cause  for  it  is  the  rise  in  prices  without
 consequent  increase  in  the  amount  of  scholarship  ;

 (c)  if  so,  whetber  Government  propose  to  increase  the  amount  of  scholarship  ;

 (a)  if  so,  the  details  thereof  ;  and

 (e)  | ह  not,  the  reasons  therefor

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  R.  Bhagat)  :  (a)  to  (c)
 The  Sainik  Schools  are  providing  a  balanced  and  varied  diet  to  the  students  within  the
 limits  of  the  diet  charge.  It  has,  however  been  felt  of  late  that,  with  the  increase  in  prices,
 it  is  becoming  increasingly  difficult  for  the  Sainik  Schools  to  provide  adequate  diet.
 The  Board  of  Governors  of  the  Sainik  Schools  Society  which  considered  the  question  of
 suitable  increase  in  the  diet  charge  fel  tbat  the  problem  was  related  to  the  price  level  and
 diet  generally  available  in  otber  public  schools.  A  Survey  is  being  carried  out  of  the  diet
 available  in  the  Sainik  Schools  vis-a-vis  other  public  schools.  The  results  of  this  survey
 will  be  considered  in  consultation  with  the  Indian  Council  of  Medical  Research  and  a

 decision  may  be  expected  accordingly.

 Radio  India

 7300.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  refer  to  the  reply

 given  to  Starred  Question  No,  56  on  the  27th  March,  1967  and  state  :

 (8)  whether  the  suggestion  for  the  change  of  the  name  of  Al!  India  Radio  te

 *Radio  India’  has  been  considered  ;  and

 (b)  if  so,  the  decision  taken  thereon  7

 The  Mivister  of  Infornration  and  Broadcasting  (Shri  K.K.  Shah):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  existing  name  of  ‘All  India  Radio’  has  been  accepted  by  usage  all  over

 the  world  and  it  is  not  considered  necessary  to  change  it.

 Prices  of  Cartridges  and  Their  Production

 7301,  Shri  Hukam  Chand  Kachwal

 Shri  Ram  Siogh  Ayarwal  :

 ite
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 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  prices  of  cartridges  for  civil  use  have  risen  three-
 fold  as  compared  to  the  prices  prevalent  during  the  last  five  years;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  factories  for  the  manufacture  of  cartridges
 for  civil  use  are  propsed  to  be  set  up  to  augment  their  production;

 ©)  if  so,  the  number  of  such  factories  and  location  thereof  ;  and

 (d)  if  the  reply  to  part  (b)  above  be  in  the  negative,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  B.  R.  Bhagat):  (a)  Th-

 retail  prices  of  cartridges  and  the  dates  fram  which  the  prices  are  effective are  give)
 below

 Retail  Unit  Date  from  which  prices
 Price  ‘are  effective

 12  bore  Rs.  55/-  per  100  1.6.61

 cartridges  rounds.

 22  cartridges  Rs.  87/-  per  1,000  6.6.61

 rounds,

 These  prices  have  not  been  revised  so  far.

 (b)  No,  Sir,

 (c)  Does  not  arise.

 (d)  The  production  of  12  bore  ammunition  at  Ammunition  Factory,  Kirkee  was

 augmented  substantially  recently,  The  production  of.  22  cartridges  is  satisfactory  and  is

 adequate  to  meet  the  requirements  of  the  country.

 सेना  द्वारा  एक  सिर  पर  कब्जा  किया  जाना

 7302.  at  ag  लिमये  :  |  एस०  एम०  जोशी  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  शो  श्रील  बिहारी  वाजपेयी  :

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  थो  नंबर  लाल  गुप्त
 al  जाज  फरनेंडीज  :

 war  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  ने  भांति  में  एक  मन्दिर  पर  कब्जा  कर  लिया हैं

 जिसका  नाम  देवी  की  कोरिया  मेमासिन

 क्या  इसके  विरुद्ध  कोई  विरोध  प्रकट  किया  गया

 क्या  यह  संच  है  कि  यह  मंदिर  जनता  का  है  ;

 जनता  की  इस  सम्पति  पर  कब्जा  किये  जाने  के  क्या  कारण  और

 इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 f=\
 प्रति-रक्षा  मंत्रायल  में  राज्य  मंत्रो  ब०  राम  :  क  ॥  से  way

 छावनी  में  सर्वेक्षण  संख्या  276,  जिसकी  क्षेत्र  195  वर्ग  फुट  हिन्दुओं  के  नाम  में  एक

 पुराना  अनुदान  चक  है  ।  इस  जगह  पर  एक  मन्दिर  इसके  साथ  जो  जगह  है  वह
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 सर्वेक्षण  संख्या
 277

 है  और  रक्षा  संगठन  की  भूमि  है
 ।

 हाल  हो  में  उस  ara  पर  मन्दिर  और

 WGA घर  बनाए  गए  ।  वहां को  स्थानीय  रेजीमेंट  का  दावा है  कि  ये  मन्दिर  उन्होंने  बनाए

 aga  वर्षों  से  इन  मन्दिरों  की  अच्छी  व्यवस्था  सेना  द्वारा  की  जाती रही  है  ।  फिर  भी

 माम  हिन्दू  जनता  के  लिए  उन  मन्दिरों  में  पूजा  करने  का  मुक्त  अधिकार है  ।  कुछ  प्रतिवेदन
 प्त  हुए  हैं  जिन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रधान  मंत्रो  को  विदेश  यात्रा  के  लिये  aia

 7303.
 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 थो  राठौर सिह  इस्त्री :

 बददिल-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 wart  मंत्री  को  किन  किन  देशों  में  जाने  के  आमंत्रित  मिले  हैं  ;

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  क्या  चालू  वर्ष  में  उनकी  विदेश  यात्रा  का

 कार्यक्रम  तयार  कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हे  ?

 बेशक-कार्य  मंत्रो  मु०  क०  :  प्रधान  arr  को ना  कर  निम्नलिखित  देशों

 से  निमत्रण मिला  है

 चेकोस्लोवाकिया ,  बल्कि  अलजी  रिया

 जापान  और  युगोस्लाविया  ।

 (a)  और  उम्मीद  है  कि  प्रधान  मंत्री  सितम्बर  1967  में  कभी  श्रीलंका  जाएंगी

 लेकिन  अभी  विस्तृत  कार्यक्रम  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।  जहां  तक  अन्य  देशों  का  प्रश्न

 निमंत्रण  स्वीकार  कर  लिए  गए  हैं  लेकिन  अभी  तारीखें  तय  नहीं  की  गई  हैं  ।

 राजदूत  थी  चेस्टरबोल्स  की  श्रानश्र  प्रदेश  के  कृषि  मंत्री से
 वार्ता

 7304.  श्री  एस्योस  :  धरी  विश्वनाथ  सेना  :

 थो  श्रब्माहम :  भी  उमा नाथ :

 थ्री  झनिष्द्धन

 कया  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का
 ध्यान  area  प्रदेश

 के  कृषि  मंत्री  तथा  भारत
 में

 अमरीकी

 राजदूत  के  बीच  आन्ध्र  प्रदेश  के  किसानों  के  लिये  पी०  एल०  480  के  ऋणों  की  व्यवस्था  के

 बारे  में  हुई  बातचीत  से  सम्बन्धित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है

 क्या  अमरीकी  राजदूत  ने  इस  प्रश्न  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  साथ  पहले  ही  विचार

 विमर्श  कर  लिया  था  ;  और

 विदेशी  विशिष्ट  जनों  के  साथ  ऐसी  वार्ता  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  qo  क्०  (a  )  art  सरकार  ने  प्रेस  रिपोर्टे
 देख  ली  हैं  ।  आन्ध्र  प्रदेश  की  सरकार  ने  हमें  सुचना  दी  है  कि  उनके  कृषि  मंत्री  ने  अधिक

 उत्पादन  के  विषय  में  किसानों  की  आवश्यकताओं  के  बारे  में  अमरीकी  राजदूत  से  अनौपचारिक

 बातचीत  की  थी  ।  ऋण  एक  मद  जिसपर  बातचीत  हुई  थी  क्योंकि  कृषि  उत्पादन  में  यह

 महत्वपूर्ण  मद  है  ।  इस  अनौपचारिक  बातचीत  में  दोनों  पक्षों  द्वारा  पी०  एल०  4९0  की

 निधियों  के  बारे  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।

 (
 भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  बातचीत  के  प्रचार  पर  नीमच  करती  है  ।  इस

 मामले में  किसी  प्रतिक्रिया  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 दार्जिलिंग  में  भूमि  का  पूजन

 7305  am  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा at  चपला कान्त  भट्टाचार्य

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  वह  1953  में  सेना  द्वारा  भूमि  अर्जन  सम्बन्धी

 कार्यवाहियों  के  परिणाम  स्वरूप  सिलीगुड़ी  सव  डिवीजन  द  जिला  में  बहुत  से  लोगों  को  अपनी

 चास  भूमि  से  हाथ  धोने  पड़े  थे

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  इन  लोगों  को  अभी  तक  प्रतिकर  नहीं  दिया

 गया  @)  कौर

 यदि  तो  प्रतिकर  के  कब  तक  दिये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०  :  उल्लिखित  इलाके  में

 कोई  भूमि  अजित  नहीं  की  गई  है  ।  फिर  भी  1963  से  अब  तक  लगभग  5663  एकड़  भूमि

 अग्रहीत  की  गई  है  ।  इस  क्षेत्र  में  90.30  एकड़  वास  भूमि  भी  शामिल  है  जिससे  लगभग

 313  परिवारों  पर  प्रभाव  पड़ा  ।

 और  (7)  सिविल  अधिकारियों  ने  अभी  तक  ocean  मुआवजा  और  अधिग्रहीत

 भूमि  के  लिए  किराए  के  रूप  में  15.38  लाख  रुपये  की  धनराशि  वितरित  को  है  ।  मुआवजे  की

 आवश्यक  वित्तीय  मंजूरी  का  अनुमोदन  और  ae  दी  जाने  वाली  धनराशि  का

 वितरण  सम्बन्धी  कार्य  हाथ  में  है  और  अगले  कुछ  ही  महीनों  में  इस  कार्य  के  पूरे  हो  जाने

 की  आशा  है  ।

 पश्चिम  बंगाल  के  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  को  सहायता  के  बारे  में  श्रमिको  राजदूत  क्रो

 पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्रो  के  साथ  भेंट

 7306  ar  निदेशक-कौर  मंत्री  ag  बताने  कृपा  करेंगे थ्री  बाबु  राव  पटेल

 कि

 क्या  28  1967  को  भारत  में

 अमरीकी
 राजदूत  श्री  चेस्टरवोल्स

 तथ पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ॥ ा  उप  मुख्य  मंत्री  से  मिले  थे  गौर और  पश्चिमी  बंगाल  के  सूखाग्रस्त

 क्षेत्रों  के  लिये  गेहूँ  और  दुग्ध  gal  देने  की  aga  की
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 eee

 यदि  at,  तो  सरकार  को की  इस  बारे  में  कया  प्रति  क्रिया  है  आर

 क्या  राज्यों  को  यह  अनुमति है  कि  वे  बिना  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श

 सिए  सहायता  तथा  अन्य  आवश्यकताओं  के  लिए  विदेशी  राजदूतों  से  सीघी  बातचीत  कर

 सकते हैं  ?

 गेवेशिक-काय  मंत्री  (ait  मु०  कठ  :  हमारी  सूचना  के  परिचय

 बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  और
 न

 उप  मुख्य  मंत्री  ने  गेहूं  और  दूघ  पाउडर  को  किसी  पेदा कदा  पर

 बातचीत  को  ।

 प्रदान  नहीं  उठना  ।

 जी  नहीं  ।  सभी  योजनाएं  पहले  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  होती  उसके

 बाद  राज्य  सरकारें  उन  पर  अमल  करने  से  संबद्ध  मामलों पर  सीधे  ही  कार्यवाही  कर

 सकती हैं  ।

 North  Vietnam  and  North  Korea

 7307,  Shri  Bibhati  Mishra  Will  the  Minister  of  Exteraal  Affairs  be  pleased  to
 state  ;

 (a)  whether  it  is a  fact  that  the  diplomats  of  North  Vietnam  and  North  Korea
 stationed  in  Delhi  were  not  permitted  to  hold  a  Press  Conference  or  issue  a  statement  on

 Vietnam;

 (b)  ifso,  whether  itis  also  a  fact  that  the  U.  5,  1.  5.  exhibited  films  on  Vietnam
 for  general  public  in  the  compound  of  their  office  in  New  Delhi  during  the  third  week  of

 May,  1967  ;  and

 (c)  if  50,  the  grounds  on  which  permission  was  granted  to  U.  S.  I.  S,  for  exhibiting
 such  films  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  Chagla)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  According  to  our  information,  U.S.  1.  5.  is  reported  to  have  shown  some

 documentary  films  on  Vietnam  in  its  own  premises  to  specially  invited  guests,  and  not  to

 the  general  public.

 (c}  No  permission  is  needed  for  private  showiog  of  films.

 Arab  Students  Invited  to  a  party  by  the  Chinese  Embassy  in  New  Delhi

 7308.  Shri  Prakash  Vir  Shastei  :  Shri  Shiv  Kumar  Shastri

 Shri  Kushwah  : Shri  Raghuvir  Siogh  Shastri  :

 Shri  Attam  Das  :

 Will  the  Miaister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  isa  fact  that  the  Chinese  Embassy  in  India  had  invited  Arab  stu-

 dents  in  India  to  a  party  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Arab  students  expressed  the  feeling  of  close

 friendship  with  China  by  attending  the  said  party  ;  and

 (c)  if'so,  the  reaction  of  Goverament  hereto  ?
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 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M,C.  Chagla):  (a)  Yes,  Sir.  The  Chinese

 Embaxsy  had  invited  some  Acabstudents  to  a  party  of  tilm  show  on  the  15th  of  June.

 (b)  About  20  Arab  students  attended  this  party  ;  mere  attendance  at  this  party
 would  not  indicate  any  feeling  of  close  friendship  with  China.  It  is  a  common  practice
 for  foreign  missions  to  invite  both  Indian  and  foreign  students  to  functions  in  their
 Embassics  and  these  Arab  students  were  not  doing  anything  out  of  the  way  by  accepting
 the  invitation  and  attending  the  function.

 (c)  The  Government  of  India  are  not  bappy  at  these  students  having  a

 Feception  at  the  Chinese  Embassy  specially  after  news  had  come  from  Peking  of  the

 humiliating  treatment  given  to  our  diplomats  there,  However,  since  the  actions  of  these

 young  people  did  notin  any  way  reflect  the  official  attitudes  of  their  governments,  the
 Government  do  not  attach  any  great  importance  to  this  incident.

 wast  में  नई  तारों  की  नीलामी

 7309.  श्री  चित्ति  कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  fe  जनवरी  से  जून  1967  तक  की  अवधि  में  झ्र वाड़ी  में  400

 मीटर  नई  तार  नीलाम  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  वे  तारें  कितने  मूल्यों  में  बेची  गई  ;

 खरीद  के  समय  तारों  का  वास्तविक  मूल्य  क्या  था  ;  और

 इसके  क्या  कारण  थे
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ब०  रा०  :  जनवरी  से  जून  1967 ws
 तक  अवामी  में  कोई  नए  केबल  नीलाम  नहीं  किए  गए  ।  नाकारा  जो  युद्ध  के

 दौरान  प्राप्त  हुए  19  मई  1967  को  नीलाम  किए  गए  थे  ॥

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 Military  Alliance  of  Pakistan  with  other  Middle-East  Countries

 7310.  Shri  Molahu  Prasad  :  Shri  J.  H.  Patel
 Shri  Maharaj  Singh  Bharati  :  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  are  aware  that  intensive  p  eparations  are  being  made  by

 Turkey,  Iran,  Jordan,  Saudi  Arabia  and  Pakistan  for  a  military  alliance  ;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  forma  military  block  comprising  of

 India,  Afghanistan  and  Israel  as  a  safeguard  against  the  said  proposed  alliance;  and

 (c)  if  not,  the  manner  in  which  Government  propose  to  encounter  this  new
 danger  from  Pakistan  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  C.  Chagla)  (a)  There  has  been  some

 speculation  in  the  Press,  regarding  attempts  by  certain  West  Asian  and  Arab  countries  to
 form  some  kind  of  a  grouping,  but  inquiries  have  revealed  thatno  such  grouping  in  the

 offing,  except  that  Saudi  Arabia,  Jordan,  Iran  and  one  or  two  other  countries  have

 proposed  the  holding  of  an  Islamic  Summit,  but  not  much  progress  has  been  made  in  this
 direction.
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 बाए  ए शय
 (9)  and  (c)  While  Government  is  31९1

 suitable  measures  as  Occasion  arises,

 to  hostile  moves  by  Pakistan  and  will  take
 it  has  been  the  firm  Policy  of  the  Government  of india  not  to  join  any  military  Bloc  or  Participate  in  any  mili  ॥  क  ul  a ह्  क  1॥  06.  This  continues to  be  the  policy  of  the  Government.

 मारत-दइसरायलो  संस्था

 7311.
 थो  छु०  देसाई :  थो  मत  द

 et  शेलू  मोडी  :  प्री  दुरायरासु  :

 थी  देवता  नन्दन  पाटो दिया :

 कया  शेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  ही  में  बम्बई  में  एक  भारत-इसरायली  संस्था  स्थापित  की  गई

 जिसके  wares  एक  संसद  सदस्य  हैं  ;

 क्या  यह
 सच

 है  कि  इस  बात  का  पता  लगने पर  भारत  में  अरब  लीग  की  ओर

 से  बोलने  वाला  कोई  व्यक्ति  उनके  पास  गया  और  उसने  उन्हें यह  धमकी  दी  यदि  उन्होंने
 इस  विचार  को  जारी  रखा  तो  उसके  विरुद्ध  बल  प्रयोग  किया  जायेगा  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 बेदेशिक-का्य  मंत्रो  (Jo  चक्र  :  अखबारों  की  खबरों  के

 श्री  सी०  ato
 ०  देसाई  और  दुसरे  व्यक्तियों  ने  मित्रता  संघਂ  की

 स्थापना की  घोषणा की  है  ।

 पुलिस  के  रिकार्ड  में  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 set  नहीं  उठता  ।

 Agreements  entered  into  with  U.  K,  Portugese  and  French  Governments  and
 Rulers  of  Former  Princely  States  in  1947

 7312.  Shri  Maharaj  Singh  Bharti  :  Wiil  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No,  3649  on  the  26th  June,  1967  and

 state  :

 (a)  whether  India  had  concluded  separate  agreements  with  the  British,  Portugese

 and  French  Governments  as  also  with  the  Rulers  of  former  Princely  States  in  1947;

 (b)  the  areas  now  under  the  Chinese  occupation  out  of  that  which  existed  at  the

 time  of  the  transfer  of  power  ;  :and

 (c)  the  area  belonging  to  the  former  Princely  States  under  Pakistani  occupat.on  out

 of  the  total  area  of  the  State  at  the  time  of  their  merger  into  the  Indian  Union  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  C.  Chagla)  :  There  was  no  specific  agree-

 ment  with  the  Britisb  apart  from  the  Transfer  of  Power  and  the  Indian  Independence  Act,

 merger  of  former  French  territories  of
 1947,  Agreement  with  France  related  to  the

 Pondicherry,  Chandranagore,  Mabe  Karikal.  W  ith  the  former  Indian  States  the  agree-

 There  was  no  agreement  with
 ments  took  the  form  of  Instruments  of  Accession.

 Portugal.
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 (0)  China  is  in  illegal  occupation  of  approximately  14,500  square  miles  of  Indian
 territory  in  Ladakh,  In  addition,  they  also  occupy  a  little  over  2000  square  miles  of
 Indian  territory  in  Pakistan  occupied  Kashmir  as  a  cesult  of  their  so-called  border  agree

 with  Pakistan.

 (c)  Out  of  the  total  area  of  the  former  Indian  States,  at  the  time  of  their  merger
 into  the  Indian  Union,  namely  587,949  square  mifes,  the  area  under  illegal  occupation  of
 Pakistan  is  approximately  32,500  square  miles  in  Jammu  and  Kashmir.  Out  of  this,  a a

 little  over  2000  Square  miles  of  territory  has  been  illegally  ceded  by  Pakistan  to
 China,

 The  area  on  the  Tripura  East  Pakistan  border  under  illegal  occupation  of  Pakistan
 (Ichachari  and  Patichari  Mouza)  is  about  5  square  miles.

 As  regards  Gujrat-West  Pakistan  border,  the  Award  of  the  Kutch  Tribunal  is
 awaited.

 facet  के  सिनेसाश्रों  में  वातानुकूल  व्यवस्था

 7313,  wt  कंवर  लाल  गुप्त  :  कया  सूचना  कौर  प्रसारण
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दिल्ली  में  सिनेमा  वातानुकूलक  उप कररा ों  का  प्रयोग

 नहीं  करते  अथवा  उनकी  केवल  आधी  क्षमता  का  ही  प्रयोग  करते  हैं  ;

 क्या यह  सच  है  fe  लाइसेंस  नियमों के  अनुसार  सीमाओं  को  वातानुकूलित

 अथवा  समुचित  ढंग  से  एयरकूल्ड  होना  चाहिये  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  के  मनोरंजन  कर  विभाग  के  कर्मचारियों  की  इनके

 साथ  मिली  भगवत

 गत  एक  वर्ष  में  मनोरंजन  कर  विभाग  ने  कितनी  बार  सिनेमाओं  का  चालान  किया

 है  ;  और

 सिनेमा  मालिकों  को  सिनेमा ओं  को  वातानुकूलित  अथवा  समुचित  ढंग  से  एयरकूल्ड

 करने  के  लिए  बाध्य  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  फे ०  Fo  :  नहीं  ।  दिल्ली  प्रधासन  से

 पुछताछ  करने  पर  पता  लगा  है  कि  उनको  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 दिल्ली  चलचित्र  1953  के  अन्त मंत  सिनेमा  घरों  के  लिये  यह

 अनिवार्य  नहीं  है  कि  वे  वातानुकूलित  या  एयरकूल्ड  परन्तु  इनमें  हवा  के  आने  जाने  के  लिये

 उचित  प्रबन्धों  के  होने  की  जो  व्यवस्था  वह  कर  दी  गई  है
 ।

 सरकार  के  ध्यान  में  इस  प्रकार  का  कोई  मामला  नहीं  आया  है  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  |

 Elcetronic  Computers  in  Government  Offices

 7314,  Shri  Sarjoo  Pandey  :  Will  the  Prime  Minister  be  Pleased  to  state ;
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 ६8)  the  total  number  of  electronic  computers  being  used  in  the  Central  Govera- ment  Offices  and  establishments  throu
 ghout

 the  country  at  present  and  the  names  of  those
 otfices  and  establishments  +  and

 (b)  the  amount  spent  on  their  import  and  the  number  of  persons  who  have  been
 deprived  of  their  jobs  as  a  result  of  making  use  of  these  computers  ?

 The  Prime  Minister  and  Ministry  of  Atomic  Energy  (Shrim  ti  Indira  Gandhi):  (a)  and
 (b)  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 केन्द्रीय  age  fed,  जबलपुर  के  कमान्डेंट  के  विरुद्ध  आरोप

 7315.  थी स० स०  मो ०  बनों :  श्री  जि०  मो०  विस्वास  :

 शो  warty :  ait  ag  लिमय े:

 कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  आयुध  डिपो  जबलपुर  के  कमान्डेट के  विरुद्ध  अरोप की  जांच

 पुलिस  संस्थान  द्वारा  पूरी  कर
 ली

 गई  है
 ;

 यदि  at,  तो  उसकी  उपपत्तियां  क्या  और

 इस  कमान्डेट  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वरण
 :  से

 विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  कमान्डेट  के

 विरुद्ध कुछ  भ्रारोपों की  जांच  पूरी कर  ली  है  ।  विशेष  पुलिस  संस्थान  की  रिपोर्ट  पर  केन्द्रीय

 सतकंतां  आयोग  को  सलाह  से  विचार  किया  जा  रहा है  आयोग  की  सलाह  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  आगे  कायंवाही  की  जाएगी  ।

 विशेष  पुलिस  संस्थान  के  निष्कर्षों  को  प्रकट
 करना  जनहित में  उचित  नहीं है

 ।

 पश्चिम  weal  सरकार  को  बीरो-पत्र

 7316.  थी  कामेश्वर  सिह  :

 शो  राठ  बरखा  :

 क्या  निदेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  समाचारों  ओर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  पश्चिम

 जर्मनी  की
 बु  मस्टैंग  के  अध्यक्ष  डा०  जेसंटेनमेयर

 ने
 1967  की  अपनी  पाकिस्तान

 यात्रा  के  दौरान  गिलगित  में  भारत  के  साथ  1947  के  संघर्ष  के  कथित  शहीदों  के  ge  स्मारक

 पर  फूल-मात्रा  चढ़ाई  थी
 ;

 यदि  तो  सरकार  पश्चिम  जर्मनी  सरकार  को  एक  विरोध  पत्र  भेजा

 है
 ;  और

 यदि
 तो

 पश्चिम  जर्मनी  की  सरकार  से  क्या  उत्तर
 प्राप्त

 हुआ  है
 ?
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 गेदेशिक-काये  मंत्री  मु०  क्क्०  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  प्रेस

 fecjet
 की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  डाक्टर  जेसंटेनमेयर  ने  भारत  के  साथ  1947  के  संघर्ष  के

 तथाकथित  की  याद  में  गिलगित  में  बने  युद्ध  स्मारक  पर  फूलमाला  चढ़ाई  थी  ।

 सामान्य  राजनयिक  सूत्रों  के  जरिये  यह  मामला  जर्मन  संघीय  गणराज्य  की  सरकार

 के  साथ  उठाया  गया  है  ।

 जमन  संघीय  गणराज्य  की  सरकार  से  अभी  कोई  जवान  नहीं  आया  है  ।

 रेडियो  तथा  ध्वनि  उपकरण  निर्माता

 7317.  श्री  कामेश्वर  fag  :  क्या  प्रति-रक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेडियो  तथा  ध्वनि  उपकरण  निर्माताओं  द्वारा  लिये  जा  रहे  बहुत  अधिक

 मुनाफे  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिए  सरकार  ने  लागत-लेखपालों  की  एक  समिति  नियुक्त  की

 थी

 यदि  तो  यह  समिति  कब  नियुक्त  की  गई  थी  ;  और

 समिति  के  काम  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  ब०  रा०  सरकार  किसी  ऐसी  समिति

 को  नियुक्ति  नहीं  करती  ।

 wit  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 पेकिंग  में  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  कमेंचारियों  के  लिये  वहिगेमत  qcfag

 7318.  थ्री  शिव  चन्द  भा :

 श्री  ay  लिमये  :

 थ्री  देवकी  नन्दन  पाटो विया  :

 क्या  निवेशक  कायथ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पेकिंग  में  स्थित  हमारे  दूतावास  के  15  भारतीय  कर्मचारियों

 के  लिये  वहिगंमन  परमिट  मांगे  गये  हैं  ;

 क्या  ये  परमिट दे  दिये  गये  हैं  ;

 क्या  ये  लोग  मास्को  होकर  भारत  लौटेंगे  अथवा  हांगकांग  के  रास्ते  भारत

 आयेंग े;

 मार्ग  मैं  उनकी  सुरक्षा  के  बारे  में  कोई  श्रीनिवासन  प्राप्त  किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 सैदेशिक-कार्ये  मंत्रो  go  क०  और  चीन  में  रहने  वालें

 अन्य  विदेशियों  की  तरह  ही  हमा  राजदूतावास  के  कर्मचारियों  को  मी  चीन  से  बाहर  भाने
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 के  लिए  वि  जट  पर  qz  लेने  पड़ते  और  ये  साधारण  तेज  का  काम  है  ।  भारतीय  अमले
 के  कुछ  सदस्य  अपने  परिवारों  सहि  त  इस  महीने  अलग-प्रलय  तारीखों  पर  चीन  से  रवाना  हो

 ये  लोग  हांगकांग  होते  हुए  भारत  लौटेंगे  ।

 और  रास्ते  में
 उनकी  हिफाजत  के  लिए  चीन  सरकार से  कहने  के  अतिरिक्त

 अन्य  किसी  विशेष  मा श्वसन  के  निए  नहीं  कहा  गया  था  |  अन्तर्राष्ट्रीय  apt  के  अंतगर्त  चीन

 के  प्रदेश  में  यात्रा  करते  समय  उनकी  सुरक्षा  का  सुनिश्चय  करना  चीन  सरकार  कप

 दायित्व है  ।

 प्रति  ब्यक्ति  राय

 7319.  et  क०
 लकप्पा

 :
 कया  गीत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  1962  से

 लेकर  अब  तक  एक  भारतीय  ब्यक्ति  की  प्रति  व्यक्ति  औसत  आय  कितनी  रही  है  तथा  इस

 सम्बन्ध  में  आंकड़े  किस  आघार  पर  एकत्रित  किए  जाते  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  शक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  प्रचलित  कीमतों  की  दर

 से  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन  द्वारा  तैयार  किये  गये  अनुमानों  के  अनुसार  1962-63,

 1963-64  तथा  1964-65  के  लिये  प्रतिव्यक्ति  आय  के  आंकड़े  339.4  371.9  रुपये

 तथा  421.5  रुपये  निर्धारित किये  गये  हैं  ।  1965-66  के  लिए  आकड़े  संकलित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 इन  आंकड़ों  को  तैयार  करने  के  लिये  किस  प्रकार  का  रीति-विधान  अपनाया  गया  तथा

 इन  आंकड़ों  में  प्रयुक्त  सामग्री  का  सांख्यिकीय  स्रोत  क्या  है  इसका  विस्तृत  वर्णन  राष्ट्रीय  आय

 समिति  1954)  की  अन्तिम  रिपोर्टे  तथा  आय  के  अनुमान  के  विभिन्न

 तर्कों  के  टिप्पणी  खण्ड  में  किया  गया  है  ।

 कोचीन  नायर  ब्रिगेड  जोर  कोचीन  स्टेट  फोर्स  के  कर्मचारी

 7320.  att  विश्वनाथ सेना  :

 थी  लाय नार

 बया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 A  )  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  कर्मचारियों  जो  भूतपूर्व  कोचीन

 नायर  ब्रिगेड  और  कोचीन  स्टेट  फोड़े  में  का  करते  मुआवजा  देने  की  जिम्मेदारी

 यदि  तो  इन  कर्मचारियों  को  न्युनतम  पेंशन  कितनी  दी  जाती  और

 सरकार  का  विचार  उनकी  पेंशन  बढ़ाने  का  है
 ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०  रा०  :  जी  जहां  तर्क

 कोचीन  स्टेट  फोर्स  के  कर्मचारियों  को  निश्चित  की  गई  पेन्शन/प्रेच्यूटी  की  अदायगी
 का

 arya
 i  क  क  उन  कर्मचारियों

 कोचीन  नायर  गेर  भारतीय
 स्टेट

 फोन  युनिट  होने
 के
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 पेन्शन  की  अदायगी  का  दायित्व  केरल  सरकार  पर  है  जो  कि  एकीकरण  की  तारीख  (1-4

 1950)  को  उस
 सुनील

 में  नियुक्त  थे  तथा  उस  तारीख  के  बाद  रिटायर  हुए  थे  ।

 (a)  कोचीन  स्टेट  फोर्सेस  उन  कर्मचारियों  जो  भारतीय  थल  सेना  में  खपाए

 जाने  के  लिए  नहीं  चुने  जा  सके  थे  और  सर्विस  से  विमुक्त  किए  गए  (10-14  ag  की  सर्विस

 चाले  एक  सिपाही  के  20  रुपये  प्रति  माह  के  हिसाब  से  पे-शन  देवा  निश्चित  किया  गया

 इसमें  पेन्शन  की  अस्थाई  तथा  तदर्थ  वृद्धि  भी  शामिल  है  ।

 (7)  जी  नहीं  ।

 age  में  बिड़ला  उद्योगों  को  भूमि  का  area

 7321.  श्री  गाड़ो  :

 थी  कामेश्वर  fag  :

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  किसी  मन्त्री  ने  मसूर  के  मुख्य  मन्त्री  से  सिफारिश  की  हैं

 कि  मंसुर  राज्य  के  पेरिया पटना  तालुक  में  दि  ओरियंटल  आटोमेटिक  बम्बई  जिसका

 सबन्ध  मेसी  बिड़ला  के  हाथ  में  है  को  3000  एकड़  भूमि  दी  जसा  कि  28  1967

 को  मंसुर  विधान  सभा  में  गया  था  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  कम्पनी  ने  स्त्रामित्वाधिकार-पत्र  लिए  बिना  ही  इस

 भूमि  पर  wae  रूप  से  कब्जा  कर  लिया  था  ;  और

 यदि  को  इस  सम्बन्ध  में  कपा  कार्यवाही  को  की  मई
 है  att  उसका  ब्यौरों

 क्या है

 प्रधान  मंत्रो  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  shan  :  किसी  मी  संघीय

 मंत्री  द्वारा  ऐसी  कोई  सिफारिश  नहीं  दी  गई  है  ।

 और  राज्य  सरकार  ने  सुचना  दी है
 कि  aaa  रूप  से  किसी  भूमि  पर

 कब्जा  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  ऐसा  मामला  है  जिसकी  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं
 है

 फिल्म  सेंसर  बोड़ें  के  श्रधोन  चेल  चित्र  अनुसंधान  केन्द्र

 7322.  शो  at  घरन  at  प्रदर्शन  :

 ait  att  निवास  मिश्र  :  ait  संगलायुमाडोम
 :

 चला  सुचना  ale  न्र सार शप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  के  अधीन  एक
 चर्चिल

 अनुसन्धान  केन्द्र
 स्थापित  करने  के

 किसी  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ह
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 सूचना  भोर  प्रसारण  मंत्री  के०  फे०  :  और  प्राक्कलन  समिति

 (1967-68)  ने  अपनी  हाल  की  रिपोर्ट  में  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  के  अन्तर्गत  एक  अनुसन्धान  एकक

 स्थापित  करने  का  सुभाव  दिया  है  |  यह  विचाराधीन  है  ।

 उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्रो  ot  बाजू  पटनायक  के  पारपत्र

 का  नवीकररण

 7323.
 at  कंवर  लाल  गुप्त  :

 at  बलराज  मधोक  :

 क्या  निदेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  श्री  बीजू  पटनायक  का  पारपत्र  तीन  वर्ष  के

 लिये  नवीकरण  किया  गया है  ;  और

 यदि  तो  आय-कर  अदायगी  प्रमाणपत्र  प्राप्त  किये  बिना  उन्हें  यह  पारपत्र

 way  जारी  किया  गया  है  ?  और

 गेदेशिक-कार्ये  मंत्री  मु०  Fo
 जी  at

 पासपोर्ट  1967  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नही ंहैं  कि  पासपोर्ट  जारी

 करने से  पहले  आयकर  अदा  किये  जाने  के  प्रमाण-पत्र  लेने  की  जरूरत  पड़ती हो  ।

 फिल्म  daz  बोर्ड  में  fren  निर्माताओं  का  प्रतिनिधित्व

 7324.  थी  थ्रो  धीरेन :  श्री  संगलाधुमाडोम  :

 श्री  प्रवचन  :  ait  विश्वस्भरम  :

 sit  थी  निवास  मिश्र  :

 क्या  सूचना  we  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 =
 क े(¥)  कया  सरकार  ने  फिल्म  सेंसर

 ate  में  फिल्म  निर्माता  संघ  के  प्रतिनिधियों  को

 नियुक्त  2

 यदि  तो  उनके  कितने  प्रतिनिधियों  को  नियुक्त  किया  गया  है  ;  और

 यदि  नहीं  तो  फिल्म  सेंसर  बोर्ड  में
 फिल्म  निर्माता  संघ  के

 प्रतिनिधियों  की

 नियुक्ति
 न

 करने  के  कया  कारण  हैं
 ?.

 सूचना  फिर  प्रसारण  मंत्री  के०  के ०  :  और  फ़िल्म

 सेंसर  बोर्ड  में  फिल्म  निर्माता  संघ  ar  एक  प्रतिनिधि  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  नियुक्त

 किये  गये  व्यक्ति की  अवधि  हाल  में  ही  पुरी  हुई  है  ak
 उस

 स्थान  को  संघ  के  अन्य  नामित

 प्रतिनिधि  द्वारा  मरे  जाने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  शोभा  संघ  के  प्रतिनिधि  के  अतिरिक्त  एक

 ar  प्रसिद्ध  जो  संसद  सदस्य  भी  छोड़  के  सदस्य  हैं  ।

 set  नहीं  उठता
 |
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 लिखित  उत्तर 31  1967

 बुलन्दशहर  प्रदेश  प्रतिरक्षा  भूमि  के  पट्टे  को  नथा  करना

 7325  थ्री  राम चर रा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  3  1967  के  तारांकित

 ear  895  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  के  अनुरोध  पर  जिला  कलक्टर  की  सलाह

 तथा  सिफारिश  से  भूमि  का  पट्टा  भूतपूर्व  पट्टे  द।र  श्री  अब्दुल  सलीम  के  नाम  किया  गया  और

 क्या  यह  सच  है  कि  उपयु  क्त  भूमि  के  सौदे  में  उचित  आधार  पर  वास्तविक

 लगान  तय  करने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  को  कोई  स्वतन्त्र  अफसर  अपना  संगठन  नहीं  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उपयुक्त  भूमि  में  खेती  करने  के  लिए एक  अन्य  व्यक्ति ने

 उसे  20,000  रुपये  वार्षिक  पर  लेने  का  प्रस्ताव  किया  था  ;

 (=)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  नीलाम  द्वारा  कृषि  के  लिये  भूमि  पट्ट  देने  की  पहले

 प्रणाली  समाप्त  करने  की  1958  की  नीति  बिना  वित्त  मंत्रालय  की  स्वीकृति  के  अपनाई

 गई थी  ;  और

 कया  यह  भी  सच  है  कि  13  रबर  1967  को  बुलन्दशहर  के  जिलों  कलेक्टर  ने

 उनके  मंत्रालय  की  प्रार्थना  पर  दो  at  की  अवधि  के  लिये  पट्टा  नया  करने  के  हेतु  उसी  व्यक्ति  के

 नाम
 की  सिफारिश  की  थी  और  यदि  तो  इस  पट्टें  को  उसी  व्यक्ति  के  नाम  पर  नया

 करने
 करे  बया  कारा  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शी  ब०रा०  :  जी
 नहीं

 ।
 भूतपूर्व  पट्ट  दार

 श्री  अब्दुल  सालम  के  भूमि  पटरे  का  मिलिटरी  एस्टेट  अफसर  ने
 स्वयं

 और  उक्त  विषय
 प्र

 सरकार  की  नीति  के  अनुसार  नवीकरण  किया

 जी  सम्बन्धित  as  में  लागू  राजस्व  कानूनो ंके  अंतगर्त  निर्धारित

 सिद्धान्तों  पर  और  भूमि  तथा  अन्य  सम्बन्धित  पहलुओं  को  asa  हुए  आस  पास  के  भ क्षेत्र शे

 लिये  जाने  वाले  किराए  के  आधार  पर  स्थानीय  कलेक्टर  से  परीक्षा  लेने  के  बाद  मिलिटरी

 एस्टेट  अफसरों  द्वारा  उचित  किराया  निर्धारित  किया  जाता है  ga  प्रकार  जो  किराया

 निर्धारित  होगा  वह  निवल  लान  का  एक  चौथाई  से  अधिक  तब  तक  न  होगा  जब  तक  कि

 सम्बन्धित  राज्य  में  लागू  कानून  द्वारा  निम्नतर  सीमा  निर्धारित  न  हो  ।

 sit  at

 जी  नहीं  वित्त  मंत्रालय  की  स्वीकृति  से  ही  यह  नीति  अपनाई  गई  ।

 (  a  )  जी  नहीं  ।  जिला  बुलन्दशहर  ने  qet  के  नवीकरण  के  लिए  भूतपूर्व

 पट्टेदार  का  नम  या  अन्य  किसी  पार्टी  के  नाम  की  सिफारिश  नहीं  की  है  ।

 कमंचारियों  की  वरिष्ठता  सम्बन्धी  नियम

 7326  श्री  स०  मो  ०  बनर्जी

 att  मथ  लिमये

 क्या  गेद शिक -कायें  मत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्रेप



 es  ण MirHtien  AGewers  July  31.  1967
 ieee

 गृह-किये  मंत्रालय  ने  ऐसे  अनुदेश  जारी  किये  हैं  कि  सचिवालय  सेवा  में  आने

 कर्मचारी को  वरिष्ठता  उस  दिन  से

 है
 द

 गौर
 गिनी  जायेगी

 जिस  दिन  से  वह  उस  सेवा  में  आया

 यदि  तो  विभिन्न  भारतीय  दूतावासों  से  लाये गये  उन  कर्मचारियों  की

 जो  मंत्रालय  में  रख  लिये  गये  सम्बन्धित  दूतावासों  की  सेवा  में  प्रविष्ट  होने  की

 तारोख  से  ली  जाने  के  क्या  कारा  हैं  ?

 गेलिक  कार्य  मंत्रो  मु०  5  जी  नही ं।

 (=)  प्रदान  नहीं  उठता ।

 भारतीय  विदेश  सेवा  में
 पदोन्नत  मियां

 7327.  स्पो  स०  alo  बनर्जी

 थो  wy  लिमये  :

 क्या  भेदेदिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  1965  और  1967  में  भारतीय  विदेश  सेवा  में

 अपर  डिवीजन  पलकों  से  असिस्टेन्ट  सिलेक्शन  में  पदोन्नति  केवल  योग्यता  के

 भाघधार पर पर  को  गई  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ऐसी  पदोन्नतियों  वरिष्ठता  एवं  योग्यता  के  आघार  पर

 भी  की  जा  रही  है  ;  atk

 यदि  तो  इस  परिवर्तन  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बौ दे शिक कार्य  मंत्री  go  wo  :  जी  हां  ।

 जी  1.6.64  से  पहल े।

 (7)  1.6.64  से  लागु  भारतीय  विदेश  शाखा  वरीयता

 भर  पदोन्नति  )  1964  में  विदेश  में  कार्यों  के  लिए  विशेष  आवश्यकताओं  को  देखते

 हुए  योग्यता  के  आधार  पर  पदोन्नति  की  व्यवस्था  है  ।

 ara  इलेक्ट्रानिक  इंजीनियरिंग  पिलानी  में  तयार  किये  गये  _

 टेलीविजन  सट

 7328.  att  मेघ चन्द्र  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  पिलानी  स्थित  सेन्ट्रल  इलेक्ट्रॉनिक्स  इंजीनियरिंग  रिसर्च

 इन्स्टीच्यूट  द्वारा  तैयार  किये  गये  टेलीविजन  dat
 का  पहला  बंच

 परीक्षण
 करने  पर

 खराब

 पाया गया  है  ;

 यदि  तो  परीक्षण  करने  पर  उसमें  किन-किन  ख़राबियों  का  पता  लगों

 इन  खराबियों  को  दूर  करने
 में

 कितना  समय  लगेगा  ;
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 क्या  टेलीविजन  सैट  तैयार  करने  में  पाई  गई  इन  खराबियों  के  कारण  चौथी

 यि  योजना  में  सभी  महानगरों  में  टेलीविजन  लगाने  की  सरकार  की  योजना  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़ेगा  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  ब०  रा०  :  भारतीय  टी०  ato  सेट

 चुटिपूर्णं  नहीं  पाए  गए  ।

 से  sea  नहीं  उठते  ।

 Mithila  Radio  Station  at  Darbhanga

 7329.  Shri  Bhogendra  Jha
 Sbri  Chausdra  Shethar  Singh:

 Will  the  Minister  of  Information  and
 Broadcasting

 be  pleased  to  state  :

 (a)  «whether  the  provision  for  financial  and  other  requirements  are  being  made  in
 the  Fourth  Five  Year  Plin  to  set  upa  Mithila  Radio  Station  at  Darbhanga  ducing  the
 Fourth  Plan  period  ;

 (b}  ह  so,  the  details  thereof;  and

 {c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (ShriK.  K.  Shah):  (a)  to  (c)  The
 Draft  Fourth  Five  Year  Plan  for  development  of  broadcasting,  as  approved  by  the

 Planning  Commission,  includes  a  provision  of  Rs.  33  lakhs  with  a  foreign  exchange
 component  of  Rs.  7.3  lakhs  for  setting  up  a  cadio  station  in  the  Darbhanga  area.  The

 implementation  of  the  project  will,  however,  be  subje.t  to  the  availability  of  resources
 and  foreign  exchange.

 फिल्म  स्टूडियो  का  बन्द  होना

 7330.  थी  बाबूराव  पटेल  :  सूचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 हाल  में  बम्बई  में  स्थित  कितने  और  कोन  कौन  से  स्टूडियो  बन्द  हो  गये  हैं  ;

 इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  फिल्म  व्यवसाय  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  एक

 मण्डल  ने  इनके  बन्द  होने  के  परिणामस्वरूप  फिल्म  उद्योग  को  होने  वाली  भारी  हानि  और

 असुविधा  के  बारे  में  सरकार  को  एक  अविलम्बनीय  अभ्यावेदन  दिया  है  ;

 यदि  तो  उनकी
 कठिनाइयों  को  टूर  करने और  फिल्म  उद्योग की  सहायता

 करने
 के  लिए  जो  पहले  ही  अड़चनों  का  सामना  कर  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण

 ध  ह  v  i  इच (=a)  और  :  इण्डियन  मोशन
 सुचना  प्रसारण  मंत्री  के०  के०  :

 पिक्चर  प्रोडयूससें  ए  सास  शन  al wey forrest ot  टार  1  भेजी  गई  जानकारी  के  आशा
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 बम्बई
 का  एक  मंत  1965  में  बन्द  हो  गया  था  ate  श्रीकांत

 बम्बई  के  दो  मंच  1966  में  बन्द  हो  गए  थे  ।  पूर्वोक्त  मामले  स्टूडियो  को  पर्याप्त
 काम  नहीं  मिल  रहा  था  और  उपरोक्त  मामले  में  पट्टेदार  को  किराया  न  देने  के  कारण

 भूस्वामी  हरा  बेदखल  करवा  दिया  गया  इस  स्टूडियो  के  ये  दोनों  मंच  इस  बीच

 दूसरी  पार्टी  द्वारा  अधिग्रहण  करवा  लिये  गये  हैं  और  उनके  लगभग  तीन  महीनों  में  स्टूडियो

 के  रूप  में  चालू  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 प्रतिनिधि-मण्डल  ने  सरकार  को  करदार  स्टूडियो  के  बन्द  हो  जाने  के  बारे  में

 प्रतिवेदन  दिया  था  जिसके  बन्द  हो  जाने  के  परिणाम  स्वल्प  फिल्म  उद्योग  को  हानि  और

 भीर  असुविधा  होने  की  सम्भावना  है  ।

 और  (=)  सरकार  इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकी  क्योंकि  भु-स्वामी  ने  पट्टेदार
 के  विरुद्ध  दीवानी  feat  हासिल  की  थी  ।  भु-स्वामी  को  मनाने  के  वह  निर्माताओं

 को
 नई  शर्तों  पर  पट्टेदार  के  रूप  में  स्वीकार  करने  के  लिए  सहमत  हो  गया  था  परन्तु  निर्माता

 इन  दातों  को  स्वीकार  करना  कठिन  समझते  हैं  ।

 भारतीय  राजदूत  द्वारा  प्रमाण  पत्र  हिन्दी  में  प्रस्तुत  किया  जाना

 7331.
 श्री  नंबर

 लाल  गुप्त  :
 क्यां

 मत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 विदेशों  में  कितने  भारतीय  राजदूतों  ने  अपने  प्रमाण-पत्र
 हिन्दी में  प्रस्तुत

 क्या  सरकार  का  राजदूतों  कों  यह  अनुदेश  देने
 का

 विचार  है  कि
 मंविष्य

 में  उन्हें

 अपने  प्रमाण  पत्र  हिन्दी  में  प्रस्तुत  करने

 यदि  तो  ऐसा  करने  के  क्या  कारणो  हैं  ;

 क्या  यह  मी  सच  है  कि  बहुत  से  राजदूतों  को  बिल्कुल  भी  नहीं  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन्हें  हिन्दी  का  प्रारम्भिक  ज्ञान  प्राप्त
 करने

 के  लिए  कहने  का  है  ?

 हो दे शिक  कार्य  मंत्री  मुल्क  (*)  सितम्बर  1965  से  ही  हाई  कमिश्नरों

 सहित  तमाम  भारतीय  राजदूतों  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  हिन्दी  में  विश्वास-पत्र  दिये  जाते  हैं
 ।

 six  sea
 नहीं  उठते

 ।

 भर  बहुंत कम  राजदूत  ऐसे  हैं  जों  हिन्दी  नहीं  जानते  हैं
 ।  जब

 युवा

 जिन्होंने  हिन्दी  में  योग्यता  प्राप्त  कर  ली  यथासमय  राजदूत के  दर्जे पर  तब  तक
 यह

 आदा  की  जाती  हैं  कि  cara  निदान  प्रमुखों  को  कम  से  कम  हिन्दी  के  न्यूनतम  निर्धारित  स्तर

 का  ज्ञान  होगा  ।

 Disparity  in  of  Jawans  and  Civilian  Employees

 7332.  Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  :

 Shri  O.  P.  Tyagi  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  द

 Will  the  Minister  of  Defer  2  pleased  to  state  +
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 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  a  great  disparity  betwe:n  the  ann‘al  incre-
 nm  tha ments  of  Jawans,  and  civilians  employed  i  othe  Army  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  a  Jawan  gets  arise  of  50  paise  annually;

 (c)  if  so,  the  steps  taken  by  Government  to  end  such  discrimination  against  the

 Jawans  ;  and

 (0)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh):  (a)to(d)  The  pay  stcucture  of  Army  per-
 sonnel  below  commissioned  officer  rank  does  not  consist  of  simple  time-scales  of  pay  with

 periodical  increments  (85.01  the  civil  side;  which  alone  will  automatically  accrue  as  length
 of  service  increases.  In  the  case  of  Army  personnel,  increases are  also  giyen  on  advance-
 ment  in  classification  and  rank/appointment,  besides  good  service  pay  for  NCOs,  the
 rates  of  which  have  recently  been  increased.  in  classification  is  made

 dependent  on  inctéase  ा  skill  as  well  as  acquisition  of  educational  qualifications  which
 are  judged  through  periodical  tests.  From  a  broader  point  of  view  this  position  is  of
 benefit  both  to  the  State  and  to  the  individual.  These  factors  are  generally  not  applicable
 to  civilian  personnel.  It  may  therefore  not  be  appropriate  to  compare  the  range  of
 annual  increments  of  Jawans  and  c  vilians  employed  in  the  Army.  Non-Commissioned
 Officers  and  Sepoys  in  the  Army  are  entitled  to  increments  of  pay  at  the  rate  of  Rs.  2.56

 p.  m,  after  every  5  years  man’s  service  subject  to  two  such  increments  in  the  case  of  Non-

 Commissioned  and  four  such  increments  in  the  case  of  Sepoys.  Naib-Subedars,
 Subedars  and  Non  Combatants  (Enrolled)  are  entitled  to  annual  increments.

 Resettlement  Directorate

 7333.  Shri  Ram  Singb  Ayarwal  :  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  :
 Shri  O.  Tyagi  ः  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred

 Question  No.  2886  on  the  19th  June,  and  state

 (a)  the  reasons  for  not  vesting  the  Resettlement  Directorate  with  powers  to

 provide  employment  to  ex-servicemen  while  Government  are  spending  huge  amount  on

 the  salaries  of  employees  in  the  Directorate;

 (b)  whether  any  communication  has  been  addressed  to  the  Ministry  concerned  for

 this  purpose  in  case  such  powers  can  be  granted  by  that  Ministry;

 (c)  if  so,  the  details  thereof  ;  and

 (d)  if  not,  the  reasons,  therefor  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :.  (a)  The  function  of  the  Resettle-

 ment  Directorate  is  to  sponsor  candidates  for  employment  against  vacancies  notified  by

 other  Departments  of  the  Government  of  India,  as  done  by  the  Employment  Exchanges.

 ‘The  power  to  offer  appointments  vests  in  the  appointing  authorities  prescribed  under  the

 Central  Civil  Services  (Classification,  Control!  and  Appeal)  Rules  The  question  of  vesting

 such  powers  in  the  Resettlement  Directorate  does  not  arise,  as  the  appointing  authority

 can  only  be  the  Department  under  which  the  post  exists.

 (b)  to  (d)  Do  not  arise.

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  मिजो  लोग

 7334.  aafarn है  नुई  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि थी  समर  गुह  :
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 (*)  बया  gat  पाकिस्तान  के  चिटगांव  पहाड़ी  क्षेत्र  में  साजेक  नदी  के  निकट  मिजो  जाति
 के  लोग  बड़ी  सख्या  में  रहते हैं  ;

 बया  पाकिस्तान  सरकार  अभी  तक  इस  क्षेत्र  का  प्रयोग  आसाम  के  मिजो  लोगों

 को  पूर्वी  पाकिस्तान  में  grace  कराने  के  लिये  करती  रही  है  ;

 क्या  gal  पाकिस्तान के  ये  मिजो  लोग  आसाम  में  मिजो लैण्ड के  मिजो  नेशनल
 फ्रंट  को  सहयोग  देते  रहे

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  ये  मिजो  लोग  aa  मांग
 कर

 रहे  हैं  कि
 इस  a  को  पूर्वी  पाकिस्तान  से  अलग  किया  जाये  आसाम  में  मिजो  लोगों  की

 मुख्य  भूमि
 मे  मिलाया  और

 क्या  पूर्वी  प।किस्तान  के  मित्रो  लोगों  की  उस  मांग  के  परिणामस्वरूप  सरकार  ने

 उनक  विऋद्ध  कठोर  दमन  चक्  आरम्भ  कर  रखा  है  ?

 ले दे डिक  काय  मंत्री  go  क०  :
 जी  हां  ।  कुछ सौ  मीजो  चटगांव

 पवनी  प्रदेश  साजेक  पर  बाहर  को  निकला  हुआ  की  सारी  पूर्वी  सीमा पर  फैले  हैं

 यह  सब  है  कि  पाकिस्तान  का  साथ  लगने  वाला  प्रदेश  मिलों  विद्रोहियों  के  लिए

 बहुत  अच्छा  शरण-स्थल  सिद्ध  garg  जहां  से  कि  वे  बिना  कोई  नुकसान  उठाए  सीमा  पार  कर

 सकते  हैं  ।  यह  विद्रोह  शुरू  होने  के  बाद  a  राष्ट्रीय  मोर्चे  के  बड़े-बड़े  नेताओं  ने  जिनमें

 लालडेंगा  मी  शामिल  ga  पाकिस्तान में  इरण  जहां  से  मिजो  राष्ट्रीय  मोर्चे  की

 गतिविधियों  का  संचालन  किया  शर  मंजो  राष्ट्रीय  मोर्चे  के  लिये  हथियार  और  गोलाबारूद

 सुलभ  किए
 ।

 हमारे  पास  खासतौर  पर  इस  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  के  मिजो

 राष्ट्रीय  मोचें  को  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।  लेकिन  ag  सच  है  कि  मिजो  विद्रोहियों  को

 हथियार  और  गोला-बारूद  आदि  के  रूप  में  सहायता  मिलती  रही  स्पष्टतः  पाकिस्तान

 सरकार  की  जानकारी  से  ।

 ओर  (=)  हमारे
 पास

 इस  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  है
 |

 उड़ीसा  को  एक  फर्म  द्वारा  में  निर्मित  ट्र  पटरों  का  आपात

 7335.  थ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  थी  वीरेन्द्र कुमार  दाह  :

 ul  स०  कुण  डा०
 सुर्य  प्रकाश पुरी  :

 थी  सेक् लो रा :

 बया  प्रधान  सत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  अंक  दिलाया  गया  कि  उड़ीसा  की  एक

 कर्म  ने  में  बने  हुए  कुछ  ट्रक्टर  खरींदने  का  प्रस्ताव  करक  25  लाख  रुपये  की

 राशि  का  गबन  किया  जिसमें  90  प्रतिशत  मूल्य  के  क्रयादेश  उड़ीसा  सरकार  ने  दिये

 और  ag  राशि  उड़ीसा  सरक।र  उस  कम्पनी  को  दी  गई  थी  ;
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 यदि  तो  क्या  सरकार  का  ध्यान  उड़ीसा  विधान  सभा  में  लगाये  गये  इन

 आरोपों  की  ओर  मी  दिलाया  गया  है  कि  इसमें  किसी  केन्द्रीय  मंत्री  का  पूरा  हाथ  थां  |

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  से  रिपोर्ट  मांगी  है  और

 यदि  कोई  रिपोर्ट  आ  चुकी  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  तथा  उसके  बारे  में  सरकार  की  क्यां

 प्रतिक्रिया  है  ;  और

 क्या  युगोस्लाविया  की  फर्म  ने  करार  भंग  किये  जाने  अथवा  अन्य  किन्हीं  कारणों

 से  इस  फर्म  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रवान  मंत्रो  तथा  अरु  शक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  केन्द्रीय  सरकार्र

 द्वारा  कोई  प्रतिवेदन  या  दिक्कत  इस  मामले  में  प्राप्त  हुई  प्रतीत  नहीं  होती  उड़ीसा

 सरकार  से  पुछताछ  करने  पर  उसने  सूचना  दी  है  कि  1966  में  राज्य  सरकार  द्वारा

 एक  पक्ष  को  24.90  लाख  go  की  पेशगी  दी  जानी  यह  पेशगी  युगोस्लाविया

 के  उन
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 ट्रैक्टरों  के  मूल्य  का
 90

 प्रतिशत  थी  जो  कि  इस  फर्म  द्वारा  सप्लाई  किये  जाने  थे
 ।

 इस  समय
 इस  सौदे  की  तथा  कथित  दुर विनियोग  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 और  6  जूलाई  को  उड़ीसा  विघान  सभा  में  गंगा घर  विधान

 सभा  सदस्य  द्वारा  एक  आरोप  गया  था  कि  इस  सौदे  से  कुछ  केन्द्रीय  मंत्रियों  का  सम्बन्ध

 था
 |  बाद  में  उन्होंने  कहा  कि  एक  नाम  का  उल्लेख  उन्होंने  गलती  से  कर  दिया था  ।  राज्य

 सरकार  ने  बताया  है  कि  उस  सौदे  के  बारे  में  जांच  अभी  चल  रही  है  ।

 यह  मामला  राज्य  सरकार  से  सम्बन्ध  रखता  है  |  जांच  के  बाद  क्या  कार्यवाही

 की  जाय  इसका  फैसला  उसको  ही  करना  है  ।

 दिनेश  सचिव  को  मास्को  की  यात्रा

 7336.  at  बलराज  मधोक  :  श्री  रघुवीर  सिह  शास्त्रो  :

 शमी  जगन्नाथ  राव  जोशी  :  श्री  यशवंत  fag  कुशवाह  :

 श्री  रा०  tao  विद्यार्थी  :  थ्री  प्रकाशवोीर  शास्त्री  :

 थ्री  रामावतार  फार्मा  :
 डा०  ya  प्रकाश पुरी  :

 ait  आत्म दास  :  थी  शिव  कुमार  शास्त्री  :

 कया  बैदेशिक-कार्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  विदेश  सचिव  7  कौर  8  जुलाई  1967  को  मास्को  गये  थें

 और  रूसी  प्रधान  मन्त्री  श्री  कोसीगिन  से  मिले  थे  ;  और

 यदि  तो  उनकी  इस  यात्रा  का  मुख्य  ge  शय  क्या  था  ?

 शेवेशिक-कार्य  मंत्रो  मु०  wo  :  जो  हाँ

 विदेश  सचिव  ने  सोवियत  समाजवादी  गरातन्त्र  संघ  के  मंत्रिपरिषद  के

 श्री  ए०  एन०  कोसिजिन  को  अपनी  प्रधान  मन्त्री  की  ओर  से  एक  पत्र  दिया  था  ।  विदेश  सचिव

 ने  श्री  कोसिजिन  के  साथ  आपसी  हित-चिता  के  कुछ  प्रश्नों  पर  भी  विचार  विमश  किया  ।
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 भारत  मुझसे  द्वारा  आयात

 7337.  थी  कृष्णन
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wea  अध  ged  द्वारा  बनाये  जाने  वले
 बुल  डोजरों  कौर  क्राल रों  के

 कितने  पुर्जों  का  कितनी  मात्रा  में  आयात  किया  जाता  और

 कया  यह  सच  है  कि  ट्रक्टर  ote  क्रॉलर  बनाने  के  लिये  एक  गैर-सरकारी  उपक  े

 को  लाइसेंस
 म

 जारी  किया  गया  जिससे  भारत  अर्थ  gad  को  नुकसान  होगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  स्वर्ण  :  शायद  डालर  ट्रैक्टरों  से  अभिप्राय  है  जो

 भारत  अर्थ  मूस  लिमिटेड  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  हैं  ।  कौलार  में  इस  संस्था की  ट्रैक्टर
 फकरी  का  निर्माण  किया  जा  रहा  लेकिन  नियमित  निर्माण  की

 प्रत्याशा में  चालू  वर्ष  से

 ही  घीरे  धीरे  बढ़ते  हुए  देशी  हिस्से पुर्जों  से  डालर  ट्रैक्टरों  का  संयोजन  कार्य  उपलब्ध

 सुविधाओं से  अम्म  किया  गया है  ।  इस  समव  भारत
 अर्थ  मूवर्स के  उत्पादन  कार्यक्रम  में

 केवल  दो  प्रकार  के  ही  कालर  ट्रक टर  (165  अरव  और

 (235  अश्व
 शामिल  हैं

 ।  चालू  ag  के  संयोजन  कार्यक्रम  में  ट्रैक्टरों में
 नौरतन  विदेशी  हिस्से  पुर्जे  लगभग  65  प्रतिशत  होंगे  जबकि  में  वे  लगभग  70

 कत  होंगे  ।

 निजी  oa  में  एक  और  संस्था  को  उतने  ही  प्रकार  के  क्रॉलर  रेंजरों  को  बनाने

 के  लिए  लाइसेंस  दिया  लेकिन  ऐसा  अनुमानित  आवश्यकता  को  तथा  विभिन्न  प्रकार  के

 ढ्  के  लिए  विविघ  सस्थाओं  की  क्षमता  को  cars  में  रख  कर  ही  किया
 गया

 |

 ania  में  बस  रहे  तिब्बती
 शर  गायों

 7338.  थ्री  मंडी  :  क्या  elafsra-arg  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  तिब्बती  ora  स्थायी  रूप
 से

 बसने
 के

 लिये

 अमरीका  चले  गये

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  झमरीका  में  उनको  बसाये  जाने  के  लिये  अमरीका

 सरकार  से  अनुरोध  किया

 क्या  तिब्बती  लोग  अन्य  देशों  को  भी  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन्हें  विदेशों  में  बसने  की  अनुमति  दे  रही  और

 (=)  क्या  उन  तिब्बतियों  के  वारे  में
 सरकार  कोई  जिम्मेवारी  लेती

 जो
 भारत

 से

 बाहर बस  रहे  हैं  ?

 लेदेशिक-कार्य  मंत्री  qo
 wo  :  जहां तक

 सरकार  को  जानकारी

 इस  तरह  की  बात  नहीं  हां  कुछ  लोग  अस्थायी  तौर
 पर

 पढ़ने  या
 पढ़ाने  के  लिए  वहां

 गए

 जी
 नहीं
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 जी

 जी  at

 जी  नहीं  ।

 Nuclear  Power  Plants

 7339.  Sbri  Kanwar  Lal  Gupta  :  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  propose  to  purchase  more  nadian  Candu  type

 nuclear  power  plants  ;  and

 (b)  ॥  so,  from  whom  and  the  estimated  cost  thereof  ?

 The  Prime  Mn’ster  and  Minister  of  Atomic  Enegry  (Shri  Ind  ra  Gandhi)  (a)
 Candu  type  power  station  has  not  so  far  been  purchased  by  Government,  nor  is  there
 a  proposal  to  do  so.

 (b)  Does  not  arise.

 अमरीकी  इलेक्ट्रानिक  जैमर

 7340.  गा०  का  मिथ  :

 छली  नो ति राज  fag  चौधरी  !

 ब्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पश्चिम  एशिया  से  मिलने  वाले  इस  आशय  के  समाचारों  कौ

 जानकारी  है  कि  अमरीकी  इलेक्ट्रॉनिक  जैमर  रोकेट  छोड़ने  वाले  रहार

 तथा  अन्य  इलेक्ट्रानिक  संचार  यन्त्रों  को  जाम  करके  इसराईल  द्वारा  संयुक्त  अरब  गणराज्य  फर

 मारकर  में  सहायता  दी  थी  और  इस  प्रकार  संयुक्त  अरब  गणराज्य  की  सेना  के  संचार  सम्पन्

 को  भंग  करके  उसकी  हार  कराई ;

 इन  समाचारों  की  सच्चाई  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही
 की

 क्या  पाकिस्तान  के  पास  भी  ऐसे  इलेक्ट्रानिक  भर

 पाकिस्तान  के  साथ  युद्ध  होने  पर  हमारी  संचार  व्यवस्था  को  भंग  करने  के  उसके

 प्रयास  को  विफ़ल  के  लिए  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ।

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वर  :  सरकार  ने  इस  आशय  की  ~ 77  रिपोर्ट

 देखी  है  कि  अमरीकी  जहाज  ने  हाल  ही  के  अरब  इजराइली  संघर्ष  के  दौरान  इजिप्ट

 के  रेडार  और  बेतार  संचार  व्यवस्था  को  जाम  कर  दिया  था  |

 से  विभिनन  स्त्रोतों  से  सुचना  एकत्रित  करके  चीफ  आफ  स्टाफ  द्वारा  पश्चिम

 एशिया  में  हाल  के  संघर्षों  सहित  सेनिक  अभिरूचि  की  घटनाओं  का  सामान्य  तौर  पर

 mene  और  विवेचनात्मक  अध्ययन  किया  गया  है  ।  ऐसे  मामलों  में  उनके  निष्कर्षों  को  बताना

 था  पाकिस्तान  द्वारा  संचार  व्यवस्थाएं  जाम  करने  के  यन्त्रों  को  रखने  के  सम्बन्ध  में  और  उसके
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 विरुद्ध  उस  संदर्भ  में  जो  कदम  हमने  उठाए  हैं  उनकी  सरकारी  सूचना  प्रकट  करना  जनहित

 में  उचित न  हो

 A.  1.  R. Statiou,  Calcutta

 ह  |  Sbri  M.  Madhukar  :
 द जिदों  Ramavatar  Shastri

 Shri  Bhogendra  Jha

 ह
 i  the  Minister  of  Information  and  छि

 adeaatth
 be  pleased  to  state

 )  whether  it  is  a  fact  that  programr
 not  -

 heard
 in  Naxalbart  ;

 ee

 by  the A.  I.  R.  Calcuita  cap

 tad
 defe  in  the  equipment  or  due  to  any  otber

 causes
 ह

 whether  it  is  due  to  some
 a  4

 (©)  whether  Government  propose  to  Rete  the  defect  soon
 aad

 take  other

 reme
 redial  steps ;

 डि  (0)  if  not,  the  reasons  therefor  and

 (e)  if  so,  when  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Sbri  K.  K.  Shah) :  sa  Re  Sir.
 ogrammes  brodcast  directly  from  A.  I.  R.  Calcutta  are  outside  the  primary  ser ee  of  the

 nedium  wave  transmitter  on  account  of  the  approximately  300  miles  distan  but  the

 ogrammes  of  Calcutta.  A  channel  which  are  repeated  by  the  medium  wave  tri ग  smitter

 rtwave at  iliguri  can  be  heard  well  in  Naxelbtari  The  programme  broadcast  on  the  5
 transmitter  at  Calcutta  can  also  be  heard  fairly  well  at  Naxalbari.

 ह द
 (b)  to  (e)  Do  not  arise.

 मई  दिवस  के  प्रसारण  के  बारे  में  पश्चिम
 बंगाल  के

 et

 प्रधान  मन्त्री  का  उत्तर

 =
 7342.  प्र्०  शव  गोपालन  ° °  जमा  भगवान  दास

 थी  ज्योति बसु  :  श्री  रमानी

 थ्री  नयनार  :  श्री  विश्वनाथ  मेनन

 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पश्चिम  बंगाल  विधान  परिषद्  में
 परिचमी  बंगाल

 के  श्रम

 है
 कि  मई  दिवस  के द्वारा  दिये  गये  इस  आदाय  के  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया गया

 प्रसारण  के  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मन्त्री  द्वारा  भेजे  गये  उत्तर  प्रधान  मन्त्री

 ने  हीं  दिया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारा  हैं

 बया  इस  बीच  उत्तर  भेज  fear  गया  है
 ?

 थ

 प्रधान  मन्त्री
 तथा  af  मन्त्र  इन्दिरा  से  (a)  प्रधान

 सर  भेजा  था

 मन्त्री  ने

 5

 196  areas
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 _9  ATI,

 उगाण्डा  तथा  तांगा निका  के  राष्ट्रपतियों  को  frau

 7343  श्री  To  त०  सोलंकी

 att  बृजराज  fag  कोटा

 at  स०  ला०  सोंधी

 कया  बेशक-कार्यो  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिणा  अफ्रीका  के  तीन  अर्थात  उगाण्डा  तथा  तांगा निका  के

 राष्ट्रपतियों  को  सरकार  ने  भूतकाल  में  अथवा  भविष्य  में  भारत  आने  के  लिए  आमंत्रित  किया है

 इन  तीनों  देशों  में  रहने  वाले  भारतीय  लोगों की  बड़ी  संख्या  का  ध्यान  में  रखते

 हुए  क्या  इन  फीकी  देशों  की  सरकार  के  साथ  सरकार  ने  राजनयिक  सम्बन्धों  के  करती  रिक्त

 भारत  का  अन्य  प्रकार  से  कोई  निकट  का  सम्बन्ध  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 बेसिक  काय  मन्त्री  स०  क्०  राष्ट्रपति  ओवोटे  पिछली  बार

 1965  में  यहां  आए  थे  और  सम्भव  है  कि  तंजानिया  के  राष्ट्रपति  डा०  नायरेरे  1968  के

 आरम्भ  में  भारत  आए  ।  कीनिया  के  राष्ट्रपति  जोमो  केनियाटा  को  भारत  की  राजकीय  यात्रा

 पर  भाने  का  बहुत  दिनों  से  निमंत्रण  दिया  हुआ  है  ;  वे  झा

 गस  पढें  tater

 उद

 कं बार  यह  संकेत  दिया  है  कि  मौका  मिलते  ही  वे  यहां  आयेंग े।

 और  भारत  उन  बहुत  थोड़े  से  देशों  में  से  है  जिनके  प्रतिनिधि  की

 तांगनिका  और  जंजीवार  के  स्वाधीन  होने  से  पहले  ही  gs  अफ्रीकी  प्रदेशों  में  थे  ॥

 ऐतिहासिक  कारणों  से  और  इन  स्थानों  पर  काफी  संख्या  में  भारतीय  लोग  होने  की  वजह  से

 इन  देशों  के  साथ  हमारे  सदा  ही  बड़े  निकट  के  सम्बन्ध
 रहे  हैं

 ।
 इन  ब्रिटिश  उपनिवेशकों  और

 संरक्षित  प्रदेशों  को  आजाद  कराने  के  लिये  दबाव  डालने  में  भारत  वे  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा

 की  और  उनके  लिये  हमारे  मन  में  जो  चिन्ता  थी  उसकी  और  अपनी  तिक  स्वतन्त्रता  के

 ara  संघर्ष  से  उन्हें  जो  प्रेरण  मिली  उसकी  इन  देशों  के  नेताओं  ने  सराहना  की  है  ।

 स्वाधीनता  के  बाद  भारत  ने  आधिक  और  तकनीकी  क्षेत्रों  में  इन  देशों  के  साथ  मिलकर

 कायें  किया  है  ।  अनेक  क्षेत्रों  में  लाभदायक  सहयोग  रहा  है  ।  अफ्रीकी  देशों  के  बहुत  से

 विद्वान  प्रतिवर्ष  हमारे  विश्वविद्यालयों  में  ऊचे  अध्ययन  के  लिए  आते  हैं  और  बहुत  से  तकनीकी

 प्रशिक्षण  लेते  हैं  ।  हमारा  सेनिक  अकादमियों  में  भी  बहुत  से  कडेट  हैं  ।  भारतीय  अध्यापक

 और  औद्योगिक  तथा  सहकार  क्षेत्र  के  अन्य  व्यावसायिक  कमंचारी  हाल  के  वर्षों  में  इन  देशों  को

 भेजे  गये  हैं  और  सम्मिलित  उद्योग  स्थापित  करने  की  सम्भावनाओं  को  मी  बराबर  पता

 लगाया जा  रहा  है  ।

 बलिन  चलचित्र  समारोह  में  *'
 नामक  हिन्दी  रुपक  चलचित्र

 7344  पो न  लाल  बैरवा  क्या  सुचना  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
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 वि
 Sravana

 श
 1889  (Saka)

 wee

 (*)  क्या यह  सच  है  fe  नामक
 हिन्दी  रूपक  चलचित्र  के  निर्माता  इस

 चलचित्र को  हाल  ही  में  हुए  बलिन  चलचित्र  समारोह  में  नहीं  ले  जा  क्योंकि  उनको

 सरकार  ने
 इसकी

 सूचना  बहुत  देर  से  दी  थी  ;  और

 यदि  तो  इस  विलम्ब  का  कारण व्या  था  बौर भ  विष्य  में  इसकी  पुनरावृत्ति  न

 होने  देने  के  लिये
 बया

 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 भोर  प्रसारण  मन्त्री  के०  हि०  :  और  बलिन  में  23

 बून
 से

 4  1967  तक  मनाये  गये  अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह  में  प्रविष्टि के  लिये
 सुनो गई  तीन  फीचर  फिल्मों  में  फिल्म  भी  थी  ।

 इस  फिल्म  की  प्रविष्टि  सम्बन्ध  में
 निर्माता  तथा  हमारे  कार्बन  जनरल  के  द्वारा  बलिन  समारोह  के  अधिकारियों  को  12  मई
 1967  को  तार  द्वारा  सूचना  दे  दी  गई  थी  जबकि  प्रविष्ट  की  अन्तिम  तारीख  15  1967

 थी  ।  इस  फिल्म  के  निर्माताओं  ने  15  1967  को  इस  मन्त्रालय  को  तार  द्वारा  सुचित
 किया

 कि  वे
 फिल्म  की  प्रविष्टि  में  दिलचस्पी  नहीं  रखते  ।  तो  16  1967  को

 उन्होंन ae  तार  भेजा  कि  फिल्म  की  प्रविष्टि में  इच्छा  रखते  हैं  ।  इस  मन्त्रालय ने  16

 1967  को  निर्माताओं  को  तार  द्वारा  सूचित  किया  कि  उनको  प्रविष्टि  फार्म  20  मई  तक

 बलीन  भेज
 देना  उन्होंने  16  1967  को

 तार  द्वारा  यह  बताया  कि  प्रविष्टि
 फोन  भजा  जा  रहा  परन्तु  18  1967  के  एक  अन्य  तार  में  उन्होंने  Har  कि  प्रविष्ट

 रह  जाये
 ।

 बाद  में  सुचना  और  प्रसारण  मन्त्रालय  के  एक  अधिकारी  द्वारा  बम्बई

 में  उनके  खुद  सम्पर्क  स्थापित  किया  गया  और  इसके  परिणामस्वरूप  निर्माताओं  ने  फिल्म  को  बलीन

 भेजना  स्वीकार कर  लिय  ।  इन  परिस्थितियों  के  फिल्म  का  प्रिन्ट  बलिन  में  2  या

 3  1967  को  या  इसके  आसपास  पहुं चा  ।  इसको  प्रारम्भिक  चुनाव  समिति  ने  देखा  परन्तु

 उन्होंने  उसको
 स्वीकृत  करने  योग्य नहीं  पाया  ।  प्रारम्भिक  चुनाव  समिति  का  बलीन  में

 21

 मई  से  8  दोनों  दिन  अधिवेशन  रहा |

 भारत  के  अन्तराष्ट्रीय  फिल्म  समारोहों  में  भाग  लेने  की  सारी  प्रकिया  पर  अभी  हाल
 में

 ही  रिव्यू  किया  गया  ।  संशोधित  प्रक्रिया  के  अनुसार  फिल्मों  का  चुनाव  उन
 फिल्मों  में

 से
 किया

 जायेगा  जिनके  नामों  को  फिल्म  निर्माण  से  सम्बन्धित  विभिन्न  फिल्म

 समालोचक  तथा  सरकारी  स  गठन  आदि  प्रस्तावित  करेंगे  ।  प्रविष्टियाँ  एक  स्थायी  चुनाव  समिति

 द्वारा वेट  की  जायेंगी  ।  यह  समिति  वर्ष  के  आराम  से  ही  प्रस्ताव  आमन्त्रित  करना  शुरू कर

 देगी  और  उनकी  जांच  करेगी  ताकि  जहां  आवश्यक  को  पूनम  सम्पादन  आदि  के

 लिये  पर्यापत  समय  दिया  जा  सके  ।  स्थायी  समिति  विशेषज्ञ  दलों  कीं  सहायता  विभिन्न

 समारोहों  के  लिए  प्रतिनिधि-मण्डलों  तथा  जूतियों  के  सम्बन्ध  में  भी  सिफारिश  करेगी  ।

 भारतीय  चलचित्र  संस्था  के  डिप्लोमा  प्राप्त  व्यक्ति

 1345,  श्री  आकार  लाल  बेरा  :.  क्या  सुचना  भोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 को  ति
 a

 थ  से  प्रति aa  कितने  व्यक्ति
 कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  चलचित्र  संस्था  स्थापित  होने

 उस  संस्था  से  डिप्लोमा प्राप्त  करते हैं  ?
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 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रों  Fo  के ०  फिल्म  इन्स्टीच्यूट  की  स्थापना

 1961  में  हुई  तब  से  जो  विद्यार्थी  वहां  से  पास  हो  कर  निकले  हैं  उनकी  सख्या  इस

 प्रकार  हैं

 1963  21

 1964  42

 1965  36

 1966  33

 ay
 झाकादावाणो  क  Staaten  aine  में  अपि  कि क्षित  व्यक्ति

 73¢  थी  चेरणी  शकर  शर्मा  सूचना  प्रसारण  मस्ती  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  भारतीय  चलचित्र  संस्था  (gar)  &  प्रशिक्षण  प्राप्य

 व्यक्ति  उपलब्ध  हैं  किन्तु  फिर  भी  आकाशवाणी  के  विभिन्न  टेलिविजन  यूनिटों  में  बहुत  मै

 अप्रशिक्षित  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हैं  ;  और

 यदि  तो  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्तियों  को  अवर  न  दिये  जाने  का  क्या  कारण

 हैं  जबकि  सरकार  उनके  प्रशिक्षण  पर  बहुत  धन  खरच  करती  है
 ?

 सूचना  WIT  प्रसारण  मन्त्रों  (att  Fo  के०  :  परन्तु  फिल्म

 संस्था  3  प्रशिक्षण  प्राप्त  अधिक  से  अधिक  व्यक्तियों  के  लेने  की  संभावना  पर  विचार  करने

 के  लिए  एक  समिति  गठित  कर  दी  गई  है

 त्रसन  नहीं  उठता  1

 सेनिक  दिक्षा  दल  एजुकेशन

 7347  at  आकार  लाल  बैरवा  कया  प्रति  रक्षा  मन्त्री  ag  बताने  को  ger

 करेंगे  कि

 (=)  बया  वर्ष  1966-67  में  सेनिक  शिक्षा  दल  एजुकेशन  ने  समुचे

 देश  के  सैनिक  एककों  के  प्रयोजनार्थ  ग्लोबों  और  रेखाचित्रों  बेसी

 प्रशिक्षण  सहायता  वस्तुओं  को  बड़े  पैमाने  पर  खरीदा  था  ;

 यदि  तो  क्या  खरीदी  गई  वस्तुओं  में  सबे  आफ  इण्डिया  दवारा  तैयार  और

 संकलित  की  गई  स्कूल  ऐटलसें  भी  शामिल  है
 ?

 (7)  यदि  et,  तो  विक्रताथ्रों  को  कितना  मुल्य  दिया  गया  थी  तथा  ad  are  इंडिया

 को  एट लेसों  का  घोषित  मूल्य  कितना  है  और

 (7)  बड़े  पैमाने  पर  वस्तुयें  खरीदने  के  लिए  कया  प्रक्रिया  अपनाई  गई  थी  तथा  क्यां

 उसके  लिये  टेंडर  मांगे  गये  थे  ?
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 गति  रहा  मन्त्रालय  में  राज्य  (ait  a  ०  रा०

 जी

 (1)  विक़र  ताओं
 को  दिया  गया

 एक  प्रति  5  रुपये  में  और  उसमें  10  प्रतिशत की  रियायत  ।

 (2)  aa  आफ  इण्डिया  द्वारा  निर्घारित

 एक  प्रति 5  रुपये  में

 anal  की  एक  समिति  द्वारा  जांच  करने  के  बाद  सामग्री  चुनी  गई  थी  ।  शिक्षा

 सम्बन्धों  प्रकाशनों  को  खरीदने  के  लिए  टेंडर  श्वामन्त्रित  नहीं  किए  जाते  ।

 Laod  for  Jawans  in  Rajasthan

 T7348.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to

 Glale  ,

 (a)  whether  all  the  Ex-military  officers  and  Jawans  in  Rajasthan  have  been  all-

 etted  land  ;

 (b)  If  not,  the  number  of  persons  on  the  waiting  list  and  the  reasons  for  not  giv-

 ing  land  to  them;

 (c)  whether  any  complaint  has  been  received  that  the  land  shown to  them  for

 the  purpose  of  allotment  is  uneven  and  cannot  be  levelled  ;  and

 (0)  if  न  the  steps  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  (a)  to(d)  The  Rajasthan  Gover-

 pment  have  been  requested  to  furnish  the  required  information.  It  will  be  place  on  the

 Table  of  the  House  25  soon  as  soon  as  it  is  made  available.

 पेकिंग  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  कर्मचारी

 7349.  sit  श्यामदास :  श्री  हरदयाल  देवगण
 :

 sit  आकार लाल  :  श्री  पेरी  शंकर  दार्मा  :

 जगन्नाथ राव  जोरों  :

 क्या  भेदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पेकिंग
 स्थित

 भारतीय  दूतावास  के  कर्मचारियों  ने  छुट्टी  के

 लिए  आवेदन  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  उनके  स्थान  पर  काम  करने  के  लिए  नियुक्त

 किये  गये  कर्मचारी  पेकिंग  जाना  नहीं  चाहते
 ?

 बेदेशिक-कार्य मंत्रो  ज्ञ०  क०  :  और  जी  नहीं  ।

 Jews  io  India

 7350,  Shri  Atam  Das:
 Will  the

 Minister  of  External  Affairs  be  cleased  to  state:
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 (a)  the  number  of  Jews  in  India  ;

 (6)  the  number  of  those  who  have  already  gone  to  Israel  and  the  number  of  those

 who  have  approached  Government  for  proceeding  to  Israel  ;

 {c)  their  attitude  towards  India  after  Arab-Israeli  conflict;  and

 if  their  attitude  is  bostile  towards  India,  the (d)
 action

 being  taken  by  Govern-
 meat  in  this  regard  र

 The  Minister  of  External.  Affairs  (Shri  M.  Chagla):  (a)  Since  statistics  regar-
 ding  the  population  of  India  by  religions  are  not  maintained  by  the  Government,  it  is  not
 Possible  to  indicate  the  total  number  of  Jews  who  reside  in  India  at  present.  However,
 according  to  the  1961  censau:;  there  were  there  18,553  Jews  in  India.

 {b)  Records  about  the  emigration  of  Indians  to  foreign  countries  on  the  basis of
 their  religion  are  not  maintained  कु  tte  Government,

 (c)  and  (d)  Government  have  not  received  any  adverse  reports  about  the  attitude
 of  Indian  Jews  towards  India  after  the  Arab-Israeli  conflict,  The  Jews  of  India  are  full
 fledged  citizens  and  the  Government  has  no  reason  to  doubt  their  complete  loyalty
 to  India.

 प्रतिरक्षा  संगठनों  में  विदेशी  प्रशिक्षणार्थी

 7351.  a  बेसबूत  श्री  tro  रा०  fag  देव  :

 थो  श्मा०  प्रसाद  :  थी  दस

 ait  घी रेन् द्रनाथ  देव  :

 क्या  प्रति  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 %)  कितने  विदेशी  लोग  भारतीय  प्रतिरक्षा  संगठनों  में  सेनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर

 रहे  हैं  और

 यदि  वो  वे  किन-किन  देशों  के  हैं  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  बे०  रा०  :  1551

 झालर

 यु०  Fo,  सू ०  एस०  To  और  यमन  ।

 afer  हथियारों  के  dora  को  रोकने  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटेन  के  साथ  परामर्श

 7352.  थी  aor  गोबर  :  कया  बेदेशिक-का्य  मन्त्री  ag  बताने  gar

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  आण्विक  हथियारों  के  फैलाव  को  रोकने  कौ

 समस्या  के  बारे  में  ब्रिटिश  सरकार  से  कोई  परामर्श
 किया

 था
 ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 चेदेशिक-कार्य  मन्त्री  मु०  क०  :  (#)  जी  at
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 Weitlen  Answers
 Sravana  9,  [889  (Saka)

 सलाह-मशविरे  से  एक  दूसरे  के  विचारों  को  ज्यादा  अच्छी  तरह  मिक  जा  सका है

 पाकिस्तान का  विरोध-पत्र

 7353.  थी  फरनेन्डोज :  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 थी  जे०  एच०  पटेल :  थो  मृ  लिमय े:

 क्या  बंदिशें-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या 4  1967  का  पाकिस्तान में  स्थित  भारतीय  उच्चायोग  को  कोई

 बिरोधन्पत्र दिया  गया  था  ;

 इस  में  क्या-क्या  मुख्य  बातें  लिखी  हुई  हैं  ;

 क्या  सरकार
 ने  पाकिस्तान  को  उसके  4  1967  के  विरोध  पत्र  का

 छत्तर भेज  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसमें  क्या  कहा  गया  है  ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 बददिल-कार  मंत्रो  मु०  क०  :  sar

 इस  विरोध-पत्र  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर
 रख  दी  गई  है  में  रखा

 देखिये  संख्या  एल०  eto  1263/67]

 से  पाकिस्तान  सरकार  के  इस  विरोध-पत्र  के  जवाब  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  और  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दियां  जाएगा  ॥

 त्रिशूली  जल-विद्या  परियोजना

 7354.  sit  प०  गोपालन  थ्री  रमानी  :

 शी  ज्योतिमय बसु  :  श्री  उमा नाथ  :

 क्या  बेदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  नेपाल  में  त्रिशूली  जल  विद्युत  परियोजना  में  कुशलਂ

 बारियों  के  रूप  में  काम  करने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  स्थायी  कर्मचारियों  को  मिलने  वाले

 लाभ  जैसे  fate  दुर्गम  क्षेत्र  शीतऋंतु  भत्ता  आदि  नहीं  दियें  जाते  हैं
 ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  और

 क्या  कुशल  कर्मचारियों  को
 भी

 ये  लाम  देने
 का

 विचार  है
 ?

 बंदैेदिक  कार्य  मम्मी  क्क्  :  star

 पनबिजली  योजना  के  लिए  कुशल  कामगरों  सहित  जो  कुछ
 मारती

 य

 राष्ट्रिक  मरती  किए  गये  उन्हें  ग्वेन  ared  कहते  हैं  और  उनपर
 अलग  लागू

 हैं  होती  हैं
 ।

 वे  नियमित  सिब्बंदों
 पर

 नहीं  है
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 ae  प्रश्न  नहीं  उठता  क्योंकि  भारत  में  स्थायी  सिविल  नौकरों  को  भरती  को

 भूत  शर्तें  स्थानीय  रूप  से  नियुक्त  अस्थायी  ares  स्टाफ
 '

 की  भरती  की  शर्तों से  प्रकति  और

 गुण  में  भिन्न  होती  हैं  ।  लेकिन  बाद ही  श्रेणी  के  नौकरों  को  मिलने  वाले  लाभों  जसे  छंटनी

 उपदान  कुछ  सुघार  करने  पर  सम्बद्ध  सरकारी  विभाग  में  विचार  जा  रहा  है  ।

 ‘ah  चौडा  स्टाफਂ  को  कुछ  प्रोत्साहन  देने  गरजने  आजकल  उन्हें  मंहगाई  नेपाल

 मत्ता  दिया  जाता  है  और  उन्हें  विदेश  मुद्रा  पूरक  भत्ता  भी  दिया  जाता  है  जून  1966

 को  भारतीय  रुपये  के  अवमूल्यन  के  .  परिणाम  स्वरूप  नेपाल .में  कूल  वेन  में  होने  वाले

 किसी  घाटे  को
 पूरा

 जा  सके  ।

 Weather  Bulletins  Broadcast  from  Radio  Stations  in  Madhya  Pradesh

 7355.  Shri  G.  C.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting be
 pleased  to  state

 (a)  whather  it  is  a  fact  that’  the  weather  bulletins  broadcast  from  all  the  Radio
 Stations  in  Madhya  Pradesh  give  information  regarding  the  weather  conditions  in  Madhya
 Pradesh  as  a  whole.and  not  Division-wise;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact:that  there  are  Radio  Stations  .in  many  Divisions  of
 Madhya  Pradesh;  and

 (c)  if  so,  whether  Government  propose  to  issue  orders  to  the  effect  that  detailed
 weather  bulletins  regarding  weather  conditions  ina  particular  Division  or  in  the  areas
 roundabout  should  be  broadcast  by  each  Radio  Station  in  Madhya  Pradesh  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.K.  Shah)  (a)  and  (0)  Madhya
 Pradesh  which  is  administratively  split  up  into  seven  divisions  is  served  by  five  radio
 stations  viz.,  Bhopal,  Indore,  Raipur,  Gwalier  and  Jubbalpur.  The  first  two  are  progra-
 mme  originating  centres  and  the  remaining  three  are  relaying  centres.  Bhopal  broadcasts
 a  weather  bulletin  at  2  P.M.  every  day.  This  gives  the  weather  bulletin  for  Bhopat
 region.  At  10.40  P.M.  daily  a  region-wise  weather  bulletin  is  broadcast  from

 Bhopal.

 (c)  No,  Sir.  Keeping  in  view  the  fact  that  Bhopal-Indore  Stations  have  a  comm-

 on  programme  and  the  AIR  Centres  at  Gwalier,  Jabalpur  and  Raipuc  do  not  originate

 any  programme,  the  Director  General  of  Observatories  did  not  suggest  any  change in
 the  existing  pattern  of  broadcasting  weather  bulletins  in  regard  to  the  AIR  Stations  in

 Madhya  Pradesh.

 Sainik  School  in  Mathya  Pradesh

 7356,  Shri  Dixit:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  the

 number  of  boys  of  the  Sainik  School  in  Madhya  Pradesh  selected  for  admission  into  the

 National  Defence  Academy  from  the  date-of  opening of  the  said  school  uptil  now  83

 compared  to  the  other  Sainik  Schools  in  the  country,  separately  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Defenec  (Shri  B.R.  Bhagat):  The  atten-

 tion  c  f  the  honourable  Member  is  drawn  Co  Col.  3of  thereply  given  in  the  Lok  Sabha

 to  Unstarred  Question  No.  2161,  dated  the  12th  June  1967  tabled  by  Shri  Chintamani

 Panigrahi.
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 Manufacture  of  Radio  Sets

 7357.  Shri  D.S.  Patil:  Shri  Tukaram  Gavit
 Sbri  B.R.  Kavade  Shri  Sonavane  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  the  annual  target  fixed  for  manuf-
 actutiog  radio  sets  in  the  counlry  in  the  Fourth  Five  Year  Plan  7

 The  Minister  of  State  in  tbe  Ministry  of  Defence  (Shri  R.  Bhagat)  :  The  traget
 fixed  for  the  manufacture  of  radio  sets  in  the  country  for  the  last  year  of  the  Fourth
 Five  Year  Plan  is  3.6  million  sets.  This  will  be  about  three  times  the  aonual  production
 during  the  First  Year  of  the  Fourth  Plano.

 a
 नांगा लड़

 7358.  sit  बेशी  शाकिर  शर्मा  :

 थी हुर  दयाल  tag  :

 कया  बेदेदिक-कार्थ seit  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागालैंड  राज्य-क्षेत्र  का  क्षेत्र-फल  तथा  जनसंख्या  कितनी  हैं  ;

 (3)  उस  क्षेत्र  में  विद्रोही  नागाओं  तथा  देशभक्त  नागाओं  की  जनसंख्या  क्रमश  कितनी

 कितनी  है  ;

 विद्रोही  नागा  कब  से  गड़बड़  gar  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  fast  नागाओं  ने  गड़बड़  आरम्भ  करने  से  पहले  कोई  att

 की

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रो (  श्री  मु०  कछ  चागला )  :  1961  की  नगराना के

 अनुसार  नागालैंड  राज्य  का  क्षेत्रफल  6366  वर्ग  मील  है  और  वहां  कौ  जनसंख्या

 3,69,200  है

 नागालैण्ड  के  बहुसंख्यक  लोग  क्षेत्र
 मेवाती  और  स्थिरता  चाहते

 हैं  और  वें

 उन  उग्रवादी छिपे  नांगाओं  के  खिलाफ  जो  फिर  से  लड़ाई  शुरू  करना  चाहते  हैं
 ।

 के  उग्रवादी  वर्ग  ने  1954  में  gq  समय  हिसा  आरंभ कौर  छिपे

 की  जब  उन्हें  यह  स्पष्ट  होगया  कि  स्वाधीन  और  प्रभुसत्तात्मक
 नागालैंड  की

 मुनासिब और  अवास्तविक  मांग  क्रो  सरकार  नहीं  मात  सकती
 |

 पेरिस  getty  का  ध्रन्तर्राष्ट्रीयकरण

 7359,  ot  दिव चख  भा :

 et  ag  लिमय े:

 कया  बैदेशिक-कार्य  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 श्रावण

 1889
 लिखित

 उत्तर

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ब्रिटिश  विदेश  मंत्री  द्वारा  दक्षिण  अरब  चेत  को

 स्वतन्त्रता  देने  के  बाद  दिये  गये  इस  gare  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  लाल  सागर  के

 प्रवेश  स्थान  पर  स्थित  पेरिय  gaia  का  अन्तर्राष्ट्रीयकरश  किया  जाये  ;

 पेरिस  पर  विरोधी  शक्ति  का  कब्जा  हो  जाने  से  क्या  इन  की  खाड़ी  से  लाल

 सागर  को  स्वतन्त्रता  पूरक  तथा  शांतिपूर्वक  जाने  के  लिये  खतरा  उत्पन्न  हो  जाने  की

 बना है  ;  और

 यदि  तो  पेरिम  को  तिरान  की  खाड़ी  की  तरह  तनावपूर्ण  स्थान  बनने  से

 रोकने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 बेदेदिक-कार्य  मन्त्री  (  श्री  go  कण  चागला  )  :  सरकार  ने  ब्रिटिश  सरकार  की

 पेरिस  दैवीय  का  अंतर्राष्ट्रीयकरण  करने  को  इच्छा  पर  ध्यान  दिया  है  ।

 पेरिस  के  भविष्य  में  भारत  सरकार  की  दिलचस्पी  है  ।

 सरकार  घटनाओं  पर  निगाह  रख  रही  है  ।

 शिक्षा  संस्थानों  &  लिये  टेली  विजन  सेट

 7360.  et  aa दास  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा

 करेगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  शिक्षकों  तथा  विद्यार्थियों  में  टेलीविजन  लोकप्रिय

 होता  जा  रहा  है  ;  शौर

 (@)  यदि  तो  क्या  देश  के  धन्य  नगरों  में  शिक्षा  में  टेलीविजन  सेट  लगाने  का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मन्त्री  (  श्री  के ०  कण  :
 हां  ।

 नहीं  ।  टेली  विजन  फिलहाल  दिल्ली  के  लिए  सीमित  हैं  देश  के  अन्य

 नगरों  की  शेक्षणिक  संस्थानों  में  टेली  विजन  तब  ही  लगाए  जा  सकते  हैं  जब  देश  के  अन्य  भागों

 में  टेलीविजन  केन्द्र  स्थापित  करने  की  योजना  कार्यान्वित  हो  जाएगी  |

 शैलिका  स्थित  भारतीय  उप-उच्चायुक्त  दुबारा  कहो  गयी  बातें

 7361,  श्री  गोबर  :  थ्रो  जानें  फरनेन्डीज  :

 थी  राम  सेवक  यादव  : श्री  हैप  बदला :
 थी  श्रीनिवास  मिश्र  :

 श्री  रविवार  :

 श्री  मो लहू  प्रसाद
 :

 कया  बेदेशिक-का्ये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  श्रीलंका  स्थित  उप-उच्चायुक्त

 12  1967  को  कोलम्बो  में  एक  प्रेस  सम्मेलन  में  कही  गई  बात  के  बारे  में  श्रीलंका

 में  बड़ी  जोरदार  आलोचना  हुई  है  ;  भोर

 24



 Written  Answers
 Sravana  9,  1889  (Saka)

 यदि  तो  इसके
 सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 बेबेलिक-कार्थ  मन्त्रों  (  थो  go  क०  चागला  )  :  यह  टिप्पणी  संवाददाता  सम्मेलन

 में  नहों  की  गई
 थो

 बल्कि  एक  खस  संवाददाता  से  अ  लग  से  की  गई  थी  सिर्फ  एक-दो

 अखबारों
 न

 हो  इस  पर  विपरीत  टिप्पणी  लिखी  थी  ।

 था
 टिप्पणी  अलग

 से
 साधारण  तोर  पर  की  गई  थी  ।  श्रीलंका  के  साथ  हमारे

 निकट  मित्रता  के  संबध  है  ओर  हम  एक-दूसरे  को  अच्छी  तरह  समझते  हैं  भर  श्रीलंका  सरकार
 ने  इस  रिक्ति  को  गलत  नहीं  सभा  है  और  न  इसे  हमारे  साथ  उठाया  है  ।

 Suicide  by  an  Atomic  Scientist

 7362.  Shri  Sidheshwar  Prasad  -  5  हा  Atam  Das  :
 Shri  ¥.  S.  Kashwah  :  Dr.  Surya  Prakash  Puri  :
 Shr:  Raghuvir  Singh  Shastri  :  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:
 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Sbri  Sbiv  Kumar  Shastri  :
 Shri  Ram  Avtar  Sharma

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  isa  fact  that  a  scientist  named,  Shri  Ravi  Kumar  Sharma  of

 recently;

 Bhabha  Atomic  Research  Station,  Trombar,  committed  suicide  by  taking  poison

 (b)  whether  any  enquiry  has  been  held  to  ascertain  the  reasons  for  his  suicide;

 (८)  so,  the  result  thereof;  and

 td)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Prime  Minister  and  Minister  of  Atomic  Energy  (Shrimdti  Indira  Gatidbiy  ;

 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  to  (d)  The  matter  is  at  present  in.  the:  Court  and  his  verdict  is

 awaited

 आर्मी  रिजविस्ट्स

 1363.  श्री  म०  ato  साँघी  :  कया  प्रति  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  किं  आर्मी  के  ऐसे  रिजविस्टों को  जो
 केन्द्रीय  सरकार

 के

 चारी  होते  हैं  जब  आपातकाल के  समय  बुलाया  जाता है  तो  उन्हें  निशुल्क  राशन  नहीं
 दिया

 भाता है  ;

 क्या  भी  सच  है  कि  जब  सैनिक  ड्यूटी  पर  जाते  और
 उन्हें  असैनिक

 बेतन  मिलता  है  तो  उन्हें  असैनिक  कर्मचारियों  को  राशन के  लिये  मिलने  वाला
 20

 रूपये

 मासिक  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  बल्कि  उन  के  वेतन  से  राशन  के
 लिये  25  रुपये  महावर

 काट  लिये  जाते हैं  ;

 (  क्या यह मी
 सच  है  कि

 जब  रि जि विस्ट  को  आपातकाल
 में

 ड्यूटी  के  लिये

 बलाया  जाता  है  तो  उसे  नगर  प्रतिकर  मत्ता  तथाਂ
 मकान  किराया  भत्ता  नहीं  दिये  oe  हैं  ;

 चलो

 हाला  उसका  परिवार  उसके  काम  करने  के  स्थान  दिली  नई  दिल्ली  में  रहता  है  ;  और
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 भोग

 द

 उप रिक्त  भाग  से  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  a  क्या  सरकार
 का  विचार  रिज विस्ट  को  जब  आपातकाल  की  ड्यूटी  पर  बुलाया  जाता  है  बराबरी  और  न्याय

 की  हट्टी  से  प्रतिकर  भत्ता  और  मकान  किराया  मत्ता  देने  और  25  रुपये  महीने  की  कटौती

 अन्य  करने  का  है  ?

 प्रति  रक्षा  में  राज्य-मन्त्री  (  श्री  ब०  To  भगत  )  अन्य  सभी  सेता

 कार्मिकों  की  तरह  केन्द्रीय  सरकारी
 कमंचारियों  को  जो  रिजविस्ट  हैं,आपातकाली  स्थिति  के  दौरान

 सक्रिय  सेवा  में  बुलाए  जाने  पर  मुफ्त  राशन  दिया  जाता  ऐसे  कर्मचारियों  में  मामले

 जिन्हें  सिविल  दर  पर  वेतन  और  भत्ता  दिया  जाता  क्योंकि  ये  दरें  सैनिक  दरों

 पर  सिलने  वाले  वेतन  और  भत्तों  की  अपेक्षा  उनके  अधिक  अनुकूल  उन्हें  न्  राशन  देने

 के  लिए  उनके  सिविल  वेतन  शरर  भत्तों  से  25  रुपये  प्रतिमाह  काटा  जाता  हैं  ।

 सक्रिय  सेवा  में  बुलाए  जाने  पर  (  चाहे  वे  सिविल  सरकारी  कर्मचारी  हों  या

 नहीं  )  सेना  के  रिजविस्टों  को  मिलने  वाली  प्रतिदारण  फीस  की  अदायगी  बन्द  हो

 जाती  क्योंकि  सक्रिय  सेव  में  वे  वेतन  और  भत्ता  पाने के  पात्र  हो  जाते  उपयुक्त

 भाग  के  उत्तर में  जेसा  कि  बताया  गया  केवल  ऐसे  कर्मचारियों  के  में

 राशन  के  लिए  25  रुपये  प्रतिमाह  काटे  जाते  हैं  जिन्हें  कि  सिविल  दर  पर  और  सत्ता  दिया

 जाता  है  ।

 अन्य  सेना  कार्मिकों  की  तरह  सक्रिय  सेवा  में  बुलाये  गए  रिज निस् टों  को  क्वाटर

 की  जगह  में  प्रतिकर  (  जहां  यह  प्राप्य है  )  और  सभी  स्थानीय  तथा  प्रतिकर  ad  उनके

 Sara  किए  जाने  वाली  जगहों  के  संदर्भ  न  कि  उनके  परिवारों  के  रहने  बाले  स्थानों  के

 संदर्भ  दिए  जाते हैं

 ्  से  भाग  के  उत्तर  में  बताई  गई  स्थिति  को  देखते  हुए  वर्तमान  नियमों

 को  बदलने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 भारतीयों  कौ  पाकिस्तान  यात्रा

 7364.  श्री  बेवकौनन्दन  पाठों  दिया

 थी  रा०  बरता

 कया  बौदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  पाकिस्तान  सरकार  भारतीयों  को  पाकिस्तान  में  अपने

 व्यापार  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  जाने  की  अनुमति  नहीं  देती
 है  ;

 क्या  1965  के  भारत  संघ  के  बाद  भारतीयों  को  पाकिस्तान  जाने  के

 लिये  वीजा  देने  पर  पाकिस्तान  ने  कुछ  नये  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  हैं  ;
 और

 इस  समय  भारत  सरकार  तथा  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  किन  श्रेणीयों  के

 भारतीयों  की  पाकिस्तान  जाने  की  अनुमति  दी  जाती  है  ?

 aatas  कार्य  मन्त्री  (  श्री  go  क०  चागला  )  :
 से

 1965  के

 पाक  संघर्ष  से  पहले  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  यात्रा
 के

 लिए  वीजा  मारा-पाक
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 Sere

 जा  योजना  के  अनुसार  दिया  जाता  था  ।  संघ  के  लड़ाई  के  कारण
 पड़ताल न-चौकियां  बंद  कर  दी  गई  कौर  देशों  के  बीच  सामान्य  आगमन  पि बल स्कूल

 बंद  हो  गया
 ।  ताशकंद  घोषणा पर  हस्ताक्षर  हो  जाने  के

 :  ब।द  स्थिति
 बदली  और

 पाकिस्तान  सरकार  पाकिस्तान  जाने  वाले  भारतीय  नागरिकों  को  बीजा  देना  पुनः  आरम्म
 कर  दिया  ।  जहां  तक  भारत  सरकार  को  मालूम  पाकिस्तान  सरकार  भारतीय  राष्ट्रों
 को  बहुत  ही  सीमित  आधार  पर  बोजा  दे  रही  है  और  रिश्तेदारों  आदि  को  देखने  के  लिए
 अथवा

 किन्हीं  अपोलो  मामलों  में  सिफਂ  थोड़े  समय  के  बीजा ही  दिए जा  रहे  हैं  ।  किसी

 भारतीय  को  पाकिस्तान  में  अपने  व्यापार  के  सिलसिले  में  कमी-कभी  ही  बीजा  दिया

 नाता है  ।

 भारत  सरकार  सभी  वर्गों  के  भारतीयों  फो  पाकिस्तान  जाते  की  इजाजत  दे  रही

 सिफ  उन  मामलों  को  छोड़कर  जिन्हें  1967  के  पासपोर्ट  अधिनियम  की  धारा  6  उप  धारा

 2  के  अंतर्गत  बताए  गए  कारणों  से  पासपोर्ट  देता  सम्भव  नहीं  होता  ।

 Newa  Broadcasts  about  U.P.  High  School
 Examinations

 7345,  Shri  Molahu  Prasad  :  Shri  Sheopujan  Shastri
 Sbri  Gunanand  Thakur  Shri  Ramacharan  :
 Sbri  Raghuvir  Singh  Sbastri

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  news  was  broadcast  in  the  evening  and  night  news
 bulletins  from  A.  on  the  Sth  July,  1967  that  the  students  failing  only  in  Eoglish  in
 the  High  School  and  Intermediate  Examinations  held  this  year  in  U.  would  be  decl-

 ared  as  passed;

 (b)  if  so,  whether  it  is  also  a  fact  that  this  news  was  contradicted  by  the
 A.

 the  next  day;

 (c)  ifso,  whether  ncws  are  broadcast  from  A,  I.  R.  without  ascertaining  their

 veracity;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  for  broadcasting  the  said  contradictory  news  from

 A.  IR.

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shari  K.  K.  Shah):  (a)  to  (d),  Yes,

 Sir.  The  news  item  referred  to  in  the  question  was  based  on  a  news  agency  despatch  and

 was  broadcas!  on  July  5.  The  news  agency  despatch  was  contradicted  by  the  Minister

 concerned  in  the  U.  P.  Assembly  next  day  and  the  contradiction  was  also  carried  promi-

 nently  in  A.  1.  bulletins.  The  news  agency  despatch  seemed  so  categoric  that  there

 was  prima  facie  no  need  to  verify  its  correctness.

 मूल्यों  सम्बन्धी  आंकड़े

 7366.  थ्रो  दिव  चन्द  कां
 .  कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अवमूल्यन  के  yea  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  द्वारा
 क्या  रुपये  के

 जीवन  निर्वाह  व्यय घन  के  रूप  में  वास्तव  क  श्रमिकों  की  उपादकता
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 लिखित  उत्तर 9
 श्रावण  1889  ae

 कृषि  तथा  औद्योगिक  दोनों  क्षेत्र  में  पू  जी  विनियोजन  की
 राष्ट्रीय  ara  में  वृद्धि

 की  दर  तथा  एक  निश्चित  वर्ष  तथा  1951,  जब  से  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  आरम्भ  की

 गई  आधार  ta  मान  कर  तब  से  बचने  की  दर  के  आंकड़ों  के  बारे  में  एक  समन्वित  तबा

 समेकित  दृष्टिकोण  अपनाये  जानते  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इस  fear  में  कितनी  सफलता  मिली  है  ;

 (*T)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 (=)  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  रुपये
 के  अवमूल्यन  से  तथा  बाद  में  उपरोक्त

 बातों  के  सम्बन्ध  में  विदेशी  सूचकांकों  के  साथ  एकरूपता  बनाये  रखने  में  कहां  तक

 सफल  रही  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  श्र  ates  मन्त्री  (  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  )
 :  से  केन्द्रीय

 सांख्यिकी  संगठन  अपनी  स्थापना  के  समय  195!  से  ही  निरन्तर  समन्वित  एवं

 कित  रूप  से  अकड़ा  संग्रह  का  कार्य कर  रहा  मजदूरी  तथा

 राष्ट्रीय  आय  जसे  विषयों  से  सम्बन्ध  अधिकांश  आधिक  जो  सहकारी  अभिकरणों

 द्वारा  संकलित  किये  जाते  हैं  1951  से  ही  उपलब्ध हैं  ।  फिर  भी  अवमूल्यन  के  बाद  की

 अवधि  में  सांख्यिकीय  अन्वेषणों  को  नवीन  रूप  से  चलाने  में  पर्याप्त  समय  तथा स्थायित्व  की

 आवश्यकता  है  |

 सभी  देश  अपने  सूचकांक  अपनी  राष्ट्रीय॑  आवश्यकताओं  के  अनुसार  अलग-अलग

 ग्रा धार  वर्षों  के  सहारे  संकलित  करते  इसलिए  भारत  तथा  अन्य  देवों  के  बीच  इस  क्षेत्र

 में  एकरूपता  बनाये  रखना  संभव  नहीं  है  ।

 भारतीय  सशस्त्र  सेनाग्र ों  में  महिलायें

 7367.  ot  शिव  क्या  प्रतिभा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  सशस्त्र  सेनाओं  में  कितनी  महिलायें  काम  करती  हैं  ;

 वे  किन  पदों  तथा  किन  किन  डिवीजनों  में  काम  कर  रही  हैं  |

 भारत  में  कितनी  महिला  विमान  चालक  हैं  ;  और

 चौथी  योजना  अवधि  में  शास्त्र  सेनाओं  में  कितनी  महिलायें  भर्ती  करने  को

 विचार

 प्रतिरक्षा  मनी  (  श्री  स्वर्ण  सिह  )
 :  और  महिलाएं

 सदस्य  सेना

 मेडिकल  सेवाओं  दन्त  चिकित्सा  और  afar  सेवाओं  नियुक्त  किए  जाने  के  पौत्र  हैं  ।

 इस  समय  काम  करने  वाली  महिलाओं  की  संख्या  इस  प्रकार  हैं  :--

 atat  मेडिकल  कोर  (  सेफ्टी  से
 (1)

 लेफ्ट०  करतल  ate  नौसेना  तथा

 arg  सेना  में  उनके  समकक्ष  औटने  में  )  204
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 ee  Sravana  9,  1889  (Saka)

 क -  आर्मी  डेन्टल  कोर  (  सेफ्टी  और

 कैप्टन के  ग्रोवर  में

 (3)  मिलिटरी  निसिंग  सर्विस  (  लेफ्ट०  से

 ब्रिगेडियर  तक  के  ओहदे  में  )  1358

 भारतीय  ara  सेना  में  कोई  महि ना  पाइलट  नहीं  है  ।

 चोथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  ए  एम  सी/ए  डी  सी/एम  एन  सी  में  डाक्टरों
 भोर  नसों  की  मती  के  लिए  कोई  निर्घारित  कोटा  नियत  नहीं  है  ।  भर्ती  की  जाने
 वाली  महिलाओं  की  संख्या  उपयुक्त  उम्मीदवारों  की  उपलब्धि  पर  fix  होती  सशस्त्र

 सेना  मेडिकल  सेवाशर्तों  में  डाक्टरों  और  नसों  की  कमी  है  ।  उस  कमी को  दूर  करने  के  लिए

 प्रयत्न किए  जा  रहे

 रिज  लिस्ट  में  इमर्जेन्सी  कमीशन  प्राप्त  अविका  री

 7368.  :  नी  ने ०  एच०  पटेल  :

 स०  मो०  बुर्जों
 at  रति राय  :

 थो  wy  लिमये

 कया  प्रति  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  भारतीय  सेना  के  इमरजेंसी  कमीशन  उन  अधिकारियों  को  10  वर्षों

 के  लिये  रिज  लिस्ट  में  रखा  जा  रहा  जिन्हें  श्रनिवायं रूप  से  सेवा से  किया  जा

 रहा है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रति  रक्षा  मन्त्री  (  श्री  स्वर्ण  जी  नहीं
 ।  सरकार ने  यह fra

 किया

 है  कि  आपाती  कमीशन  प्रात  अफसरों  को  ऐच्छिक  आधार  पर  5  वर्ष  की  समयावधि के

 लिये  या  40  ad  की  आयु  इनमें  से  जो  पहले  रिज  लिस्ट  में  रखा जाय  ।

 अफसरों का  एक  रिजर्व  बनाने  के  लिए  यह  किया  जा  रहा  है  ताकिਂ  समय  पड़ने

 पर  उनकी  सेवाएं  उपलब्ध  हो  सकेंगी  |

 नेपाल  भारतीय  श्रोन्नोगिक  संस्थानों  को  झपने  हाथ  में  जाना

 थी  जाज  फर्नाडीज  :

 थी  लिये  :

 थी  स०  भो ०  बनी  :

 क्या  बे  रैखिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 नेपाल  सरकार  ने  अब  तक  नेपाल  स्थित  कितने  भारतीय  औद्योगिक  संस्थानों

 को  अपने
 gra  में  ले  लिया
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 क्या  नेपालगंज  में  स्थित  कत्था  कारखान  जिसका  मालिक  एक

 उद्योगपति  अपने  हाथ  में  लेने  की  नेपाल  सरकार  की  योजना  है  ;

 इन  संस्थानों  को  नेपाल  सरकार  द्वारा  aga  हाथ  में  लिये  जाने  के  क्या

 कारण  हैं  ;  और

 क्या  इस  मामले  में  सरकार  का  कुछ  कार्यवाही  करने  का  विवार  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  (  श्री  go  क०  चागला  )  :  सुलभ  सुचना  के  अनुसार  नेपाल

 के  महामहिम  की  सरकार  ने  एक  औद्योगिक  संस्थान  को  ले  लिया  है  ।

 जी  नही ं।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 ये  घटनाएं  संबद्ध  फर्मों  तथा  नेपाल  के  महामहिम  की  सरकार  और
 नेपाल  औद्यौगिक  विकास  निगम  के  बीच  किए  गए  वाणिज्य  और  वित्तीय  प्रबंधों  तथा

 वायदों  का  परिणाम  है  ।

 भारत  पाक  संघ  के  दोरान  मारे  गये  अफ़सर

 7370-  शी  Ho  एच०  पटेल  ait  ao  मो ०  बनर्जी

 श्री  जार्ज  फरनेन्डीज  मघ
 लिमये  :

 aft  रवि  राय

 क्यां  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अगस्त/सितम्बर,  1965  में  हुए  भारत-पाक  संघष  के  दौरान  लडाई  में  अथवा

 जरूरी  होकर  मरने  वाले  भारतीय  सशस्त्र  सेना  के  अफसरों  तथा  सेना  के  प्राय  पदघारियों

 की  संख्या  क्या  है

 हता  हत  अफसरों  एमजीसी  कमी  शन-प्राप्त  अफसरों  की  संख्या  कितनी  है

 पाकिस्तानियों  ने  इस  के  दौरान  कितने  अफसरों  और  जवानों  को  बन्दी  बनाया

 ओर

 इन  बन्दी  अफसरों  में  इमर्जेंसी  कमीशन  प्रात  अफसरों  की  संख्या  क्या  है
 ?

 प्रति  रक्षा  मन्त्री  (  थ्रो  स्वर  सिह  )  (1)  लडाई  में  अथवा  जरूरी  होकर  मरने

 वालों की

 अफसर  172

 जूनियर
 कमीशंड  अफसर  तथा  अन्य  21517

 पहले  लापता  ब q (2)  पहल  पान  am  गए  लेकिन  अब  नियमों  के  अनुसार  मृत्यु  प्राप्त  समझे  जाने

 वालों  की

 19 अफसर
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 et
 (=)  जूनियर  कमीबेशी  अफसर  तथा  धन्य  जवान  347

 (1)
 लड़ाई  में  अथवा  होकर  मरने  वालों  की

 सख्या
 71

 (2)  पहले  लापता  बताए  गए  लेकिन  ga  नियमों

 के  अनुसार  मृत्यु  प्राप्त  समझे  जाने  वालों  की
 सख्या

 अफ़सर  58

 जूनियर  कमीशंड  अफसर  att  अन्य  जवान  2020

 Bulletins  lesued  by  Indian  Missions  Abroad

 7371.  Sbri  Raj  Deo  Singh  :
 Shri  Shambhs  Nath  :

 ‘Will  the  Minister  of  Exteraal  Atfairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  languages  in  which  bulletins  are  issued  by  our  Missions  abroad;

 (b)  the  number  of  forei  go  Janguages  for  which  Government  have  engaged
 Interpreters;

 (c)  the  nature  of  assistance  given  by  Government  for  learning  foreign  languages.
 ao

 (d)  the  progress  made  in  this  regard  so  far  7

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  C.  Chagla )  (a)  Indian  Missions
 abroad  issue  bulletins  in  22  foreign  languages,

 (b)  Interpreters  for  seven  foreign  languages  have  been  engaged  in  the  Ministry  of
 External  Affairs,

 (c)  The  Ministry  of  External  Affairs  reimburses  द्  the  expenditure  on  tuition  fees

 (limited  to  prescribed  hours),  and  examination  fees  etc,  for  learning  foreign  languages
 allotted  to  IFS  Officers  (including  IFS  (B)  officers)  for  compulsory  study.  For

 ‘optional’  study  of  foreign  languages,  the  Ministry  awards  an  amount  of  Rs.  1500/-for

 proficiency  in  each  foreign  language.  The  Ministry  also  meets  the  expenditure  on  tuition

 and  examination  fees  of  the  officers  sponsored  for  Jaterpretership  and  other  courses  in

 different  languages  organized  by  the  School  of  Foreign  Languages,  Ministry  of  Defence,

 (6)  Steady  progress  has  been  made  in  the  study  of  foreign  languages  by  officers  of

 this  Ministry.  At  present  more  than  254  officers  have  foreign  language  qualifications.

 सामाजिक  तथा  सास्कृतिक  गतिविधियों  में  मार तोय  राजदूतों का  योगदान

 7372.  थी  राजदेव सिए  :

 eft  दाम्सूनाथ

 क्या  बेबेझिक-कार्य  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :
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 क्या  विदेशों  में  स्थित  विभिन्न  दूतावासों  में  नियुक्त  राजदूतों  को  उन  देशों  की

 सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  गतिविधियों  में  योगदान  करने  के  लिये  प्रोत्साहित  किया  जाता है  ।

 यदि  तो  किस  तरीके  और

 क्या  उन्हें  उस  देश  के  बारे  में  साहित्य  तैयार  करने को  कहा  जाता है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  (  श्री |: ह.  wo  चागला )  :  और  ।  यह  किसी भी

 मिशन  प्रमुख  का  सामान्य  काय  है  कि  वह  जिस  देश  में  भेजा  जाता  के  समुचित

 fan  और  सांस्कृतिक  किर्याकलापों  में  रुचि  खास  तौर  से  जब  उस  देश  के  साथ  भारत  के

 सम्बन्धों  का  वास्ता  हो  अथवा  भारतीय  संस्कृति  पर  उनका  कोई  प्रभाव  पड़ता  हो  ।  स्थानीय

 परिस्थितियों  पर  निभा  करते  हुए  एक  राजदूत  से  यह  आशा  को  जाती  है  कि  वह  जिस  देश

 में  भेजा  गया  है  वहां  के  सामाजिक  और  सांस्कृतिक  संगठनों  से  इस  तरह  से  सम्बन्ध

 रखे  कि  उसके  व्यवहार  से  भारत  की  संस्कृति  और  सद्भावना  |

 एक  राजदूत  से  उसके  ier  के  अग  के  रूप  में  यह  आशा  की  जाती  है  कि  वह

 अपनी  सरकार  को  हैडक्वार्टर  के  पास  सामयिक  तौर  पर  भेजी  जाने  वाली  के

 जरिये  स्थानीय  घटनाओं  के  बारे  में  नियमित  तौर  से  समय-समय  पर  अवगत  रखे  ।

 चीन  को  भेजा  गया  विरोध-पत्र

 ा  ~
 7373,  श्री  दी०  चं०  शर्मा  ;  क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा ०  ही  रेंगे

 क्या  28  और  30  1967  को  भारत  के  विरूद्ध  चीन  के  रेडियो  से  किए

 गये  प्रसारण  तथा  भारत  में  चीन  के  दूतावास  को  दी  गई  सुविधाओं  का  दुरुपयोग  किये  जाने

 के  बारे  में  भारत  द्वारा  चीन  को  भेजे  गये  विरोध-पत्र  का  उत्तर  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बेंदेशिक-कार्य  मंत्री  (st  मु०  का०  जी  नही ं।

 (a)  और  set  नहीं  उठत े।

 कच्छ  न्यायाधिकरण

 7374.  शी  at  क०  प्र०  fag देव  :

 श्री  Ao  सोलंकी  :  थी  रघुवीर  fag  शास्त्री

 क्या  बेदेशिक-का्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कच्छ  न्यायाधिकरण  ने  कच्छ  के  रण  सम्बन्धी  मारा-पाकिस्तान  विवाद

 की  सुनवाई  पूरी  कर  ली  और

 यदि  तो  arian  निर्णय  की
 घोषणा

 कब  की  जाने  की  संभावना  है  ?
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 बंवेशिक-कार्य  wit
 |. है  क०  :  जी  ।  इस  ट्र बु नल  ने  14  जुलाई

 1  1967
 तक  फैसला

 आ
 जाने  की  सम्भावना  है  ।

 Requisitloniag  of  Houses  by  M.  E.  5.  Danapur

 73i@  Seri  Ramavatar  Shastri
 Sari  K.M.  Madhokar  ;
 Shri  Chandra  Shekhar  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 (a)  whetber  the  M.  Department  of  Danapur  Cantonment  requisitions  houses
 of  citizens  of  the  Cantonment  area  for  being  given  on  rent  to  Military  Officers;

 (b)  the  number  of  such  requisitioned  houses  occupied  by  Military  Officers;

 (c)  whether  some  houses  in  Grand  Square  are  also  occupied  by  some  Military
 Officers  and  whether  rent  in  respect  thereof  has  not  been  paid  by  the  M.  E.  S.  since
 April.  1966)

 (d)  whether  it  is  a  fact  that  whenever  any  house  owner  approaches  the  M.  E.  5.0
 for  getting  payment  of  rent,  the  loca!  Military  Officers  compel  him  to  transfer  the  land  to
 -he  Military  Department;

 (€)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  filed  a  suit  against  one  Shri
 Kbushal  Chand,  a  house  owner,  with  the  intention  to  take  possession  of  his  land  but  the
 M.E.  O.  lost  the  case;  and

 (f)  | ढ  so,  the  steps  proposed  to  be  taken  by  Government  to  prevent  the  harassment
 to  the  local  citizens  by  the  M.  and  to  ensure  payment  of  the  outstanding  arrears
 of  rent  to  the  owners  of  house  in  the  Grand  Square,  Danapur  ?

 The  Minister  of  State  in  The  Ministry  of  Defence  (  Shri  B.  R.  Bhagat  :  (a)  aad  (b);

 Requisitioning  of  houses  on  behalf  of  the  local  military  authorities  is  carried  out  by  the

 Collector.  In  Dinapur,  only  one  house  is  held  on  recuisition  and  this  is  utilised  as  Sub

 Area  Mess.

 (c)  Eight  houses  in  Grand  Square  are  on  hire  to  Government  for  meeting  defence

 requirements.  Rent  for  one  house  has  not  been  paid  since  Apri)  1966  and  this  case  is

 under  tbe  consideration  of  Government.

 (d)  No,  Sir.

 (९)  Sbri  Khushal  Chand  bad  filed  a  suit  seeking  injunction  against  resumption  of

 defence  land.  The  trial  Court  granted  the  injunction.  Government  085  filed  an  appeal

 and  the  same  is  pending.

 (f)  Does  not  arise.

 Posts  Reserved  For  S.  C.  aad  T.  Candidates  in  Defence  Services

 Shri  Ram  Charan  : 7377.  Shri  Molaha  Prasad  :

 Shri  Rabi  Ray  :  Shri  Shiv  Coaran  Lal  5

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state;

 (a)  the  number  of  posts  reserved  for  the  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 candidates  i  the  lodian  Army,  Navy  and  Air  Force;  and
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 (0)  if  so,  the  State-wise  and  category-wise  number  of  Scheduled  Castes  and
 Scheduled  Tribes  personnel  in  the  Defence  Serv.ces  र

 The  Minister  of  State  in  The  Ministry  of  Defence  (Shri  8.  Bhagat )  :  (a)  Nil.

 (b)  Does  not  arise.

 मार तोय  वायु  सेना  के  एक  विमान  की  बड़ा  के  पास  दुर्घटना

 7378.  थी  दी०  चे  शर्मा

 श्री  रघुवीर  fag  शास्त्री  :

 क्या  प्रति  रक्षा  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय  arg  सेना  का  एक  बिमान  काम नगर  से  25  मील  दूर  बड़ा  नामक

 एक  गांव  के  पास  16  1967  को  दुघर्टनाग्रस्त  हो  गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  का यं वादी  की  है  ?

 प्रति  रक्षा  स्त्री  स्व रां सिह  )  :  वह  दुर्घटना  16  1967  को  मोटेल

 रेलवे  स्टेशन  के  4  मील  दक्षिण  में  हुई  थी  ।

 ओर  यह  विमान  प्रशिक्षण  उड़ान  पर  था  जबकि  उसका  इजन  खराब  हो

 गया  |  उसका  पाइलेट  नीचे  कूद  पड़ा  और  उसे  मामूली  चोटें  भाई  ।  विमान  एक  खेत  में  जा

 गिरा  जिससे  खड़ी  फसल  को  क्षति  पहुँची  ।  वायु  सेना  श्रघिनियमों  के  अनुसार  दुर्घटना  की

 जाँच  करने  के  लिए  एक  जांच  अदालत  के  निष्कर्ष  प्राप्त  होने  के  बाद  ही  पुरा  विवरण

 मालूम  होगा  ।

 Hindi  Kaowing  Indian  Diplomats

 7379,  Shri  Bal  Raj  Madhok  ;  Shri  Ram  Singh  Ayarwal :
 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  Shri  Hardaya)  Devgua

 Will  the  Minister  of  Externa}  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  Hindi-Knowing  Indian  diplomats  and  the  number  of  those
 .

 among  them  who  carry  on  their  secret  correspondence  with  his  Ministry  in  Hindi

 (0)  whether  this  Ministry  have  made  any  arrangements  to  provide  Hindi  Typewri-
 ters  and  post  Hindi  typists  in  the  Indian  Missions  abroad;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Shri  M.  C.  Chagla):(a)  While  the  exact  number  of

 Indian  diplomats  in  Missions  abroad  knowing  Hindiis  not  readily  available,  more

 than  220  Indian  diplomats  know  Hindi.  No  officers  however  carry  on  their  secret  correspon-
 dence  with  the  Ministry  in  Hindi.

 (b)  Hindi  Typewriters  have  been  provided  to  12  Indian  Missions  abroad  so  far
 and  more  Missions  will  be  provided  with  Hindi  Typewriters  as  and  when  demanded.  In
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 addition  to  seven-Hinji-Knowing  typists  already  available  in  the  Missions  abroad,  a Hindi  typist  has  since  been  selected  for  posting  abroad,

 (c)  Does  not  arise.  More  Hindi-Knowing  typists  would  be  posted  to  Missions abroad  as  and  when  required.

 नेपाल में  भारतीय  सहयोग  मिशन

 7380.  थ्रो  ज्योति मंग  बसु  :  क्या  बेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नेपाल  स्थिति  भारतीय  सहयोग  मिशन  के  कार्य  क्या  हैं  ;

 )  पिछले  तीन  act  में  प्रतिवर्ष  इस  मिशन  की  सीलबंदी  पर  कितना  व्यय  हुआ  ;

 क्या
 सरकार

 का
 विचार  इस  मिशन  को  बन्द  करने का  है  क्योंकि  अधिकांश

 कार्य
 केन्द्रीय लोक

 लोक  निर्माण  विभाग  तथा
 केन्द्रीय  जल  तथा  fara  आयोग  द्वारा  सीघे

 किये  जाते  हैं  ;

 ()  क्या  भारतीय  सहयोग  मिशन  के  निदेशक  हाल  ही  में  एक  विमान  को  20,000

 रुपये  में  किराये  पर  लेकर  नीमचा  बाजार गये  थे  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे
 ।  और

 पिछले  तीन  वर्षों  के आयातित  कारेਂ  खरीदने  के  लिए  भारतीय  सहयोग  मिशन

 के  अधिकारियों  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  मु०  कछ  :  नेपाल  में  भारतीय  सहयोग  fara

 का  मुख्य  काम  नेपाल  और  भारत  के
 बीच  पारस्परिक  रूप

 से  सहमत  आशिक  सहयोग  के

 कार्यक्रमों  पर  अमल  का  समन्वयन  और  अधीक्षण  करना  है  ।  इनमें  c ah

 गौर  प्रबल  सम्बन्धी  कार्य  शामिल  हैं
 |

 जहां  तक  भारतीय  सहयोग  मिशन  निदेशालय  का  सम्बन्ध  पिछले  तीन  वर्षों  में

 मत्तों  और  अन्य  प्रचारों  पर  खच  इस  प्रकार  था  ।

 1964-65  1965-66  1966-67

 12.9  10.7  12.5

 लाख  रुपए लाख  रुपए

 मग  वास्तविक  )  वास्तविक )  वास्तविक

 पिछले  साल  के  दौरान  खरच  में  बढ़ती  का  कारण  यह  था
 कि  जुन  1966 में  भारतीय

 रुपए  का  अवमूल्यन हो  गया  था  |

 जी  नहीं
 ।  यह  प्रश्न  अनुमानात्मक  तथ्यों  पर  आधारित  नहीं ।  जब  कभी

 प्रायोजनाओं  पर  सीघा  अमल  करने  को  निदान  को  जिम्मेदारी  कम  हो  जाती  कर्मचारियों

 की  संख्या  भी  कम  करदी  जाती  है  ।  उदाहरण  के  तौर  पर  ।  मैच  1966
 को

 मिशन  की  स्वीकृत

 कर्मचारी  संख्या  400  थी
 ।  एक  साल  बाद  अर्थात  ष्टो माच  1967  को  यह  संख्या घट  कर

 300  से  नीचे  चली  गई  जिससे  30  प्रतिशत  की  कमी  हुई  ।
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 जी  हां  ।  नेपाल  के  बहार  दिग  की  सरकार  के  अनुरोध  जिसके  वरिष्ठ

 कारी साथ  गए  मिलान  के  निदेशक  ने  हेलीकॉप्टर  से  नीचे  बाजार  क्षेत्र  का  दौरा  fear

 था  ।  चुकी  सहयोग  मिशन  के  पास  अपना  कोई  हेलिकॉप्टर  नहीं  है  चार्टर  करना

 ही  पडा  ।

 दौरे  का  उद्देश्य  ag  था  कि  उपयुकंत  आधिक  हट्टी  से  कमजोर  क्षेत्र  के  मजदूरों

 को  भारतीय  सहायता  से  चलने  वाली  प्रायोजनाओं  पर  लगाने  और  नेपाल  के  की

 सरकार  को  उस  क्ष  त्र  में  विकास  प्रायोजना  स्थापित  करने  में  सहायता  की  वांछनीयता

 की  जांच  की  जाय

 कुछ  नहीं
 ।

 घ्राकाशवारो  जबलपुर

 7381.  st  नो ति राज fag  चोरों  :  क्या  सुचना ate  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  ।

 (*)  var  सरकार  की  विचार  जबलपुर  में
 आकाशवाणी

 का  एक  क्षेत्रीय  केन्द्र  स्थापित

 करने का

 यदि at,  तो  कब  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 (a)  सै सूचना  ate
 प्रसारण  मंत्री  (  श्री के०

 के  शाहे )
 :
 ्  2  जबलपुर  मे

 1964  से  एक  प्रसारण  केन्द्र  चालू  है  ।  यदि  साधन  उपलब्ध  हुए  तो  इसका  चौथी

 पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  आंतरिक  रूप  से  मूल  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  वाले  केन्द्र  के  रूप  में

 दलने का  प्रस्ताव  है

 संसद  सदस्यों  द्वारा  ध्रय्निम  क्षेत्रों  का  दौरो

 7382.  at  नो ति राज  सिह  चौधरी  art  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कपा

 करेंगे

 tae  सदस्यों  के  दलों  को  अग्रिम  क्षत्रों  में  कंब  भेजने  को  सरकार  का  विचार  है  ।

 (a)  प्रत्येक  दल  में  कितने  संसद  सदस्य  होंगे  :  और

 दौरे  की  अवधि  कितनी  होगी
 ?

 प्रति  रक्षा  भोले  में  राज्य-मान्त्रो  (  श्री  go  र०
 से

 (*)  सैद

 सदस्यों के  लिए  अग्रिम  क्षत्रों  के  श्रमणा  की  प्रबन्ध  aa  का  सुभाव  विचाराधीन  att

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  सदस्य  महोदय  को  शीघ्र  सुचित  किया  erect  ।

 भारों  पानो  तैयार  करने  कारखाने

 7383.  eat  नौतिराज सिंह  चौधरी  प्रधान  मन्त्री  ag  बंतोंनें  को  कृपी  करेंगें कि  !
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 (®)  देश  में  भारी  पानी  dare  करने  के  कौन-कौन  से  कारखाने  हैं  तथा  प्रदेश  कारखाने

 मैं  प्रतिबंध
 कितना  भारी  पानी  तयार  होता  है  ;  कौर

 ard  पानी  किस  काम  आता है  ?

 wer  मन्त्रों  तथा  धणाझक्ति मंत्रो  (  श्रीमती  इन्दिरा
 :  भारी

 पानी  इस

 समय  भारतीय  उर्वरक  निगम  के  केवल  नंगल  युनिट  में  ही  तैयार  किया  जाता  है  ।  इस  संयंत्र

 की  बधिक  संचालन  मता  लगभग  12.5  टन  प्रति वर्ष  है  ।

 भारी  पानी  कुछ  प्रकार  के  पावर  रिपोर्टरों
 में  के

 रूप
 में

 प्रयोग
 में

 साया  जाता  है  ।

 झ्राकादावाणो के फार्यक्रम के  कार्यक्रम

 १384.  थो  momo  वांछित  कया  सूचना  भोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आकाशवाणी  में  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव  और  प्रोड्यूसर  द्वारा  कार्यक्रम

 तैयार किया  जाता

 यदि  तो  एक  a  काम  के
 लिए  दो  संवर्ग  होने  के  क्या  कालरा  हैं  तथा  चन्दा

 समिति  के  इस  बारे  में  क्या  विचार  तथा  सिफारिशें हैं  :  और

 गत  तीन
 वर्षों

 में
 कितने  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव  और  प्रोड्यूसर  के

 कार्यक्रमों  के  संयोजन  का  प्रशिक्षण  लेने  के  लिए  fata  भेजे  गये  थे
 ?

 सूखना  धौर  प्रसारण  मन्त्री  (  श्री  के०  के०  शाह  )  :
 हां  ।

 (a)  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव  नियमित  सरकारी  कर्मचारी  हैं  भीर  एक  केन्द्र  से  दूसरे

 केन्द्र  में  बदले  जा  सकते  हैं
 ।  इसलिए यह

 लभदायक  सभा  गया  कि  इनके  अतिरिक्त

 क्रमों  को  तैय  र  करने  के  लिए  स्टाफ  आर्टिस्ट  के
 रूप में  प्राप्त  स्थानीय  कलाकारों

 सिफारिश  की  है  कि  प्रो  सरों
 और  प्रोग्राम

 को  लगाया  जाए  ।  तो  चन्दा  समिति  ने  यह

 इनके  पदों  को  मिला  देना  चाहिये  ।

 एजी  क्यू टिव ों
 में  कोई  अन्तर  नहीं  होना  चाहिए  और

 इस  सिफारिश  को  मान  लिया  गया  है  और  यह  किस  प्रकार किया
 यह  विचाराधीन  हैं  ।

 केवल  6  प्रोग्राम  एक्जीक्यूटिव  भेजे  गये  ।  प्रोड्यूसर  कोई  नहीं  ।

 विश्वविद्यालयਂ  कार्यक्रम

 7385,  छी  गे  दीक्षित  :  क्या  कौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 है  कि  ब्रा काश वाणी  ने  बी०  ए०  पास  के  विद्याथियों  के  लाभ  के

 क्या यह  सच

 लिए
 विश्व  विद्यालयਂ  कार्यक्रम  प्रसारित  करना  शुरू  कर  दिया

 कोई  अध्ययन  किया

 )  क्या  इसकी  प्रतियोगिता  का  मूल्यांकन  करने  के

 लिए

 गया

 258



 31  1967  लिखित  vat

 यदि  तो  मुल्यांकन  अध्ययन  के  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं

 a  fay | है  भी  इस  कार्यक्रम  विस्तार  करने  का क्या  दूसरे  वर्ष के  छात्रों

 और

 यदि  तो  कन्  से  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (  श्री  कण  के०  काह  )  हाँ  ।  आकाशवाणी ने

 आका दय वा णी  कार्यक्रम  7  1966  को  आरम्भ  किया  ।  इ  पीछें

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  पत्र-व्यवहार  कैसे  के  निदेशालय  के  प्रयत्नों  को  क्रियान्वित  करने  और

 बल  देने  की  भावना  थी  ।  इस  प्रायोजना  के  अंतगर्त  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  पत्र-व्यवहार

 कोर्स  के  प्रथम  वर्ष  के  विद्याथियों  के  लिए  दिल्ली  और  मद्रास  केन्द्रों  से  सप्ताह  में  तीन
 बार

 कार्यक्रम  प्रसारित  किए  जाते  हैं  ।

 हां  1

 दिल्ली  और  मद्रास  में  किए  गए  सर्वेक्षण  से  यह  पता  चला  किं  दिल्ली

 विद्यालय  का  पत्र-व्यवहार  कोस  लेने  वले  अधिकांश  विद्यार्थियों  ने  इन  प्रसारणों  को  नियमित

 रूप  से  सुना  भौर  उन्हें  उपयोगी  पाया  ।  परन्तु  विद्याथियों  ने  इस  कार्यक्रम  के  प्रसारण  के

 वर्तमान  समय  की  अनोपयुक्ता  और  इसके  संतोषजनक  रूप  से  न  सुने  जाने  के  बारे  में  शिकायते

 की  है  ।  इस  कार्यक्रम  को  विद्यार्थियों  के  लिए  और  सुविधाजनक  समय  पर  तथा  उसे  शक्तिशाली

 मीटर  पर  प्रसारित  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 प्रस्ताव  पर  विचार  fear  गया  किन्तु  घनाभाव  के  कारण  यहं  संभव  नहीं

 पाया  गया  |

 प्रशन  नहीं  उठता  |

 Post  of  Parliament  Assistants  in  I.  Ministry

 7386.  Shri.  Molahu  Prasad  Shri  Rabi  Ray :
 Shri  Maharaj  Singh  Bharati  Shri  Shiv  Charan  Lal  :
 Shri  Ramji  Ram  Shri  Ram  Sewak  Yadar  :

 Will  the  Minister  of  Information  aad  Broadcasting  be  pleased  to  state;

 (a)  the  number  of  posts  of  Parliament  Assistants  in  his  Ministry;

 (b)  the  number  of  persons  working  against  these  posts  and  since  when;

 (c)  whether  there  is  any  person  working  against  this  post  for  a  period  of  more
 than  three  years;

 (d)  if  so  whether  Government  propose  to  transfer  such  persons  in  pursuance
 of  orders  of  the  Ministry  of  Home  Affairs;  and

 (६)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  Shah)  (a)  One

 (b)  One;  since  7-5-1951.

 (८)  Yes;  Sic
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 interest,
 (d)  and  (c)  A  change  wil  be  made  asand  when  itis  f.  ouod  feasible  in  the  public

 Parliament  Assistants  in  The  Ministry  of  Defence

 7387.  Shri  Maharaj  Singh  Bharati  Shri  Rabi  Ray
 Sbri  Molaha  Prasad  Sbri  Shiv  Charan  Lal  :
 Seri  Ramji  Ram:  Shri  Ram  Sewak  Yaday  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state.

 (a)  the  number  of  posts  of  Parliament  Assistants  ॥  his  Ministry;

 10)  the  number  of  persons  working  against  these  posts  and  since  when:

 (c)  whether  there  is  any  person  working  against  this  post  fora  period  of  morz
 than  three

 (d)  if  so,  whether  Government  propose  to  transfer  such  persons  in  pursuan:e  of
 orders  of  the  Ministry  of  Home  Affairs  in  this  regard;  and

 (८)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  B.  Bhagat  )  ;  and  (b)
 There  is  no  post  of  Parliament  Assistant  as  such  in  the  Ministry  of  Defence.  One

 Assistant,  attending  whole  time  to  the  work  pertaining  to  the  Parliament,  is  designated
 as  Parliament  Assistant,  The  preseat.  Parliament  Assistant  is  working  since  27-3-  1967.

 (c)

 (0)  and  (e)  Do  not  arise.

 निरक्षरता  समाप्त  करने  के  लिए  रेडियो  तथा  टेलीविजन  का  प्रयोग

 7388.  sit  to  चल  दोषी  :  क्या  सुचना  ale  प्रसारण  मन्त्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निरक्षरता  को  दूर  करने  के  लिए  रेडियो  और  टेलिविजन  का  उपयोग  करने

 के  लिए  आकाशवाणी  की  कोई  योजना  जेसा  कि  अन्य  देशों  में  किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  भोर  प्रसारण मन्त्रों  हि०
 के०  :

 1966  में  भारतीय  जन  सम्पर्क  संस्थान  द्वारा  आयोजित  शिक्षाਂ

 तथा  जन  गोष्ठी  के  सुल्तानों  के  अनुसार  दिल्ली  और  इसके  आसपास  के
 क्षेत्रों

 से

 क्षमता  को  दूर  करने  के  लिए  टेलीविजन  कार्यक्रमों  का  उपयोग  करने
 की

 सम्भावना
 पर

 विचार

 किया  जा  रहा  आधिक  साधनों  को  कमी  के  कारण  इस  सम्बन्ध  में
 अधिक  प्रगति

 नहीं हो  सकी  ।

 मध्य  प्रदेश  में  रोका  डिवीजन  के  लिए  झाकादावाणी  केन्द्र

 389.  श्री  नौ ति राज  fag  चोरो  :  क्या  सूचना  ate  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 ।
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 1
 =

 )
 )

 (  क्या  मध्य  प्रदेश  रीवा  डिवीजन  में  एक  क्षेत्रीय  प्रसारण  केन्द्र  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  है  ।

 यदि  तो  किस  स्थान  पर  और  कब  और

 यदि  तो  इसके  क्या  करण  हैं  ?

 *
 सूचना  शौर  प्रसारण  मन्त्री  के०  go  शाह  )  ;  से  ?  योजना  आयोग

 द्वारा  स्वीकृत  पंच  वर्षीय  में  मध्य-प्रदेश  के  सतना  dar  क्षेत्र  में  एक  रेडियो  dex

 स्थापित  करने  की  व्यवस्था है  ।  तो  योजना  अवधि  में  इस  प्रायोजना  का  क्रियान्वित

 होना  आवश्यक  साधनों  और  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  पर  निसार  करता  है  !

 <a

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 जासूसी  के  सिलसिले  में  भारतीय  वायुसेना  के  एक  कमंचारो  को  गिरफ्तारी

 Shri  Joshi  (Poona)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  [call  the  attention  of  the  Minister
 of  Home  Affairs  to  the  following  matter  uf  urgent  public  importance  and  request  him  to

 make  a  statement  thereon  :

 ‘Arrest  of  an  IAF  employee  in  connection  with  espionage  which  led  to  the

 expulsion  of  a  clerk  of  the  Pakistan  High
 Commission

 गृह-काय  मन्त्री  (  भी  यशवन्तराय  चव्हाण  ):  16  1967  को  भारतीय  वायु
 सेना  के  एक  कमंचारी  को  उस  समय  पकड़ा  गया  था  जब  वह  कुछ  ऐसे  crag  जिनमें

 शासकीय  रहस्य  दिल्ली  स्थित  पाकिस्तानी  उच्च  आयोग  के  एक  अधिकारी  श्री  साबिर

 अली  शाह  को  दे  रहा  था  ।  शासकीय  रहस्य  अधिनियम  की  धारा  3  के  ania  एक  मामला

 तुरन्त  दर्ज  कर  लिया  गया  था  ।  19  1967  को  वैदेशिक-करें  मंत्रालय  ने  पाकिस्तान

 उच्चायोग  से  शिकायत  की  और  यह  मांग  की  कि  उक्त  साबिर  अली  शाह  48  घंटों  के  अन्तर

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र छोड़  कर  चला  गया ।  वह  20  तारीख  को  भारत  छोड़  कर  चला  गया

 था  ।  कथित  आरोपों  की  जांच  के  दौरान  21  जुलाई  को  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  और

 सैनिक  गिरफ्तार  किया  गया  जांच  अभी  चल  रही  है  ।  जांच  के  हित  में  माननीय  सदस्यों

 से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  ate  अधिक  ब्यौरा  देने  के  लिए  जोर
 न  दें  ।

 Shri  5.  M.  Joshi  Did  it  involve  only  an  iodividual  or  there  was  a  group  behind

 these  activities  and  is  the  reply  of  Pakistan  satisfactory  ?  If  not,  what  preventive  action

 has  been  taken  and  are  you  going  to  take  steps  against  the  Pak  High  Commission  similar
 to  those  taken  against  the  Chinese  Embassy  1

 शी  यशवंतराव  अमी  जांच  चल  रही  हे  ।  अभी  मैं  अधिक  जानकारी  नहीं  दे

 सकता  ।  प्रदान  के  दूसरे  भाग  के  बारे  न  केवल  चीन  और  पाकिस्तान  बल्कि  प्रत्येक  देवा  की
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public  Importance  Sravana  9,  1889  (Saka?

 बामुसि  की  का  पता  लगाने  के  लिए  उचित  व्यवस्था  है  ।  फिर  भी  हमें  इन  दो देशों

 की  गतिविधियों  को  ओर  विशेष  ध्यान  देना  होगा  ।

 थो  wo  मो०  बन्दों  (  कानपुर  )  :  पहले  मी  जासूसी  के  मामलों  में
 वायु  सेना

 के

 कुछ  अधिकारी  सम्बन्धित  थे  और  जासूसी  के  मामले  बढ़  रहें हैं  ।  क्या
 से

 श्री  सुनील
 दास

 और

 मोहित  चोरों  रिहा  होने  पर  आये  थ  और  पाकिस्तान  उच्चायोग  को  कुछ  दस्तावेज

 देने  से  सम्बधित थे  ?

 oft  पश्नवम्तराव
 :  प्रश्न के  पहले  माग  के

 बारे
 में  मैं  बता  चुका  हूँ  कि  मामले

 को  जांच  को  रही  है  धौर  मैं  इस  अवस्था  में  हां  अथवा  नहीं  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।

 Sbri  Madba  Limave  (Monghyr)  During  the  lastfew  years  a  number  of  Air

 Force  employees  have  been  found  involved  in  espionage  and  many  documents  have  been

 passed  into  the  hands  of  fore:gners.  In  the  contest  of  surprise  air  attack  after  the  Arab-

 isracl  conflict,  it  is  a  matter  of  anxiety  that  Air  Force  employees  are  involved  in  espionage

 activities.  May  1  know  the  steps  taken  to  clean  up  our  Air  Force  particularly  in  view  of

 a  possible  Joint  attack  by  Pakistan  and
 China.

 घदावन्त राव  चव्हाण  :  में  सहमत  हूं  कि  वायु  सेना  अथवा
 किसी भी

 लय  का  जासूसी से  सम्बन्धित होना  देश
 की  सुरक्षा  के  लिये  चिन्ता  की  बात  आरम्भ  से  ही

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  परामर्श  से  अधिक  कठोर  सुरक्षा
 कुछ  कदम  उठाये

 गये
 है  परन्तु  भविष्य  में

 उपाय करने  होंगे  ।

 a

 मध्य  प्रदेश  के  आय-व्यस्क  के  मुद्रण  के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE  :  PRINTING  OF  MADHYA  PRADESH
 BUDGET

 गृह-कार्य  मंत्रो  (sit  यशवन्तराव
 :  28  जुलाई  को  इस  सभा  में  मध्य  प्रदेश

 गये  थे  ।  मुझे  जानकारी  प्राप्त  करने  का  निदेश

 के  बजट  के  मुद्रण  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 बेतार का  संदेश  मध्य  प्रदेश  ya  दिया  था ॥

 दिया  गया  था  और  मैंने  उसी  दिन  इस  हेतु  एक

 मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  सचिव  से  जो  बेतार  से
 जानकारी  प्राप्त  हुई

 उसको
 मैं  समा

 पटल

 तो  मैं  उसे  पढ़  देता  हूँ
 ।

 उसके  अनुसार
 पर  रखना  चाहता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते

 मुख्य  तथ्य  इस  प्रकार हैं  ।

 मध्य  प्रदेश  का  1967-  68  का  अन्तरिम बजट  ara
 1967 में  विधान  सभा  को  प्रस्तुत

 लेखानुदानों
 की  मांगें  पास  की  गई  |

 किया  गया  या  तथा  ara  से  जुलाई  तक  के  लिये
 को  प्रस्तुत  किया  गया

 |  20  जुलाई  को
 को  1967-68  का  एकदा  पुनरीक्षित  बजट

 विधान

 विधान  समा  का  सक्रावसात  कर  दिया  गया  जब  कि  शिक्षा  विभा

 गयी  मांगों  पर  चर्चा  हो  रही

 थो  ।

 मध्य  प्रदेश  के  बजट  पत्रों  को
 छुपाई  में  राज्य  प्रशासन  का  बन्दर उद्देश्य  सभी  माकस्मिकताओं

 के  लिये  व्यवस्था  करना  था
 क्योंकि  20  जुलाई

 को  विधान  सभा  का  सन् नाव सान  कर  feat
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 मध्य  प्रदेश  के  आय-ब्लाक  के  मुद्रण  के  बारे  में  वक्तव्य 20  1967

 गया  था  ate  इस  बात  का  कोई  संकेत  नहीं  था  कि  विधान  सभा  की  बैठक  फिर  कब  बुलाई

 जायेगी  ।  लेख,नुदानों  को  पारित  करने  में  यदि  विलम्ब  हो  जाता  तो  सरकारी  कार्य  अस्त  व्यस्त

 हो  जाता  क्योंकि  उस  स्थिति  में  31  1967  के  बाद  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  कोई
 भी  राशि  नहीं  ली  जा  सकती  थी  ।

 पहली  संभावना  ag  थी  कि  विधान  सभा  फिर  बुलाई  जायेगी  और  अनुदानों  की  मांगों

 को  पारित  करेंगी  |  इसलिये  राज्यपाल  की  के  लिये  fata  itt  विधेयक  तेयार  रखना

 आवश्यक  था  |

 विधान  सभा  के  बुलाये  जाने  के  बाद  यदि  कोई  मांग  स्वीकार  नहीं  की  जाती  तो  वर्तमान

 सरकार  को  त्याग-पत्र  देना  पड़ता  और  हो  सकता  है  कि  नई  सरकार  पुरे  वर्ष  का  बजट  पारित

 करना  पसन्द  न  करती  अपितु  एक  महिने  के  लिये  जब  तक  fe  एक  संबोधित  बजट  प्रस्तुत  और

 पारित  नहीं  किया  एक  दूसरा  लेखानुदान  लेती  ।  ऐसी  आकस्मिकता  के  लिये  अगस्त  के

 महीने  के  लिये  विधान  सभा  से  एक  लेखानुदान  पत्र  तैयार  किया  गया  और  छापा  गया  |

 तीसरी  सम्भावना  यह  थी  कि  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया  जाता  ।  ऐसी  स्थिति

 में  राज्य  के  बजट  को  संसद  में  प्रस्तुत  करना  आवश्यक  हो  जाता  इस  प्रयोजन  के  विधान

 सभा  में  उपस्थित  किया  गया  उसे  संसद  में  उपस्थापन  के  अनुरूप  बनाने  के  उपयुक्त
 संशोधनों  के  बाद  पुनः  छापा  गया  |

 मुख्य  सचिव  ने  इस  आ  रोप  को  yar  बताया  है  कि  बजट  सम्बन्धी  किसी  भी  पत्र  में  ऐसा

 टिप्पण  था  कि  राज्य  विधान  सभा  में  हिंसात्मक  घटनाओं  के  कारण  बजट  पारित  नहीं  किया

 जा  सका  ।  यह  कथन  भी  असत्य  है  कि  छापे  गये  बजट  पत्न  नष्ट  किये  जा  रहे  हैं  ।  उन्होंने  यह

 भी  बताया  है  कि  राज्यों  के  बजट  ,  जो  संसद्  में  उपस्थापित  किये  जाते  वे  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों  के  मुद्रणालयों  में ब्द्ापे  जाते  हैं  ।  न  उदाहरण  के  लिये  1967-68  के  लिये  राजस्थान

 का  1967  में  संसद  में  पेश  किया  गया  था  सरकारी  केन्द्रीय  मुद्रणालय  ,

 जयपुर  में  छापा  गया  था  |  इसी  प्रकार  1966-67  के  लिये  केरल  का  बजट  सरकारी  मुद्रा लय
 त्रिवेन्द्रम  में  छापा  गया  था  ।

 एक  अन्य  प्रदान  यह  पूछा  गया  था  कि  क्या  हमने  उन्हें  कोई  सलाह  दी  थ्री  ।  यह  स्पष्ट  है

 कि  हमने  कोई  सलाह  नहीं  दी  थी  ।

 Shri  A.  Vajpayee  (Balcampur)  ;  Mr.  Speaker,  Sir,  I  had  given  notice  of  a  privi-

 lege  motion  against  Shri  D.  Mishra.  We  should be  allowed  to  submit  our  view  poiat

 before  you  give  your  decision

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Please  listen  us  before  giving  any  decision.  1  is
 a  question  of  privilege

 अध्यक्ष  महोदय  :.  आपके  विशेषाधिकार  के  प्रदान  मेरे  विचाराधीन  तुरन्त  इस  पर

 |
 यक
 ताव  स्वी

 अया  ्  पा कोर  करू  तब  इस  पर  चर्चा चर्चा  नहीं  हो  सकती  ।  जब  मैं  विशेषाधिकार  का

 होगी  ।  नियमों  के  अनुसार  यही  प्रक्रिया  हम  इस  समय  प्रश्न  पूछना  झारडा  नहीं  कर

 सकते  |
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 eee
 Seri  Vajpayee  Mr.  Speaker,  Sir,  the  other  day  the  hon.  Home  Minister

 bad  stated  that  the  budget  to  be  presented  to  Parliament  cannot  be  printed  anywhere  else
 and  also  stated  that  it  was  not  printed  at  81].  He  had  to  admit  here  to-day  that  budget  was

 about  lt  ?
 printed  there.  ls  he  satisfied  with  it  and  are  we  to  take  it  that  he  had  no  knowledge

 थो  cere  महोदय  आपको  ब्योरे  में  नहीं  जाना  चाहिए  |

 थ्रो  नाथ  पाई  :  अध्यक्ष  जसे  ही  अप  विशेषाधिकार  भंग  होने  के

 किसी  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लेते  उसे  अन्य  सभी  कार्यों  में  पूर्ववतिता  प्राप्त  होती  है  ।

 यद्यपि  इसके  अन्य  पहलू
 मी

 फिर
 भी

 हमने  गत  शुक्रवार  को  भापके कहने  पर  इस  विषय के

 एक  पहलू  का  ही  उल्लेख  किया  हमने  कहा  था  कि  दिल्ली  के  एक  विश्वसनीय  समाचार  पत्र  के

 अनुसार विधान  समा  मंग  की  जा  रही
 थी  क्योंकि प्रधान  मंत्री  इसके  पक्ष  में  थी  ।  मैंने और

 शी
 बाजपेयी  ने  कट्टा  था  कि  हमारी  प्रादाका  उपलब्ध  जानकारी  पर  आधारित है  और  उसकी

 पुष्टि  को  जा  सकती  है
 ।

 हमने  कहा  था  कि  विधान  सभा  की  आंवाज का  गला  घोंटने के  लिये

 बजट  तक  dare  कर  लिया  गया  है  ।  यह  एक  षड्यन्त्र  था  नब  मैंने  आपको  तो  आपने

 कहा  कि  हमें  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  तथा  हमने  आपका  कहना  माना  ।  बेतार  से  प्राप्त  संदेश  पर

 झाधघारित श्री  weer  के  वक्तव्य से  संकेत  मिलता है
 कि  यदि  यह  मामला  संसद  में  नहीं

 उठाया  तो  मुख्य  मंत्री  लोकतंत्र  की  आवाज  का  गला  घोंटने  की  योजना  को  क्रियान्वित

 कर  देते  we  मंत्री  ने  यह  स्वीक.र  किया  है  कि  बजट  छापा  गया  था  ।  यह  केवल  स्वीकार  करने

 की  बात  नहीं  है  ।  मेरा  आरोप  है  कि  वे  जानबूझकर  फर्क  बोल  रहे  हैं  ।  उन्हें  स्पष्ट  रूप  से  क्षमा

 मांगनी  चाहिए

 यशवंतराव  चव्हाण
 :  यदि  मैंने  कोई  गल्ती  की  सभा  को  रूष्ट  किया हो

 अथवा  सभा  का  कोई  विशेषाधिकार  भंग  किया  तो  मैं  एक  या  दो  बार  नहीं  अपितु  सेकड़ों

 बार  क्षमा  मांयूगा
 ।

 उस  दिन  मैंने  यह  कहा  था  कि  मुझे  वास्तव  में  जानकारी  नहीं है  ।
 मैंने

 उप  प्रधान  मंत्री  तथा  वित्त  मत्री  से  परामर्श  किया  और  उन्होंने कहा  कि  विचार  वे  समझते

 हैं  कि  बजट  राज्यों  में  छापे  जाते  हैं  ।  लेकिन  बाद  में  उन्होंने  पुष्टि  की  कि  ये  विभिन्न

 राज्यों  में  मी  छापा  जाता  हैं  ।  इसलिए  मैंने  स्पष्टीकरण  करना  कौर  at  वक्तव्य में  शुद्धि

 करना  उचित  सभा  ।  यदि  इस  गलती  के  लिए  क्षमा  याचना  आवश्यक  तो  मैं  क्षमा  मांगने

 को  तेयार हूं
 ।

 श्री  सुरेन्दर  नाथ  त्रिवेदी  :
 श्रीमान  शासकीय  वृत्तान्त  से  यह  पुष्टि  की

 जा  सकती  है  कि  जब  उन्होंने  ये  वक्तव्य  दिया  तो  मैंने  था  कि  उड़ीसा  का  बजट
 अब

 संसद  में  पेश  किया  गया  तो  वह  उड़ीसा में  छपा था  ।  फिर  भी  उन्होंने कहा
 मेरी

 यही  जानकारी  है
 ।

 mers  महोदय :  मैंन  इसे  स्वीकार  नहीं  fear  इससे  पहले  इस  पर
 चर्चा  करना

 नियंत्रक  होगा  ।

 अध्यक्ष  कोई  चर्चा  हो
 या

 न थी  gto  ना०  मुकर्जी
 पालन  करना  चाहिए  |  हमारे  काफी  कहने

 हो  हम  चिन्तित  हैं  कि  सरकार को  कुछ  औचित्य
 को
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 9  1889  मध्य  प्रदेश  के  आप  व्यय  के  मुद्रण  के  बारे  में  वक्तव्य

 के  बाद  ही  गृह  मंत्री  ने  खेद  व्यक्त  किया  ।  मुझे  स्पष्ठ  रूप  से  याद  है  कि  श्री  सुरेन्द्रनाथ  faa

 ने  उड़ीसा  का  और  श्री  वासुदेवन  नायर  ने  केरल  का  उदाहरण  दिया  था  ।  जब  भी  सरकार

 कोई  ऐसा  व्क्तत्तर  देती  2  रीजन  कि  आज  प्रातः  श्री  चव्हाण  ने  उन्हें  उस  दिन  की

 स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिये  |  उस  दिन  उन्होंने  उप  प्रधान  मंत्री  से  बरामदों  के  बाद  बजट  पत्रों

 के  छापने  की  प्रक्रिया  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।  मैं  उन्हें  दोष  नहीं  देता  ।  उन्होंने  गल्ती

 की  परन्तु  गलती  माननी  तो  चाहिए  ।  मैं  चाहता  हूं  कि
 आप  औचित्य  के  प्रश्न  पर  निर्णय  करे  ।

 यदि  सरकार  को  इम  प्रकार  अनुचित  ढंग  से  व्यवहार  करने  दिया  तो  इस  सभा  में  व्यय

 तथा  कायम  नहीं  रह  सकेगी  ।

 श्री  कृष्ण  कुमार  west  औचित्य  का  प्रश्न  नियमों  से  ऊपर  नहीं  नियम

 222  और  नियम  224  (3)  के  अन्तर्गत  विशेषाधिकार  के  किसी  भी  प्रश्न  पर  इस  सभा  में

 चर्चा  करने  के  लिये  अ।पकी  अनुमति  आवश्यक  है  ।  माननीय  गृह  मंत्री  के  वक्तव्य  के  बाद  सभा

 में  चर्चा  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  फिर  आपने  भी  अनुमति  नहीं  दी  है  ।

 न्यू  महोदय  :  मैं  आपसे  सहमत  हूं  ।  परन्तु  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  हमने

 ऐसी  परिपाटी  डालती  है  कि  मंत्री  मदह्दोदय  के  व्यक्तव्य  के  बाद  प्रशन  न  पूछे  जावें  |  हम  इस  पर

 चर्चा  के  लिए  समय  निश्चित  कर  सकते  हैं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  The  statement  of  the  Hon’b'e  Minister  is  based
 on  the  information  received  from  the  Government  of  Madhya  Pradesh  since  a  commun-
 ication  from  that  Governm-nt  has  been  received  by  hin.  The  following  words  are  pri-
 nted  on  the  first  page  of  Budget  Memorandum  published  there  :

 ‘‘As  laid  before  the  Parliamentਂ  ,  A  note  is  also  attached  to  this  memorandum  whe-
 re  10  it  is  stated  that  this  budget  is  being  presented  in  Parliament  as  there  was  violence  in
 Legislative  Assembly  on  28th  July,  1967.1  want  to  know  whether  Shri  D,  P.  Mishra  had
 anticipated  any  such  thing.

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  के  बाद  कोई  प्रश्न  न  पूछा  तो

 एक  अच्छी  परम्परा  स्थापित  होगी  ।  इस  विषय  पर  चर्चा  के  लिये  कोई  अन्य  समय  निर्धारित

 किया  जा  सकता  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  It  should  be  done  to-day.

 भ्या  यदि  ग्रध्यक्ष  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  या  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना

 अस्वीकार  कर  देता  है  तो  उन  मामले  में  अध्यक्ष-कक्ष  में  बातचीत  की  जा  सकती  है  परन्तु  समा

 में  नहीं  की  जा  सकती  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  11  is  an  ordinary  matter  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  हम  इसी  परम्परा  का  अनुसरण  करते  रहें  है  और  यह  लाभप्रद  सिद्ध

 arfaz हुई  इसलिये  इसी  परम्परा  को  बनाये  रखना  aligh  ज्ञापन  भोपाल  में  मुद्रित  हुआ

 इसमें  कोई  संदेह  नही ंहै  ।  इस  विषय में  चर्चा  कब  किस  रूप  में  की  इसका

 नीलांबर  आपको  मुक्त  पर  छोड़  देना  चाहिये
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 Statement  Re:  Printing  of  Madhya  Pradesh  Budget  Sravana
 9,

 1889  (Saka)

 Seri  Abdul  Ghani  Dar  (Gurgaon)  ;
 The  hon'ble  Minister  has  taken  the  House

 On  point  of  order,  Sir,  I  want  your  protection.
 into  confidence  about  the  wireless  message received  by  nim  but  was  it  also  not  necessa  ry  that  Hon’ble  Minister  should  h  ave  covered u  Question  raised  by  Shri  Madhu  Limaye  in  his  statement.

 maa  महोदय  :
 इसमें  किसी  के  संरक्षण  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 विशेषाधिकार  समिति  के
 दूसरे  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 MOTION  RE  :  SECOND  REPORT  OF  PRIVILEGES  COMMITTEE

 Shri  Madbe  Limaye  (Monghyr)  :  Sir,  beg  to  move  the  Second  Report  of
 the  Committee  of  Privileges  presented  to  the  House  on  the  19th  July,  1967  be  taken  into

 On  Sth  June,  this  House  had  referred  a  matter  regarding  breach  of  privilege  by  the
 editor  of  a  Hindi  daily  ‘Hindustan’  to  the  Privileges  Committee  According  to  the  findi-
 ngs  of  this  it  is  a  case  of  breach  cf  privilege  and  the  editor  of  the  aforesaid
 newspaper  is  guiliy  In  this  connection  a  letter  was  written  to  the  editor  and  in  reply
 to  which  he  teadered  unqualified  apology.  In  view  of  this  the  Committee  has  recomm:
 ended  that  oo  further  action  is  to  be  taken  against  him.  In  accordance  with  the  Privilege
 Committee  is  supposed  to  go  into  every  question  referred  to  ॥  and  if a  breach  of  privi-
 lege  is  committed,  the  committee  will  decide  to  nature  thereof  and  then  make  such  reco-
 mmendations  as  it  may  deem  fit.  In  this  matter  the  committee  has  not  gone  into  the
 circumstances  Icading  to  the  breach  of  privilege.

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  मध्यान  भोजन  के  लिये  दो  बजे  म०  प०  तक  के  लिये  स्थित

 हुई  ।

 Tho  Lok  Sabba  adjourned  for  Lunch  till  Fourteen  of  the  clock.

 लोक  समा  मध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात  दो  बजे  |: है ध  To  पुन
 समवेत

 हुई
 ।

 Tbe  Lok  Sabha  reassembled  after  Lonch  at  Fourteen  of  the  clock,

 ध्रष्यक्ष महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Speaker  in  the  Chair

 Shri  Madho  Limaye
 :  This  t.pe  of  breach  of  privileges  are  committed  because

 important  pewspapers  are  controlled  particelly  by  the  capitalists  and  partially  by  the

 Government  and  in  order  to  please  the  proprietor  such  things  happen.  Therefore  these
 circumstances  are  more  responsible  in  this  regard.  The  Press  Commission  has  also  obse-

 rved  that  an  editor  should  maintain  certain  objectivity  and  fairness  and  he  should  be

 governed  by  the  ethics  of  the  profession  and  he  should  not  act  according  to  the  wishes

 of  his  proprietor.  Therefore  an  editor  who  is  free  from  influence  of  his  proprietor  or

 tbe  Goveroment  would  not  indulge  in  mud  slinging.  If  heis  not  objective  and  influe-

 poed  by  the  capitalists  of  Government  control,  it  will  have  adverse  affect  on  the  demo-

 eracy.  lam,  therefore,  of  the  view  that  the  committee  should  go  into  the  circumstances
 ॥  breach  of  privileges.  therefore,  propose  that  this  matter  may  again

 which  lead  to  suc

 be  referred  to  the  Privileges  Committee  for  its  reconsideration  keeping  in  view  the  circ-

 umstances  leading  to  |  his  breach  of  privilegs.  Therefore,  Sir,  I  move  ‘That  this
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 1967  गएतल्एल्एएय  विशेषाधिकार

 समिति  के  दूसरे  प्रतिवेदन  के  बारे
 में

 प्रस्ताव

 House  refer  the  Second  report  of  Privileges  Committee  again  to  this  Committee  for  re-con-
 sideration  and  also  request  the  Committee  to  study  the  circumstances  in  which  this  breach
 of  Priv  lege  has  I  would  like  that  the  Privileges  Committee  to  go  deep  into  the
 things  so  that  aur  press  becomes  free  from  the  inf'uence  of capitalists  or  from  other  foreign
 influence,  if  any.

 श्री  लोबो  प्रभु  :  नियम  315  के  अनुसार  यह  सभा  विशेषाधिकार  समिति  की

 सिफारिशों  से  agua  अथवा  असहमत  हो  सकती  है  अथवा  उनमें  कुछ  संशोधन  करके  सहमत

 हो  सकती  है  ।  परन्तु  यह  सभा  विशेषाधिकार  समिति  की  सिफारिशों  को  उनके  पास  वापिस

 नहीं  भेज  ras  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  विशेषाधिकार  समिति  का  काम  समाचार-पत्रों  की  स्थिति  का

 पता  लगाना  नहीं  था  |  हमारा  काम  केवल  इस  बात  का  पता  लगना  है  कि  सभा  का  विशेष

 शिकार  भंग  झा  है  या  नहीं  हुआ  है  ।  इस  समिति  का  अन्य  बातों  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 है  समाचार  पत्रों  को  असन्तुलित  नहीं  होना  चाहिये  तो  सभा  को  मी  असन्तुलित  नहीं

 होना  चाहिये  ।  इस  सभा  को  समाचार-पत्रों  की  स्वाधीनता  के  विषय  से  उतना  ही  चिन्तित

 रहना  चाहिये  जितना  ag  अपने  सदस्यों  की  अपनी  राय  प्रकट  करने  की  स्वाधीनता  के  सम्बन्ध

 में  चिन्तित  है  ।  यदि  इसी  प्रकार  के  आक्रमण  होते  रहे  तो  समाचार-पत्रों  की  स्वतन्त्रता  नष्ट

 हो  जायेगी  ।  मेरे  विचार  मे  सभा  का  यह  कतेंव्य  है  कि  उसके  किसी  काय
 में

 प्रतिरोध  की

 भावना  न  प्रकट  हो

 श्री  ag  लिमये  समिति  के  प्रतिवेदन  से  वेसे  तो  सहमत  है  कि  सम्पादक  के  विरुद्ध  कोई

 कार्यवाही  न  की  जाये  |  इसलिये  अब  उनके  इस  कथन  का  कोई  अथ  नहीं  कि  विशेषाधिकार

 समिति  तत्सम्बन्धी  परिस्थितियों  की  जांच  करे  ।

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  Communications  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :
 Shri  Madhu  Limaye  has  said  that  there  is  nothing  wrong  in  the  Report,  then  what  is  the
 necessity  of  introducing  a  second  motion  ?  It  is  a  separate  question  whether  the  press  is
 under  the  control  of  big  capitalists  or  not.  In  order  to  know  the  influence  of  capitalists
 over  the  press,  a  separate  committee  on  the  lines  of  Press  Commission  should  be  appoin-
 ted.  The  House  should  agree  with  the  Second  of  the  Committee  of  Privileges  presented  to

 the  House  on  the  19th  July,  1967  as  Shri  Madhu  Limaye  does  not  find  fault  with  the  report
 of  the  Committee,  as  such.  Therefore,  I  move  :

 this  House  agrees  with  the  Second  Report  of  the  Committee  of  Privileges

 presented
 to  the  House  on  the  19th  July;  1967.”

 श्री  रणबीर  fag  नियम  314  (1)  में  इस  बात  का  उल्लेख  है  कि

 विशेषाधिकार  समिति  का  कार्य  यह  पता  लगाना  है  कि  क्या  विशेषाधिकार  भंग  हुआ  और

 यदि  हुआ  है  तो  उसका  स्वरूप  कया  है  ।  दूसरी  बात  है  कि  जिन  परिस्थितियों  में  यह  हुआ

 है  उसका  भी  पता  लगाना  जाना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  म  यह  प्रतिवेदन  व्यापक  नहीं  है  ।  इस

 सभा  को  यह  अधिकार  है  कि  यदि  प्रतिवेदन  व्यापक  नहीं  है  तो  वह  उसे  वापिस  कर  दे  ।  यह

 प्रतिवेदन  ager  इसे  स्वीकार  न  करके  इसे  विशेषाधिकार  समिति  के  पास  पुनः  भेज  देना

 चाहिये  ताकि  ag  qe  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  सके  ।

 2617



 Motran  Re  :  Second  Report  of  Privileges  Committee  July  31,  1967
 eee

 Shri  George  Fernandes  (Bombay  South)  :  Sir,  it  is  a  question  of  Propriety  that  when tbe  House  15  discussing  the  reports  of  Privileve  s  Committee  of  which  you  have  been  the
 chatrman,  you  should  ste  down  during  the  course  of  this  discussion  and  Some  one  else should  be  in  the  chair.

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 चर्चा  विशेषाधिकार  समिति  के  अध्यक्ष के  विरुद्ध  नहीं  की

 था  रही  है  ।
 इसलिए  इस  मामले  में  कुर्सी  से  हट  जाने  का  कोई  प्रश्न  नहों  है  ।

 थी  रा०  alo  want  :  सर्वप्रथम  gh  यह  कहना हैं  कि  जब  समिति
 ने  दैनिक  के  सम्पादक  की  क्षमा  याचना  को  स्वीकार  कर  लिया  है  तो  उसमें

 विचार  की  कौन  सी  बात  रह  जाती  है  ?

 थो  ag  लिमये  :  परिस्थितियां  |

 श्री  रा०  ao  जिन  परिस्थितियों  में  बिना  शत  क्षमा  याचना  की  गई  थी  उसे

 स्वीकार
 कर

 लिया  गया  है  ।  फिर  पुनर्विचार  करने  की  क्या  बात  रह  जाती  समिति  ने  जो

 स्वयं  fama  लिया  है  उस  पर  उसी  समिति  द्वारा  पुर्निवचार  करने  के  लिये  प्रतिवेदन  को  वापिस

 भेजने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  हैं  ।  इसलिये  इस  प्रतिवेदन  को  समिति  को  लौटाने  में  कोई  औचित्य

 नहीं है  ।

 श्री  कृष्ण  कुमार  चीजो  )  :  यद्यपि  बहुत  सी  बातें  कही  गई  समिति  को

 प्रतिवेदन  वापिस  भेजने के  लिये  कोई  नये  तथ्य  सामने  नहीं  लाये  गय े।

 Shri  Kaawar  Lal  Gapta  (Delhi  Sadar)  :  I  am  in  favour  of  the  motion  moved  by  Dr

 Ram  Subhag  Singh  and  against  the  one  moved  by  Shri  Madhu  Limaye.  Shri  Madhu

 Limaye  has  nothing  to  say  against  the  penalty  imposed  by  the  Privileges  Committee.  The

 objection  raised  by  him  is  that  the  capitalists  have  their  hold  over  the  Press,  [  think  the

 Privileges  Committee  was  not  conceroed  with  this  aspect.  Shri  Madhu  Limaye  can  take
 up  this  matter  with  the  concerned  Ministry,  if  be  likes.

 The  second  point  is  that  the  Privileges  Committee  consists  of  the  representatives

 of  all  the  parties  and  therefore  it  is  the  convention  of  the  House  that  the  report  of  this

 Committee  is  treated  as  unanimous,  While  we  should  take  care  of  the  privileges  of  the

 hon’ble  Members,  we  should  take  care  of  the  liberty  of  the  Press  also,  There  is  a  very  deli-

 cate  line  in  between  the  two  and  incase  of  imbalance  between  them  there  may  be

 danger  to  our  democracy,  Shri  Limaye  has  said  that  the  committee  should  have  gone

 through  the  circumstances  also  I  know  that  the  tone  of  the  said  editorial  was  not  prop

 re  No  doubt  that  the  language  of  the  editorial  could  farther  be  improved  and  this  is  what

 the  Privileges  Commit! ee  has  stated.  I  agree  with  the  penalty  imposed  by  the  Commi-

 ttee.  | |  has  been  our  convention  that  if  some  body  tenders  apology,  then  the  matter

 ends  there,

 भी  कडप्पा  :  इस  बात  का  विश्वास  है  कि  श्री  ay  लिमये
 ने  जो  यह

 प्रस्ताव  प्रस्तुत किया  है  वह
 न  तो  समाचार-पत्रों  की  स्वतन्त्रता  के  विरुद्ध है  और  न  यह

 विशेषाधिकार  समिति  के  विशेषाधिकारों  का  अतिक्रमण  है  ।  विशेषाधिकार  समिति  को  प्रत्येक

 प्रतिवेदन  समा  में  प्रस्तुत  किया  जाता  है
 ।

 क्या  समिति  अपने
 आप

 में  gar  है
 ।

 यदि
 यही  बात

 है  तो  फिर  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सभा
 में  मतदान  की  आवश्यकता  ही  कया  है

 ।
 सभा

 के
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 ऋण
 9  श्रावण  18809  विशेषाधिकार  समिति  के  दूसरे  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मतदान  के  लिये  जिस  प्रक्रिया  को  अपनाया  गया  उससे  यह  स्पष्ट  है  कि  इसे  विशेषाधिकार

 समिति  को  वापिस  भेजा  जा  सकता है  ।  जब  सभा  यह  महसूस  करती  है  कि  यह  काय
 अधुरा

 हुआ  है  तो  सभा  उस  मामले  पर  पुर्नविचार  के  लिये  उसे  समिति  के  पास  भेज  सकती  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वरी  तिहा  :  जहां  तक  नियम  314  और  315  का  सम्बन्ध

 विशेषाधिकार  समिति  के  इन  नियमों  को  अच्छी  तरह  पुरा  किया  है  ।  इसलिये  इसे  अब  वापस

 भेजने  का  कोई  प्रदान  ही  पैदा  नहीं  होता  है  ।  इस  प्रतिवेदन  के  बारे  में  सभी  एक  मत  हैं  ।  अब

 यह  सभा  के  सामने है
 ।  इसे  स्वीकृत  करना  अथवा  वस्त्र  क्त  करना  सभा  का  कार्य  है  ।  किन्तु

 किसी  प्रतिवेदन  को  विशेषाधिकार  समिति  के  पास  वापस  भेजते  के  लिये  इत  नियमों  में  कोई

 उपबन्ध  नहीं  है  ।

 न् >
 विशेषाधिकार  समिति  के  इस  प्रतिवेदन  में  जिन  परिस्थितियों  का  उल्लेख  किया  गया

 वे  ऐसी  परिस्थितियां  हैं  जिनमें  के  सम्पादक  ने  2  1967  के  हिन्दुस्तान  के

 सम्पादकीय  में  कुछ  ऐसी  बातें  लिखी  हैं  जो  उसे  लिखनी  नहीं  चाहिए  थी  ।  इस  समिति  ने  इसी

 बात  की  जांचे  की  है  ।  वास्तव  में  सम्पादक  महो  रय  ने  इस  बात  की  कार्यवाही  तथा  इत  सभा

 के  आचरण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  आपत्तिजनक  बातें  प्रकाशित  की  हैं  ।  सम्पादक  ने  माननीय

 सदस्यों  के  आचरण  के  बारे  में  कुछ  टीका  टिप्पणियां  की  है  ।  प्रतिवेदन  में  समिति  ने  विचार

 व्यक्त  किया  है  कि  सम्पादक  को  इस  प्रकार  की  आपत्तिजनक  बातें  प्रकाशित  नहीं  करनी

 चाहिये  थी  ।  सम्पादक  ने  अपने  इस  कार्य  के  लिये  बिना  ad  क्षमा  मांग  ली  है  ६] [२ ह

 शिकार  समिति  इस  मामले  को  आगे  बढ़ाना  उचित  नहीं  समझती  है  ।

 श्री
 gto  ना  qual  पूर्व  )  :  ag  ठीक  है  कि  समाचार  पत्रों  को

 तन्त्र ता  मिलनी  चाहिये  किन्तु  यह  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  कि  समाचार  पत्रों  को  बड़े  बड़े

 पु  जी पतियों  के  हाथ  का  खिलौना  बनने  से  रोका  जाना  चाहिए  ।  मैं  श्री  मधु  लिमये  की  इस

 बात  का  समर्थन  करता  हूं  कि  इस  मामले  को  सभा  ने  विस्तार  जट पुर्वेक  सभी  पहलू  पर  विचार

 किये  जाने  के  लिए  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंपा  था  ।  किन्तु  समिति  इस  मामले  के  सभी

 पहलुओं  पर  विवार  नहीं  कर  पाई  है  ।  जब  भी  समा  किसी  मामले  को  विशेषाधिकार  समिति

 को  सौ  पती  है  तो  समिति  से  यह  अदा  की  जाती  है  कि  ag  मामले  के  सभी  पहलुओं  पर

 विचार  करे  डस  समिति  को  उन  सभी  व्यक्तियों  को  बुलाकर  जांच  करनी  चाहिए  थी  क्योंकि

 यह  मामला  केवल  समाचार  पत्र  के  सम्पादक  तक  ही  सीमित  नही ंहै
 ।  समिति  को  इस  बात  का

 पता  लगाना  चाहिए  वास्तव  में  ऐसे  मामलों  के  पीछे  कौन  सी  शक्तियां  ara  करती  हैं  ।  अतः

 मैं  amen  हूं  कि  यह  पूरा  उचित  है  कि  इस  विषय  की  विस्तार  पुर्वक  विवार  जांच  करने

 के  लिए  एक  और  अवसर  मिला  है  ।

 थ्री  कृष्ण  कुमार  चटर्जी  मेरा  एक  व्यवस्था  प्रदान  है  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्रत्येक  भाषण  के  ब।द  इस  प्रकार  व्यवस्था  का  प्रश्न

 नहीं उठा  सकते  |

 थ्रो  ao  fao  पाटिल  :  समाचार  पत्रों  से  सम्बन्ध  रखने  के  कारण  मैं

 श्री  मधु  लिमये  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूँ  ।
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 Motion  Re  :  Second  Report  of  Privil:ges  Committec
 ee - -- eee

 Stavana  9,  {839  (Saka)

 थी  ले-मेरी  विश्वनाथ  (  विशाखापत्तनम  :
 मरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  |  माननीय

 सदस्य  इस  सभा  में  केवल  इस  समा  के  सद्य  के  रूप  में  बोल  सकते  हैं  नदी  किसी  पक्ष  के
 प्रतिनिधि  के  रूप में  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  किसी  समाचारपत्र के  सम्पादक  हैं  और  उसी के

 सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  होंगा  ।

 थी  तैन्ने  विइ बना धम  :  उन्हें  यह  नहीं  कहना  चाहिए  ।

 गोमती  तारके इव री  सिन्हा  :  माननीय  सदस्य  समाचारपत्रों  की  स्वतन्त्रता  का  समर्थन
 कर  रहे  थे  ।

 थो  तैन्ने  विश्वनाथन  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 है  कि  वह  किसी  संस्था  के  प्रतिनिधि

 के
 रुप  में

 बोल
 रहे  हैं

 ।
 वह

 लोक
 सभा

 के
 सदस्य  के  रूप  में  जो  चाहे  कह  सकते हैं  ।  यही  मेरा

 व्यवस्था का  प्रदान  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  किसी  समाचार  पत्र  के  सम्पादक
 मी  हैं  ओर  इसी  सम्बन्ध  में  उन्होंने

 अपनी
 समस्या  का  उल्लेख  किया  है  ।

 थो
 भ  fao  पाटिल

 :  इस  सभा  के  सदस्य  के  रूप  में  ही  मैं  बोलने  के  लिये  उठा  हूं

 किन्तु  एक  समाचारपत्र  से  सम्बन्ध  रखने  के  कारण  में  समाचारपत्रों  की  स्वतन्त्रता  का  समर्थन

 कर रहा था  ।

 इस  मामले  पर  विशेषाधिकार  समिति  विचार  कर  चुकी  है  और  हिन्दुस्तान  के  सम्पादक

 ने  क्षमा  याचना  कर  चुके  हैं  तथा  समिति  ने  उन्हें  क्षमा कर  दिया  है  ।  इस  मामले  at

 भोर  आगे  बढ़ाना  उचित  नहीं  है  ।  यदि  इस  मामले  को  पुरविक़ार  के  लिये  फिर  विशेषाधिकार

 समिति  के  पास  भेजते  हैं  तो  यह  भी  समाचारपत्रों  की  स्वतन्त्रता  का  उल्लंघन  ही  होगा  ।  इस

 प्रस्ताव  के  प्रस्तावक भी  इसके  विरुद्ध  जब  सम्पादक  महोदय  क्षमायाचना  कर चुके  तों

 मामला  यहीं  समाप्त  हो  है  ।  यहीं  वास्तव  में  हम  समाचारपत्रों  की  स्वतन्त्रता  दर

 करते  हैं  तो  सम्पादक  के  लिये  ag  कहना  अपमान  की  बात  है  कि  वह  समाचारपत्रों  के

 की  इच्छानुसार  करता  अथवा  उनके  नियन्त्रण  में  रहता  है
 ।  अतः  मैं  समानता

 हूं  कि  यदि  ऐसे  मामलों  को  प्रस  परिषद  को  सौंपा  जाये  तो  अच्छा  होगा  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur)  :  Press  has  a  very  important  role  in  the  demo-

 cracy.  A  clean  and  independent  press  is  necessary  for  smooth  functioning  and  for  the

 development  of  democracy.  There  cannot  be  two  opinions  that  the  control  of  press  by

 certain  capitalists  and  vested  interests  and  its  misuse  for  their  own  purpose  must  be

 curbed.  But  at  the  same  time,  we  should  also  not  start  doing  something  amounting  to

 victimisation  of  the  press  because  that  will  equally  be  harmful  for  the  freedom  of  the

 press  and  the  functioning  of  (he  democracy.

 The  editor  has  already  tendered  his  apology  in  this  matter.  Therefore,  I  think
 that

 this  matter  should  not  be  proceeded  farther.  The  mover  may  reconsider  this  matter  once

 again.
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 विशेषाधिकार  समिति  के  दुसरे  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव 31
 1967  <<

 भी  oto  ना०  मुल्ला  :  श्री  मधु  लिमये  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  अच्छी  तरह

 नहीं  सभा  गया  है  ।  ऐसा  लगता  है  कि  प्रस्तावक  ने  आवश्यकता  से  अधिक  नियमों  का  अध्ययन

 किया  है  ।  हमारे  सामने  जो  प्रइन  मैं  cama हूँ  कि  उनका  सार  यह  है  कि  क्या  हमें  सम्पादक

 महोदय  को  क्षमा  कर  देना  चाहिये  और  इस  पर  आगे  कार्यवाही  समाप्त  कर  देनी  चाहिये

 अथवा  नहीं  ।  यदि  यह  सभा  समिति  है  कि  उन्हें  क्षमा  किया  जा  सकता  है  और  इस  मामले

 पर  कार्यवाही  समाप्त  की  जा  सकती  है  तो  हमें  और  अब  किसी  कौर  seq  को  नहीं  उठाना

 चाहिये  ।  अपमान  के  मामलों  में  न्यायालय  भी  क्षमा  दे  देने  के  बाद  कोई  कार्यवाही  नहीं  करते

 हमें  ऐसी  कोई  परम्परा  स्थापित  नहीं  करनी  चाहिये  जो  न्यायालयों  द्वारा  नहीं  अपनाई

 जाती  है  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  एक  बार  इस  मामले  में  सम्पादक  को  प्रदान  करने  के  बाद

 अब  आगे  जांच  कराने  से  किसी  प्रकार  का  ल.भ  नहीं  होगा  ।  प्रस्तावक  महोदय  से

 अनुरोध  है  कि  ag  अपने  प्रस्ताव  पर  पुर्नविचार  करे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूँ  कि  जब  इस  मामले  पर  विशेषाधिकार  समिति  विचार

 कर  चुकी  है  तो  इस  मामले  पर  फिर  विचार  करना  उचित  प्रतीत  नहीं  होता  है  ।  यदि  प्रस्तावक

 महोदय  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो  कह  सकते  हैं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyrc)  Sir,  before  your  ruling  I  will  t  ke  only  few

 minutes.  Ona  point  of  order.  Sr.

 —  ay
 भ्रान्ति  तारकेववरी  सिन्हा  :  उपाध्यक्ष  इस  मामले  में  विनिराँय  दिया  जा

 चुका है  ।

 श्री  go  go  कापड़िया  :  atk  विनियोग  के  बौद  भी  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा

 सकता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  बोलने  के  लिये  दो  16:  नट  का  समय  मांगा  है  ।

 तै
 उन्होंने  मेरा  विनिर्णय  मान  लिया  ह  मै  उनकी  वात  सुनने  के  लिये  तैयार  हूँ  ।  वद  कुछ

 स्पष्टीकरण  देना  चाहते  हैं  ।

 शांति  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या
 आपके

 विनिरांय  के  बाद  भी  माननीय  सदस्य  को  उत्तर

 देने  का  अधिकर  है  1

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 माननीय  सद

 प
 की  मेरा  विनिशॉेप्र  मान्य  है  वहू  केवल  कुछ

 स्पष्ट  करण  देना  चाहते  है  ।  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  की  अनुमति  दी  गई  थी  ।  किन्तु  इसका

 तात्पयं  यह  नहीं  है  कि  यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 Shri  Madhu  Lima‘e  :  Some  points  are  still  be  clarified.  My  substitute  motion

 is  in  order  and  have  a  right  to  speak  on  ‘to-day  the  freedom  of  press  is  being  curbed

 by  the  Government,  by  big  money  interests  and  by  foreign  elements  for  their  own  interests,

 My  intention  behind  the  request  for  referring  this  question  back  to  the  Privileges
 Committee  is  to  look  into  those  circumstances  and  not  to  reopen  the  case  against  the
 Editor  whose  apology  has  already  been  «ccepted.

 1  accept  your  ruling  and  withdraw  my  substitute  motion.
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 भी  tie  ढो०  भंडारी  :  मेरा एक  a

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सभी  बातों  पर  विचार  किया  जा  चुका  है
 ।  सभा के  सामने  अब

 कोई  मामला  नहीं  है  ।  मैं  अपना  विनिर्णय  दे

 हैं  ।  माननीय  सदस्य  बेठ  जायें  |
 चुका हूं  ।  अब  व्यवस्था का  कोई  प्रश्न  नहीं

 मैं  प्रस्ताव
 को

 सभा  में  मतदान  के  लिये  रखता  हूँ  ।  प्रश्न  यह  है  :

 विशेषाधिकार  समिति  के  दूसरे  प्रतिवेदन  19  1967  को

 समा  में  उपस्थापित  किया  गया  विचार  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  प्राकृत  डा  ।

 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  मैं  दूसरा  प्रस्ताव  सभा
 में  मतदान  लिये  रखता  हूं  ।  प्रशन

 यह है

 यह  सभा  विशेषाधिकार  समिति  के  दूसरे  प्रतिवेदन  जो  19

 1967  को  सभा  में  पेशा  किया  गया  सहमत  है  हड

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted,

 ठेका  श्रमिक  तथा  विधेयक

 CONTRACT  LABOUR  (REGULATION  AND  ABOLITION)  BILL

 धम  तथा  पुनर्वास मंत्री
 :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  कतिपय  संस्थानों  में

 ठेका  श्रमिकों  के  नियोजन  का  विनियमन  करने  और  कुछ  परिस्थितियों  में  इसे  समाप्त  करने

 तथा  तत्संसक्त  विषयों
 उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक
 को  पुर:स्थापित करने  की  अनुमति

 दी  जाय े।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 कतिपय  संस्थानों  में  ठेका  श्रमिकों  के  नियोजन  का  विनियमन  करने  और  कुछ

 परिस्थितियों  में  इसे  समाप्त  करने  तथा  तस् संसक्त  विषयों
 का

 उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये
 |

 स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 eft  हाथों
 :  श्रीमान  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ

 |
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 चाय  विधेयक

 TEA  (AMENI  NT)  BILL

 यारशिज्य  मंत्री  दिनेश  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 चाय  अधिनियम  1953  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  द

 शी  स्वतंत्र  सिह  कोठारी  :  नियम  69  और  70  के  अधीन  मेरा  एक  व्यवस्था

 का  प्रश्न  है  ।  यह  विधेयक  कुछ  बातों  में  अपूर्ण  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  पर  विचार  के  लिये  प्रस्ताव  करते  समय  मंत्री  महोदय  को

 अपना  भाषण  करने  दीजिये  ।  बाद  में  अपना  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाइये  ।

 श्री  स्वतंत्र  सिह  कोठारी  :  नियम  69  के  अधीन  व्यय  से  सम्बन्धित  किसी  भी  विधेयक

 के  साध  एक  facts  ज्ञापन  होना  चाहिए  जिसमें  व्यय  से  सम्बन्धित  खण्डों  की  ओर  विशेष  रूप

 से  ध्यान  दिलाया  गया  हो  और  आतंक  और  श्रनावतंक  व्यय  के  प्राक्कलन  दिये  गये  हों  ।  इस

 विधेयक  के  साथ  कोई  वित्तीय  ज्ञापन  समान  नहीं  है  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  राजस्व  की

 वसूली  पर  कितना  व्यय  होगा  और  उससे  कितना  धन  प्राप्त  होगा  ।  ज्ञापन  न  होने  के  कारण

 यह  विधेयक  अधूरा  है  और  इसलिये  इस  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 थ्री  दिनेश  सिंह :  ये  प्रशन  लोक  सभा  सचिवालय  ने  उठाये  थे  और  हमने  उन्हें  इस

 सम्बन्ध  में  सुचित  कर  दिया  था  ।  हमने  उन्हें  बताया  कि  अधिनियमन  के  पश्चात  विधेयक

 की  क्रियान्विति  पर  भारत  की  संचित  निधि  से  कोई  व्यय  नहीं  fear  जायेगा  ।  जब  भी  जितने

 घन  की  आवश्यकता  होगी  चाय  बोर्ड  वह  घन  कर  के  रूप  में  वसूल  कर  लेगा  और  संचित  निधि

 से  कोई  व्यय  नहीं  करना  पड़ेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वक्तव्य  से  स्पष्ट  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  कोई  व्यय  नहीं  करेगी  ।

 यह  न्यय  चाय  ate  करेगा  ।  इसलिये  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 alt  स्वतंत्र  सिह  कोठारी  :  राजस्व  से  कितना  धन  प्राप्त  होगा  तथा  उत्पादन  शुल्क  से

 कितना  धन  प्राप्त  होगा  ?  जब  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  दी  जाती  है  तब  तक  सभा  इस

 विधेयक  पर  कसे  विचार  कर  सकती  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  स्वतंत्र  fag  कोठारी  की  आपत्ति  ae  इसीलिये  मैंने  उन्हें

 अनुमति  दी  है  ।  स्पष्टीकरण  के  बाद  उनकी  आपत्ति  दुर  हो  गई  ।  इसलिये  अब  कोई  व्यवस्था

 का  प्रदान  नहीं  रह  गया  था  |

 श्री  तैन्ने  विश्वनाथन  :  इस  व्यवस्था  के  sat  के  विपक्ष  में  एक  दम

 विनियोग  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।  उपकर  आदि  से  प्राप्त  राशि  भी  संचित  निधि  में  जमा

 होती  है  और  यह  उसी  का  ही  एक  अंश  इसलिये  विधेयक  के  साथ  वित्तीय  ज्ञापन  होना
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 बावद यक  है  ।  इम  विधेयक  की  कियान्विति  के  लिये  संचित  निधि  से  ही  धन  निकालना  पड़ेगा  ।
 माननीय  मदद  द्वारा  उठाई  गई  आपत्ति  बंघ  है  |  विधेयक  पर  सभा  द्वारा  विचार  किये  जाने  से

 पहले  मंत्री  महोदय  द्वारा  सभा  को  पूरी  जानकारी  दी  जानी  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ;  उन्होंने  यह  कहा  है  11  is  therefore  certified  that  the  implement
 alion  of  the  Bill  after  enactment  will  not  involve  any  expenditure,  from  the  consolidated
 Fund  ण्  Indiaਂ  आप  इस  मामले  को  उठा  सकते  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  जब  सरकार  एक

 पूजन  स्पष्ट  बबनतध्य  देवी
 तो  फिर मैं  इस  बात  को  जोकि  उठाई  गई  है  कैसे  ठीक

 मान  लू  ।

 att  लेस् ने टि  विशव ना धम  :  आपत्ति  इसलिए  उठाई  गई  है  कि  कर  भी  संचित  निधि  का

 हो  एक  अंदा  है  जिस  कारण  वित्तीय  ज्ञापन  आवश्यक है  ।  मंत्री  महोदय  को  खर्चें  करने
 के

 लिये  घन  तो  संचित  निधि  से  ही  निकालना  पड़ेगा  ।

 Shei  5.  Joshi  Sir,  I  support  Shri  Tenneti  Vishwanatham.  The  statement  of  the
 hon,  Muoister  that  the  implementation  of  the  Bill  after  enactment  will  not  involve  any
 expenditure  from  the  consolidated  Fund  of  India,  is  not  convincing  This  is  inconsistent
 with  the  spirit  of  the  Rules.  In  this  connection  would  like  to  invite  your  attention  to
 Rule  69  which  says  that  a  Bill  involving  expenditure  shall  be  accompanied  by  a  Fina-
 ncial  Memorandum  which  will  invite  particulac  attention  to  the  clauses  involviog  expendi-
 ture  and  the  second  portinn  of  it  says  that  such  clauses  shall  be  printed  in  bold  type.  J,
 the:eiore,  suggest  that  the  Bij]  should  be  postponed  and  it  should  be  taken  up  with  a  Fin-
 ancial  Memorandum.

 wil  स०  मो०  बनर्जी  :  इस  सम्बन्ध  में  नियम  69  aga  स्पष्ट  है  और  यदि  यह  एक

 घन  विध्यक  तो  उस  पर  वित्तीय  ज्ञापन  संलग्न  करना  नितान्त  आवश्यक  है
 ।  इससे

 पहले  मी  ऐसा  अवसर  भा  चुका  है  जब  कि  भू तपु वं  सकता  सदस्य  भी  हरि विष्णु  कामत  ने

 ऐसी ही  एक  विधेयक  के  मामले  में  यह  seq  उठाया था  और  सभा ने  एकमत  होकर

 इस  प्रशन  के  पक्ष  में  राय  दी  थी  और  यह  विनिशुंय  fear  गया  कि  ऐसा  विधेयकों  के

 साथ  वित्तीय  ज्ञापन  होना  जरुरी  इसलिए  इस  विधेयक  पर  विचार  आज  स्थगित

 किया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य ने  जिस  पिछले  मामले  उल्लेख  किया  है

 वह  मुक्के याद  है  ।  उस  मामले  में  मन्त्री  महोदय  ने  यह
 बात  नहीं  मानी  थी  विधेयक  की

 क्रियान्विति  पर  कोई  घन  ad  नहीं  होगा  इसलिये  उस  विषयक
 पर  बाद

 में  वित्तीय

 ज्ञापन  संलग्न  किया  गया  था  ।  जहां तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  मन्त्री  महोदय
 ने

 पत्र  संलग्न  किया  है  ।

 श्री  इकजोत  गुप्त  :  wea  महोदय  ने  जो  वक्तव्य  दिया
 है

 ag  विधेयक  के

 उद  क्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  कही  गई  बातों  से  सबंधी  प्रतिक  न  है  ।  इसमें  स्पष्टतः  कहा  गया

 है  कि  कर  भारत  का  संचित  निधि  में  जमा  किया  जायेगा  और  आवश्यकता  पड़ने  पर  उसमें  से

 विपरीत  किया  और  इस  कर  की  वसूली  उसी  प्रकार  की  जायेगी  जिस  प्रकार
 घन

 बाय  पर  उत्पादन  शुल्क
 की

 वसूली  की
 जाती

 है
 ।

 इसका  मतलब  यह
 है  कि  कर  की  वसूली
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 में  कुछ  खच  जरुरी  होगा ।  विवेक  में  कर  की  दर  बढ़ाने  कौ  व्यवस्था  चू  कि  इसे

 संचित  निधि  में  जमा  कराना  होगा  जहां  से  उसका  वितरण  होगा  ।  इसलिये  यह  बात

 कार  नहीं  की  जा  सकती  कि  इसका  संचित  निधि  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  अतः  इस

 मामले  पर  सावधानी  पूर्वक  विचार  किया  जाता  चाहिए  ।

 श्री  garage  (  कोरबा  )  यद्यपि  मस्ती  महोदय  का  कहना  यह  है
 कि  इस  पर

 संचित  निधि  से  कोई  aa  नहीं  होगा  तथापि  fara  भी  विधान  पर  जिसे  इस  सभा  में  प्रस्तुत

 किया  जाता  बचें  अवश्य  होता  है  और  यह  खच  था  तो  किसी  ऐसी  निधि  से  किया

 जायेगा  जिसकी  इस  प्रयोजनार्थ  विरोध  रूप  से  व्यवस्था  की  गई  हो  अन्यथा  ag  सचित  निधि

 से  किया  इस  मामले  यह  कर  भारत  की  संचित  निधि  में  जमा  जायेगा

 और
 इसकी  वसूली  उसी  भांति  की  जायेगी  जिस  तरह  चाय  पर  उत्पादन  शुल्क  की  जती  है  ।

 इसलिए  को  वम्र  करते  वाले  अधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  पर  भी  कुछ न  कुद

 खर्चे  इस व: क  जरुर  आयेगा  जिसे  संचित  निधि  से  देना  पड़ेगा  ।  किसी  भी  कर  की  वसूली

 बिना  खर्चे  fart  ने ४  &  हो  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  एक  वित्तीय  ज्ञापन  की  आवश्यकता

 है  जिसमें  यह  4.0 |  गाया
 गया  हो  कि  कितने  धन

 की  वसूली  होगी  और  इस  बसूली  आदि
 पर  कितना  खर्च  आयेगा  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  Sir,  the  argument  that  Government  is  only  making  provision
 for  collection,  is  not  cogent  and  convincing,  The  question  is  whether  the  cess  proposed
 to  be  collected  is  a  tax  or  not.  If  it  15  tax,  itis  covered  by  the  provisions  of  the  cons-
 olidated  Fund  of  Iodia-and  it  will  definitely  mean  separate  sets  of  accounts.  I,  therefore,
 support  the  issue  raised  by  Shri  5.  Kothari  and  request  you  to  postpone  the  consider.
 ation  of  the  Bill  and  ask  the  hon.  Minister  to  come  with  a  Financial  Memorandum,

 श्री  रणधीर  fag  (  रोहतक  )  मुख्य  प्रत  as  as  गया है  कि  यह

 सेस  है  अथवा  विधेयक  में  सेसਂ  शब्द  का  प्रयोग  किया  गया है  ।  मन्त्री  महोदय

 ने  स्पष्ट  तौर  पर  यह  बताया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  संचित  निधि  से  एक  पैसा  भी  खर्च

 नहीं  किया  जायेगा  ।  इसे  भारत  कीं  संचित  निधि  में  जमा  किया  जायेगा  और  जमा  राशि  से

 अधिक  धन  नहीं  निकाला  जायेगा  ।  इसलिये  उठायी  गई  आपत्ति  को  स्वीकार  नहीं  किया

 जाना  चाहिए  ।

 श्री  रा०  बधाई  :  नियम  69  के  उप  नियम  (2)  में  (expenditurey  gaz  का

 ag  संचित  निधि  से  धन  बचे  करने  का  है  ।  इसलिये  वित्तीय  ज्ञापन  के  सम्बन्ध  में  उठायी

 गई  आपत्ति वेध  है  ।

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta:  Sir,  1  would  like  to  invite  your  attention  to  Article  366

 which  says  includes  the  imposition  of  any  tax  or  The  Bill  itself  makes
 it  clear  that  the  cess  provided  for  inthe  Bill  isa  tax  and  that  it  is  a  money  Bill.  It

 Says  :

 shall  be  levied  and  collected  as  acess  for  the  purpose  of  this  Act  a  duty  of
 excise  on  all  tea  produced  in  India  at  whe  rate  of  four  paise  per  81101 11016 .**
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 क  नन  धि a ey

 reed  out  of  India  but  on  ali  ८.1

 Secondly,  the  Bill  secks  to  provide  for  the  lev  y  of  the  cess  not  merely  on  tea  expo-
 produced  in  India  and  for  its  collection  alongw.th  and

 im  the  same  manner  as  the  excise  duly  on  tea.  That  meansa  som:  expenditure  is  necess-
 ary  to  be  involved  in  the  collect-on.  The  Bil]  seeks  to  increase  the  rate  of  cess,  that  means
 More  money  is  to  be  collected  and  thit  will  require  separate  set  of  accounts,  correspond-
 ence  etc.  involving  an  additional  In  these  circumstances,  the  Bili  is  a  money Bill  and  it  requires  a  Finanzial  Menoran!un  to  be  attached  to  it,and  th  objection  raised
 1s  Valid  aed  should  not  be  ruled  out.

 थी  :  वास्तव  में  विषयक  से  यह  बात  स्वतः  स्पष्ट  हो  जाती  कि  यह

 एक  उत्पादन  शुल्क  है  जेसा  कि  विधेयक  में  कट्टा  गया  है  ।

 exist  on  all  tea  produced.....

 There  shall  be  levied  and  collected  as  a  cess  for  the  purposes  of  this  Acta  duty  of

 wa  हम  उत्पादित  चाय  पर  एक  उत्पादन  शुल्क  लगा  रहे  तो  संचित  निधि  का

 एक  अश  है  ओर  बाद  में वह  राशि  चाहे  समूची  चाय  als  को  हस्तान्तरित  की

 are
 अथवा

 अ  वह  बत  सारहीन  है  इसलिये  इस  शुल्क  अथवा  विषयक

 का  संचित  निधि  से  सम्बन्ध  अवय  है  ओर  मन्त्री  महोदय  को  वित्तीय  ज्ञापन  प्रस्तुत  कना

 नितान्त  भावध्यक  है  ।

 थी  go  कापड़िया (  पाली  )  :  इस  शुल्क को  चाहे  उत्पादन  शुल्क  के  साथ  साथ

 किया
 जाये  और

 इस  कार्य  के  लिये  चाहे  अतिरिक्त  कर्मचारियों की  नियुक्ति  न

 करनी  फिर  भी  उसके  लिए  अलग  हिसाब  किताब  रखने  की  आवश्यकता  पढ़ेगी  और

 अतिरिक्त  खच  जरुर  होगा  ।  इसलिये  यह  एक  धन  विषयक  है  तथा  वित्तीय  विज्ञापन

 चाय  है

 ।

 द

 1  fafa  मंत्रो  गोविन्द  मेनन  )  :  मैं  इस  बात  से  पुर्णतः  सहमत  हूँ  कि  इस

 ae  की  क्रियान्विति  के  फलस्वरूप  जो  कुछ  मी  वसूली  होगी  वह  संचित  निधि  में  जमा

 होगी  ।  किन्तु  इस  विधेयक  के  कारण  संचित  निधि  से  चाय  as  को  घन  के  हस्तान्तरण

 पर  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ता  ।  यह  केवल  एक  वसूली  है  जो  संचित  निधि  में  जमा  हों  जायेगी
 ।

 इस  प्रकार  का  मामला  नियम  69  के  अंतगर्त  नहीं  आता  |

 हमें  विधेयक पर  विचार  करना है  और  इस  बात की  जांच  करनी है  कि
 उस

 के
 किसी

 ee  में  खर्च  का  कोई  उल्लेख  तो  नहीं  यदि  किसी  भी  खण्ड में  ऐसा  कोई
 उल्लेख  नहीं

 तो  फिर  वित्तीय  ज्ञापन
 की

 कोई  आवश्यकता नहीं  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  सम्बन्ध  में  हम
 काफी

 विचार-विमश
 कर

 चुके  हैं
 ।  ऐसा

 प्रतीत

 होता  है  कि
 सरकार

 को  पहले  से  हो
 ऐसी  आशा  थी  कि  सदस्यगण इस

 सबन्ध में  आपत्ति

 उठायेंगे  और  इसलिये  उसने  इस  मामले  पर  पहले ही  काफी  सोच-विचार
 कर

 लिया
 था

 सम्बन्ध  है  विधि  मन्त्री  ने  बताया है  कि  यह
 मामला

 यहां तक  नियम  69
 के  लागू  होने

 का

 इस  नियम  के  अन्तर्गत
 नहीं  आता

 ।
 इस

 मामले  पर  सम्बन्धित  विभागों  ने  पहले  ही  अच्छी

 तरह  सोच-विचार  कर
 लिया

 था  मुझे  इस
 बात

 का
 यकीन  हो  गया  है

 ।
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 इस  प्रीत  पर  कि  क्या  विधेयक  के  अधिनियम  के  पश्चात्  उसकी  पता  के  लिये

 भारत  की  संचित  निधि  से  खर्चें  करने  की  आवश्यकता  पड़े  well  महोदया  ने  कहा  है

 कि  उन्होंने  इस  पहन  पर  faa  मस्त रा नय  के  साथ  विचार-विमर्श  किया  था  और  यह
 निष्कर्ष  निकाला  गया  है  कि  इस  विधेयक  की  क्रियान्विति  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि

 से  ख़र्च  करने  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।
 इस  मामले  पर  GR  आगे  कुछ  कहने  की

 यकता  नहीं  ।  उठायी  गई  आपत्ति  तथा  अन्य  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करते  हुए  मैं  वाणिज्य

 मन्त्री  की  दिनेश  सिंह  को  प्रस्ताव  पेश  करने  की  अनुमति  देता  हूँ  ।

 शी  दिनेश  सिंह  :  चाय  1953  के  अन्तगंत  चाय  बो  की  स्थापना  की  गई  ै
 और  भारत  से  बाहर  भेजी  जाने  वाली  चाय  पर  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  लगाये  जाने  वाले

 उपकर  से  जो  आय  होती  वह  भारतीय  चाय  ats  को  मिलती  है  ।  निर्यात  कर  की  वर्तमान

 दर  4.4  पेसा  प्रति  किलोग्राम  है  और  निर्यात  कर  से  90  लाख  रुपये  की  आमदनी  होती
 जब  कि  हाल  के  वर्षों  में  उपफर  की  जो  वसूली  हुई  है  उसमें  से  चाय  बोर्ड  को  2  करों

 50  लाख  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  जब  तक  संचित  निधि  में  चाप  पर  लगाये  गये  उपकर  से  प्रापत

 राशि  पर्याप्त  मात्रा  में  जमा  तबर  तक  वर्तमान  राष्ट्र  साधन  को  बढ़ाये  बिना  इसका

 प्रबन्ध  किया  जा  सकता  था  ।  किन्तु  अब  जब  कि  इस  राशि  में  काफी  कमी  हो  गई  वर्तमान
 निर्यात  उपकर  आमदनी से  चाय  बोर्ड  को  धन  देना  awa  नहीं  होगा  इसके  अलावा  चाय

 बोर्ड  के  क्रियाकलापों  में  अब  काफी  वृद्धि  हो  गई  है  और  यदि  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  की

 अवधि  के  लिये  उत्पादन  के  निर्धारित  लक्ष्यों  की  पूति  करनी  '  तो  इस  बोड़  के  विकास  तथा

 उन्नति  के  लिये  और  अधिक  धनराशि  की  व्यवस्था  करना  आवश्यक  होगा  ।

 इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  कुछ  समय  पुर्व  हमने  एक  चाय  वित्त  समिति

 बनाई  उक्त  समिति  स्थिति  की  पूरी  तरह  जांच  करने  पश्चात्  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है
 कि  भविष्य

 में
 चाय  बोर्डे  की  क्रियाकलापों  की  वित्तीय  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिये

 हमें  राजस्व  में  वृद्धि  करनी  समिति  ने  ऐसा  महसूस  किया
 है  कि  निर्यात  पर  इस

 समय  जो  उपकर  लगाया  जाता  है  उसे  देश  में  उत्पादित  सभी  चाय  पर  लगाया  जाना  चाहिए
 कौर  इसे  सीमा  शुल्क  के  रूप  में  नहीं  अपितु  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  aga  किया  जाना

 चाहिए  |

 श्री  चपला कान्त  भट्टाचार्य  पोठासीन  हुए

 ।  Shri  C.  K.  Bb  ८0258  12.  the  Chatr

 तदनुसार  इस  विधेयक  का  उद  द्य  नये  आधार  पर  भारत  में  उत्पादित  सभी  किस्म  की

 चाय  पर  एक  उपकर  अर्थात्  उत्पादन  शुल्क  लगाना  है  ।  इसमें  4  पैसे  प्रति  किलोग्राम

 की  दर  निर्धारित  की  गई  है  जिसकी  सिफारिश  चाय  वित्त  समिति  ने  की  है  और  इसके  साथ

 साथ  इसमें  सरकार  को  आवश्यकता  पड़ने पर  राजपत्र  में  अधिसूचना  जारी  करके  इस

 दर  को  8.8  पैसे  प्रति  किलोग्राम  तक  बढ़ाने  की  शक्ति  देने  को  मांग  की  गई  आशा

 है  सभा  इस  विधेयक  का  अनुमोदन  करेगी

 मैं  विधेयक  विचारार्थ  प्रस्तुत  करता हूँ  ।
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 प्रस्तुत  हुआ  ।

 क लि ।  चाय  अधीन  1953
 ने  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 श्री  कोठारी  । सभापति  महोदय

 श्री  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी  -  चाय  बोई  ने  जितना  aa  किया  है

 उग  ो अनुरूप  देश  को  इस  की  गतिविधियों  से  लाभ  नहीं  हुआ है
 ।  चाय  बों  विदेशी  बाजारों

 में

 क
 भारतीय  चाय  के  प्रति  रूचि  पैदा  करने  में  विफल  रहा  है  ।  चाय  बोर्ड  यह  प्रचार  करता

 है  कि  भारतीय  चाय  अच्छी  है  ।  फिर  इसके  उपरान्त  श्री  लंका  ने  यह  प्रचार  करना  आराम

 कर  दिया  कि  श्री  लंका  को  चाय  अच्छी है  इस प्रकार चाय  बोर्ड  द्वारा  किये  गये  प्रचार  FT

 लाभ  श्रीलंका  ने  उठा  लिया है  मेरा  निवेदन  है  कि  भारतीय  चाय  को  लोक  प्रिय

 बनान ेके  लिये  एक  राष्ट्रीय  अभियान  आराम  किया  चाहिये  ।  हमारे  अभियान  का

 विदेशों  में  भारतीय  चाय  की  सर्वोच्चता  करना  होना  चाहिये  ॥

 भारतीय  चाय  बोर्ड  को  विदेशी  बाजारों  में  अपना  स्थान  बनाना  है  और  निर्यात  को  बढ़ाना  है

 तो  परमावइ्यक  एक  राष्ट्रीय  अभियान  आरम्भ  किया  जाये  ।

 झ्रांकड़ों  से  यह  ज्ञात  है  कि  aq  1965  में  ब्रिटेन  को  चाय  निर्यात  की  भारत

 को  उसका  मूल्य  2.56  रुपये  प्रति  पौंड  के  हिसाब से  प्राप्त  जबकि उसे  ब्रिटेन  के  फुटकर

 बाजार  में  7,30  रुपये  प्रति  पौंड से  42  रुपये  प्रति  पौंड  तक  बेचा  गया  ।  इस  से  यह  सिद्ध

 होता  हैं  कि  चाय  के  निर्यात  से  इस  देश  की  विदेशी  मुद्रा  को  जितनी  आय  होनी  वह

 नहीं  हो  रही  और  लाभ  का  एक  बड़ा  हिस्सा  ब्रिटेन  अथ  ग  अमरीका  के  निर्यातकर्ता  खा

 आते  है  ।  अमरीकी के  बाजारों में  वष॑  1965  में  जो  भारती प्र  चाय  बेची  गई  उस  के  मूल्य  के

 रूप  में  भारतीय  निर्यातकों  को  केवल  3.77  रुपये  प्रति  पौंड  के  हिसाब  से  धन  प्राप्त  हुआ  थ

 wa  कि  उस  फुटकर  मूल्य  18.78  रुपये  प्रति  पौंड  था  ।  इन  आंकड़ों  से  पता  तलता  हैं
 कि

 चाय  के  निर्यात  में  हमें  कितनी  हानि  उठानी  पड़  रही है  ।  अतः  चाय  बोझ  को  चाय  के

 सम्मिश्रण  और  froma  की  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  चाय  अलग  अलग  डिब्बों  में  बन्द

 की  जानी  जिस  पर  भारतीय  लेबल  लगे  और  इन  डिब्बों  को  ब्रिटेन  अमरीका

 तथा  अन्य  विदेशी  बाजारों  में  सीघे  पंसारी  की  दुकानों  पर  पहुंचाने  की  कोशिश  की  जानी

 चाहिये  ।  इस  seat  के  लिए  चाय  बों  को  एक  चाय  बिक्री  निगम  की  स्थापना  करनी  च  fea

 इस  निगम  को  न  केवल  area  में  अपितु  अन्य  देशों  में  मी  चाय  सम्मिश्रण  के  कारखाने  स्थापित

 करने  चाहिये  ।  जहां  तक  सभा  हो  भारतीय  डिब्बे  सीधे  उपभोक्ता  के  पास  पहुंचने  ताकि

 हमारे  देश  को  अधिक  से  अधिक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हो  सके  ।

 चाय  उद्योग का  विकास  करने के  लिये  उचित
 कार्यवाही  नहीं  की

 गई
 है

 ।
 चाय  के

 . पौधों  को
 पुनः

 लगाने  तथा  नये  ata  लगाने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिये
 ।
 इसके

 जनाये  चाय  वित्त  गारंटी  निगम  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  परन्तु  चाय  बोले
 ने ने  कहा  कि

 वह
 इस

 काम  की  देखभाल  करेगा  ।  परन्तु  चाय
 als

 ने  इस  समस्या
 की  र  बिल्कुल

 2178.0

 थ  क



 31  1967  चाय  विधेयक
 ee  Se  Ce  आ  ST

 ध्यान  नहीं  दिया  जिसके  परिणाम  स्वरूप  भारतीय  चाय  की  किस्म  दिन  प्रति  दिन  गिर  रही

 है  आगामी  तीन  वर्षों  में  उचित  उपाय  नहीं  तो  भारतीय  चाय  की  मांग  बिल्कुल
 खत्म  हो  जायेगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  कि  gee  को  पैसे

 प्रति  किलोग्राम  से  बढ़ा  कर  88  पैसे  प्रति  किलोग्राम  करने  वाली  प्रत्येक  अधिसूचना  को  इस

 सभा  के  सामने  रखा  जायेगा  मेरा  सुभाव  है  कि  प्रत्येक  अधिसूचना  सभा  के  सामने  रखी  जानी

 चाहिये  तथा  इस  सभा  की  स्वीकृति  ली  जानी  चाहिये  तथा  इस  के  उपरान्त  इसे  लागु  कियां

 जाना  चाहिये  ।  चाय  बोर्ड  की  सफलता  इस  बात  पर  निसार  है  कि  वह  चाय  के  निर्यात  में

 कितनी  वृद्धि  करता  है  ।  भारतीय  चाय  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  अभियान

 आरम्भ  किया  जाना  चाहिये  ।  बिचौलिये  के  मुनाफे  के  कारण  हमें  विदेशी  मुद्रा  को  काफी  हनी

 हो  रही  इसे  तुरन्त  खत्म  किया  जाना  चाहिये  ।

 थी  नरेन्द्र  fag  महिला  यह  विधेयक  चाय  ale  की  गतिविधियों  के  लिये

 घन  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  प्रस्तुत  किया  गया  हैं  ।  भारत  में  तथा  अन्य  देशों  में  चाय  बाइ

 की  गतिविधियों  में  वृद्धि  हो  गई  चाय  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  हमें  चाय  als  कार्य

 संचालन  में  सुधार  करना  है  ।  श्री  शांति  लाल  शाह  ने  भी  इस  बत  पर  जोर  दिया  था  कि  चाय

 बोर्ड  के  काय  संचालन  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये  ।  चू  कि  चाय  बोझ  की  वित्तीय  आवश्यकतायें

 बढ़ती  जा  रही  हैं  इस  लिए  हमें  इस  के  लिये  अधिक  धन  व्यवस्था  करनी  है  ।  वित्त  शीर्षक

 पर  बोलते  समय  उप  प्रधान  मन्त्री  तथा  वित्त  मन्त्री  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  चाय  की  खपत  को

 कम  किया  जाना  अन्यथा  चाय  का  निर्यात  कम  हो  जायेगा  और  निर्यात  के  लिये  चाय

 नहीं  बचेगी  ।  भरत  प्रति  ag  लंग मग  115  करोड़  रुपये  की  चाय  का  निर्यात  करता है  और

 चाय  का  निर्यात  करने  वाले  देशों  में  हमारा  दूसरा  स्थान  है  ।  चाय  का  निर्यात  करने  वाले  देशों

 में  प्रथम  स्थान  श्री  लका  का  है  ।  बह  हमारा  पड़ोसी  देश  हम  उस  के  साथ  वह  प्रतिस्पर्धा  नहीं

 करना  चाहते  परन्तु  हमें  भी  उस  की  भांति  अपनी  प्रचार  व्यवस्था  को  बढ़ाना  चाहिय े1
 चाय  उद्योग  से  देश  में  दस  लाख  श्रमिकों  को  रोज  गार  मिला  हुआ  हैं  ।

 वर्ष  1951  में  हमारे  देश  में  चाय  का  उत्पादन  28.5  करोड़  किलोग्राम  था  और  वर्ष

 1966  में  यह  उत्पादन  बढ़कर  ,37.5  करोड़  किलोग्राम  हो  गया  परन्तु  यह  अजीब

 वात है  कि  उत्पादन  न  बढ़ते  के  बाद  भी  हमारा  निर्यात  feat  रहा  है  और  बड़े

 नहीं  सका  निर्यात  न  का  कारण  यह  है
 कि  चाप  की  हमारी  आंतरिक  ख़पत

 बढ़  गई  है  ।  वर्ष  19  96-58  में  हमारी  प्रति  व्यक्ति  चाय  की  खपत  0.25  किलोग्राम  थी  और

 ay  1962-64  में बढ़  कर  यड़  खपत  0.39  किलोग्राम  प्रति  व्यक्ति  हो  गई  है  ।  इस  का

 शाम  यह  हुआ  कि  जो  बर्ष  1950-51  में  हमारी  चाय  की  निर्वात  जो  72  प्रतिशत  बहू

 वर्ष  1965-66  में  घटकर  54  प्रतिशत  रह  गई  हैं  ।  इस  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  निर्यात  को

 बढ़ाने  के  लिये  पूरे  प्रयत्न  किये  ताकि  चौथी  योजना  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  किये

 जा  सकें  ।  विदेशी  बाजारों  में  बढ़िया  किस्म  की  चाय  की  मांग  अपेक्षाकृत  ज्यादा  बढ़ी

 कि  उत्पादन  घटिया  किस्म  की  चाय  का  अपेक्षाकृत  अधिक  हुआ  है  ।  इस  लिये  अच्छी  किस्म

 की  चाय  उपज  की  ate  और  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  साथ  ही  मूल्य  भी  ऐसे  होने

 चाहिए  कि  हम  चय  का  निर्यात  करने  वाले  अन्य  देशों  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  कर  सकें  ।
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 क  ——  नए

 हना  ताहँूँं
 फि

 एक  रुसी  वैज्ञानिक  ने  यह  पता  लगाया  है  कि इस
 संदर्भ  में  मैं

 यह

 भारतीय
 चाय में  विटामिन  बी  कम्पलैक्स  है  और  यह  स्वास्थ्य  वद्ध  क  और  जो  भी

 इस  चाय  को  पीता  वह  अपने  स्वास्थ्य  को  सुधारता  है  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन
 है

 कि  हमें  चाय

 कम

 थी

 नी  ताकि  हम  निर्यात  को  बढ़ा  सकें  ।

 क
 मैं  अपना  यह  संशोधन  कि  विधेयक  की  धारा  (1)  के  अंतगर्त  जारी  की ग  प्रत्येक क

 अधिसूचना  सरकारी  गजट  में  प्रकाशित  होने  के  तुरन्त  बाद  लोकसभा  के  सामने
 a

 जाये

 प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 श्री  सु०  Fo  तापड़िया  )
 मैं  चाय  (  संशोधन  )  विधेयक  1967  का

 थ
 करता  हूँ  ।  इस  सभा  में  हमने  के  बारे  में  तथा  चाय  उद्योग  के

 बारे  में ह
 fafaer ry aver तारों  एवं  उद्घोषणाओं  को  सुना  मैं  समझता  हूं  उनका  केवल  एक  ही  उद्देश्य है  र  वहं

 है
 देश  we  व्यवस्था  को  बर्बाद  जिसे  यह  सरक।र  बड़ी  कैंप  निष्ठा  नीमा

 €  !

 मंत्री  महोदय  ने  अभी  कहा  है  कि  चाय  वित्त  समिति  ने  स्वयं  4  प्रति  किल्

 दी

 क

 GH

 किर  उग  एई  नहीं  कहा  कि  चाय  वित्त  समिति  ने

 a FR ant o
 इल  की

 मिली

 उस  ल

 के
 ए  ee  थे

 कि
 गत

 af  a
 जो  कुछ  किया  गया  उससे  चाय  उद्योग  को  हानि  ही  हुई  है  ।  ay  56  से

 65 a  अवधि  में  भारत  के  चाय  के  उत्पादन  में  केवल  19  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है

 ्  घि  में  श्री  लंका  में  चाय  के  उत्पादन  में  93  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।

 हम  दुनिया  में  चाय  के  सबसे  बड़े  निर्यातक  परन्तु  अब  स्थिति  नहीं  है  ।

 हमारा  स्थान  दूसरा  है  ae  प्रथम  स्थान  श्री  लंका  ने  ले  लिया  है  ।  वर्ष  1953 में  हम

 याति  45  प्रतिशत  था  और  अब  यह  घटकर  लगभग  35  प्रतिशत  रह  गय  है  ।  वर्ष  196:

 मने  21  करोड़  10  लाख  किलोग्राम  चाय  का  निर्यात  किया  था
 परन्तु

 ay  1966  में  हमा
 vim Te 5H

 vata  घटकर  केवल  19  करोड़  30  लाख  किलोग्राम  रह  गया  ।  as  1966  में  हमारा  निर्यात

 और  भी  घटा  है  और  उस  वर्ष  के  ऑ्रांक डॉ  के  अनुसार  केवल  17  करोड़  80  लाख  किलोग्राम

 चाय  का  निर्यात  किया  गया  ।  यह  एक  बहुत  चिन्ताजनक  स्थिति  है  ।  इस  चिन्ताजनक  स्थिति  में

 इस  उद्योग  को  पुनः  अपने  स्तर  पर  लाने  के  लिये  उत्साह वद्ध  क  कदम  उठाने  की  बजाये  सरकार

 ने  इस  प्रकार  के  रूप  में  और  अधिक  कर  लगाने  का  faa  किया  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  पहले  ह

 गत  वर्ष  के  बजट  में  पर्याप्त  कर  लगा  दिये  परन्तु  वाणिज्य  मंत्री  और  नया  उपकर  लगाना

 चाहते  हैं  ।  यही  नहीं  वह  यह  भी  चाहते  हैं  कि  सरकार  को  सरकारी  आदेश  द्वारा  इस  उपक

 को  4  पैसे  प्रति  किलोग्राम  से  8'8  पैसे  प्रति  किलोग्राम  तक  बढ़ाने  की  शक्ति  दी  जाये  ।  इस

 परिणाम  यह  होगा  कि  सरकार  अपनी  इच्छानुसार  इनमें  वृद्धि  कर  सकेगी  ae  बिल्कुल

 सूचित  है  और  इसका  कोई  औचित्य  नहीं है
 |

 च
 इस  उपकर  का  उद्देश्य  चाय  बोर्ड  के  लिये  अधिक  धन  प्राप्त  करना

 इसलिये
 मैं

 is
 ba

 कुछ  शब्द  कहना  चाहता हूँ
 ।  चाय  ats

 है
 और  यह  अपने  —

 का पा
 में असफल रह

 रहा  है  चाय  बोर्ड  का का  मुख्य  कार्य  भारत  में
 क

 देशी  बाजारों
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 द
 ि

 meee 9  1879  )
 —

 बक
 <  लि  क  _  चाय

 विधेयक

 oo

 में  चार  लोकप्रिय  बनाना  परन्तु
 यर

 चूकि

 चाय  पने  क्त  क्यों  में  विफल  रहा  है
 {

 a  a Rp Car pom q CBT क =  इसलिये

 इस  खर्च  इस  प्रकार  नहीं  बताया  जाना  चाहिये  तथा  लोगों  पर  इसका  are  नहीं
 डलना

 चाहिये  ।  चाय  बोर्ड  को  गलतियों  का  बोला  लोगों  पर  डालना  अनुचित  है  ।  मंत्री

 ि

 को

 बोड़  की  आत्मनिर्भर  बनाने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 चाय  उद्योग  एक  करोड़  60  लाख  रुपये  के  इस  अतिरिक्त  भार  को

 >
 we

 पकेगा  ।  हम  बड़ी  मारी  मन्दी  A  गुजर  रहे  हैं  ।  इस  समय  जसी  erat  re  कॉ

 ता  हमें  गत  कई  वर्षों  में  नहीं  करना  पड़ा  ।  इस  समय  जरुरत  इस  बात  की
 है  कि  करों  को vs

 कम  far  ताकि  जनसाधारण  अपनी  बचत  को  बढ़ा  सकें
 भी  बढ़

 सकता

 लोगों  की  उपभोक्ता  शक्ति  बढ़ाई  जाये  और  उपभोक्ता  शक्ति  तभी  बढ़  सकत  जब

 बचत  बढ़ेगी  |  यह  समय  अधिक  कर  लगाने  का  नहीं  है  और  दस  उपकर  म लगाना

 अनुचित  ।

 श्री  वेदान्त  बर्रा  :  जो  उपकर  वसूल  किया  जना  वह  चाय
 ई

 पर

 चे  किया  जाना  जो  कुछ  उन्नति  सम्बन्धी  तथा  अन्य  कार्य  कर  रहा  है  ।  इस  सी

 का  स्वागत  करता  हूँ  ।  परन्तु  विश्व  के  बाजारों  में  भ  रतीय  चाय  को  ज  foarte

 आ  रही  उसके  परीक्षा  मस्त रूप  उन्नति  का  काम  में  पड़  गया  है  ।  चर्चा  मारा
 श

 चाय
 का  उत्पादन  दुगना  हो  गया  तथा  हम  अपने  आधे  उत्पादन  का  भी  निर्यात  कर

 सक ेहैं  ।  यह  ad  विदित  है  कि  गत  छः  अथवा  सात  वर्षों  में  हमारा  चाय  का  निर्यात

 त  घटकर
 37  प्रतिशत  रह  गया  है  और  भविष्य  में  इसके  और  अधिक  घट  जाने

 _  सम्मा

 क

 द  हमारे  चाय  के  निर्यात  में  जो  कमी  आई  है  उसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  थ  aha

 में  कु  छु  परस्पर  विरोधी  बातें  हैं  ।  चाय  बोड़  में  ब्रिटेन  के  उद्योगपतियों  तथा  चाय
 +

 भारतीय  दोनों  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ।  परन्तु  ब्रिटेन  के  हितों  और  मार

 में  स्तर  विरोध  जिसका  चाय  बोर्ड  पर  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा  भारत  के  ब्रिटिश  चाय

 ्  रियों  के  दत  अफ्रीका  में  भी  हैं  ।  मुल्य  में  वृद्धि  होने  के  कारण  तथा  कुछ  अन्य

 ह ि
 | ब्रिटिश  चाय  उत्पादक  भारत  से  बाहर  जाना  चाहते  हैं  ।  यदि  हम  fate  IIG[-

 नि रियों  की  हरकतों  पर  ध्यान  नहीं  देते  तो  यह  हमारी  उपेक्षा  की  हद  होगी  और  इससे
 ह

 है
 wal

 गी
 पड़ेगी  ।

 यदि  चाय  बागान  के  मालिक  फिर  से  बगान  नहीं  लगाते  तो  चाय  के  Sea  ्

 वृद्धि  नहीं  हो  क्योंकि  जितनी  भूमि  पर  खेती  होती  वह  बढ़ने  की  बजाय
 घट  रही  है  ।

 आज
 जो  हो  रहा  वह  यह  है  कि  चाय  बो  के  उन्नति  सम्बन्धी  प्रयत्नों  के

 जून  उत्पादन

 1  है  क्योंकि  भारतीय  तथा  ब्रिटिश  व्य  पारियों  के  हितों  में  परस्पर  र  ध  है  ।  चाय
 द

 बागान  स्वामित्व  ब्रिटिश  व्यापारियों  के  हाथों  से  भारतीय  व्यापारियों  के
 हाथों  में  था  रहा

 है  ग्रोवर
 इसके

 ira
 विदेशी  मुद्रा  देश  से  बाहर  जा  रही

 थ
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 ्

 न्  गैलरी  ने  कहा  है  क  चाय  FE  प्रसार  के  राष्ट्रीय  अभियान  किः  था  र

 lag  बात  कुछ  हद  तक  सही  है  ।  परन्तु  हमें  यह  नहीं  चाहिये  कि  चाय

 हि  TI = तथा  अन्य  पत्र  पदार्थों  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  करनी  पड़ती  है  ।  अतः  यह  आवश्यक  है  f

 सरे  देशों  से  सहयोग  प्राप्त  किया  जाय  ।  इसके  साथ  साथ  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि न

 ्

 केवल  चाय  के  निर्वात  को  बढ़ापा  जाये  बल्कि  कलकत्ता  में  गोदामों  की  व्यवस्था  भी  की  ज

 fet  ।  गोदामों  से  मेरा  तात्या  ऐसे  गोदामों  से  नहीं  जो  कि  चाय  को  रखने  के  लिये

 ह
 lava  बोर्ड  के  पास  बल्कि  ये  नये  गोदाम  ऐसे  होने  जसे  कि  लंदन  के  बाजार  ई

 जहां  चाय  जमा  की  जाती  है  उसे  साफ  किया  जाता  उसका  afar  जात
 _

 था  उसे  डिब्बों  में  बन्द  किया  जाता  है  ।

 हमें  इस  बात  को  मी  याद  रखना  चाहिये  कि  हम  एक  खतरनाक  दिशा  में  आगे  बढ़  र

 हैं  ।  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  वक्तव्य  दिया  a  कि  वर्ष  1975  तक  चाय  का  उत्पादन
 ह

 a fa

 टन  अधिक  हो  जायेगा  और  यह  भारत  की  लागत  पर  होगा  ।  इसलिये  यह
 आवश्य

 हम  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  व्यापार  और  ब्रिटिश  चाय  व्यापारियों  की  हरकतों  से  सावधान  र

 pas  में  कुछ  ब्रिटिश  व्यापारी  आसाम  के  चाय  बागान  से  पहले  ही  श्रमिक  के  कुछ  देशों

 जा  चुके  हैं  ।  यदि  हमने  सस्ते  दामों  पर  चाय  बेचने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  न  की  और  ब

 ं  अपना  स्थान  नहीं  बनाया  तो  हम  अपने  उत्पादों  का  निर्यात  नहीं  कर  सकेंगे  |

 श्री  कडप्पा  :  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था
 क

 निर्यात  के  लिये  और  अधिक  चाय  बचाने  के  उद्दीन  से  सरकार  ने  चाय  उपभोक्ताओं  प

 उत्पादन  शुल्क  का  यह  अतिरिक्त  बोझ  डाला है
 ।  मैं  मंत्री  महोदय  के  इस  कथन  से  सहमत  नह

 क्योंकि  चाय  का  निर्यात  न  बढ़ने  का  यह  कारण  नहीं  है  कि  निर्यात  करने  के  लिये  हमारे  पास

 गलत  चाय  नहीं
 है  ।  वर्ष  1966  में  1965  की  अपेक्षा  चाय  उत्पादन  अधिक  हुआ

 तथापि  उप  1966  में  वष्र  1965  की  अपेक्षा  चाय  के  निर्यात  में  कमी  आई  है  ।  यह  बात

 तके  सात  प्रतीत  नहीं  होती  कि  देश  में  चाय  की  खपत  को  कम  करने  के  लिये  यह  उपकर

 ह  गाया  जा  रहा  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  वह  इस  बात  का  स्पष्टीकरण

 एक  ओर  तो  मंत्री  यह  दावा कर  रहे  हैं  कि  चाय  के  निर्यात के  लिये  कार्फ

 जाइश  है  और  दूसरी  ओर  चाय  का  निर्यात  घट  रहा  है  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  श्री

 था  पूर्वी  अफ्रीका  हमारे  बाजारों  पर  कब्जा  कर  रहे  हैं  ।

 थ

 चाय  बोर्ड  में  सुधार  करने  के  लिये  काफी  गु  जाइए  है  ।  मंत्री  महोदय  को  विचार
 द्

 fet  श्र  देखना  चाहिये  कि  चाय  बोर्ड  कुछ  काम  कर  सके  कौर  अपने  धन  से  अपनी

 सुधार  सके  ।
 ह

 मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  एक  झप  बात  ओर  आकृष्ट  करना  चाहता  हूँ  कि  चा

 क

 =< ब  किस्मों  पर  4  पेसे  प्रति  किलोग्राम  के  हिसाब  है  उपकर  वसूल  करना  सरासर

 मत  चाय  भारत  में  जनसाधारण  लोगों  का  पय  है  ।  यह  कहना  भी  सच  नहीं  दा

 मार

 हग

 चाय  की  बजाय  कॉफी  पीते  हैं  ।  दक्षिण  भारत  में  भी  जनसाधारण

 त
 ग  हो

 अधिकतर पौते
 हैं

 :
 चाय  सम्पूर्ण  देश  के  सर्वसाधारण  व्यक्तियों  का  पय  है  ।  श्रमिक =
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 1967  चाय  विधेयक

 घटिया  किस्म  की  चाय  का  इस्तेमाल  करता  है  ।  परन्तु  इस  विधेयक  में  सभी  प्रकार  की  साथ

 के  उत्पादन  पर  उपकर  लगाने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |  सरकार  को  देखना  चाहिये  कि  कम

 से  कम  उस  किस्म  की  चाय  पर  कर  न  लगाया  जिसे  श्रमिक  ad  पीता  है  ।  हमें  बताया

 गयां  है  कि  घटिया  किस्म  की  चाप  का  निर्यात  नहीं  किया  और  इसकी  खपत  केवल  देश

 में  ही  होती है  ।  इत  पर  उपकर  लगाने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 चाय  वित्त  निगम  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  है  कि  नीलगिरि  में  जो  चाय  dar

 होती  उसे  घटिया  किस्म  की  चाप  की  श्रेणी  में  रखा  जाय  |  परन्तु  दुर्भाग्यवश  इस  चाय  की

 बड़िया  किस्म  की  चाय  में  शामिल  किया  गया है  ।  इस  सिफारिश  को  क्रियान्दित  करने  के

 लिये  कदम  उठाये  जाने  चाहियें  और  इस  वर्गीकरण  को  ठीक  किया  जाना  हिंदी  |

 Shri  Randhire  Singh  (Rohtak)  :  There  was  a  time,  when  it  was  stated  by  Birbal  in

 reply  to  a  question,  of  King  Akbar,  that  bettle  leaf  is  of  paramount  importance  because
 it  was  being  used  daily  by  the  king  himself.  But  that  thing  is  not  ture  to-day.  In  the
 modern  age  tea  leaf  is  of  paramount  importance,  because  it  is  used  by  all  of  us-the  poor
 labourer,  the  farmer,  the  weak  and  the  strong  and  above  all  the  high  ups  and  the  Minis-«
 ters  themselves.  Tea  is  being  consumed  by  the  commonmen  and  hence  it  is  of  paramount
 importance  to  up.  But  at  the  same  time  we  are  in  a  difficult  position.  We  want  tea  for
 our  internal  consumption  and  at  the  same  time  we  want  it  for  export  in  order  to  earn

 foriegn  exchange,  because  foreign  exchange  is  badly  needed  for  importing  defence  equip-
 ment.  | है॥  is  good  thing  that  our  production  should  go  up.  Our  export  should  go  up  and
 our  earnings  of  foreign  exchange  should  goup.  For  that  matter  we  want  money  and
 that  is  why  this  cess  is  being  levied.  I  have  no  objection  to  this,  if  itis  levied  for  the

 purpose  of  raising  production  and  boosting  up  our  exports.  But  at  the  same  time  I
 caution  the  Government  that  the  prices  of  tea  should  not  increase  to  the  extant  that  it
 goes  above  the  reach  of  the  poor.  We  should  earn  as  much  foreign  exchange  as  possible
 but  it  should  not  be  earned  by  depriving  our  children  and  weaker  sections  of  our  society
 from  taking  tea.

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।  अभी  कुछ  दिन

 पहले  ही  इस  सभा  द्वारा  जो  बजट  पास  किया  गया  उसमें  चाय  के  उत्पादन  शुल्क  में  20

 प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  है  ।  यह  विधेयक  देश  के  साथ  और  देश  की  जनता  के  साथ  एक  बहुत

 बड़ा  धोखा  है  ।  इसके  द्वारा  जो  उपकर  लगाया  जा  रहा  वह  स्वधा  अनुचित  है  ।  इस  बात

 से  कोई  मतलब  हल  नहीं  होता  कि  यह  रकम  भारत  की  संचित  निधि  में  नहीं  रखी  जायेगी

 झर  ae  सीधी  चाय  as  के  पास  चली  जायेगी  |  अन्ततः  इसका  प्रभाव  उपभोक्ता  पर  पड़ेगा  ।

 अतः  यह  विधेयक  अनुचित  है  ।  इसके  द्वारा  देश  की  गरीब  जनता  के  मुख  से  चाय  का  प्याला

 छीना  जा  रहा है  ।

 मैं  वित्त  मंत्री  से  इस  विचित्र  कथन  जिके  अब  वाणिज्य  मंत्री  द्वारा  दोहराया  जा  रहा

 है  कि  देश  में  चाय  की  खपत  को  कम  किया  जाना  चाहिये  ताकि  निर्यात  करने  के  लिये  अधिक

 चाय  उपलब्ध  हो  सहमत  नहीं  हुई  ।  भारतीय  चाय  के  निर्यात  में  जो  कमी  आई  उसका

 कारण  यह  नहीं  है  कि  हमारे  पास  निर्यात  करते  के  लिये  फालतू  चाय  नहीं  थी  ।  हमारी  चाय

 के  निर्यात  में  जो  कमी  भाई  है  उसका  कारण  यह  है  कि  श्री  लंका  तथा  पूर्वी  अफ्रीका  से  ब्रिटेन

 के  बाजारों  में  अधिक  चाय  भेजी  जा  रही  है  तथा  दुनिया  के  बढ़ते  हुये  उत्पादन के  कारण  मुल्य
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 गिरते  जा  रहे  है  ।  इसलिये  यह  सिद्धान्त  कि  हमें  देश  में  चाय  की  खपत  को  कम  करना
 ताकि  विदेशों  में  निर्वात  करने  के  लिये  अधिक  चाय  उपलब्ध  हो  स्वधा  निरपेक्ष  है  ।

 जहां  तक  चाय  बोड़  का  सम्बन्ध  है  हम  इससे  संतु  नहीं  हैं  कि
 चाय  बोर्ड  की  गतिविधियां

 ऐसी  हैं  कि  उन  पर  अधिक  खर्च  किया  जाना  न्यायोचित  है  ।  चाय  बोर्ड  के  हमें  बताना  चाहिये
 कि  उनकी  अया  बया  गतिविधियां  बढ़ी  जिसके  लिये  उसे  अतिरिक्त  धन  की  आवश्यकता

 है  ।  चाय  बोई  ने  जो  कुछ  किया  है  वह  यह  है  कि  उसने
 ब्र  सेल्स  तथा

 कौन  में  भारतीय  चाय  tat  के  लिय  कुछ  आतंक  चाय  रेस्तरां  तथा  कके  खोल  रखे

 और
 उनमें  सुन्दर  युवतियों  को  चाय  बेचने  के  लिये  बैठा  रखा  यह  है  चाय  ae का

 जो  वह  बर  रहा है
 ।  वास्तव  में  चाय  बोर्ड  का  काम  चाय  बेचना  अपितु  बड़े  बड़े

 रियों  की  सुन्दर  पुत्रियों  को  विदेश  भेजना  हो  गया  है  ।  चाय  बोर्ड  का  मुख्य  काम  यह  होता

 चाहिये  कि  इस  देवा  में  पैकिंग  और  मिश्रण  के  लिये  मार्गो पाय  ढूढे  और  सुशील  के  लिये

 भारतीय  चाय  को  बाहर  नहीं  जाने  दिया  चाहिये  ।

 श्रीमती  लक्ष्मोकान्तम्मा  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  wet  है  ।  माननीय  सदस्य ने

 aft  कहा  है  कि  कुछ  अधिकारियों  को  लड़कियों  को  विदेश  भेजा  जाता  है  अथवा  उनका  निर्यात

 किया  जाता  है  ।  सेल्स  ज  के  रुप  में  कुछ  लड़कियों  को  विदेशों  में  भेजने  में  क्या  गलती है  ?

 वे  वहां  प्रदर्शन  कमों  अथवा  प्रदर्शनियों  में  काम  करती  हैं  ।  इसमें क्या  गलत  बात  है  ?  जनन

 कभी  लड़कियों  को  विदेश  में  सेल्स  गरज  के  रुप  में  भेजा  जाता  माननीय  सदस्य  इस

 लहजे में  बात  करते  जिससे उनका  मजाक  उड़ाया  जाता  है  ।  क्या  यह  उचित  है
 ?

 सभापति  महोदय  :  मैं  माननीय  महिला  सदस्या  से  पुर्णतया  सहमत  हूँ  कि  श्री  इन्द्रजीत

 गुप्त  को  स्त्रियों  की  मानहानि  नहीं  करनी  चाहिये थी  ।

 यद्यपि  हमारे  देश  में  बहुत  अच्छी  चाय  का  उत्पादन  होता  है  तथापि  हमारे  देश  में

 fea  चाय  को  भारतीय  चाय  के
 नाम

 से  नहीं  बेचा  जाता  है  ।  चाय  को  डिब्बों  में  बन्द  भी  यहां

 पर  नहीं  किया  जाता  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr  Deputy  Speaker  én  the  Chair  J

 चाय  बोर्ड  का  बाड़मेर-खारिज  जैसी  ब्रिटिश  फर्मो  पर  भी  कोई  नियन्त्रण  नहीं  है  ।  चाय

 बोर्ड  श्रीलंका  तथा  अन्य  देशों की  तरह  चाय  के  निर्यात  को  बढ़ाने के  लिए  भी  कुछ
 नहीं

 कर

 रहा  है  ।  अतः  हम  इस  मामले  से  बिल्कुल  भी  सन्तुष्ट  नहीं  है  ।  यदि  प्रस्तावित  उपकर  लगाया

 ही  जाना है  तो  जो  लोग  निर्यात  का
 काम

 नहीं  करते  उनको
 इस  प्रकार के  क्षेत्राधिकार के

 अन्तर्गत  नहीं  लाया  जाना  चाहिए  ।  वास्तव में  इस  उपकार से  सामान्य  जनता  पर  अधिक

 ara  पड़ेगा  |

 माननीय  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  यह  नहीं  बताया  कि  चाय  बोर्डे  की  गतिविधियों  में

 की ने  साग  नए  Set  oe  ! arr  की  जा  रही  है  ।  मेरे  विचारे  में  चाय
 कौनसी  हुई  है  जिसके  लिए  अधिक  घन
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 नन  qv  चाय  विधेयक

 बोर्ड  पूरी  तरह  असलम  तथा  अलाभप्रद  सिद्ध  हुआ  है  ।  मैं इस  विधेयक  का  पुरी  तरह
 विरोध  करता  हूँ  ।

 श्री  चपला कांत  भट्टाचार्य  जिन  क्षेत्रों  में  चाय  बागान  हैं  उनसे  मेरा  सम्बन्ध

 मैं  इस  विधेयक  के  बारे  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूँ  कि  इस  विधेयक  को  इस  पूर्वधारणा

 के  साथ  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  कि  सरकार  चाय  ate  को  उसके  कार्य  में  सहायता  करने  के

 लिए  बहुत  चिन्तित  है  ।  परन्तु  सरकार  चाय  बोर्ड  के  मामले  में  उसके  अधिकारियों  की  राय

 से  नहीं  बल्कि  अपने  अधिकारियों  की  राय  से  काम  करती  है  ।

 चाय  नट बोड़  चाय  उद्योग  की  तीन  तरीकों  से  अर्थात  चाय  के  पौधे  लगाने  के  लिए  धन  देकर

 उपकरणों  की  खरीद  के  लिए  किरण-खरीद  की  सुविधाए  तथा  सिचाई  के  लिए  वित्त  देकर

 सहायता  करता  है  ।  परन्तु  गत  सितम्बर  में  चाय  ats  ने  जीप  गाड़ियों  तथा  ट्रकों  को

 खरीद  प्रणाली  में  शामिल  करने  की  सूचना  दी  ।  परन्तु  इससे  ga  की  इस  बारे  में  संकल्प  पारित

 किया  जाता  बोर्ड  के  उप-अध्यक्ष  ने  जो  कि  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  है  एक  अधिकारी

 ने  कहा  कि  सरकार  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करेगी  ।  इसके  बावजूद  बोर्ड  ने  सवेसम्पति

 से  इत  बारे  में  एक  संकल्प  पारित  किया  ।  परन्तु  सरक।र  ने  इसको  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 यदि  सरकार  ने  चाय  ate  के  प्रति  यही  रवैया  अपनाना  है  तो  इस  विधेयक  को  करने

 तथा  बाड़  को  बनाये  रखने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 श्री  wats  मेरे  विचार  में  मंत्री  महोदय  द्वारा  इस  प्रकार  के  विधेयक  को

 प्रस्तुत  किया  जाना  एक  बहुत  ही  अनुचित  बात  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  चाय  बोड़ें

 की  चाय  उद्योग  के  विकास  तथा  चाय  निर्यात  सम्बन्धी  गतिविधियों  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है  ।  परन्तु

 देने  यह  नहीं  बताया  कि  वे  गतिविधियां  क्या  है  तथा  उनके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  तथा

 उनको  किस  प्रकार  विकास  बढ़ाया  जाना  है  तथा  ऊपर  कितना  व्यय  होगा  |

 इस  चाय  बोर्ड  को  स्थापित  हुए  20  वर्ष  से  अधिक  समय  हो  गया  है  परन्तु  इसने  चाय

 के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  इसका  एक  कारण  मेरे  विचार

 यह  भी  है  कि  हमारे  चाय  उद्योग  पर  विदेशियों  का  नियन्त्रण  है  ।  थे  विदेशी  व्यापारी  इस  पक्ष

 में  है  कि  इस  उद्योग  से  प्राप्त  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  हमारे  देश  को  न  मिलकर  किसी  अन्य  देश

 को  प्राप्त  हो  ।

 यदि  सरकार  वास्तव  में  यह  चाहती  है  कि  उसको  इस  उद्योग  से  अधिकतम  विदेशी  मुद्रा

 की  आय  हो  तो  उसको  इस  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  के  लिए  एक  सरल  विधेयक  समा  में  प्रस्तुत

 करना  चाहिए  सरकार  को  इस  महत्वपूर्ण  उद्योग  से  सम्बन्धित  विदेशी  हितों  को  अपने

 ram  में  ले  लेना  चाहिए  ।  सरकार  ब्रिटिश  हितों
 को  अपने  नियन्त्रण  में  लेने  से  डरती  है

 क्योंकि  वह  विदेशियों  को  इस  देश  में  धन  लगाने  के  लिए  कह  रही  है  चाहे  उसके  लिए  देश  को

 कितना  ही  मूल्य  क्यों  न  देना  पड़ता  हो  |

 इस  विधेयक  के  पास  होने  से  देश  की  सामान्य  जनता  पर  अधिक  बोझ  पड़ेगा  और  इससे

 विदेशी  हितों  द्वारा  हमारे  साधनों  जो  शोषण  किया  जा  रह  है  वह  समात  नहीं  होगा  ।  इसलिए

 मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूँ  |
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 भो  राठ  weet  चाय  बोर्ड  के  लिए  अधिक  घन  की
 व्यवस्था  करने  हेतु

 इस  विषयक  को  न्नस्तुत  करने  में  मैं  सरकार  के  मन्तव्य  की  सराहना  करता हूं  ।  यह  विधेयक
 विशेषकर

 चाय  ale  के  माध्यम  से  चाय  उद्योग  में  सुघार  चाय  की  किस्म  को  सुधा रने
 चाय  उद्योग  को  अन्य  सुविधायें  देने  हेतु  हो  लाया  गया है  ।

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 112

 में  जो  योग  दिये  गये  हैं  वे  सही  नहीं  हैं  ।  अन्य  कई  आंकड़े  भी

 ठीक  नहीं  है  ।  प्रतिवेदन में  राजस्व के  बारे  में  तो  बताया गया  है  परन्तु  व्यय  के  बारे  में  कुछ
 भी  नहीं  बताया  गया  है  ।  चाय  बोर्ड  ने  कुछ  नये  कार्य  भी  आरम्भ  किये  हैं  ।  उदाहरणतः  उन्होंने

 fafea  तथा  भूटान  में  चाय  की  खेती  के  तजुर्बे  किये  हैं  परन्तु  मेरे  अपने  राज्य  में  जहां  कि  चाय

 बागान  अलाभप्रद  हैं  ऋण  आदि  देने  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  चाय  बोर्ड  के

 कार्य  के  बारे  में  मैं  यह  मी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मेरे  एक  मित्र  ने  1-11-1966  को  ऋण

 के  लिए  आवेदन-पत्र  दिया था  परन्तु  27-6-1967  को  उनको यह  उत्तर  दिया  गया  कि

 सम्बन्धित  कागजात  अधिकारी  के  कमरे  में  है  और  कि  विभाग  अब  इसमें  कुछ  नहीं  कर  सकता  |

 इस  इकार  हमारे  चाय  बोझ  कार्य कर  रहा  है

 चाय  ate  के  लिए  एकत्र  किये  गये  घन  का  उचित प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ।  कलकत्ता

 अथवा  गोहाटी  के  विश्वविद्यालयों  में  इस  बारे  में  अनुसंधान  करने  अथवा  प्रबन्धक  पाठ्यक्रम

 चालू  करने  के  बारे  में  कुछ भी  नहीं  किया गया  है  ।  मंत्री  महोदय
 को

 चाय
 als

 के  काय
 की

 सावघानी  से  जांच  करनी  चाहिए  और  देखना  चाहिए  कि  क्या  ag  उद्योग  के  लिए  अच्छा  कायें

 कर  रहा  है  अथवा  इस  पर  व्यय  किये  जाने  वाले  घन  का  अपव्यय  हो  रहा  है  ।

 eft  gat  गौड़ा  :  माननीय  मित्रों  ने  निर्यात  तथा  अन्य  बातों  के  बारे  में

 तो  कहा  है  परन्तु  उत्पादकों  कठिनाइयों  के  बारे  में  किसी  ने  कुछ  नहीं  कहा  है  ।  चाय  का

 उत्पादन  अघिकांश  रूप  से  पहाड़ी  प्रदेशों  में  होता  है  परन्तु  उत्पादकों  तथा  विचारों  के  लिए

 उचित  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  है  ।  कमंचारियों  को  मकान  तथा  अन्य  सुविधायें  उपलब्ध  की

 जानी  चाहिए  ।  चाय  अथवा  काफी  उद्योग  अन्य  उद्योगों  की  तरह  विकसित  नहीं  है  ।  चाय  तथा

 काफी  उगाने  वालों  को  राज्य  करों  के  अतिरिक्त  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  भी  देना  पड़ता  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  काफी  तथा  चाय  के  उत्पादन  शुल्क में  वित्त  विधेयक  द्वारा  वृद्धि  की  गई  है  ।

 1956 के  पश्चात  चाय  तथा  काफी  की  खेती  करना  और  भी  कठिन  हो  गया है  क्योंकि

 att  तथा  aq  चीजें  उचित  मुल्य  पर  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  इन  वस्तुओं  को  काले  बाजार  से

 पड़ता  है  ।  इन  वस्तुओं  को  उचित  दामों  पर  सप्लाई  करने  के  लिए  सरकार  कोई

 कार्यवाही नहीं  कर  रही  है

 चाय  बसे  तो  सभी  वर्गों  के  लोगों  का  पेय  है  परन्तु यह  विशेषकर  गरीब  लोगों का  मुख्य

 देय  है  इस  पर  उपकर  की  दर  को  चार  पसे  से
 जो

 आठ  पैसे  किया  गया  है  उससे

 घरों के  गरीब  वर्ग  पर  श्रमिक  रोक  पड़ेगा
 ।  उत्पादकों

 को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना

 पड़  रहा  है  ।  इससे  उपभोक्ताओं  पर
 भी  बुरा  असर  पड़ेगा  और  उनको  चाय  के  कप  के  लिये

 अधिक  ~ wa  देने  पड़ेंगे  ।  यद्यपि  बहुत  से  लोगों  ने  इस  उद्योग  में  काम  आने  वाली  विभिन्न  मशीनों

 के  आयात  के  लिये  आवेदन-पत्र  दे  रख ेहैं  तथापि  सरकार  ने  उनको  लाइसंस  आदि  नहीं

 दिये हैं  ।
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 इन  सभी  कठिनाइयों  a  ध्यान  नें  रखते  हुए  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करू गा  कि  ag

 विधेयक  को  वापस  ले  लें  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  विरोधी  दलों  की  ओर  से  अप्रत्यक्ष  करों  at

 विशेषकर  जहां  तक  चाय  का  सम्बन्ध  है  बहुत  विरोध  क्रिया  गया  है  ।  मैं  इस  बात  से  भी

 मत  हूँ  कि  इस  उद्योग  से  ब्रिटिश  हितों  ने  लाभ  उठाया  है  ।  चाय  ate  विद्यमान  है  परन्तु  फिर

 भी  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  लन्दन  ही  चाय  बाजार  का  नियन्त्रण  केन्द्र  है  ।  इस  विधेयक  में

 प्रस्तावित  शुल्क  वित्त  विधेयक  में  लगाये  गये  शुल्क  के  अतिरिक्त  है  ।  सबसे  आइए  जनक  बात

 यह  है  कि  1963  के  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  भी  सरकार  की  कार्यकारी

 दोषियों  का  विशेष  .  उल्लेख  किया  गया  है  ।  उत्पादन  शुल्क  की  पहले  ही  अनुमति  दी  चुकी  है

 att  अब  यहं  नया  उपकर  लगाया  जा  रहा  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  उद्योग  काफी

 समृद्ध है  ।

 अब  सरकार  ने  चाय  पर  लगे  4  पैसे  प्रति  किलोग्राम  के  शुल्क  को  8.8  पैसे  प्रति

 ग्राम  करने  के  लिए  संसद  की  अनुमति  मांगी  है  ।  यह  संसद  के  प्राधिकार  पर  एक  गम्भीर

 क्रमश  है  ।  चाय  बोड़  के  कार्यों  तथा  उनके  विस्तार  के  बारे  से  कोई  विशेष  ब्यौरा  नहीं  दिया

 गया है  ।  हम  यह  भी  नहीं  जानते कि  इस  धन  को  किस  उद्देश्य  हेतु  लिया जा  रहा  है  ।  ऐसा

 कहा  गया  है  कि  चाय  के  नियति  में  वृद्धि  हुई है  यह  भी  कहा  गया  है  कि  चाय  के  निर्यात  को

 wert  के  लिए  चाय  बोड़  को  अपनी  गतिविधियों  को  बढ़ाना  होगा  ।  परन्तु  हम  नहीं  जानते  कि

 उनको  किस  हद  तक  बढ़ाया  जाना  है  ।  इसलिए  मेरे  विचार  में  इस  विधेयक  में  are  बोड़  की

 गतिविधियों  अधिक  विस्तृत  ढंग  से  उल्लेख  किया  जाना  चाहिए  i  ag  भी  बताया  जाना  चाहिए

 कि  गरीब  लोगों  द्वारा  उपयोग  में  लाई  जाने  वाली  इस  वस्तु  पर  अतिरिक्त  कर  लगाने  के  कारण

 हैं  ?

 Shri  George  Fernandes  (011 085४-50011)  :  I  oppose  this  Bill.  Tea  Board  has  failed
 to  enhance  the  export  of  tea.  On  the  other  hand  export  of  tea  has  decreased  during  the

 last  few  years.  In  1963  our  tea  export  was  to  the  tune  of  2  crores  23  lakh  kilograms  which

 has  fallen  to  crore  90  lakh,  kilograms  in  1466.  So  it  is  quite  clesr  from  the  figures  that

 the  purpose  for  which  Tea  Board  was  established  had  been  defeated.  In  my  opinion,

 therefore,  we  should  wind  up  this  organisation  instead  of  increasing  115  responsibilies  and

 functions.

 Tea  Board  has  become  a  travelling  agency  of  for  the  beautiful  daughters  of  the  big
 officers  and  rich  men.  In  this  connection  I  may  say  that  daughter  of  Mr.  Dias,  Food  and

 Agriculture  secretary  was  appointed  as  an  incharge  of  one  of  the  centres  of  the  Tea  Board

 abroad.

 माननीय  सदस्य  को  ऐसे  किसी  ब्यक्ति  का  नोम  नौवीं  लेना  चाहिए उपाध्यक्ष  महोदय  :

 जो  कि  यहां  अपनी  सफाई  पेश  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 Shri  George  Fernandes  :  I  have  simp!  Narrat warrat  edatruth.  है  would  request  the  hon.

 Minister  to  look  into  these  affairs  and  report  to  the  House  of  such  girls  who  have  been

 appointed  abroad  and  are  related  to  the  big  officers.
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 In  1960  it  was  decided  by  the  Tea  Board  to  take  over  the  private  warehouses  lea:  sed
 oul  to  M's  Balmer  Law  ricand  Co,Ltd.  The  decision  has  not  been  implemented  so  far. Now  a  ncw  proposal  has  been  forwarded  to  the  Government  to  the  effect  that  Government
 should  agree  for  sub-letting  the  Public  Warehouses.  It  means  once  again  it  has  been
 rrepescd  to  hand  over  these  warchouses  to  the  private  firms  such  a  Balmere  Lawrie  and
 (0,  about  whom  we  have  already  received  lot  of  complaints  and  who  have  done  great
 harm  (0  cur  tea  industry.  So,  would  request  the  hon.  Minister  to  wind  up  this  tea  Board
 instead  of  incrcasing  its  functions.  ।

 Shri  Shco  Nerala  (Basti)  :  Although  I  support  the  policy  of  ‘No  Government  with-
 cut  taxation’  yet  oppese  this  bill  At  a  meeting  of  the  Public  Accounts  Committee  in
 Calcutta,  |  put  various  questions  to  the  officers  of  the  Tea  Board  but  none  of  the  questions
 was  answercd  properly.  1  would,  therefore,  suggest  that  Tea  Board  should  be  abolished.

 ॥  suppert  the  inercase  in  Jevy  on  tea  but  would  suggest  that  it  should  be  collected  directly
 from  tea  growers.  They  should  be  allowed  to  do  their  business  directly  with  England  and
 the  midaic  agency  such  as  Tea  Board  should  be  abolished.  I  would  say  it  is  a  bogus
 Board  and  a  read  black  in  the  progress  of  tea  gardens.  I  support  the  Bill  with  the  request
 that  Tea  Board  should  be  abolished.

 थ्रो  दयामय कुन्दे
 :  विधेयक के  प्रस्तावक ने  केवल  इतना  ही  कहा  है  कि

 90  लाख  रुपये  के  स्थान  वह  2  करोड़  रुपये  एकत्र  करना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  इसके  लिए  कोई

 कारण  नहीं  बताया  है  ।

 हमें  यह  बताया  गया  था  fe  विदेशों  में  चाय  भेजने  का  काम  निजी
 उपक्रम  अपने  हाथ

 में  ले  सकते हैं  ।  यदि  सरकार  ने  निजी  फर्मों  द्वारा  ही  चाय  को  बाहर  भेजना  है
 तो

 फिर  चाय

 बोई  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 यह  बड़ी  लज्जा  की  बात  है  कि  चाय  माण्डागारों  का  काम  नहीं  सम्भाल  सका  क्योंकि

 ag  श्रमिकों  से  नहीं  निपट  सकता  था  ।

 इससे  पूर्व  निर्यात  की  जाने  बाली  चाय  पर  ही  सीमा  शुल्क  लगाया जाता  था  परन्तु
 अब

 भारत  में  उत्पादन  होने  वाली  चाय  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाया  जा  रहा  है  ।  यद्यपि  इससे  भी

 लगभग  उतनी  ही  धनराशि  age  होगी  तथापि  सरकार  को  इस  नये  कराधान  के  लिए  अलग

 व्यय  करना  पड़ेगा  ।

 जहां तक  उत्पादन  शुल्क  का  सम्बन्ध  यह  शब्द  दिये गये  है  कि  में  पेदा  होने

 वाली  चायਂ  ।  इन  sey से  यह  आत  स्पष्ट  नहीं है  कि  क्या  बागान में  पैदा  होने  वाली  चाय

 पर  भी  उत्पादन  शुल्क  लगाया
 अथवा  नही ं।  यदि  मंत्री  बागान  में  पेदा  होने

 वाली  चाय  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाना  चाहते  हैं
 तो

 यह  सातवीं  अनुसूची  की  सूची  दो  की  चौदवीं

 प्रविष्टि के  विरुद्ध  है  ।  इससे  aga
 सी  कठिनाइयां  उत्पन्न  होने  की  अशंका  है  ।  सब

 बातों

 के  अन्ना वा मैं  यह  मा  कहना  चाहता हूँ  कि  चाय  बोर्ड  सहायता का  पात्र  नहीं
 यदि  कुछ

 किया  जाता  है  तो  राज्य  ब्या
 पार  निगम  अथवा  मंत्रालय  को  स्वयं यह  काम  अपने हाथ  में  ले

 faa-

 लेना  चाहिए
 |  तभी  हम  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  सकते  हैं  परन्तु  इस  अवस्था  में  इस

 थक  पर  विचार  नहीं  कर  सकते
 |

 ess



 9  1889  चाय  विधेयक

 aft  तैन्ने  विश्वनाथन  (  चाय  बोले  के  कार्यों  के  बारे  में  जो  कुछ

 पहले  कट्ठा  जा  चुका  है  उसके  अतिरिक्त  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  खण्ड  4  असंवैधानिक  हैं  |

 इस  खण्ड  के  अंतगर्त  सरकार  आरम्भ  में  शुल्क  को  4  पैसे  से  8.8  पैसे  करना  चाहती  है  परन्तु

 बाद  में  उसे  अपनी  इच्छानुसार  बढ़ाने  की  शक्ति  भी  लेना  चाहती  है  ।  संसद  कार्यकारिणी  को

 इस  प्रकार  की  शक्ति  नहीं  दे  सकती  |

 दूसरे  एकत्न  की  जाने  वाली  राशि  के  बटवारे  के  बारे  में  भी  कुछ  कठिनाई  होगी  क्योंकि

 इस  विधेयक  की  भाषा  से  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  यह  उपकर  है  अथवा  उत्पादन  शुल्क  है  |  यदि

 यदि  ag  उत्पादन  शुल्क  है  तो  राज्य  सरकार  इसमें  से  अपना  भाग  मांगेगी  ।

 तीसरे  कर  लगाने  की  जो  शक्ति  सरकार  मांग  रही  है  वह  असंवैधानिक  है  ।  यदि  कोई

 उच्चतम  न्यायालय  में  इस  मामले  को  उठाता  है  तो  उत्त  न्यायालय  द्वारा  सम्बन्धित  खण्ड  रद्द

 कर  दिया  जायेगा  ।  ऐसे  मामलों  में  सरकार  को  स्पष्टता  से  काम  लेता  चाहिए  ।

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Dinesh  Singh):  Iam  thankfulto  the  hon.  Mem-
 bers  who  have  put  forward  valuable  suggestions  during  the  course  of  (1500551011  on  the
 Tea  (Amendment)  Bill.  All  the  suggestions  will  be  considered  carefully.

 Several  hon.  Members  have  suggested  the  abolition  of  Tea  Board,  If  this  sugges
 tion  is  implemented  to  then  lot  of  people  will  be  rendered  jobless  and  the  hon.  Members
 who  have  now  recommended  the  abolition  of  Tea  Board  will  take  serious  objection  to
 this.  So,  I  would  say  that  this  is  not  possible  to  abolish  the  Tea  Board  because  so  many
 persons  can  not  be  thrown  out  of  employment.

 So  for  as  export  of  tea  is  concerned  it  has  definitely  incieased  during  the  last  few
 years,  No  doubt  in  1962-63  it  increased  enormously  and  in  the  subsequent  years  it  again
 fell  down  but  as  a  whole  if  has  increased,  We  are  expoxting  more  tea  to-day  than  1961-62.

 Our  tea  has  failed  to  fetch  handsome  price  in  the  world  market,  If  we  could  blend
 our  tea  here  and  send  it  abread  in  sinall  pockets,  I  hope  we  will  get  better  price  for  our  tea
 in  international  markets.

 So  far  as  production  of  tea  is  concerned  it
 has

 increased  by  22  percent.

 The  Reorganisation  Unit  of  the  Ministry  of  Finance  is  looking  into  the  functions

 of  the  Tea  Hoard  to  <ee  bow  this  can  be  reorganised.  have  also  come  to  know  that  three

 members  of  the  Tea  Board  itself  are  look  into  the  working  of  the  Board  for  bringing

 improvement  in  it,  Tea  Board  has  been  entrusted  with  several  duties  such  as  to  increase

 the  production,  to  provide  irrigation  facilities  and  also  to  loox  aftor  the  welfare  activities

 of  the  employees.

 It  has  also  been  said  that  Tea  Board  has  recruited  daughters  of  big  officers.  We  can

 not  deny  a  chance  to  any  suitable  person  on  the  simple  ground  that  he  or  she  happend

 to  be  a  son  or  daughter  of  a  big  officer.  Had  the  hon.  Member  given  me  prior  informa-

 tion  of  this  specific  case  would  have  made  enquiries  and  replied  to  it.  Now  lam  not
 in  a  position  to  say  anything  in  this  case  except  that  will  look  into  this  matter.

 This  Bill  has  been  brought  forward  before  the  House  for  some  additional  funds,

 would  like  to  assure  the  House  that  whatever  money  is  sanctioned  by  the  House  will  be

 spent  by  the  Government.  With  these  words  I  would  request  the  House  to  pass  this  Bill.
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 कि

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है  :

 चाय  1953  में  अप्रैल  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड
 2-

 के  पूरे  नाम  में

 Sbri  George  Fernandes :  1  beg  to  move  amendment  No.  3.  The  price  of  the  tea

 available  within  the  country  is  on  the  increase  for  the  [251  few  years.  It  is  unfair  on  the

 part  of  the  Government  to  increase  the  price  of  tea  meant  for  internal  consumption  and  to

 reduce  the  price  of  tbe  tea  meant  for  export.  Therefore  I  have  put  forth  this  amendment

 that  ibe  proposed  cess  may  be  levied  only  on  the  tea  meant  for  export.

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  संशोधन  संख्या  3  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखता  हुँ
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  3  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  veda

 qm

 Amendmcat  No.  3  was  pat  and  negatived.

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रदान  यह  है  :

 ‘fe  खण्ड  2  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 2  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause 2,  was  added  to
 the  Bill.

 eva  3,  विधेयक  में  जोड़  frat  गया
 ।

 Clause  3  was  added  to  the  Bill.

 are 4

 eft  नरेखतिह महिला  :  मैं
 संशोधन  संख्या

 1  प्रस्तुत  करता  उप-धारा

 पर  रखा  जाना  चाहिएं
 के  अस्तगत  जारी  की  जाने  वाली  प्रत्येक  अधिसूचना  को  सभा

 ताकि  सदस्यों  को  सरकार  के  विचारों  का  पता  लग  सके
 |

 थी  fain सिंह  मैं  अधिसूचना  समा-पटल  पर
 रख

 दूं

 उपाध्यक्ष  agree
 :  मैं  संशोधन  संख्या  1  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखता  हूं

 ।
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 ~
 AGO ware उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  न  संख्या  1  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 gat ।
 Amendment  No.  1  was  put  and  negatived.

 श्री  wit  फरनेन्डीज  :  मैं  संशोधन  संख्या  4,  5  और  6  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 I  have  not  been  able  to  see  the  accounts  of  Tea  Board.  Looking  at  the  audit  report
 I  find  that  they  get  sufficient  amount  by  way  cess  and  that  there  is  no  need  to  increase  the
 cess.  I  would,  therefore,  request  the  hon.  Minister  to  accept  these  amendments.

 उपाध्यक्ष  :  मैं  संशोधन  संख्या  4,  5  और  6  सभा  में  मतदान के  लिए

 रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  4,  5  कौर  6  सत  q  नीचे  लिए  रखे गये  तथा

 स्वीकृत  हुए  |

 Amendments  Nos  4,  5  and  6  were  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  प्रदान  यह  है  :

 कि  खण्ड  4  विधेयक  का  अंग  बने  ie

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted,

 wee  4  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  4  was  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है  :

 खण्ड  1,  अधिनियम  सुत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  1,  अधिनियम  सुत्र  ate  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  J,  the  Enacting  Formula  and  the  Title  were  added  to  the  Bill.

 att  विनेश  सिह  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 ग्ग्कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।'

 Shri  Abdul  Ghani  Dar  (Gurgaon)  :  Export  of  tea  is  om  the  decrease,  On  the  other

 price  of  tea  has  gone  up  considerably.  I  would  rather  say  that  it  has  increased

 two-fold.  | है  is.  thus,  quite  clear  that  Tea  Board  is  not  functioning  properly,  Government

 should  take  steps  to  see  that  it  functions  properly.
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 Referenee  has  been  made  in  regard  to  the  appointment  of  the  daughters  of  big
 officers  by  Tea  Board.  I  would  request  the  hon.  Minister  to  look  into  this  matter  and
 see  whether  their  selection  was  made  on  merits.

 Shri  Dinesh  Singh :  I  may  clear  that  I  am  not  thinking  of  reducing  the  staff.
 There  should  be  no  misunderstanding  about  it.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रइन यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  गी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 कोकीन  बन्दरगाह  परियोजना

 *TUTICORIN  HARBOUR  PROJECT

 श्री  भ्र  बागान  गौड )  इस  मामले  को  ओर  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 ना  मैं  अपना  कांस्य  समता  हूँ  ।  तूतीकोरिन  का  बन्दरगाह  बहुत  प्राचीन  है  ।  पुरातन  समय  में

 तामील  राजाओं  के  शासन  के  दौरान  यहां  से  पश्चिमी  तंथा  gat  देशों  को  सामान  भेजा  जाता

 था  ।  1919  में  अंग्रजों  ने  इस  बन्दरगाह  के  विधान  के  लिए  एक  योजना  बनाई  थी  और  इस

 पर  30  लाख  रुपये  व्यय  किये  अंग्रे  जौं  ने  अन्य  कई  योजनाएं  बनाई  थी  परन्तु  किसी  कारण

 यह  बन्दरगाह  सभी  मौसमों  में  उपयोगी  तथा  गहरे  समुद्र  वाली  बन्दरगाह  नहीं  बन  सकी  ।

 स्वतंत्रता  प्रारित  के  पश्चात  राज्य  सरकार  इस  पत्तन  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 पर  जोर  देती  रही  है  केन्द्रीय  सरकार  1959  में  इस  योजना  पर  विचार  करने  के  लिए

 सहमत  हो  गई  थी  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  में  श्री  नेहरू  ने  इस  परियोजना  को

 कार्यान्वित  करने  का  आश्वासन  दिया  था  ।  नवम्बर  1964  में  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  इस

 परियोजना  का  उद्घाटन  किया था

 श्री  चपलाकॉन्त  मट्टाचायें  पीठासीन  हुए

 [  Shri  (०,  K.  Bhattacharya  इ  the  Chair

 इस  परियोजना  का  1954  में  श्री  चटर्जी  के  प्रतिवेदन  में  1955  में  संघ  समुद्री  समिति

 के  प्रतिवेदन  1959 में  चाको  तथा  मीरानी  के  प्रतिवेदन  में  और  1960  में  मध्यम  aq  की

 बन्दरगाह  विकास  संबंधी  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  में  इस  परियोजना  का  समर्थन  किया

 गया  है  ।  इसी  कारण  किसी  हद  तक  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  किंया  गया  है  ।  परन्तु

 जिस  प्रकार  इस  परियोजना  पर  काम  किया  जा  रहा है
 उससे  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  इस

 परियोजना  के  प्रति  गम्भीर  नहीं  सरकार  को  इस  परियोजना  को  व्यवहारिक  दृष्टिकोण  से

 न  लेकर  इसको  तांमिलैंनाड़
 के

 विकास  तथा
 उस  क्षेत्र

 के  लोगों  का
 कल्याण

 करने  की  ef से

 क्रो  घंटे  कौ  चर्चे

 *Half  an  hour  discussion
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 तूतीकोरिन  बन्दरगाह  परियोजना

 देखना  चाहिए  |  मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  ने  स्पष्ट  रूप  से  बताया  था  कि  यह  परियोजना  तामिलनाडु

 के  विकास  के  लिए  बहुत  आवश्यक  है  ।  मुक्के  Hate  है  कि  इस  से  देग  की  अर्थ

 eq  तथा  नौवहन  सेवा  को  लाभ  होगा  ।  इससे  विदेशों  से  हमारे  व्यापार  में  भी  वृद्धि  होगी  ।

 राज्य  सरकार  ने  इस  परियोजना  को  पुरा  करने  के  लिए  सहयोग  देने  का  आश्वासन  दिया

 मद्रास  सरकार  पहले  ही  इस  क्षेत्र  के  औद्योगीकरण  के  लिए  लघु  उद्योग  वहां  आरम्भ  कर

 चुकी  है  ।  उस  क्षेत्र  में  सड़के  पानी  तथा  बिजली  सप्लाई  करने  तथा  अन्य  सुविधायें

 लब्ध  करने  पर  राज्य  सरकार  पहले  ही  लगता  एक  करोड़  रुपये  व्यय  कर  चुको  परन्तु

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  प्रति  छह  निश्चय  नहीं  किया  है  ।

 इस  ढुलमुल  नीति  के  कारण  लोगों  में  स  ctx
 rae  उतन्न  हो

 गया
 है  और

 वे  yer  हो  रहे  हैं
 ।  इस

 बारे  में  इसी  मास  की  23  तारीख  को  दिवसਂ  मनाया  गया  ।  जिसमें  विभिन्न  तिक

 दलों  के  नेताओं  ने  भाग  लिया  तथा  यह  मांग  की  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  परियोजना  पुरी

 करनी  चाहिए  ।  उस  दिन  सलेब  में  इस्पात  करवाना  लगाने  की  भी  सांग  की  गई  ।  न  तो

 केन्द्रीय  सरकार  ने  स्वयं  इस  परियोजना  को  स्वीकार  किया  है  और  न  ही  राज्य  सरकार  को  इसे

 कार्यान्वित  करने  की  अनुमति  दी  है  |

 मेरे  पास  आंकड़े  है  जिनसे  यह  सिद्ध  होता  हैं  कि  तूतीकोरिन  बन्दरगाह  परियोजना  देश

 के  आर्थिक  विकास  में  सहायक  सिद्ध  होगी  ।  नेशनल  काउन्सिल  आफ  एप्लाइड  इकानामिक

 रिसर्च  द्वारा  1958-59  में  इस  पत्तन  के  माल  यातायात  के  बारे  में  किये  सव क्षण  के  अनुसार

 इसमें  24  लाख  टन  माल  के  यातायात  की  क्षमता  है  ।  इन  आंकड़ों  के  पश्चात  कई  आंकड़े

 सामने  भाये  हैं  ।  अब  एक  अधिकारी  द्वारा  यह  कहा  गया  है  कि  इस  पत्तन  में  केवल  11.5  लाख

 टन  की  क्षमता  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  कहूंगा  कि  वह  अथंशास्त्र  में  एक  विशेषज्ञ  हैं
 अतः  इस  बात  का  पता  लगायें  कि  इस  पत्तन  की  वास्तविक  क्षमता  zat  है  ।

 1964  में  इस  पत्तन  की  क्षमता  9.7  लाख  टन  की  थी  ।  यदि  इस  पत्तन  का  विकास

 किया  जाता  है  और  इसको  सभी  मौसमों  की  बन्दरगाह  बनाया  जाता  है  तो  मेरे  विचार  में

 इसकी  क्षमता  तीन  चार  गुना  बढ़  जायेगी  ।

 मैं  चाहता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  इस  योज़ना  पर  सहानुभुति  पूर्वक  विचार  करें  तथा  इस

 बात  को  सुनिश्चित  करें  कि  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  जायेगा  जिससे  कि  वहां  के

 लोगों  की  शंकाए  दूर  gt  इंस  वर्ष  इस  परियोजना  के  लिए  निर्धारित  की  गई  एक

 करोड़  रुपये  की  राशि  अपांपति  इस  वर्ष  कम  से  कम  पांच  करोड़  साये  दिये  जाने

 चाहिए  ।  यदि  सरकार  इतनी  धन  राशि  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकती  तो  उसको  इस

 प्रयोजन  हेतु  जापान  से  ऋण  ले  लेना  चाहिए  ।  जापान  इस  बन्दरगाह  के  बिकास  के  लिए  ऋण

 देने  को  तैयार

 मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करूगा  कि  वहं  इस  परियोजना  को  यथासम्भव  शीघ्र

 कार्यान्वित  करने  की  भोर  ध्यान  दें  ।

 >  Pie  {syo:
 ait  रण  ध ्ी  रह  d  यह  एक  पुरातन  बन्दरगाह  हैं  और  va  क्षेत्र  के

 लोगों  की  भावनाएं  जुड़ी  हुई  हैं
 ।  मेरी  सूचना  के  अनुसार  इस  परियोजना  को  1969  में  पुरा
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 होना  है  और  इस  पर  24  करोड़  रुपये  व्यय  किये  जाने  हैं  ।  परन्तु  इस  परियोजना  पर  अभी

 तक  केवल  साढ़े  पांच  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  हैं  ।  मैं  माननीय  wal  से  जानना  चाहता  हूं  कि

 इस  परियोजना  को  पूरा  करने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ?

 श्री  कृष्णा  ata  जसा  कि  श्री  रराधीर  fag  ने  कहा  इस  परियोजना  अब

 तक  18  करोड़  रुपये  खर्चे  किये  जाने  चाहिए  थे  परन्तु  अब  तक  कुल  साढ़े  पांच  करोड़  रुपये  व्यय

 किये गये  हैं  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  अपने  16  वें  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  इस  परियोजना  पर  सेथुसमुमद्र

 समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  कार्य  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  यह  एक  समेकित

 जना  है  ।  तूतीकोरिन  को  एक  मुख्य  परियोजना  के  रूप  में  विकास  के  लिए  सेथसमुद्रम  परियोजना

 को  कार्यान्वित  किया  जाना  चाहिए  ।

 इससे  मद्रास  के  लिए  १68,  विशाखापत्तनम  के  लिए  304  कलकत्ता  के  लिए  265,

 mt  के  लिए  220  तथा  रंगुन  के  लिए  118  मील  के  art  की  बचत  होगी  ।

 इस  परियोजना  के  लिए  पर्याप्त  धन  न  देने  के  क्या  कारण  हैं  जबकि  सरकार  ने  इस

 योजना  के  बाद  आरम्भ  की  गई  परियोजनाओं  के  लिए  अधिक  धन  दिया  है  ।  इस  बारे  में  qs

 माननीय  मंत्री  से  रुपए  उत्तर  चाहिए  ।

 श्री  राम  मूर्ति  मैं  इस  समस्या  पर  तामिलनाद  को  ध्यान  में  रखकर  नहीं

 बल्कि  समूचे  देश  को  ध्यान  में  रखकर  विचार  हूं  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ती  के  20  वर्ष  पश्चात

 मी  देश  में  ऐसे  केवल  पत्तन  है  जिनके  बारे  में  हम  गव  कर  सकते  हैं  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  इस

 बन्दरगाह  बिशेष  की  क्षमता  को  ध्यान  में  रखकर  विचार  कर  रही
 है  तो  मैं  कहूँगा  कि  देश  के

 आधिक  विकास  के  प्रति  सरकार  का  दृष्टिकोण  बहुत  निराशावादी  है  ।

 परिवहन  मंत्री  के  वक्तव्य  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  इस  पुरी  योजना  को  ही

 समाप्त  करने  जा  रही  है  ।  एप्लाइड  इकनॉमिक  fers  इन्स्टीट्यूट
 ने  ag  अनुमान  लगाया  था  कि

 तूतीकोरिन  की  यातायात  क्षमता  24  लाख  टन  है  ।  अब  मंत्रालय  के  एक  अधिकारी  ने  इसकी

 क्षमता  11.15  लाख  टन  भ्रांति  है  ।  इसी  आधार  पर  यह  कहना  कि  वहां  को  यातायात  क्षमता

 कम  है  और  वहां  से  उपेक्षित  लाभ .  नहीं  हो  रहा  ठीक  नहीं  है  ।  इस  आधारਂ  पर  एक  अन्य

 समिति  का  गठन  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  यह  अनुमान  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  निचय

 कर  लिया  है  कि  इस  बन्दरगाह  को  विकसित  न  किया  जाये  ।  फिर  दूसरी  समिति  भी  ऐसा  ही

 प्रतिवेदन  देगी  ।  इसके  विपरीत  मेरा  परिवहन  मंत्री  से  यह  अनुरोध  है  कि  वह  इस  परियोजना

 को  पूरा  करने  के  लिये  मरसक  प्रयत्न  करे  क्योंकि  यह  न  केवल  इस  क्षेत्र  विशेष  के  बल्कि  पूरे

 देश  के  विकास  में  सहायक  सिद्ध  होगा  ।

 श्री  कन्डप्यन  :  मैं  यह  आदा  करता  हूँ  कि  तूतीकोरिन  परियोजना  पर

 वहन  मंत्री  सहानुभूति  पुर्वक  विचार  करेंगे  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  दो  स्पष्टीकरण  चाहता  हूँ  ।

 यह  कि  इस  परियोजना  के  बारे  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  पहले  नियुक्त  की  गई  थी  ;
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 परियोजना  की  स्थापना  के  लिये  सिफारिश  की  थी  ।  फिर  उसी  काय  के  लिये  अब  दूसरी  समिति

 की  नियुक्ति  क्यों  की  जा  रही  है
 ?  दूसरा  यह  कि  सरकार  की  ओर  से  कहा  जा  रहा है  कि

 बन्दरगाह  के  आस-पास  का  त्तेत्र  औद्योगिक  रूप  से  विकसित  नहीं  है  दूसरी  ओर  उद्योगपति  यह

 कहते  हैं  कि  चूकि  वहां  यातायात  के  साधनों  का  अभाव  है  इसलिये  वहां  उद्योग  स्थापित  नहीं

 किये  जा  सकते  ।  इस  प्रकार  यह  कभी  न  सुलाने  वाली  गुत्थी  बन  गई  है  ।  इस  कल्पित  अनुमान

 के  आधार  पर  सरकार  परियोजना  की  सम्भावना  के  बारे  में  शंका  क्यों  कर  रही है  ?

 मैने  माननीय  सदस्यों परिवहन  तथा  उड्डयन  मंत्री  ato  के ०  कार  वी

 को
 ध्यान  पूर्वक  सुना  है  परन्तु  मैं  यह  अनुभव  करता  हूँ  कि  इस  सम्पूर्ण  वाद-विवाद  में

 बिकता  का  अभाव  रहा  ।  मैं  उनके  इन  तर्कों  को  निराधार  मानता  ह
 zs  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस

 परियोजना  को  समाप्त  करना  चाहती  है  दूसरी  समिति  इस  परियोजना  की  स्थापना  के  लिये

 सहमत  नहीं  होगी  ।  साथ  ही  मैं  यह  कहना  चाहता  है  कि  वित्त  मंत्री  या  परिवहन  मंत्री  को

 पूरक  gan  रूप  से  नहीं  देखना  चाहिये  क्योंकि  सरकार  सामूहिक  उत्तरदायित्व  के  साथ  कार्य

 करती  है  ।  दो  मंत्रियों  में  इस  प्रकार  का  भेद  करना  वांछनीय  नहीं  है  ।  द्रविड़  मुनेत्रकघगम  के

 नेता  ने  मेरे  मंत्रालय  के  कुछ  अधिकारियों  की  आलोचना  की  है  ।  परन्तु  मैं  यह  स्पष्ट  करना

 चाहता  हू  कि  इस  बारे  में  frag  एक  अर्न्ताविभगीय  बैठक  में  किया  गया  था  ।  मेरे  मंत्रालय

 ने  तो  इस  प्रतिवेदन  को  स्वीकार  ही  नहीं  किया  है  ।  अतः  सरकारी  कर्मचारियों  की  इस  प्रकार

 से  आलोचना  वर्ष  भाव से  की  गई  है  |

 साथ  ही  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  जांच  का  सुभाव  योजना  आयोग  ने  दिया

 और  परिवहन  मंत्रालय  ने  नहीं  ।  मैंने  इसे  ध्यान  पुर्वक  पढ़ा  है  ।  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से

 वेदन  से  संतुष्ट  नहीं  हूँ  और  स्वयं  मैने  ही  यह  कहा  था  कि  सम्पूर्णा  मामले  पर  फिर  से  विचार

 क्रिया  जाना  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  इस  परियोजना  से  पहले  चौदह  या  पन्द्रह  वर्षों  में  लाभ  होने  वाला  नहीं है  ।

 इस  काले  में  तो  सूद  तथा  ऋणा  की  किस्त  भी  न  चुका  पायेगी  ।  इस  घाटे  को  पुरा  कौन  करेगा  ?

 फिर  भी  इसका  अथ  पह  नही ंहै  कि  इस  परियोजना  को  छोड़  दिया  जाये  ।  यह  1963-64  में

 शुरू  की  गई  थी  और  इस  पर  तभी  से  काम  किया  रहा  है  ।  दुर्भाग्य  से  यह  परियोजना  उस

 प्रकार  पास  नहीं  की  गयी  जिस  प्रकार  से  ऐसी  परियोजनाएं  सामान्य  रूप  से  पास  क  जाती  हैं  ।

 इस  दोष  को  दूर  करने  के  लिये  मैंने  प्रयास  किया  ।  सरकार  ae  नहीं  चाहती  की  इस  पर  निर्माण

 कार्य  बन्द  हो  जाये  ।  परन्तु  आधिक  विषमताओं  की  ध्यान  में  रखते  हुए  आवश्यक्ता  इस  बात

 की  है  कि  इस  परियोजना  की  आर्थिक  क्षमता  को  सुधारा  जाये  ।  इसके  लिये  मैंने  यह  सुल्तान

 दिया  था  कि  एक  उच्च  अधिकारी  यहां  से  जायेगा  और  एक  मद्रास  सरकार  का  अधिकारी

 मिलकर  तटीय  प्रदेश  की  उपजाऊपन  सम्बन्धी  सम्भावनाओं  श्र  नये  उद्योगों  की  स्थापना

 संबंधी  सम्भावनाओं  के  बारे  में  सामग्री  एकम  करेंगे  ।  इनसे  यातायात  की  मात्रा  चढेगी  ।  इस

 प्रतिवेदन  के  मिलने  के  बाद  इस  पर  मैं  और  मद्रास  का  मुख्य  मंत्री  संयुक्त  रूप  से  बरामद  करेंगे

 ait  इसे  अन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।  इसका  रद्द  द्य  केवल  यह  है
 कि  उक्त  परियोजना  की  आधिक

 क्षमता  को  बढ़ाना  है  ।  इस  समिति  को  इस  उपाय  से  स्थापित  नहीं  किया  जा  रहा  है
 कि

 यह  परियोजना  बन्द  कर  दी  जाये  ।  इसीलिये  इसे  50  लाख  रुपये  अतिरिक्त  दिया  गया  है  जिससे
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 इस  पर  तब  तक  काम  न  रुके  जब  तक  की  नये  प्रतिवे  दन  के  सम्बन्ध  में  निशेंय-:हो  ।  aq

 जना  को  मंजूर  करने  और  इसे  पुरा  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  फ़िर  भी  कुछ  तो

 क्रियाएं  अपनानी  ही  होंगी  ।  सेतुसमुद्रम  परियोजना  को  इसके  साथ  नहीं  जोड़ा  जाना  चाहिये

 क्योंकि  वे  दोनों  परियोजनाएं  अलग  अलग  है  सेतुस  मुरम  परियोजना  तो  अभी  सर्वेक्षण

 भी  पूरा  नहीं  हुआ  है  ।

 मैं  लगभग  तभी  बातों  की  संतोषप्रद  व्याख्या  कर  चुका  मे  आशा  है  कि  माननीय

 सदस्य  मेरे  उत्तरों  से  संतुष्ट  और  वे  यह  प्रयत्न  करेंगे  कि  इस  में  भविष्य
 में  कोई

 भार्दोलन  न  हो

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  मंगलवार  1967/  10  ,  1889  के

 ग्यारह  बजे  म०  पु०  तक  के  लिये  स्थित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock..on  Tuesday,  Auguat  1,1967/.

 Sravana  10,1989  (Saka)
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